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Síntesis Informativa  

 25/enero/2024  

SECRETARIO 
 

Participa la Sepesca en reunión con Sader 
Titulares de Acuacultura y Pesca de diferentes entidades del país se reunieron con el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, para 
planear temas comunes para el desarrollo de este sector. 
https://www.elvigia.net/general/2024/1/25/participa-la-sepesca-en-reunion-con-sader-435121.html 

 

SECRETARÍA 
 
(B034) Trabajo coordinado 
La Sader y la recién conformada Asociación Nacional de Titulares de Acuacultura y Pesca 
(ANTAP), que congrega a las representaciones de 10 entidades del Pacífico Norte, Golfo de 
México y el Caribe, acordaron trabajar de manera coordinada para fortalecer la cadena 
productiva nacional y optimizar el inventario de recursos. Excélsior,  28 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001182nc.pdf 

 
Tortilla, fuera de los básicos, lamentan 
La Gran Alianza de la Masa y la Tortilla reclamó que este insumo no fuera incluido en los 40 
principales productos para la canasta básica en Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex); "es una omisión imperdonable, pues no hay mexicano que no consuma tortilla", 
puntualizó Juan Carlos Dávila Arteaga, presidente de la asociación en Zacatecas. El Financiero, 

35 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001486nc.pdf 

 
Suma México alternativas para producir alimentos y enfrentar el cambio climático/ Luis 
P. Cuanalo Araujo 
Desde el inicio del sexenio, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural ha impulsado 
una transición significativa de los sistemas tradicionales de producción de alimentos hacia uno 
con enfoque agroecológico que permite su producción con calidad y en armonía con el 
ambiente.  Por ejemplo, desdé la Estrategia de Acompañamiento Técnico (EAT) en leche de 
la Subsecretaría dé Autosuficiencia Alimentaria, se llevan a cabo propuestas prácticas de 
atención al fenómeno climático, como el ensilaje de esquilmos agrícolas para convertirlos en 
alimento nutritivo para rumiantes. Contra Réplica, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001676nc.pdf 
 
 

https://www.elvigia.net/general/2024/1/25/participa-la-sepesca-en-reunion-con-sader-435121.html
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001182nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001486nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001676nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
Endurecen sanciones a empresas que emplean jornaleros 
Las reformas a la Ley Federal del Trabajo que regulan las relaciones laborales con 
trabajadores del campo, aprobadas en diciembre pasado por el Congreso, incrementan 
inspecciones y endurecen sanciones a las empresas empleadoras de jornaleros. Publicadas 
ayer en el Diario Oficial de la Federación, las reformas establecen lineamientos para las 
empresas que tengan trabajadores del campo, con la excepción de aquellos que participan en 
algún proceso industrial o realicen actividades de empaque. Entre los lineamientos destacan 
el entregar un contrato por escrito, llevar un padrón de los trabajadores del campo temporales 
para registrar la acumulación de tiempo contratado, establecer antigüedad y calcular las 
prestaciones que correspondan. Reforma, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001329nc.pdf 

 
Encaran en Chiapas campesinos a Ejército 
Pobladores de la sierra de Chicomuselo en Chiapas cercaron ayer sus comunidades e 
impidieron la entrada al Ejército, al aseverar que su presencia ha sido en vano, pues el crimen 
opera frente a sus ojos. Habitantes de la región Sierra-Fronteriza colocaron vallas metálicas y 
de madera en las entradas y salidas de sus localidades, mismas que son vigiladas por grupos 
de ciudadanos para evitar la entrada de generadores de violencia. Reforma, 3 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001368nc.pdf 

 
Se exilia en EU líder aguacatero por amenazas 
Víctor Manuel Mendoza, líder de la Confederación Central Nacional (Cocena), quien presentó 
una queja laboral en el marco del T-MEC en contra de RV Fresh Foods, ubicada en Uruapan, 
Michoacán, dijo que tuvo que exiliarse en Estados Unidos ante las amenazas que recibió del 
representante legal de la empresa El caso de los aguacateros es muy probable que sea 
admitido como queja formal bajo el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida, ya que el 
despacho de Frésh Foods ha actuado igual en otras empresas exportadoras de la zona y dejó 
sin representación sindical a los trabajadores. Reforma, 22 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001452nc.pdf 
 
La actividad económica sumó dos meses a la baja 
Por actividades, 11 de las 14 actividades que lo conforman los servicios (de acuerdo con la 
ampliación de su clasificación a partir del cambio de año base de 2013 a 2018), reportaron un 
incremento, entre las que destacan los servicios financieros y de seguros con un alza de 2,9%; 
los relacionados con el esparcimiento cultural, deportivo y otros, 1.8%; y los servicios de 
alojamiento y preparación de alimentos y bebidas, 1.2%.  Por su parte, el sector primario 
relacionado con la producción agropecuaria reportó una caída de 6.2%, luego del crecimiento 
de 1.8% reportado un mes antes. La Crónica, 15/ El Día, 5 / Ovaciones, 24/ La Razón de México, 20 / 

El Sol de México, 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001368nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001452nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000013nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000023nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001168nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000918nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000768nc.pdf 

 
Subcontrató Chihuahua con la IP la mayoría de sus operaciones hidráulicas 
Otros aspectos en los cuales el gobierno del estado pidió asesoría a empresas israelíes son la 
tecnificación de riego por goteo no presurizado, reúso de aguas negras en la agricultura, 
limpieza de presas, educación y cultura del agua, gestión de acuíferos, así como eliminación 
de arsénico y flúor del líquido que se extrae de pozos profundos. La Jornada, 24 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000995nc.pdf 

 
Apoya SEDEA a más de mil familias del campo en Colón 
Con la finalidad de mitigar el impacto alimentario que afecta a las y los trabajadores del campo 
colonense, el secretario de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya, hizo entrega de 346 
toneladas de maíz para consumo humano, a mil 44 productores, quiénes sufrieron pérdidas en 
dos mil 306 hectáreas, lo anterior, en el marco del Programa Estatal Emergente para 
Productores Agropecuarios Afectados por Sequía. El Día, 7 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000043nc.pdf 
 

Opacidad de Conagua sobre la cancelación de concesiones en NL 
La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ofreció en 2022 dar por terminadas 2 mil 689 de las 
12 mil concesiones existentes en la entidad para uso industrial, agropecuario y doméstico en 
zonas residenciales exclusivas, sin que a la fecha se tenga certeza de que las cancelaciones 
se hayan llevado a cabo, señaló José Múzquiz, del colectivo Piensa Verde Nuevo León. El 
sociólogo Raúl Ángel Rubio indicó que los planes de Ternium, Cemex, Tesla, embotelladoras 
de agua, refrescos y cerveza, además de las actividades agropecuarias y el uso doméstico del 
líquido agravan esta situación. La Jornada, 25 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001004nc.pdf 

  
Industriales y agricultores, privilegiadas en Jalisco por gobiernos panistas y de MC 
Aguacateros del sur y el sureste de Jalisco, refresqueras con pozos concesionados, colonias 
residenciales y productores de moras gozan del agua necesaria para sus negocios. Mientras, 
cientos de colonias de Guadalajara y su área metropolitana, así como otros municipios, reciben 
agua de pésima calidad y por tandeo; además, las fugas son comunes. La Jornada, 25 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001002nc.pdf 
 
Bajo reserva / Abusos contra migrantes mexicanos / Redacción 
Activistas aseguran que el panorama negro para los migrantes no sólo existe en México y 
Estados Unidos. En Canadá y en el marco del Programa de Trabajadores Agrícolas 
Temporales, avalado por eí gobierno mexicano y que alberga a 40 mil trabajadores cada año, 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000013nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000023nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000918nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000768nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000995nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000043nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001004nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001002nc.pdf


 

Hoja 4 de 9 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

nos comentan que siguen los abusos, en especial para aquellos que son llevados a ranchos 
incomunicados o lejanos y tratados casi en calidad de esclavos. También han detectados 
casos de mujeres en las que hay actos de prostitución forzada. Nos dicen que el gobierno 
mexicano, al parecer, no está poniendo la atención debida a estos casos. El Universal, 2 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001311nc.pdf 

  
Población rural de México, mayor a la estimada: Cepal 
La falta de una definición actualizada del concepto de ruralidad deja Hiera de los programas 
de apoyo a una gran parte de la población mexicana, dijo la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal). Bajo el concepto actual, la definición de rural considera una 
población por debajo de 2 mil 500 habitantes, mientras que la de zonas urbanas es de más de 
2 mil 500, pero en la realidad hay localidades intermedias, hay transformaciones demográficas, 
las economías ya evolucionaron y también el entorno ambiental.  En el caso de México no es 
lo mismo decir que "una quinta parte de la población es rural, a que casi la mitad de la población 
es rural". El Universal, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001487nc.pdf 
 
Sectores de construcción y logística, al alza en empleo 
Durante el 2023, las industrias tanto de la construcción como de comunicaciones y transportes 
registraron el mayor crecimiento anual en empleo formal, al presentar variaciones superiores 
a 8%, con base en registros del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). La agricultura, 
ganadería, silvicultura, caza y pesca sumó 21,696 trabajadores formales al finalizar 2023, que 
representaron un crecimiento de 1.3% ante los 21,423 puestos sumados en el año previo. El 

Economista, 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000638nc.pdf 

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Acapulco regresando a la normalidad 
En estos momentos se han recuperado cinco mil habitaciones y se estima que en algunos 
meses más el número se eleve a 25 mil y están en funcionamiento los grandes complejos 
hoteleros, discotecas, restaurantes y bares. Es un hecho que en algunos rubros, en el que 
destacan la pesca deportiva y paseos acuáticos, no se cuenta con embarcaciones y recursos 
para reactivar la actividad, pero por esfuerzos y voluntad no se pare. Diario Amanecer, 20/ Uno 

más uno, 11/  
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000250nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000166nc.pdf 
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Columna invitada /Momento crucial para la salud de los océanos: el mundo necesita a 
América Latina /Johanna Hill y Angela Ellard 
En apenas unas semanas, el mundo tendrá la oportunidad de contribuir de forma decisiva a 
apoyar un sector que reviste una gran importancia para la región y las poblaciones de América 
Latina: el sector de la pesca marítima. Los 164 Gobiernos Miembros de la Organización 
Mundial del Comercio (OMC) se reunirán en Abu Dabi del 26 al 29 de febrero con ocasión de 
la Decimotercera Conferencia Ministerial (CM13) de la OMC, en cuyo orden del día ocupará 
un lugar destacado la reducción de las subvenciones a la pesca perjudiciales. El Economista, 22 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000498nc.pdf 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
EU urge a México a avanzar en energía 
Estados Unidos urgió a México a lograr avances "significativos" en las consultas sobre las 
medidas del mercado energético aprobadas por las autoridades mexicanas, así como mayor 
transparencia en las importaciones de acero y aluminio de terceros países. Además, la 
representante de Estados Unidos destacó la urgencia de lograr avances significativos en las 
consultas en curso en el marco del T-MEC con respecto a las medidas energéticas de México 
y la aplicación de las leyes ambientales relacionadas con la pesca por parte. La Razón de México, 

20 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000917nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Inflación se acelera a 4.90%; presiona precio de jitomate, frutas... 
Los mexicanos resintieron la llamada cuesta de enero. La inflación inició el año con un nuevo 
incremento, que fue superior a lo esperado por analistas; en los primeros 15 días del 2024 
registró una tasa anual de 4.90 por ciento, presionada por el encarecimiento de los 
agropecuarios, principalmente el jitomate, así como mercancías alimenticias.  Jitomate, tomate 
verde, cebolla, cigarros, refrescos y actividades domésticas, así como restaurantes, 
loncherías, fondas, torterías y taquerías, fueron los bienes y servicios que más impactaron los 
precios en el periodo. La Razón de México, P.p.1 /  El Economista, P.p.1, 5 / Diario de México, 5/  24 

Horas, 1 / Ovaciones, 24 / El Día, P.p.1 / Máspormás, P.p.1 / El Sol de México,  16 / 8 Columnas, 7/ El Valle 
Edomex, 17 / Publimetro, 6/ Milenio, 14 / Excélsior, P.p.1 / Financiero, P.p.1/ El Sol de Toluca, P.p.1/ La 
Jornada, 16 / El Universal, P.p 1 / Contra Réplica, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000912nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000513nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000509nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000106nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000339nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001165nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000022nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000917nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000912nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000513nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000509nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000106nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001165nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000022nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000097nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000769nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000333nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000136nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000134nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001246nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001147nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001085nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000664nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001019nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001339nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001648nc.pdf 

 
Nombres, nombres y nombres/ Alta resistencia de inflación, 4.79% opción en Banco 
Base y tasas de 10% gran parte del año /Alberto Aguirre 
La inflación de la primera quincena en 0.49% estuvo por encima de las expectativas y es el 
registro equivalente más alto desde 2021 cuando se tuvo un 0.51%. Con ello la tasa anual 
llegó a 4.90% con el componente subyacente en 4.78%, aún muy alto. Las mercancías 4.45%, 
alimentos 5.63%, colegiaturas 6.51% y servicios 5.47%. Además los agropecuarios mostraron 
un nivel anual de 9.73%, con frutas y verduras en 20.7%. El Sol de México, 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000760nc.pdf 

 
Frente de batalla /Crecimiento del sector agropecuario /Alejandro Armenta 
De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en 2020, el rubro 
representó un significativo 7.3% del Producto Interno Bruto (PIB) estatal, con la consecuente 
generación de empleo e ingresos. La base de la producción agrícola en Puebla se cimentó en 
cultivos como maíz, frijol, café y chiles, mientras que la ganadería abarcó la cría de bovinos, 
porcinos, ovinos, caprinos y aves. Los resultados en 2020 fueron notables, con más de 236 mil 
toneladas de carne de res, 46 mil de cerdo y 168 millones de litros de leche. A pesar de los 
desafíos planteados por la pandemia de Covid-19, que impactaron negativamente en la 
producción forestal, el sector agropecuario en Puebla mostró resiliencia y recuperación en 
2021. El Sol de México, 14 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000736nc.pdf 

 
Desbalance / Sexenio suma inflación de 30%...y contando 
Tras la resaca de las fiestas navideñas, nos dicen que la que se puso roja como jitomate fue 
la inflación, cuya temperatura es síntoma de que el antídoto del crédito caro sigue sin 
neutralizarla completamente. Conocida también como el peor enemigo del dinero, la inflación 
llegó a 45% en las primeras dos semanas del año y dejó con la boca abierta a más de 30 
instituciones consultadas por Citi Banamex, que esperaban una cuesta de enero menos 
empinada. Nos platican que esta vez el tradicional pico de gallo se llevó los reflectores, pues 
la cebolla voló 138.5% y el jitomate está 54.2% más caro que hace un año. El Universal, P17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001425nc.pdf 
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Se confirma desaceleración al cierre del año pasado 
De acuerdo con los datos del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), las 
actividades primarias o agropecuarias retrocedieron 6.2% y las secundarias o industriales, lo 
hicieron en uno por ciento; mientras que las actividades terciarias, del comercio y los servicios, 
aumentaron 0.2 por ciento. Excélsior, 28 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001160nc.pdf 

 
Análisis Superior / Remate dato dependiente / David Páramo 
Mientras que algunos analistas estaban muy ocupados en tratar de interpretar la más reciente 
minuta del Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez, y saber en qué momento 
comenzarían a disminuir las tasas de interés (antes o después del primer trimestre), la inflación 
de la primera quincena subió a 4.90% en tasa anual. Mucho más allá de lo que el Presidente 
calificó como "un brinquito", con una clara intencionalidad política, hay elementos que deben 
considerarse plenamente: es la quinta quincena consecutiva que suben los precios a tasa 
anual; la inflación en su componente agropecuario, que no es subyacente, tuvo un crecimiento 
de aproximadamente 10%, lo que golpea fuertemente en la canasta básica. Excélsior, 27 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001108nc.pdf 

 
La gran depresión / Inflación, no confundir tomates con tasas de interés / Enrique 
Campos Suárez 
El dicho es no confundir peras con manzanas, pero si hablamos de inflación, las dos frutas 
subieron de precio, junto con el resto del subíndice de frutas y verduras que tuvo un incremento 
durante la pasada primera quincena de este mes de enero de casi 5 por ciento. La referencia 
a los tomates, o jitomates como también les dicen, es sólo para llamar la atención de que tan 
sólo la quincena pasada subieron su precio más de 25 por ciento. El Economista, 13 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000462nc.pdf 

 
Precio de la tortilla, fijado por el crimen, no por insumos, denuncian tortilleras 
El precio de la tortilla, alimento básico de los mexicanos, no es fijado hoy por el costo del maíz 
o de la harina, sino por la delincuencia, aseguró en entrevista con Crónica Homero López, 
presidente del Consejo Nacional de la Tortilla (CNT). "Hoy la tortilla se cobra con base en las 
extorsiones, los cobros de piso y las condicionantes de los grupos delictivos. Hay puntos del 
país donde te dicen: 'Aquí sólo entrará tal harina y el precio es este, aquí sólo entrará tal gasera 
y es tanto, aquí sólo se surtirá tal maíz y el costo es tal'; si la tonelada está a 7 mil 500, te la 
imponen a 9 mil, a 10 mil. Las acciones del crimen son las que definen el mercado". La Crónica, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000066nc.pdf 
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Inseguridad influye en el precio de la tortilla: productores 
Si bien es una buena noticia el anuncio de que este año no se incrementará el precio de la 
harina de maíz, no es el único factor que influye en el costo de la tortilla, pues la inseguridad 
se convirtió en el elemento determinante, que si no se atiende de inmediato, disparará este 
alimento básico para lo población mexicana, advirtieron líderes de la industria. Homero López 
García, presidente del Consejo Nacional de la Tortilla (CNT), resaltó situaciones como 
extorsiones, cobros de piso, condicionamiento en la compra de gas o materias primas, los 
cuales se han convertido, mucho más allá del precio de la harina, en los verdaderos 
ingredientes que influyen en el precio de la tortilla. La Jornada, 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001022nc.pdf 

 
Azota la delincuencia a molineros y tortilleros 
Asaltos, cobros de piso y extorsiones se han incrementado en las últimas semanas en contra 
de tortilleros y molineros en el valle de México, principalmente en el municipio de 
Chimalhuacán, donde ya han cerrado al menos 20 tortillerías sólo en lo que va del año, 
denunció el Consejo Rector de la Tortilla Tradicional Mexicana. La Jornada EdoMéx, 8 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000952nc.pdf 

 
Ritmo de la economía en el IV trimestre no levanta 
De acuerdo con los últimos datos divulgados por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), en noviembre pasado la actividad económica profundizó su caída en 
comparación mensual. Desplome en sector primario Al interior del reporte del Inegi se observó 
que, de las tres actividades económicas, la actividad primaria, donde se encuentra todo lo 
relacionado a la pesca, caza, agricultura, ganadería y similares, fue la que tuvo una mayor 
contracción en noviembre. El Economista, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000458nc.pdf 

 
Se contrae la actividad económica 
La actividad económica de México se enfrió a finales del año pasado, al caer en noviembre 0.5 
por ciento mensual y 2.7 por ciento anual, mostró el indicador global de la actividad económica. 
Afectada por el desplome del sector agropecuario y la caída de la industria, tuvo su segundo 
descenso mensual consecutivo, pues en octubre retrocedió 0.1 por ciento, reveló el indicador, 
elaborado por el Inegi y que muestra una medición aproximada del desempeño de la economía 
y un referencial del producto interno bruto. La Jornada, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001011nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
Retrocede PIB en 28 estados 
En México, la caída del PIB por persona fue de 3.9 por ciento en el periodo de análisis y en 19 
entidades se superó esa cifra a pesos constantes de 2018, es decir, descontando la inflación, 
según Jesús A. Cervantes, director de Estadísticas Económicas y coordinador del Foro de 
Remesas de América Latina y el Caribe del CEMLA, y Denisse Jiménez, economista del 
organismo. En el lapso citado, la contracción del PIB per cápita fue hasta de dos dígitos en 
algunos estados. Reforma, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001312nc.pdf 
 

Frente busca revisión de obras insignia y acuartelar al Ejército 
Xóchitl Gálvez y el frente opositor Fuerza y Corazón por México ya cuentan con una estrategia 
de gobierno que implementará en caso de llegar a la Presidencia de la República, la cual 
contempla revertir gran parte de lo que ha hecho la administración de AndresManuel López 
Obrador para, entre otras metas., restituir programas como las estancias infantiles, ProMéxico 
y Pueblos Mágicos, restituir e incluso crear nuevos fondos y fideicomisos, reformar por 
completo a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Fiscalía General de la República (FGR), así 
como la formación de incentivos para empresas privadas. El Universal, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001314nc.pdf 
 

EU endurecerá las reglas para exportar armas 
El gobierno de Estados Unidos busca imponer normas más estrictas a la exportación de armas 
de fuego. De acuerdo con la agencia Bloomberg, la medida es una iniciativa de la Casa Blanca, 
implementada a través del Departamento de Comercio, con el fin de reducir el uso de armas 
fabricadas en EU en crímenes extranjeros y violaciones de derechos humanos. Plantea que el 
vendedor debe conocer a su cliente para controlar la transacción entre civiles. Destaca que el 
Departamento de Estado tendrá más influencia en las investigaciones de los países que más 
armas compran a la Unión Americana. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024001125nc.pdf 
 

Golpea privatización del agua 
La privatización de los servicios de agua, drenaje y saneamiento en Quintana Roo, Puebla, 
Querétaro y Jalisco, entre otras entidades, se ha traducido en aumento de tarifas, escasez del 
líquido y malestar social. En las primeras dos entidades, las empresas que administran el 
recurso, Aguakán y Concesiones Integrales, respectivamente, son objeto de reclamos de 
diversos sectores por abusos y mal servicio.  A menudo, los usuarios terminan pagando por 
pipas, además de las tarifas por el servicio. La carencia del líquido que padecen millones de 
mexicanos, principalmente de escasos recursos, contrasta con las innumerables concesiones 
otorgadas a particulares, empresas inmobiliarias, mineras, refresqueras y grandes productores 
que acaparan el agua. La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_25012024/25012024000950nc.pdf 
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LAS HUESTES morenistas están bufando en varios

estados de la República, por lo que el partido guinda
parece olla de presión. De ahí que para distender
un poco las cosas, la dirigencia de Mario Delgado
comenzará a soltar en estos días los nombres

de quienes resultaron ganadores en la tómbola
de las candidaturas.

QUIENES SABEN cómo andan las cosas en Morena
aseguran que serán las listas para municipios más
bien pequeños o de poco peso electoral. En tanto
que las candidaturas "grandes" de algunas capitales
estatales y de alcaldías de la Ciudad de México
todavía tardarán un poco más.
EN ALGUNOS casos, los morenistas tuvieron que
aplazar los destapes debido a los jaloneos entre
los diversos grupos al interior del partido. En otros,
sin embargo, lo que están haciendo, es competir sin
candidato: es decir, prefieren seguir posicionándose
sólo con la marca, bajo la idea de que pongan a quien
pongan podrá llevarse la elección.
ES CURIOSO: Samuel García siempre anda muy
echado pa' adelante... excepto cuando se trata
de plantarle cara al gobierno federal.

RESULTA que ante los reclamos ciudadanos por la
grave contaminación en la zona metropolitana de
Monterrey, el secretario de Medio Ambiente estatal,
Alfonso Martínez Muñoz, presentó una denuncia
penal ante la FGR ¡contra la refinería de Pemex

en Cadereyta! ¿Y de qué la acusa? De delitos contra
la salud de los habitantes de la región.
SIN EMBARGO, todo indica que esta denuncia es
un show publicitario más del gobierno fosfofosfo.
Primero, porque nadie cree que la Fiscalía proceda
contra cualquier funcionario de Pemex o del gobierno
federal. Segundo, porque Nuevo León tendría que
demostrar que son las emisiones de la refinería las
causantes de los daños a la salud. Y, tercero, porque
Samuel García ya volteó para otro lado y no se va
a subir al ring de la contaminación. Como se les llama
en el boxeo a las peleas arregladas: puro tongo.

CÓMO DECIR que ya se tocó fondo, sin decir
que ya se tocó fondo: Rosario Piedra Ibarra pidió
ayer desaparecer... ¡la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos! Lo dijo en su comparecencia
ante legisladores, donde le fue mal, pero muy mal.
Y ES QUE la titular de la CNDH presentó un informe
de labores en el que tuvo muy poco que presumir.
Dijo que la Comisión ya no sirve y a lo mejor tiene
razón, pues ella misma ha sido omisa en señalar la
militarización del país, la persecución de migrantes,
acompañar a las víctimas de la violencia y hasta en
atender a los niños que padecen por falta de medicinas.
LA FUNCIONARIA sugirió convertir al organismo
en la Defensoría del Pueblo, lo cual estaría muy
bien, pues hasta ahora al único que ha defendido...
¡es al Presidente!
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Contra Aguakan
"Los políticos solo pueden tomar

decisiones políticas, no económicas".

John Steele Gordon

El 22 de diciembre de 2023, ya
con los festejos de Navidad en
cima el Congreso de Quintana

Roo aprobó una iniciativa que abro
gaba un decreto que había extendido
la concesión del servicio de agua po
table, alcantarillado y saneamiento de
la empresa Aguakan en varios munici
pios del norte del estado. Pero resulta
que esta concesión se extendió en 2014.
Nueve años después los legisladores
se dieron cuenta de que no se había
hecho de manera adecuada Hicieron
también una "consulta pública", de esas
que acostumbra lá 4T. Solo que una
concesión no puede cancelarse por una
consulta Tampoco el Congreso tiene
facultades para cancelar una concesión

En realidad, se trata de un intento
del gobierno de Quintana Roo de apro
piarse de una concesión que ha venido
operando con buenos resultados desde
1993. Los sistemas de agua manejados
por Aguakan pasaron de dar servicio
a una población de 36 mil a 463 mil
en la actualidad. Todo sistema masi
vo de servicio al público tendrá inevi
tablemente fallas y cuestionamientos,
pero a pesar de que en 2023 Aguakan
tuvo que hacer trabajos importantes
de infraestructura por la construc
ción del Tren Maya, la cual provocó
también fallas en el servicio eléctrico,
de enero a noviembre del año pasado

solo se registraron en la Profeco 73
quejas por su servicio. Es un número
notablemente bajo.

Los políticos que han impulsado
este intento de confiscación afirman
que las tarifas son muy altas en compa
ración, por ejemplo, con Mérida Pero
no solo están en la media nacional, sino
que las fija el propio gobierno. Mérida
por otra parte, solo proporciona el ser
vicio de agua, pero no da tratamiento
al líquido, a pesar de que esto lo exige
la NOMOOlSemarnat Mantener ta
rifas demasiado bajas, por otra parte,
descapitaliza los sistemas, sacrifica la
disponibilidad futura de agua y hace
imposible la construcción de plantas
de saneamiento.

Este intento de confiscación forma
parte de los esfuerzos de algunos po
líticos por tomar control de servicios
públicos para apoderarse de su flujo
de efectivo. Piensan que no importa
pasar por encima de los derechos de
las empresas. En este caso, sin embar
go, afectarían también a los trabaja
dores que tienen recursos en Afores.
Varios fondos de pensiones detentan
más del 50 por ciento de las acciones
de Aguakan. Y sí es una confiscación,
porque no se cumplen los requisi
tos ni se contempla la indemnización
multimillonaria que habría que hacer
para una cancelación legal.

Las empresas privadas suelen ha
cer un mejor trabajo en el manejo de
los servicios públicos, como el agua,
que los políticos. Y hay razones pa
ra ello. Una empresa privada cuidará

siempre su viabilidad financiera Esto
es muy importante en el caso del agua
porque deben hacerse inversiones de
muy largo plazo. Los políticos, si no se
roban el recurso o lo desvían a gastos
electorales, establecen tarifas que no
permiten la recuperación de costos y
capitalización. Lo que a un político le
interesa es el siguiente puesto público,
pero esos puestos no se ganan con ta
rifas realistas. Ningún sistema es per
fecto, pero él mejor es uno en el que la
operadora es privada mientras que el
gobierno regula y supervisa El gobier
no no debe vigilarse a sí mismo. Como
parte de las regulaciones debe incluir
se la obligación de dar tratamiento
a las aguas residuales.

Supongo que, como cualquier em
presa, Aguakan puede mejorar, pero
confiscar su operación tras haber in
vertido miles de millones de pesos es
el tipo de medidas que ahuyentan la
inversión y provocan pérdidas a toda
la sociedad. Afortunadamente un tri
bunal federal ha otorgado a Aguakan
una suspensión definitiva contra el
despojo inmediato, pero el proceso
de fondo continúa

• CONSPIRACIÓN
Tiene razón AMLO cuando dice que
gente de su propio gobierno conspiró
para liberar a los homicidas de los nor
malistas de Ayotzinapa para luego con
vertirlos en testigos colaboradores. Fue
su propio fiscal especial, Ornar Gómez
Trejo, quien del GIEI saltó a la FGR
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Castigo irreparable
E1 marido le pidió a su esposa

sexo "por vaso no idóneo". Esa
expresión emplean algunos có

digos para referirse al sexo anal. Ella
se resistió a la petición. "Hagámoslo,
mi amor la animó el hombre. An
da, no duele". Le preguntó la señora;
"¿Cómo sabes?"... En Alabama un hom
bre sentenciado a muerte será ejecuta
do hoy con el procedimiento de priva
ción del oxígeno por medio de nitró
geno. Jamás se ha puesto en práctica
ese método de ejecución No se sabe
cuánto tiempo tardará el reo en morir,
ni qué sufrimientos le causará la más
cara que le pondrán para privarlo'de
la respiración, algo así como meterle
la cabeza en una bolsa de plástico. Los
encargados de hacer la ejecución afir
man que el procedimiento es indolo
ro. ¿Cómo saben? El hombre ha sido
dead man walkin', o sea ha estado en
el corredor de la muerte, por un delito
cometido en 1988. Ejecutar a alguien
después de transcurrido tanto tiempo
parece acción cruel e inhumana. La
pena de muerte es un castigo irrepa
rable. Sobre la puerta de un antiguo
tribunal había un letrero dirigido a los
jueces, fiscales y jurados que a él en
traban. Decía: "Acuérdense del pana
derito". Y es que en tiempos pasados
un muchacho, casi niño, que trabaja

ba en una tahona fue ahorcado por un
crimen que, luego se supo, no había
cometido. Está demostrado, además,
que la pena de muerte no es ejemplar.
Ya se sabe que en la Francia de la gui
llotina los carteristas aprovechaban la
aglomeración de la gente para robar
las carteras de quienes habían acu
dido a presenciar la decapitación de
un hombre condenado a muerte por
ladrón México acertó al haber supri
mido en la práctica la pena de muer
te tanto en el fuero civil como en el
militar. Estados Unidos, sin embargo,
es un país donde la pena capital se ha
usado casi desde su fundación, y aun
que actualmente algunos estados la
han abolido, muchos otros la conser
van, y algunos, como Texas, la aplican
con vergonzosa asiduidad. La pena
de muerte es moralmente reprobable.
Todas las iglesias deberían condenar
la expresamente, lo mismo que las
organizaciones defensoras de los de
rechos humanos. Desde luego se debe
reconocer el dolor de los familiares
de la víctima de un asesinato, pero la
muerte del asesino no les devuelve al
ser querido. Así las cosas la aplicación
de esa pena tiene carácter de vengan
za, a la manera de la ley del taitón. La
prisión perpetua es una alternativa
viable en esos casos. Si la muerte del

reo de Alabama llega a consumarse
espero que sirva como nuevo moti
vo para llevar adelante los esfuerzos
que en el mundo se hacen para abolir
en todos los países la pena de muer
ta.. Aligeremos ahora esa peroración
con el relato de un cuentecillo de hu
mor lena.. La ciempiés hembra le co
mentó a una amiga; "Tengo un proble
ma en mi matrimonio en lo que hace
a las relaciones íntimas. Cuando mi
marido termina de quitarse los zapa
tos a mí ya se me pasaron las ganas".
(Según Eduardo Zamacois, novelista
erótico español, en los finales del si
glo antepasado y principios del pasado
un galán tardaba casi media hora en
desnudar a su pareja a fin de llevar a
cabo el acto del amor, así de profusas
eran las vestiduras que llevaba la mu
jer. Tan sólo para desatarle las cintas
del corsé, obligada prenda femenina,
el ansioso amador necesitaba más de
10 minutos, a más de los que requería
para despojarla del polisón, armazón
de varillas usada por las damas para
realzar su parte posterior. Pienso que
con todos esos trámites al varón se le
bajaba el ímpetu amoroso, o en el caso
de algún señor maduro se olvidaba de
para qué había hecho todo eso. Ya se
ve que no es cierto aquello de que todo
tiempo pasado fue mejor)... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE
Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche dice que no le
gusta tener vicios, porque los vicios lo inclinan,
vía remordimiento, ala virtud. Comenta: "Soy
un epicúreo estoico, o un estoico hedonista.
Encuentro goce en la melancolía, y me
entristezco en medio del placer".

Generalmente no entiendo a mi amigo,
y eso que casi siempre estoy tan ebrio como
él. Habla de las enseñanzas que recibimos
en el colegio religioso. "Tu problema me
dice es que las has olvidado. Mi problema
es que las recuerdo todavía".

La otra noche discutimos la noción del pecado.
Desde luego no agotamos el tema: la noción
del pecado es muy grande, y los predicadores
se han encargado de agrandarla más. A una
conclusión llegamos, sin embargo: el pecado
es invención humana, no creación de Dios
o de la naturaleza. Lo que en algunas partes
es pecado en otras no lo es. Algo que ayer era
pecaminoso ahora es admitido, incluso en
la buena sociedad. Lo que llamamos "moral"
no es otra cosa que la costumbre socialmente
aceptada.

En el momento en que hablábamos de eso no
había bebido yo lo suficiente, de modo que aún
me preocupaba lo que decíamos. Le pregunté
a mi amigo si no estaríamos cayendo en un
relativismo peligroso. Me respondió: "Todo
es relativo, menos lo relativo. Como todo
es relativo, lo relativo es lo absoluto".

No entendí lo que mi amigo dijo. Me faltaban
algunas copas para entenderlo.
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RARO, por decir
lo menos, empieza
el proceso para elegir a
la próxima o al próximo
titular de la Fiscalía
General de Justicia
(FGJ) de la CDMX.

DE ENTRADA,
se canceló la junta
de instalación del
Consejo Judicial
Ciudadano que estaba
programada para hoy,
pues antes de dar
elbanderazo oficial,
todos los integrantes
teñdrán un desayuno
la próxima semana

con la supuesta
intención de limar

asperezas.

LO GRAVE es que
previo a que esto
ocurra se agendó
otra reunión entre

el actual encargado
de despacho, Ulises
Lara, y los consejeros
afines a la FGJ, dejando
descaradamente

afuera a quienes
en su momento

objetaron el proceso
de selección anterior.

¿CON qué propósito?
¿O será despropósito?

SI EN ESTOS días

notan cierto viraje
en el discurso oficial
sobre el desabasto

de agua en la Ciudad,
notan bien.

CUENTAN que desde
Palacio Nacional

pidieron, tanto
a Conagua como
a la CDMX, bajarle
a los diagnósticos que
reflejan complejidad
y apostarle más a los
mensajes optimistas.
QUE, de entrada, ni se
les ocurra mencionar

dos conceptos: crisis
hídrica y necesidad
de más recursos, para
que pegue lo menos
posible en el tema
político.
PRÁCTICAMENTE
que, con el tema
de la sequía, que nadie
haga una tormenta.

Y NO ES colmo,
párezca lo que parezca.
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Roba en carreteras, una bomba de
tiempo
::::: Nos dicen que se realizó la segunda mesa inte
restara! de seguridad en la zona militar de Santa
Lucía, en ef Estado de México, donde se reunieron
el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, las
gobernadoras del Estado de México y Haxcala, y
los gobernadores de Puebla e Hidalgo, junto con
Ulereas Aunadas y autoridades federales, entre

eias la titular de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez.
Aunque fue a puerta cerrada,
nos comentan que uno de los
temas de mayor preocupación
es el del robo al autotransporte
en carreteras. En especial se ha
bló de la necesidad de tener una

Rosa Icela mayor coordinación para resol
Rodríguez ver la inseguridad en carreteras

como la de Arco Norte y tramos
de la autopista MéxicoQuerétaro. Las crecientes
protestas de transportistas y cámaras empresaria
les están convirtiendo este tema en una bomba de
tiempo que, aseguran, no tardará mucho en ex
plotar si no se desactiva pronta

Florero legislativo
Nos recuerdan que este miércoles fue la pe

núltima se sión de la permanente y el próximo
lunes 29 de enero será el cierre de los trabajos,
sin embargo, hay quienes ya llaman a este pe
riodo de receso "el florero legislativo", pues,
cual si fuera un adorno, la permanente destacó
por su escaso trabajo. Las bancadas de oposi
ción no se integraron a las comisiones por sen
tirse relegados en eí reparto de las presiden
cias, y en el pleno se resolverá solo un dicta
men, el correspondiente a los nombramientos
para el Tribunal de Justicia Administrativa.
Eso sí, las y los congresistas siguen cobrando
su sueldo íntegro como remuneración por su
ardua labor en beneficio del pueblo.

Abusos contra migrantes
mexicanos
::::: Activistas aseguran que el panorama negro
para los migrantes no sólo existe en México y Es
tados Unidos. En Canadá y en el marco del Pro
grama de Trabajadores Agrícolas Temporales,
avalado por eí gobierno mexicano y que alberga
a 40 mil trabajadores cada año, nos comentan
que siguen los abusos, en especial para aquellos
que son llevados a ranchos incomunicados o le
janos y tratados casi en calidad de esclavos.
También han detectados casos de mujeres en las
que hay actos de prostitución forzada. Nos dicen
que el gobierno mexicano, al parecer, no está po
niendo la atención debida a estos casos.
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Taxco, en ola de inseguridad... y su
alcalde, turisteando en España
::::: Desde Guerrero, nos platican que el alcaide de
Taxco, Mario Flgueroa Mundo (Fuerza por Mé
xico), dejó a varios "con la boca abierta", ya que
se fiie a la Feria Internacional de Turismo, en Es

paña, en un momento en que
su municipio pasa por una de

| las peores crisis de inseguridad,
| con cuatro días sin transporte
& público por las amenazas contra

choferes y la suspensión de cla
ses. Nos detallan que don Mario
se ílie casi a hurtadillas y hasta
pidió que la notificación ai Con

Mario greso local se hiciera ayer, cuan
Fígueroa do él ya estaba en "la madre

patria", pero fue exhibido en
una foto que difundió la gobernadora de Quinta
na Roa Mara Lezama Espinosa (Morena), por
lo que no Miaron los comentarios en las calles
que piden "tantita... pmdencia".

Empujón de AMLü en Puebla
::::: Donde "los jalonees" están a la orden del día,
nos cuentan, es en Morena Puebla por la disputa
de la candidatura a "la joya de la corona": la capi

tal. Nos explican que el pleito es
entre los "morenistas puros",
que buscan cerrarle la puerta a
los priistas que brincan a su
partido y, por e! otro lado, están
aquellos que llegan de otros ins
titutos; por lo que "el empujón"
que dio el presidente Andrés
Manuel López Obrador en la
conferencia mañanera a EllzaElizabetli

beth Garda VUehls (Morena),García Vilcliís

de la sección Quién es quién en
las mentiras, fue visto como una decisión salomó
nica, aunque ambos bandos coinciden en que na
die la conoce y no tiene "jale electoral". Al menos
ya están de acuerdo en algo.

Con pocas esperanzas en Cliiapas
::::: El que "anda vendiendo espejitos" en Chispas,
nos comparten, es el dirigente nacional del PEI,
Alejandro Moreno Cárdenas, o al menos así lo

consideraron varios de los que
asistieron a sus actos. Nos rela

tan que don Alejandro estuvo
hace unos días por el sureste,
donde se echó un discurso

"harto motivador" en el que
aseguró que los priistas conten
derán con los mejores hombres,

  . mujeres y las mejores propues
Alejandro tas, además de que el perfil pa
Moreno ra la gubematura será de al

guien "ecliado para adelante" y
de preferencia una mujer, "porque ellas son las
que más votan por el PRI". Mientras varios suspi
raban y recordaban aquella canción de "a qué le
tiras cuando sueñas, mexicano". ¡Zas!
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Mancera sí estará en ia boleta
electoral en 2024
::::: Nos cuentan que finalmente el exjefe de Go
bierno de la Ciudad de México, Miguel Angel
Mancera, sí estará en la boleta electoral este

2024 y será candidato del PRD
a una diputación federal de ma
yoría relativa, es decir, hará
campaña pie a tierra, lo cual,
nos aseguran, no le disgusta al
hoy senador de la República. Lo
cierto es que, nos detallan, to
davía no se define el distrito por
el cual irá, que inicialmenté se
ha hablado es uno de la alcaldíaMiguel Ángel
Gustavo A Madero. En este esMancera

pacio le adelantamos que el
PRD quería a Mancera de vuelta en las calles y tal
parece que don Miguel Angel aceptó, aunque eso
sí, no dejó de criticar que el partido debe privile
giar a los cuadros que den más votos. ¡Orale!

Más diputados quieren voto directo
para elegir fiscal de iaCDMX
::::: Nos hacen ver que ahora sí los diputados lo
cales de Morena quieren que participe la ciudada
nía de manera directa en ¡a elección de la nueva

persona titular de la Fiscalía General de Justicia.
Nos recuerdan que un día después de la salida de
Ernestina Godoy Ramos, el moralista Alberto
Martínez Urlncho propuso una iniciativa para
que el o la nueva fiscal sea electa por voto directo
de los ciudadanos, Don Alberto busca desapare
cer al Consejo Judicial Ciudadano. En tanto,
nos comentan, ayer la diputada Elizabeth Ma
teos presentó una reforma para que los fisca
les, entre ellos el de Justicia, sean producto del
voto popular, aunque no busca desaparecer al
Consejo Judicial Ciudadano, que sería el que
valide a los perfiles aptos. Todo esto se da, nos
recuerdan, en el marco de la selección del o la
nueva fiscal de la CDMX.
¿Mucha chamba para los
legisiadores del Edomex?
::::: Los diputados mexiquenses de Morena en
el próximo periodo ordinario promoverán casi
69 nuevas iniciativas. Nos dicen que el coordi
nador de la bancada. Maurillo Hernández

González, adelantó que para et próximo perio
do ordinario, que inicia en febrero, tienen pre
visto sacar la Ley de Movilidad y Seguridad
Vial mexiquense, un tema que se tendrá que
armonizar con la nueva Ley Orgánica del Poder
Ejecutivo, revisarán la Ley de Responsabilida
des Administrativas estatal, en materia de aco
so y hostigamiento sexual. La pregunta es ¿si
les dará tiempo a todos los diputados de reali
zar su trabajo, si está en puerta la selección de
candidatos y la mayoría busca alguna nomina
ción a un cargo de elección popular?

¿Mucha chamba para los
legisiadores del Edomex?
::::: Los diputados mexiquenses de Morena en
el próximo periodo ordinario promoverán casi
69 nuevas iniciativas. Nos dicen que el coordi
nador de la bancada. Maurillo Hernández

González, adelantó que para et próximo perio
do ordinario, que inicia en febrero, tienen pre
visto sacar la Ley de Movilidad y Seguridad
Vial mexiquense, un tema que se tendrá que
armonizar con la nueva Ley Orgánica del Poder
Ejecutivo, revisarán la Ley de Responsabilida
des Administrativas estatal, en materia de aco
so y hostigamiento sexual. La pregunta es ¿si
les dará tiempo a todos los diputados de reali
zar su trabajo, si está en puerta la selección de
candidatos y la mayoría busca alguna nomina
ción a un cargo de elección popular?
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La época más oscura
En los últimos años, he

mos sido testigos de có
mo en la relación pren

sapoder de este sexenio se
mantienen las peores inercias
del pasado. El dinero público
signe siendo utilizado como
instrumento de chantaje, ame
naza y presión contra periodis
tas y dueños de medios de co
municación. Y eso que el pre
sidente llama "ejercer su dere
cho de réplica" no es contestar
puntualmente opiniones y re
portajes, sino consiste en retar
a cualquier periodista que lo
cuestiona a una pelea uno a
uno que es totalmente desi
gual: el presidente gaza de mu
chísimo más poder, su voz se
difunde en muchísimos más
lugares, tiene a su disposición
una cantidad inimaginable de
herramientas del Estado para
contraatacar {desde el SATy la
UIF hasta el Ejército y el CNI) y
además, él tiene fuero.
Con el paso de los años de es

ta administración, hemos ob
servado un incremento en los
esfuerzos por silenciar a aque
llos que han decidido no retro
cedery seguir evidenciando las
sombras del autoritarismo que
nos gobierna. Las presiones y
amenazas no solo afectan a

quienes nos presentamos ante

la sociedad para exponer infor
maci ón que permita a la ciuda
danía conocer las realidades

que el gobierno intenta ocultar,
sino también y de manera cada
vez más abierta, el gobierno in
timida a los propietarios de los
medios que desafían la narra
tiva oficial. El presidente lo ha
confesado en la mañanera: él
pide que controlen a sus perio
distas, él no acepta que le digan
que no se puede, él —descara
damente— fija las reglas: si us
tedes no &e metieran conmigo,
yo no me estaría metiendo con
ustedes. Un presidente con to
do el poder y todo el descaro
para abusar de él.
Los asesinatos impunes de

periodistas, las amenazas dia
ri asacolegas, los atentados co
mo el sufrido por Ciro Gómez
Leyva y el caso de Azucena
Uresti son un reflejo de la vul
nerabilidad en la que se en
cuentra el periodismo en estos
tiempos.
No sorprende que a medida

que la elección presidencial se
acerca, los ataques, censuras,
calumnias y persecuciones po
líticas se intensifican desde Pa
lacio Nacional ¿Quién se bene
ficia al controlar la verdad? ¿A
quién le incomoda desafiar las
realidades maquilladas? ¿Por
qué se empeñan en elimúiar al
mensajero y no mejor fijarse en
el mensaje para componer lo
que éste denuncia?
A pesar de los intentos por

tapar la corrupción detrás de
las cortinas de poder, se han to
pado con mexicanas y mexica
nos que comprenden que lo
que está en juego no es una
agenda política, intereses per
sonalesoideología. Lo que está
en juego es claudicar la razón
ante la imposición, la verdad
ante la simulación y la libertad
ante la sumisión.
Afortunadamente, la mor

daza que el gobierno intenta
imponer a quienes contrastan
sus dichos con los hechos aún
no superalaexpresión legítima
de una ciudadanía cada vez

más critica, informada e inci
siva con sus autoridades. Ese
músculo social ha servido para
resistir los intentos de conver
tir el ejercicio de la libertad de
expresión en una competencia
de sometimiento al presidente.
Soy de los que todavía creen
que esta partida la va a ganar el
periodismo y !a va a perder la
propaganda. •

Nshiriaa<epartsto@ifniAcom

IVo sorprende que a medida que ía elec
ción presidencial se acerca, los ataques,
censuras, calumnias y persecuciones
políticas se intensifican desde Palacio.
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MAITE AZUELA

Azucena, entre libertades
restringidas y
polarización exacerbada
En la mañanera puede decirse misa. Lo cierto

es que la salida de Azucena Uresti, de Mi
lenio, difícilmente puede asumirse como

una renuncia o una decisión de la televisora sin la

presión de Palacio.
Esta semana se han publicado diversas opiniones

en lee medios de comunicación y redes sociales sobre
la salida de Uresti, Algunas opiniones se apegan a lo
sucedido y no especulan. No es necesario cuando la
censura se materializa, las hipótesis sobran. Sin em
bargo, hay quienes optan por llevar su reacción a uno
de los dos extremos: el primero tiene qtie ver con la
aflnnación de que casi casi el presidente levantó el
teléfono a lafamília González (dueña de Milenio) para
pedirles la salida de Azucena; el segundo es el plan
teamiento de que mientras 1a periodista no denuncie
abiertamente la censura, esta no existió.
El diagnósüco sobre la libertad de expresión no

puede situarse solamente en supuestos subjetivos.
Cinco años de gobierno de López Obrador lian arro
jado suficiente evidencia sobre ataques a la prensa.

Resulta imprescindible pensar el caso mexicano con
respecto a otras experienciasen el mundo. Por ejemplo,
el caso Ríos y otros, conocido y resuelto porlaCorte
Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH)
que versa sobre la responsabilidad del Estado de Ve
nezuela por las restricciones a 1a libertad de expresión
en perjuicio de 20 trabajadores del canal RCTV.
En la sentencia, la Corte IDH refiere sobre los íle

chos que "al observar la percepción que de ese medio
de comunicación han expresado tener autoridades es 
tatalesy ciertos sectores de la sociedad, es posible con
siderar que dichos pronunciamientos de altos funcio
narios públicos propiciaron o al menos contribuyeron
a acentuar o exacerbar, situaciones (fe hostilidad, in
tolerancia o animadversión", {párr. 160).

Por otro "lado, en él caso de Granier y otros, la
Corte Interamericana es más contundente ai afir

mar que los "funcionarios públicos tienen una po
sición de garante de los derechos fundamentales
[...] sus declaraciones 110 pueden desconocer éstos
ni constituir formas de injerencia directa o indirec
ta o presión lesiva en los derechos de quienes pre
tenden contribuir a la deliberación pública me
diante la expresión [...]" (párr. 19S)
¿Suenan familiares estas referencias? Las expre

siones del presidente en las mañaneras son, si
guiendo el argumento de la Corte Interamericana,
una forma de injerencia indirecta a la labor de los
medios de comunicación.
En este sexenio se ha demostrado que la presión

a los medios de comunicación constituye una for
ma de censura, Azucena no es la única afectada,
también lo es su público que se ha privado de in
formarse con la periodista y medio que habían ele
gido todos los días a las 10 de la noche.
Quienes simpatizan con el gobierno, pero nunca

han aceptado la restricción de libertades, tienen el
compromiso de soltar la polarización discursiva y
defender los derechos humanos antes de que sea
demasiado tarde. •>

íSiMa/feAzíiefa

LA IDEA A DESTACAR

MAITE
AZUELA

Analista

44
Quienes simpatizan con el
gobierno, pero no aceptan la
restricción de libertades, tienen
el compromiso desollar la
polarización discursiva y
üetender los derechos humanos"
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Nos unimos por una jirafa, ¿cuándo
haremos lo mismo contra el narco?
No me malinterprete, de

ni ngun a mane ra me atre
vería a regacear la urgen

cia de buenas noticias que reque
rimos todos, como el caso de la ji
rafa Benito. Sí, ¡enhorabuena por
el bello desenlac e! El país se con
movió cuando vimos al indefen
so animal sufrir los extremos cli

mas de Chihuahua y se presionó
alas autoridades para que actua
sen rápido, exigimos eficacia,
luego se siguió en tiempo real su
traslado hasta Puebla con todo y
la escolta de la Guardia Nacional

y al final todos aplaudimos, to
dos quedamos contentos y vigi
lantes del sino de Benito.

Pero, ¿por qué no podemos hacer
algo similar contra las malditas ma
fias que nos azotan todos los días?,
¿por qué no podemos compadecer
nos de los compatriotas en Tierra
Caliente que deben pagar a los ma
landros hasta tres o cuatro veces el
precio de los productos más bási
cos?, ¿por qué no podemos sentir
una empatia similar con las fami
lias de los desaparecidos?, ¿o de los
traileros que arriesgan el pellejo en
¡as carreteras, sin deberlay muchas
veces terminan asesinados?, ¿por
qué no podríamos unimos por Mé
xico como lo hicimos por Benito?
Ayer, en.mi espacio de MVS Ra

dio por las mañanas, conversé con
Julián Lebaron por el secuestro y
liberación de los miembros en su
comunidad a quienes la maña

conñindió con activos del cártel
rival y torturaron brutalmente du
rante días. Se sabían muertos, me
di¡o Julián; en algún momento
prefirieron la seguridad de la
muerte ante el desasosiego de los
golpes sin tregua, ante la incerti
dumbre del sufrimiento que no al
canzaba a ver el final.
Cuando le pregunté de las razo

nes por las que pensaba que les ha
bían perdonado la vida, su respues
ta fue contundente: por la presión
de la sociedad, por la movilización
que orilló a que las autoridades tra
bajaran intensamente y presionó
hasta a los malandros.

Pero, ¿qué se necesita para que
México entero se movilice como
se movilizaron en Chihuahua?,
¿quése necesita para despertar de
la apatí a en la que viven muchos
frente al infierno de la violencia?,
pregunté y nos regaló una refle
xión brutal:

'la apatía de la sociedad es
porque tiene miedo de tener mie
do... Cuando podarnos vencer al
miedo entonces nos levantare
mos como un león."
Lo invito a ver la entrevista com

pleta en mi sitio web luiscarde
nas.mx o directamente en este link:
https://shorturl.at/kvGJ5
Tenemos miedo de tener miedo,

estoy seguro queusted conooe a más
de una persona que prefiere cerrar
los ojos &ente a la violencia de todos
los días, que nos culpa alos medios
de exagerarlo todo para vender más

o que evita las noticias porque lo es
tresan y "siempre es ío mismo":
muertos, muertos y más muertos.
No, resulta que no es eso. Resulta

que esa persona tiene miedo de te 
ner miedo, quizá dado que intuye el
tamaño del desastre y prefiere ob
viarlo, rezar porque nunca le roce el
monstruo de la violencia desborda
da, já, la ingenuidad disfrazada de

optimismo como la única arma
frente a la guerra que nos desgarra.
Si yo no miro al diablo a los ojos, tal
vez no se dé cuenta de que existo.
Vencer al miedo, vencer al miedo

de tener miedo.
Me parece aún lejano.

De Colofón. 
Antes de creer en las encuestas a

fe ciega, verifique sus anteceden
tes: algunasencuestadorasque hoy
se pintan como las únicas "no ven
didas" al sistema y apuestan por
una diferencia más cerrada entre
Sheinbaum y Gálvez tuvieron ga
rrafales errores en el pasada.
En lugar de pelear contra los en

cuestadores, mejor hay que ganar
se a los electores no politizados.
Y todavía faltan 128 días para que

salgamos a votar. •
@f.uisCcrndet>asMX
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ASTILLERO
Alcaldesa señala y la "expulsan"'// Griselda
Martínez alerta sobre CO fi Mario Delgado la echa
de Morena // Taddei: nombramientos unilaterales
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PASADO 18, en una sala de j untas
aledaña a su oficina principal, Mario
Delgado informó a Griselda Martí
nez, presidenta municipal de Manza
nillo, que quedaba fuera de Morena y

de su aspiración de ser candidata a senadora.

DOS VECES LO dijo, con Adán Augusto Ló
pez Hernández como silencioso convidado, se
gún declaró ese mismo día la propia alcaldesa
Martínez en un programa de Internet (https://
goo.su/R8WT3gt) y lo confirmó ayer Luis Val
divia Ochoa, consejero de Morena en Colima,
quien asegura haber sido testigo presencial de
los hechos (https://goo.su/vhxzpWh). "Pasas al
terreno de ser nuestra adversaria", puntualizó
el presidente nacional del partido guinda.

SUMAMENTE ENOJADO, SEGÚN el relato
de Valdivia (quien había estado 12 días en huel
ga de hambre fuera de las oficinas nacionales
de Morena, en denuncia de maniobras anti
democráticas que atribuyen a la gobernadora
morenista Indira Vizcaíno), Mario Delgado
entraba y salía de la reunión, convocada "de
urgencia", hasta que soltó el motivo de su per
sonal decisión expulsora: la publicación en Sin
Embargo de una entrevista con el periodista
Ricardo Ravelo, titulada "Colima: el narco y
Morena" (https://goo.su/ABlt2P).

LA ALCALDESA DETALLÓ nombres,
apellidos y cargos que contactan política y
crimen organizado. "Pero hay algo todavía
más preocupante", dijo: "que la gobernadora
(Vizcaíno) ahora le esté acercando a Claudia
Sheinbaum a personajes ligados al cártel de
Sinaloa. Mucha de la gente que le mencioné
han aparecido en eventos de campaña de la
candidata".

POR LO PRONTO, Mario Delgado asumió
funciones de juez interno y determinó que
la alcaldesa Martínez (quien ha sufrido dos
atentados atribuidos a miembros del crimen
organizado) queda fuera de Morena (expulsión
que, en dado caso, tendría que determinar el
órgano interno apropiado, la Comisión Nacio
nal de Honestidad y Justicia) y de la posibilidad
de ser candidata al Senado.

LA CONSEJERA PRESIDENTA del Instituto
Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei,

ejerció ayer las facultades de designación per
sonal, no colegiada, de cargos administrativos
a título provisional que dos semanas atrás
le había autorizado el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. Recuérdese
que tres de los cinco magistrados subsistentes
depusieron al anterior presidente, para que
quedara a partir de este año Mónica Soto,
señalada de tener más coincidencia con la
llamada 4T que el antecesor, Reyes Rodríguez
Mondragón, identificado con el panismo y con
la vertiente calderonista.

EN TÉRMINOS JURÍDICOS es procedente
que la presidenta del INE, también señalada
de tener concordancia con la 4T, haya hecho
designaciones que sólo alcanzan el rango de
encargadurías de despacho. Pero ello no abate
sino, al contrario, podría exacerbar la contien
da interna con un grupo de consejeros que le
habían impedido o condicionado el procesa
miento en definitiva de los nombramientos
deseados.

A ESE ESCENARIO de confiictividad interna
ha de sumarse que la designación de Claudia
Suárez para el cargo más delicado, el de la
secretaría ejecutiva, que durante largos años
operó Edmundo Jacobo Molina en combo con
Lorenzo Córdova, tiene poca experiencia en
el rubro específico de la operación política
electoral.

CLAUDIA EDITH SUAREZ es especialista en
compras gubernamentales. Su más reciente
encargo fue en ese rubro, en el IMSS. De 2010
a 2016 fue subdirectora de Adquisiciones ads
crita a la Dirección Ejecutiva de Administra
ción en el tramo IFEINE (dirección ejecutiva
que con Taddei ejerció como encargada del
despacho desde agosto pasado) y durante dos
años fungió como coordinadora de Planeación
Técnica en la Unidad Técnica de Servicios de
Informática.

Y, MIENTRAS EN la madrugada del miércoles
han salido del Campo Militar número uno los
ocho militares acusados de desaparición forza
da de normalistas de Ayotzinapa para llevar su
proceso penal en libertad condicional, ¡hasta
mañana!
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Rayuela
Vci puede estar tranquila
la democracia: Aznar
y Zedillo son sus
defensores.
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Ministra Bartres: la nueva corte
RICARDO GUZMAN W0LFFER

LA LLEGADA DE la ministra
Lenia Batres Guadarrama a la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación retoma la discusión
sobre la calidad política, social o
jurídica que debe tener el máxi
mo órgano judicial de México. El
discurso con el que se presentó
en el Pleno de la Corte aludió a
aspectos sociales por encima de
los jurídicos, argumentando im
plícitamente la absoluta división
de poderes: la Corte no debe ha
cer lo que le corresponde al Po
der Legislativo; además, deben
tenerse en cuenta los beneficios
sociales antes que los particula
res, dijo. El sofisma implícito es
que los aspectos sociales están
insertos en todas las leyes. Cuan
do se modifica una norma o un
artículo, ya se debió estudiar si
va a ayudar a pocos adinerados o
a muchos pobres.

SI LAS LEYES favorecen más a
unos no es porque la Corte quie
ra perjudicar a grupos sociales
mayoritarios, sino porque así lo
establecieron los legisladores.
En sentencias fiscales, donde

se favorece a empresarios,
también hay beneficio para los
trabajadores. Sin empresas, no
hay empleos. Los programas
sociales son medidas emergen
tes: deberían llevar aparejados

proyectos para que los millones
de pobres mexicanos dejen de
necesitar el apoyo estatal y se in
tegren a la planta productiva con
trabajos y salarios dignos, más
que suficientes para que el tra
bajador y su familia tengan una
vida decorosa. El Estado debe
buscar que la población cada vez
necesite recibir menos apoyos
económicos.

LA DIMENSIÓN POLÍTICA
del discurso de la nueva ministra
no es ajena a la integración de la
Suprema Corte. Cada ministro
fue propuesto en una adminis
tración con intereses políticos
específicos. Hoy la ministra
Batres es minoría, pero en algún
momento, según los resultados
electorales (parte de la intención
política de su discurso), cabe
la posibilidad de que la visión
que ella tiene sobre el trabajo
jurídico de la Suprema Corte
corresponda al de una mayoría
de ministros. Pero eso no mo
dificará la obligación de que las
leyes solo se expidan por los
legisladores. El discurso público
de la ministra es un aviso de los
tiempos que pueden llegar. Lo
que es indiscutible, es la necesi
dad de conocimientos técnicos y
jurídicoprocesales, indispensa
bles para analizar leyes, sobre to

do cuando están mal hechas y no
se actualizan junto con todas las
normas y reglamentos involucra
dos en su aplicación. La reciente
salida masiva de colaboradores
de la ministra la obligará a ella y
a su nuevo equipo a mostrar en
los hechos si los conocimientos
técnicos y especializados pueden
sustituirse con una ideología,
compartida o no por el resto de
los ministros. Especialmente con
la alta carga laboral heredada a
su ponencia y la que se genera
todos los días.

MÁS QUE LA calidad política,
social o jurídica del máximo
tribunal, lo importante es que dé
resultados reales y no verbales.

? ??

"ANTOLOGIA DE ARTI
CULOS políticos 19831995"
Adrián Lajous (Fondo de Cultu
ra Económico, 2007) contiene
parte de su producción en varios
periódicos nacionales. Más que
las opiniones de este abogado y
banquero, sus textos nos hablan
de un México que parece no
querer cambiar. La confusión
nominal entre conservadores y
liberales data del siglo XIX. La
aparente insistencia en depen
der de una entidad y persona no

solo es prehispánica, también se
dio en Europa. El acoso al bos
que de Chapultepec, con cons
trucciones, recortes y baja de
áreas verdes tiene décadas. Los
rasgos que hoy tacharíamos co
mo autoritarios de López Porti
llo, continúan, precisamente por
ser parte de una trayectoria his
tórica. El dogma ejidal, tan caro
a tantas generaciones, hoy sub
siste en leyes y tribunales, pero
la realidad del campo mexicano
ha quedado superada por aspec
tos delincuenciales que jamás se
consideraron, precisamente por
las acciones que hace un siglo se
dieron para ordenar la sociedad
rural. La importancia del magis
terio en la vida y futuro del país
se comenta con el dolor de la mi
sión incumplida. Las votaciones
basadas en el desencanto son
comentadas a propósito de elec
ciones estatales. Y muchos más.
Los temas tratados con tino por
este importante empresario,
siguen vigentes.

? ??

ESCUCHE LOS PODCASTS
"Iggy Pop, el poeta punk" y "Mi
rar lo inasible" en "Literatura
y derecho" de Ricardo Guzmán
Wolffer en Spotify y plataformas
afines.
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Que en medio de los recla
mos de Silvano Aureoles, Mi

/

guel Angel Manee ra y Luis Es
pinosa Cházaro por la elección
de candidaturas del frente opo
sitor en el Senado y la Cámara
de Diputados, de la que fueron
excluidos y por eso creen que
el PRD perderá el registro en la
próxima contienda, este jueves
reaparecerá el presidente de lo
que queda de ese partido, Jesús
Zambrano, quien estará pre
sente en la entrega de constan
cia de registro al panista San
tiago Taboada como candidato
único del sol azteca a la Jefatura
de Gobierno de CdMx.

Que mientras tanto, el PAN
que comanda Marko Cortés
y sus "externos" se siguen sir
viendo con la cuchara grande y
en la encerrona de anoche de
signaron ya como candidatos
a gobernador a Eduardo Rive
ra Pérez en Puebla, a Lorena
Beaurregard de los Santos en
Tabasco, a Renán Barrera Con
cha en Yucatán y a Libia Den
nise García MuñozLedo en
Guanajuato, aunque faltaba dar
a conocer quiénes son los elegi
dos para otras cuatro guberna
turas y las plurinominales.

Que donde aún no se cierra
la herida por la no ratificación
de la fiscal capitalina, Ernes
tina Godoy, es en el Congreso
de CdMx, pues la diputada Eli
zabeth Mateos, afín a More
na, presentó una iniciativa pa
ra que los fiscales de la capital
sean elegidos por voto popular,
siguiendo a ciegas las directri
ces de Palacio Nacional, mien
tras que la fracción del PAN pi
dió a la SEP, que encabeza Leti
cia Ramírez, revisar el título de
derecho del actual encargado de
despacho de la Fiscalía, el soció
logo y abogado Ulises Lara

Que Andrés Manuel Ló
pez Obrador está programan
do giras regionales a partir de
las próximas semanas y hasta
el último día de febrero para vi
sitar todo el país antes de que
la ley electoral se lo impida. En
Palacio Nacional, por cierto, es
tán tranquilos por posibles san
ciones de la autoridad electoral
después de las declaraciones
que hizo el gobernador de San
Luis Potosí, Ricardo Gallardo,
a favor de Claudia Sheinbaum
en un evento del Presidente,
pues aseguran que cada perso
na se debe hacer cargo de sus
dichos,
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El triunfo de
Trump y el reto
de Abbott

La primaria de New Hamp
shire ha dej ado claro que, co
mo se anticipabayareserva

de algún evento extraordinario, Donald
Trump seráel candidato republicano ala
presidenciadeEstadosUnidos.
Estas elecciones en el país del norte

serán una repetición de las de hace cua
tro años, que terminaron con la toma del
Congresoylaradicalizacióndeltrumpis
mo que, a la fecha, no las reconoce como
válidas. Es posible que Haley se quede en
la carrera hasta el mes que entra cuan

do tocan las primarias en Carolina del
Sur, estado que ella gobernó, pero ahí va
muydebajodeTrumpenlas encuestas; o
tal vez esté esperando que alguno de los
múltiples procesos legales que enfrenta
el ex presidente lo baje de la candidatura,
pero eso se ve aún más complicado.
El triunfo de Trump tendrá un efecto

inmediato entre republicanos que co
menzaránaalienarseconélysusideasde
manera más clara,ylos que yaerantrum
pistas ahora lo serán
con más energía Y una
de esas "ideas" es sufu

ria antimigrante. Ayer
tuvimos un primer pa
so en ese sentido.

Nadie cree que los
gobernadores de Texas y Florida son
promigrantes, pero mías horas después
delaelecrióndeNewHampshire,eltexa
no Greg Abbott emitió un comunicado
rebelándose contra una decisióndel go
bierno federal que acababa de ratificar la
Suprema Corte.
Publicó un comunicado que dice: "El

gobierno federal ha roto el pacto entre
Estados Unidos y los estados. El Poder

Ejecutivo de EU tiene el deber constitu
cional de hacer cumplir las leyes federa
les que protegen a los estados, incluidas
las leyes de inmigración. El presidente
Biden se ha negado a hacer cumplir esas
leyeseincluso las ha violado".
Yluego:"Porestasrazones,yahedecla

radounainvasiónbajoelArtículoI,Cláu
sula 3 para invocar la autoridad constitu
cional de Texas para defenderse y prote
gerse. Esa autoridad es la ley suprema del

país y reemplaza cual
quier estatuto federal
que indique lo contra

"•Mmutos más tai
de, Ron DeSantis tui
teó: "Si la Constitución
realmente hiciera que

los estados fueran impotentes para de
fenderse contra una invasión, no habría
sido ratificada en primer lugar y Texas
nunca se habría unido a la Unión cuan
do lo hizo. Texas está defendiendo la ley
mientras que Biden la está incumplien
do. Floridaseguiráayudando aTexas con
personal y activos".
Con Trump candidato desde ahora,

las cosas solo se pondrán peor, m—m
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¿Cantar ya
victoria así como
están las cosas?

ada está escrito. Así co

mo los jilgueros del ofi
_L ^ cialismo entonan himnos
triunfales y celebran anticipadamente
la victoria de la primerísima heredera
del líder supremo, de la misma mane
ra millones de ciudadanos se aprestan
a acudir a las urnas para certificar, con
un voto por la candidata opositora, su
enorme descontento con el desastro
so estado de la cosa pública.
Hagamos, una vez más, el recuento

de las plagas bíblicas que nos azotan por
cortesía de doña 4T: una inseguridad
absolutamente escalofriante; un mi
llón de muertos, entre las 700 mil víc
timas de una pandemia manejada por
un mequetrefe inepto, los 170 mil ca
dáveres acuenta de los canallas sangui
narios que reinan ya en la tercera parte
del territorio nacional y los más de 100
mil desaparecidos que los comisarios de
Morena pretenden quitar de las listas de
seres humanos que han dejado de estar
con nosotros; 20 millones de mexica
nos pobres privados
de servicios de salud
por la cancelación del
Seguro Popular, un
programa público que
había merecido, ahí sí,
el reconocimiento de
organismos internacionales.
Corrupción galopante siendo que

ésa, la lucha contra la podredumbre
amparada porelpoderpolítico,era,jus
tamente, una de las banderas de los que
alardean de "no ser iguales" a los de an
tes; dineros del erario tirados a labasura
enproyectoscostosísimosy,sobre todo,
improductivos; feroz embestida con

ta los organismos, instituciones y po
deres de la República que aseguran los
equilibrios que necesita la democracia
para garantizar los derechos inscritos
en nuestra Constitución; exterminio
de programas provechosos y benéficos
para la población por el mero hecho de
que fueron implementados por funcio
narios de las pasadas Administraciones.
Encarcelamientos arbitrarios y ca

prichosos de individuos como Uriel
Carmona, fiscal de Morelos, Jesús Mu
rillo Karam, el procurador que se en

cargó de dilucidar las
atrocidades que sobrellevaron los estu
diantes de Ayotzina
payAlejandra Cuevas
Morán, perseguida
por el mismísimo fis

cal de la nación, por no mencionar que
a tres personas siendo que las prisiones
se encuentran atestadas de ciudadanos

directamente peijudicados por el muy
inquietante endurecimiento de las
condiciones que autorizan la prisión
preventiva oficiosa...
¿Seguimos con la enumeración? No,

mejor votamos este 2 de junio,
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Un debate cara a
cara AMLOZedillo

Pendejo pasó de insulto a
retrato hablado y a diagnóstico.

Florestán

17
¦4 Imartes,enteradoelpresidenteLópez

j ObradordequeErnestoZedillovenía
aCiudaddeMéxicoauneventopriva

do, y como parte de su estrategia para modificar la
ley de pensiones, le planteó cuatro preguntas.

¿Por qué convirtió las deudas privadas de
unos cuantos en deuda pública, el Fobaproa?
¿Por qué lo traen de expositor, como (José Ma
ría) Aznar, de España, todo este bloque conser
vador? Que conteste: ¿por qué envió al Congre
so una reforma de pensiones en donde el traba
jador al jubilarse no va a recibir ni 50 por ciento
de su salario? ¿Por qué durante su gobierno no
aumentó el salario mínimo, sino al contrario,
se redujo? ¿Por qué desapareció los trenes de
pasajeros y se fue a trabajar de asesor a la em
presa estadunidense a la que le entregó los
ferrocarriles nacionales?
Y ahí dejó el cuestionario para el que, no tengo

duda Zedillodebe tener las respuestas,ya que al
gunos planteamientos fueron temas centrales de
su gobierno, en particular el Fobaproa
No me llama la atención que López Obrador

haga estas preguntas al ex presidente y se las for
mule un cuarto de siglo después.

Yo estoy de acuerdo en el diálogo, es más, en el
debate entre los dos, que sería la primera vez que
se diera un cara a cara entre un presidente de la
Repúblicayuno de sus antecesores, pero agrega
ría una pregunta incómoda para ambos y nunca

resuelta ¿Porqué el entonces presidente Zedillo
y los cuadros políticos oficiales y de la oposición
en2000dejaron que López Obrador se registrara
como candidato del PRD al gobierno del enton
ces Distrito Federal cuando incumplía el requi
sito de residencia su credencial del IFE lo tenía
domiciliado en Tabasco?
Es una pregunta que dejo a los dos y que no

contestarán. Y ojalá se atrevieran a debatir. De
jarían un precedente histórico, aunque no los veo
cara a cara

RETALES

L BALON. Los magistrados de la4T en el Tribu
nal Electoral volvieron a patear el fallo sobre los
61 millones de pesos que usó Morena en la pre
campaña de las corcholatas. Un adelanto de lo
que viene;
2. PLENARIAS. Así de pomposo llaman los le
gisladores a sus reuniones previas al inicio de un
periodo ordinario, el que inicia el 1 de febrero es
el último de esta legislatura En el Senado, More
na hará pasarela de gabinete y candidatas el 31, el
PRI el 30, al igual que MC y Verde. En San Lázaro,
Morena PRI y PRD el 30, y el PAN el 31. Laúltima
ysevan;y
3. OPOSICION. Se está empezando a dar un fe
nómeno en la oposición. El discurso de Santiago
Taboada es más fuerte y decidido que el de XÓchtil
Gálvez, que aún no se emplea afonda Debe ser por
el excesode asesores quenoladejan ser, loque leda
unaventaja a Claudia Sheinbaum, ala que López
Obrador tampoco le permite ser y la ha limitado a
representar la continuación de surégimerL»™

Nos vemos mañana, pero en privado
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Sheinbaum:
enredos con
la historia

Apunté ayer aspectos no
vedosos del discurso de
Claudia Sheinbaum en su

cierre de precampaña
Hay en el discurso otro aspecto dig

no de comentario, que es el de sus defi
niciones históricas.
Para Sheinbaum, como para López

Obrador, hay una historia buena, la de
su causa, y una historia mala, la de sus
adversarios.

Segundo: el salto de la izquierda a la
competitividad electoral no vino del
movimiento del 68, sino de la escisión
del PRI encabezada por Cuauhtémoc
Cárdenas en 1987.
Aquella ruptura fue la que dio paso a

la elección competida de 1988, protes
tada por los cardenistas, pero también
por los panistas con Manuel Clouthier
a la cabeza. Tuvo por eso fuerza pa
ra acelerar las reformas democráti

cas que terminaron
en la alternancia del
año 2000.
La escisión del PRI

con el segundo carde
nismo, el de Cuauhté
moc, creó al PRD, re

clutó a López Obrador de las filas del PRI
y lo puso, primero, en la presidencia del
partido, luego en el gobierno de Ciudad
de México, el mismo año2000.
El linaje histórico más cercano de

lo que Claudia Sheinbaum encabeza
hoy es la escisión del PRI encabezada
en 1987 por Cuauhtémoc Cárdenas, a
la que siguió la fundación del PRD. Una
historia borrada en su discurso.»™.

Es una manía de vieja historia pa
tria. Según Sheinbaum, ella y Morena
representan a Hidalgo, Morelos, Juá
rez, Madero, Zapata, Cárdenas y, aho
ra, también a las Adelitas, las sufragis
tas, el movimiento del 68 y laluchapor
la democracia desde la izquierda a par
tir de 1988.
La oposición, en cambio, representa

a Iturbide, Santa Anna, Porfirio Díaz,
a "quienes fueron al extranjero a pe
dir que un emperador
austríaco nos gober
nara" y a "otros neoli
berales que no vale la
pena mencionar".
No hay sorpresas

en esta caricatura, pe
ro si vamos atraer la historia de More

na y de su candidata hasta la transición
democrática posterior al 68, entonces
faltan al menos dos hechos grandotes.
Primero: durante décadas no fue la

izquierda sino el PAN quien sostuvo la
causa de la democracia y peleó por elec
ciones libres. La izquierda peleaba por
la revolución y sus variantes, como el
sindicalismo independiente.
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AMLO, igualito
a sus antecesores

Nunca dejará de sorpren
derme el presidente An
drés Manuel López Obra

dor. Es extraordinaria su capacidad
para asignar responsabilidades aj enas,
mientras elude las propias.
El martes, el caso Ayotzinapa volvió

a ocupar la mañanera El asunto se en
cuentramuy lejos de resolverse, a pesar
de que fue mencionado entre las cien
prioridades el día que tomó posesión.
Sugobierno no ha dado con el parade

ciedad, alos abogados de los padres de
los normalistas, a las personas juzga
doras y a la prensa como los supuestos
responsables no solo del fiasco judicial,
sino también de la desaparición.
Tampoco me imaginé a López Obra

dor defendiendo la torturay, sin embar
go,su opiniónrespectoaestetemahade
jado de ser ambigua Igual que en la épo
ca de PeñaNietoyde Felipe Calderón, el
actual mandatario opina que no deberían
desestimarse las declaraciones de testi
gos y acusados por haber sido obtenidas

mediante tortura

Aeste respecto, dice
López Obrador que la
justicia "no es un asun
to de procedimien
to legaloide... (sino) un
asunto de Estado".

Zoom: Para el mandatario la razón
de Estado debería justificarlo todo. Su
sola invocación tendría que exentar a
las decisiones judiciales de ser legales,
apegadas a la democracia y a los de
rechos de la Constitución. Esta era la

misma filosofía de aquellos frente a los
cuales AMLO se define, todos los días,
afirmando que no son iguale;

ro de los jóvenes normalistas, no halo
gradoubicaraquienrealmente ordenó la
desaparición, tampoco ha conseguido la
condena de quienes, desde la autoridad,
fueron cómplices de los delincuentes.
Lo más importante: no ha cambiado

nada del contexto de criminalidad que,
en 2014, permitió esta atroz tragedia y
que,en Guerrero,aún continúa vigente.
La frustración presidencial debe ser

mayúscula. Cómo no si a ocho meses
de dejar el cargo, tanto la investigación
como la judicialización del caso son
un fracaso.
Me ha tocado dar

seguimiento al ex
pediente Ayotzina
paprácticamente des
de la semana posterior
aque sucedió. A partir
de esta memoria es que me tiene boquia
bierto que el Presidente emplee el mismo
discurso que el gobierno de Enrique Pe
ña Nieto utilizó para lavarse las manos.
En este tema, como dice el refrán, los

opuestos se encontraron. Ambos man
datarios terminaron acusando a la Co
misión Interamericana de Derechos
Humanos, alas organizaciones de la so
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Los otros militares

y Murillo Karam

La acusación de la Fiscalía General de la

República por el delito desaparición for
zada contra la mayoría de 14 militares y el

ex procurador Jesús Murillo Karam es una perversi
dad fraguada entre la Subsecretaría de Derechos Hu
manos de la Secretaría de Gobernación, vividores in
ternacionales del dolor ajeno y sanguinarios capos de
la banda Guerreros Unidos.
Se les achacalo que hiriéronlos narcotraficantes con

la complicidad de policías municipales: el levantón y la
desaparíciónqueterminóenelasesinatodelos43nor
malistasdeAyotzinapa,yalosl5lesdictaronlasalvajada
inconvencional, violatoria de los derechos humanos,
de prisión preven tí va ofíciosa.
El 2 de agosto de 2022, el entonces presidente de la

Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, publicó
en estas páginas:
El arraigo y la prisión preventiva ofíciosa son me

didas que, aunque están previstas en nuestra Cons
titución, resultan indudablemente contrarias a la
Convención Americana sobre Derechos Humanos,
pues restringen desproporcionadamente la libertad
personal sin que exista una sentencia condenatoriay
desconocen lapresunción de inocencia.
Tal incompatibilidad entre la Constitución y la

Convención plantea la pregunta de si dichas Gguras
pueden aplicarse válidamente en nuestro país, lo que
a su vez exige analizarla forma en que se relacionan
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en nuestro sistema jurídico
las normas constitucionales
con las normas de derechos
humanos contenidos en tra
tados internacionales...

Recordó que esta cuestión
fue analizada por la Corte,
que determinó que "cuan
do en la Constitución hubie
ra una restricción expresa al

ejercicio de los derechos humanos, se deberá estara
loque indica el texto constitucional", y que es la pro
pia Constitución la que establece el principio de in
terpretación más favorable para las personas.
Para Zaldívar, las restricciones constitucionales

no pueden interpretarse en el sentido de hacer nuga
torios los derechos humanos o vaciarlos totalmente
de con tenido. Además, a la luz del nuevo paradigma
constitucional todo el texto déla Constitución debe
ser reinterpretado de la manera más favorable a la
persona (...). En todo caso, de no ser posible la armo
nización délos contenidos constitucionales, en es
tricto acatamiento del artículo Io constitucional de
be prevalecería norma que otorguelaprotección más
ampliaalaspersonas.
Por lo mismo, considera que el arraigo es in

constitucional y la prisión preventiva ofíciosa in
convencional no tiene cabida en nuestro ordena
miento jurídico.
En una sociedad democrática, decía finalmente,

las investigaciones y los procesos penales se enfren
tan en libertad, salvo en los casos excepcionales en
que la restricción de la libertad sea necesaria para los
fines del proceso...
Por lo mismo, la oportunidad que tienen ahora los

ocho militares excarcelados la madrugada de ayer pa
ra seguir suproceso enlibertadladeben tener también
los restantesyel exprocurador Murillo Karam..
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Pequeño gran mundo

Entendemos a la demagogia en su proclividad
al discurso de fácil aceptación, inconexo pero
complaciente conla realidad, siempre en bus
ca de la aceptación a pesar de saber que aque
llo ofrecido es improbable. El mejor pueblo, el

más sabio, el movimiento más fuerte del planeta; las hi
pérboles gratuitas del extravío.
Sobran los engaños en el inventario de nuestra historia
1 <* • ¦* •« » .* •* 
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política. Sorprenden poco durante campañas electorales,
pero la tendenciay extremos del oficialismo mexicano re
basan los estándares de la retórica menos respetuosa a la
inteligencia ajena y reflejan el entrecruzamiento de dos
fenómenos globales.
Un gran riesgo en los demagogos con

vencidos de sus propias palabras es que
ya ni siquiera buscan engañar a su so
ciedad con respuestas simplificadas a
problemas complejos. Están seguros de
haberlos solucionado. El espacio doc
trinario deja de ofrecer ilusiones para
entregar la copia de un mundo sólo exis
tente en sus certezas. Su efecto práctico
es perder, si alguna vez se tuvieron, no
ciones de las responsabilidades y de los aparatos de go
bierno. El saldo invariable será la imposibilidad de ajustar
lo nocivo.
El otro fenómeno, no privativo a lo nacional, ha sido

encumbrado por Palacio y sus allegados. Conceptos una
vez medianamente claros y aparentemente universales

de cuáles eran los significados de la verdad, la política, la
democracia, la división de poderes, la rendición de cuen
tas, etcétera, transitan por una metamorfosis donde lo
calismos han conseguido imprimirles nuevas definicio
nes acorde a sus necesidades de pertenencia. Aquí no hay

ideología, aunque se use su paraguas1*
paraocultarcontradicciones.
La desvalorización de los princi

pios de convivenciapolíticay social es
elsignodenuestraépoca.EnElSalva
dor un Bukele violento afirma respe
tar las garantías individuales, en Es
tados Unidos un precandidato acusa
do de revuelta afirma ser demócrata.
Ejemplos abundan.

En el caso mexicano los valores democráticos se deba
tenenterrenos distantes. Para el oficialismo están suj etos
a su interpretación por encima de cualquier desarrollo ar
gumentativo. Solo falta que un antiguo juez de la Suprema
Corte niegue que en este país hay violaciones a derechos
humanos.*»

Fecha: 25/01/2024

Página: 31

Area cm2: 184

2 / 2

Columnas Políticas

Apuntes incómodos / Maruan Soto

Maruan Soto

Costo: 24,595

Página 27 de 184 Índice



Pequeños equívocos sin emportancia
Con la novedad de que la precandidato de Morena al gobierno de Veracruz,

Rocío Nahle, confundió el nombre de uno de los municipios de la entidad con el
de una persona a la cual saludó; ¡bravo, viva!, ¿qué le habrá dicho JoséAzueta?

Hay asuntos que le alegran la
vida a Gamés; éste es uno
de ellos, aquí va la pequeña
historia; JoséAzuetaforma
parte de uno de los 212 mu

nicipios de Veracruz, el lugar lleva su nom
bre en honor al hijo del Comodoro Manuel
Azueta Perillos. El personaje histórico lu
chó contra la ocupación estadunidense de
Veracruz el 21 de abril de 1914.

Con la novedad de que la precandidata
de Morena al gobierno de Veracruz, Ro
cío Nahle, confundió el nombre de uno de
los municipios de la entidad con el de una
persona a la cual saludó. La señora Nahle
presidía un mitin en la Cuenca del Papa
loapan donde dijo: "la semana pasada tuve
la oportunidad de estar en Tierra Blanca,
aquí cerca estuve también con el compa
ñero JoséAzueta".

¡Bravo, vivaa!, ¿Y qué le habrá dicho
Azueta a Nahle? Gil sabe de estos encuen
tros, la otra noche cenó con el señor Juchi
tepec de Mariano Palacios. Un encuentro
muy agradable. También estuvo con la fa
milia Huehuetoca, qué personas más finas,
además dicen que tienen muchas medici
nas en su casa de allá de San Mateo Tex

calyacac. Así ha conocido Gilga a muchas
personas interesantes.

Saber es desconocer
Gil pescó la perla en Latinus, en una nota de
Fidel Pérez: "Cabe señalar que el 4 de octu
bre, la precandidata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia ubicó como primer go
bemadordeVeracruzaGuadalupe Victoria,
cuando el cargo lo ostentó Miguel Barragán.
Guadalupe Victoria era originario de I>ü ran
goyfae el primerpresidente del país".
Este sí es un error muy feo porque co

mo todo mundo sabe Guadalupe Victo
ria fue la primera presidenta de México, y
ahora que Durango y diversas zarandajas
incomibles. Y todo con tal de que los con
servadores desacrediten a la candidata, o
precandidata o poscandidata.
"Casi tres meses después", dice Fidel

Pérez, "el tres de enero, Nahle difundió un

video en sus redes sociales en el que ubicó
al municipio de Catemaco dentro del li
toral del Golfo de México, cuando el lugar
conocido por sus chamanes y brujos se en
cuentra casi a cien kilómetros de la costa".
Ay, qué delicados. Gilga ha estado en

las playas de Aguascalientes, que mar
más bello, por cierto, de un azul cobalto
que te mueres.
"No tardó mucho y 17 días después, el

21 de enero, en un mitin que encabezó en
Sayula de Alemán, lugar donde nació el ex
gobernadory ex presidente mexicano Mi
guel Alemán Valdés, Nahle García olvidó
que Veracruz cuenta con 212 municipios y
trastabilló al calcular que cuenta con 202".
Se le perdieron 10, que nadie exagere. "Voy
a estar recorriendo los (...) este es el 80, me
faltan 120 municipios, 122 municipios por
recorrer y nos vamos a seguir encontran

do", expreso la ex secretaria de Energía.
A Gil no le cabe duda de que, si gana las

elecciones, Roció Nahle gobernará el es
tado de Veracruz con gran conocimiento:
por el de todos primero Pepe Azueta. Es
que de veras, ni siquiera guglearel lugar al
que llegas. En fon.

En León, Guanajuato
Gamés seguía en el proceloso (gran pala
bra) mar de Latinvsy en una nota de Jesús
Padilla. A veces a Gil le da por cantar: Bo
nito León, Guanajuato /La feria con su ju
gada/Allí se apuéstala vida/Y se respeta
al que gana/Allá en mi León, Guanajuato /
La vida no vale nada. Grande José Alfredo.
Resulta que la ex priista y también ex

presidenta municipal de León, Bárbara
Botello, fue designada como candidata de
Morena al gobierno de la ciudad para los
próximos comicios, confirmó la Comisión
Nacional de Elecciones.
Madame Botello, quien gobernó León

en 2012, como priista, ha sido procesada y
señalada en 58 casos de presuntos hechos
de corrupción, pero no ha recibido senten
cia alguna. Morena informó que eligieron
a candidatos por encuesta en Guanajuato
y Colima con el objetivo de presentar los
perfiles más competitivos. Con 58 denun
cias de corrupción, cualquiera se vuelve
competitivo, muy competitivo.
Lean esto por favor: "Las y los parti

cipantes tienen el derecho de solicitar
cita para verificar el proceso y auditar las
encuestas, bases de datos y grabaciones de
los levantamientos para tener certeza de
sus resultados, lo cual podrán hacer a par
tir del día de mañana en la sede nacional
del partido con la Comisión Nacional de
Elecciones y de Encuestas", explicó More 
na en un comunicado.

Qué limpieza, qué transparencia, qué
ejemplo de democracia. ¡Viva Botello!
Todo es muy raro, caracho, como diría

Franeis Bacon: "Ningún medio para prospe
rar es más rápido que los errores ajenos".—

Giísfera va
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¿Es posible un gobierno
de izquierda en México?
Lo que ha hecho AMLO es apenas la obra negra del compromiso con aquellos que menos
tienen; el tiempo dirá si la generación de Sheinbaum será capaz de seguir la transformación
En 2006, cuando Fe

lipe Calderón tomó
posesión solía decir
que, ahora sí, el pa
nismo iba a gobernar

en México. Se refería al hecho de
que, si bien ese partido había ga
nado la elección presidencial seis
años antes con Vicente Fox, en
realidad el foxismo tenía muy po
co que ver con el panismo. Clau
dia Sheinbaum no dirá lo mismo
sobre su antecesor respecto a la
posibilidad de un gobierno ver
daderamente de izquierda, pero
no es una premisa descabellada.
Es cierto que el motor del obra
dorismo empata con la fuente
que alimenta todas las versio
nes de izquierda; el compromiso
con los que menos tienen. Pero
se trata de un movimiento con la
ambivalencia propia de los ríos
que arrastran aguas de muchos
manantiales. Morena es una fu
sión del priismo asistencialista
contrario a los tecnócratas, de la
izquierda tradicional, de los gru
pos democráticos progresistas y
de corrientes socialdemócratas.
López Obrador fue el gran ve

hículo para conectaratodos estos
actores y sus pulsiones políticas

con las masas inconformes con
el sistema. Tras el fracaso de los

gobiernos de PRI y PAN de los úl
timos sexenios era evidente que
faltaba probar una opción desde
otro lado y responder al malestar
creciente de amplias mayorías
rezagadas. López Obrador no
solo evitó una posible inestabili
dad política al ofrecer una opción
electoral al descontento, también
dotó de una base social a los gru
pos de izquierda. De otra manera
habrían carecido de vina vía orgá
nica para llegar al poder. La pre
gunta es si en realidad llegaron.
En lo fundamental, sin duda,

pero solo en lo fundamental. Me
parece que, a tirones y jalones, en
México está en marcha un giro
pendular en favor de los sectores
más desprotegidos. Es el punto
de traslape o coincidenciaentre el
obradorismo y los distintos secto
res progresistas. Pero más allá de
eso existen muchos otros aspectos
de la agenda de izquierda, sea radi
cal o socialdemócrata, que no coin
ciden con los afanes y quehaceres
del gobierno de López Obrador.
Las políticas económicas de corte
neoliberal en las grandes cuentas
nacionalesylapredilecciónporel

Ejército son, por donde se le mire,
de difícil digestión desde unapers
pectiva progresista. Tampoco abo
na a esta relación el desinterés y en
ocasiones la hostilidad del Presi
dente abuenapartede laagendade
cualquier izquierda moderna cen
trada en temas de derechos huma
nos, asuntos de diversidad sexual
y feminismo, medio ambiente, li
bertades públicas, promoción de
la pluralidad en materia intelec
tual y cultural, respeto al equili
brio de poderes. Es verdad que el
Presidente ha cuestionado con

cierta lógica el papel conservador
que caracterizó abuena parte del
entramado de comités de compe
tencia, transparencia y rendición
de cuentas. Pero también es cier
to que las naciones referentes para
una izquierda moderna, es decir,
dentro de una sociedad de merca
do pero con un enfoque favorable a
los grupos mayoritarios (países es
candinavos, por ejemplo), suelen
depurar yfortalecer estos organis
mos, no desaparecerlos.
En esencia, López Obrador

consiguió el milagro de sacar a las
fuerzas políticas que favorecieron
al tercio superior de la pirámide
social y pudo imprimir un giro de
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timón en dirección a los desfavo
recidos por el sistema. Pero lo hi
zo con toda la carga de su propia
visión del mundo, de su origen y
trayectoria, de los agravios expe
rimentados en su accidentada vi
da de opositor. En otros textos he
argumentado que su fuente ideo
lógica, más que de la izquierda,
proviene de los movimientos so
ciales populares que se expresan
en gestas como la Independencia
o la Revolución mexicana López
Obrador es la manifestación del
México profundo que de tanto en
tanto se rebelaencontradelas éli

tes para intentar aliviar el abismal
desnivel que nos caracteriza
Pero de cara a un mundo ca

da vez más integrado y en conti
nua transformación tecnológica
a una sociedad nacional mucho

más complejayplural, lo que ha
hecho López Obrador es apenas
la obra negra Pero una obra ne
gra que probablemente nadie
más podría haber realizado.
No coincido con muchos de mis

colegas que consideran imperdo
nable el daño que López Obrador
haprovocadoal tejido institucional
o ala participación de los sectores
medios en la vida pública Prime
ro, porque es "un daño" relativo y
perfectamente reversible. Insisto,
mucho había que corregir con los
excesos, con el dominio de las par
tidocraciasenesosorganismosyel
surgimiento de mandarines a car
go de ellos y no precisamente de
ciudadanos. Pero todo ello era co
rregible. Entiendo que ha habido

una erosión en un entramado que
necesitaríamosdecaraauna socie
dad más pluralyequilibrada. Pero
nocoincidoenlasatanizacióncate
góricaque se hace de López Obra
dor desde estos círculos, porque
frente a sus defectos habría que re
conocer una y otra vez la enorme
proeza, en un país tan desigual, de
haberprovocadoun cambio de pa
radigma en favor de las mayorías.
Sus críticos suelenmencionar esto

último como un pie de página, pe
ro es justamente ese pie de página
lo que ha cambiado momentánea
mente la historia de México.

López Obrador es un fenóme
no singular, sobre el que cada cual
tendrá su propio juicio. En todo
caso su papel como conductor
político termina en octubre. Pe
ro frente al futuro inmediato hay
unabatería de preguntas que ten
dríamos que hacernos muchos de
los que votamos por él, indepen
dientemente de lo que hoy pen
semos de su gobierno. ¿Es posible
un cambio progresista, llámese
socialdemócrata o de izquierda
moderna, apartir del apoyo de ese
México profundo? ¿Podrán los
herederos de esas corrientes re
producir laidentidadyconcitar el
interés de esabase socialy conver
tirla en impulso de cambio para
algo más que la mejoría de la con
dición de los pobres? ¿Sin aban
donar esta bandera es factible en
riquecerla con las otras agendas
de la izquierda moderna?
Imposible responderlo ahora.

Hay factores a favor y en contra.
Habría que reconocer que en el
"pueblobueno" convivenporigual
una enorme energía soliviantado
ra y de transformación con otros
impulsos de signo contrario, resis
tencias conservadoras y tradicio
nalistas. Si no hay un proceso de
formación deciudadanosopartici
pación de las comunidades de ma
nera orgánica, la mera apelación
alas masas constituirá vina tenta
ción a futuros populismos. Dema
siada carga de expriistas para los
cuales tal situación favorecería su
reproducción y empoderamiento
(basta ver la nómina de goberna
dores de Morenareciclados).
Con todo, durante dos décadas

laexperienciade Ciudad de Méxi
co demostró que eso era posible,
que el gobierno en favor de los po
bres no era incompatible con una
agenda capaz de incorporar temas
de género, de derechos humanos,
de pluralidad, de respeto alas mi
norías o al medio ambiente. El
tiempo dirá si la nueva generación
que encabeza Claudia Sheinbaum
es capaz de impulsar el proceso de
cambio desde esta perspectiva en
riquecida.
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Leo que el gobierno de México busca
identificar en Panamá y repatriar a
México los restos de Catarino Garza

sobre quien el presidente López Obrador publicó
un libro en 2016. Esto es lo que yo sé, a partir de lo
que dicen los archivos:
Catarino Garza encabezó en septiembre de 1891,

en elnorte de México, una rebelión contra el gobier
no de Porfirio Díaz. Garza era un periodista oriun
do de Tamaulipas que había residido por unos años
en Estados Unidos. Vivió en Saint Louis Missouri,
donde frecuentó a John Cahill, un americano que
tenía las funciones de cónsul de México. "Le di un
lugar y algo de trabajo en mi oficina y lo presenté
con varias personas", recordaría el cónsul. "Parecía
como de treinta y cinco años cuando lo conocí. Era
un hombre alto, delgado, huesudo, y creo que tenía
bigote. Fumaba mucho". Garza trató de tomar su lu
gar. Acusó a Cahill de robar a los mexicanos, en una
carta que dirigió aun amigo de juventud, Demetrio
Salazar, quien le respondió que hablaría al respec
to con el canciller Ignacio Mariscal. Salazar era di
putado en el Congreso y era yerno del general Car
los Pacheco, secretario de Fomento de Díaz. Lleno
de ilusiones, Garza viajó a México. "Quizá no tarde

tenga la satisfacción de abrazar una carrera que sin
duda alguna me abrirá paso en la vía pública", le es
cribió a su padre. En sus memorias (guardadas en
la Colección Nettie Lee Benson, en Austin, Texas)
Catarino dice que hubo "un arreglo privado" con el
canciller Mariscal, en el sentido de que ocuparía el
consulado de México en Saint Louis Missouri. Re
gresó, sin embargo, sin un documento que lo confir
mara Tras meses de desconcierto allá, el Diario Ofi
cial aquí aclaró que el cónsul era John Cahill. Garza
pasó un tiempo en la cárcel de Saint Louis, Missouri.
Tras esa humillación, Catarino Garza salió ha

cia el sur de Texas, donde conoció a los desafectos a
Díaz. Comenzó apublicar un semanario que lo puso
en contacto con un hombre de recursos, propietario
del rancho Palito Blanco, en Texas. Garza contrajo
matrimonio con su hija En septiembre de 1891, des
de Palito Blanco, lanzó un llamado ala insurrección
en México. Bernardo Reyes le hizo llegar al presi
dente un ejemplar de su Plan revolucionario. "Se
desconoce al general Porfirio Díaz como presiden
te de los Estados Unidos Mexicanos", decía el Artí
culo Io. "Se nombra jefe del Ejército Constitucio
nal del Norte al escritor fronterizo don Catarino E.
Garza; y supremo director de la Guerra, al general
de división don Francisco Ruiz Sandoval", decía el
Artículo 7o. (Ruiz Sandoval era un militar originario
de Chile). El plan advertía que los secretarios y los
gobernadores serían "juzgados y castigados", y que
la nación estaría durante la rebelión, "en estado de
sitio". Garza cruzó el río Bravo, pero, enfrentado por
tropas del general Reyes, retrocedió hacia Estados
Unidos. Ese fue el fin de la rebelión.

Un par de meses después, Garza fue rodeado en
Palito Blanco por tropas de Texas, apoyadas por po
licías del consulado de México en San Antonio. Es
capó hacia Nueva Orleans, donde abordó un barco
con destino a América del Sur. Halló la muerte tres
años después, en Boca del Toro, a manos de las fuer
zas del gobierno de Colombia
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La SRE traicionó la
confianza de mexicanos

F
¦ ^ 1 ex comisionado del Instituto Nacional

i de Migración, Tonatiuh Guillén López,
reveló que, en un artículo publicado en

Estados Unidos, se utilizó información confidencial
proporcionada por funcionarios de la SRE, provenien
te de labase de datos de la identificación oficial conoci
da como matrícula consular, entregada a casi 9 millo
nes de mexicanos.

En su colaboración, "Mexicanos en Estados Unidos y
el Departamento de Defensa", (Proceso, 22 enero2024),
Guillén López citó el reglamento correspondiente:
"El contenido del Registro Consular es confidencial

y solo puede tener acceso a éste el personal autorizado
por la Secretaría, con el propósito de verificar datos pa
ra ofrecer trámites consulares a las personas solicitan
tes, así como para dar respuesta a sujetos autorizados.
Lo anterior, en términos de la Ley General de Protec
ción de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obli
gados. Por ningún motivo se puede utilizar la informa
ción contenida en el Registro Consular para fines dis
tintos a los autorizados por la Secretaría".
Los autores del artículo The Local Reaction to Un

authorized Mexican Migration to the US, (La reacción
local a la emigración mexicana en EU), Ernesto Tibur
cio y Kara Ross Camarena, reconocieron en su obra pu
blicada en octubre de 2022 el carácter confidencial de
lainformación al manifestar:
"La SRE nos compartió una versión confidencial y

detallada del conjunto de datos. Contiene información
demográfica anonimizada de cada uno de los naciona
les mexicanos que obtuvieron la matricula entre 2002
y2020. La SRE creó un número de identificación que
nos permitió seguir los movimientos de las personas en
un determinado tiempo. Este número no tiene ningún

significado relevante ni está ligado de ningún modo a
otra información demográfica La información contie
ne 16.7 millones de observaciones correspondientes a
8.8 millones de personas".
Como agravante, se añadió la supina irresponsabi

lidad del mismo gobierno de México al entregar infor
maciónconfidencialdelosmexicanosalaautoraRoss
Camarena, cuando ella era al mismo tiempo analista
del Departamento de Defensa de Estados Unidos.
Si esos datos confidenciales fueran compartidos a au

toridades estadounidenses pondríanenextremavulnera
bilidadalos mexicanos indocumentados, al facilitar sulo
calización para serpresa fácil de redadasydeportaciones.
Al inicio de su obra, los autores expresaron su agra

decimiento alos siguientes funcionarios de laSRE, res
ponsables de haber proporcionado los datos del Regis
tro Consular: Roberto VelascoÁlvarez, jefe de Unidad
para América del Norte; Arturo Rocha Hernández, di
rector general de Movilidad Humana y Desarrollo; y
Leonor Ortiz Monasterio Giménez Cacho, directora
de Prospectiva e Innovación Consular.
¿Será una mera casualidad que en torno al 2017 los

hoy funcionarios de la SRE, Velasco y Rocha, y el hoy
investigador Tiburcio coincidieron como compañe
ros en la Harrís School of Public Policyde la Univer
sidad de Chicago?
Latransgresiónlegal ocurrió siendo Marcelo Ebrard

Casaubón, titular de la SRE ¿por qué motivo autorizó
entregar la información confidencial del Registro
Consular a los investigadores cuyos fines académicos
son ajenos alos de la Secretaría?
Al hacerlo, laSRE violó el reglamento correspondien

te y la ley de protección de datos personales. Además,
traicionó la confianza de los mexicanos residentes en el
extranjero. Los funcionarios involucrados merecen ser
sancionados de conformidad con el marco legal.»»

Fecha: 25/01/2024

Página: 12

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 30,378

Página 33 de 184 Índice



ICon cuidado. La consejera presidenta del
• INE, Guadalupe Taddei, designó a Claudia

Suárez como nueva secretaria ejecutiva, en lugar
de María Elena Cornejo, quien regresa a encabezar
la Dirección de Capacitación Electoral. Para la
Dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos
nombró a Yessica Alarcón, quien fungia como
directora de Análisis de la misma área, además, fue
asesora de la exconsejera Adriana Favela. Estas
designaciones son parte del reacomodo que Taddei
está haciendo en el INE. Esperemos que la balanza
quede en equilibrio.

2 Asunto zanjado. Todo parece indicar que
•las confrontaciones en el Tribunal Electoral

quedaron atrás. Los bloques conformados por los
magistrados Reyes Rodríguez y janine Otálora, y
el de la presidenta Mónica Soto y los magistrados
Felipe de la Mata y Felipe Fuentes, por el otro, ayer
se disolvieron junto con el fantasma del divisionismo.
En sesión pública, Reyes, Otálora, Soto y De la
Mata formaron mayoría frente a Fuentes para hacer
valer el principio de paridad en la postulación por la
candidatura a la Presidencia de la República. Así que,
es mejor trabajar unidos desde ahora porque, seguro,
serán muchos asuntos a resolver en este año electoral.

3 Buenos augurios. Alejandro Moreno, líder
• nacional del PRI, realizó una gira por Chiapas

con importantes resultados. Alito participó en actos

organizados por los aspirantes del tricolor a cargos
de elección popular, pero lo mejor fue su reunión
con el gobernador morenista Rutilio Escandón. Tras
charlar con él, cuentan, su sonrisa era inocultable,
prueba de que algo bueno se generó. La designación
de Eduardo Bernal como secretario adjunto a la
presidencia nacional del PRI, dada a conocer por
Alito, suma experiencia y capacidad. Se nota que
2024 le ha caído bien al PRI. Y apenas comienza.

4 Menos discurso. Durante los Diálogos por
•la Transformación solicitados por Claudia

Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena,
se llevó a cabo el tercer foro Mujeres y Justicia, donde
el exministro Arturo Zaldívar reconoció la deuda

histórica en materia de justicia con las mujeres.
Señaló que hay muchos aspectos en los cuales hay
desigualdad sustantiva relevante. La senadora Olga
Sánchez Cordero admitió que durante este sexenio
se han tenido avances en materia legislativa sobre la
erradicación de violencia contra la mujer. Lo que el
país necesita son menos palabras y más acción.

5 Consecuencias. El gobierno de Aguascalientes,
•encabezado por MaríáTeresa Jiménez, que

no quiso participar en el Programa IMSSBienestar,
de Zoé Robledo, enfrenta una escasez de medica
mentos que deja sin argumentos a Xóchiti Gálvez
en sus críticas al gobierno federal. La gobernadora
y su secretario de Salud, Rubén GalavizTristán,
tienen mucho qué explicar, porque el Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Salud, dirigido por
Delia Félix, ya piensa en un paro en la entidad para
exigir equipo y medicinas. Los tiempos electorales
ponen en jaque a Aguascalientes y Mario Delgado
prepara una campaña. ¿Será que a los habitantes de
Aguascalientes les iría mejor con una megafarmacia?
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Robo, acoso, agresión y extorsión son algunos
de los riesgos a los cuales los usuarios de trans
porte público se exponen día con día. Y ni qué
decir de las malas condiciones físicas en que se
encuentra la mayoría de las unidades, la falta
de mantenimiento, la mala calidad del servi
cio, la ineficiencia en algunas rutas y la falta de
capacitación de muchos conductores que, por
si lo anterior fuera poco, aumentan el factor
de riesgo a la integridad de los usuarios. Ésa
es la situación "general" del trasporte publico
en México.

Si bien lograr un servicio de transporte se
guro, accesible y eficiente de
pende de múltiples factores, la
inseguridad que se vive en él está
fuertemente asociada a la falta de
herramientas para la prevención
y atención oportuna del delito,
así como de la aplicación efectiva
de la ley, pues la corrupción y la
impunidad son grandes aliadas
de la delincuencia.
Asimismo, la desigualdad

económica y social tienen su
impacto, pues está comprobado
que en muchos países latinoa
mericanos ello ha abonado al
crecimiento de la criminalidad y
la delincuencia; la falta de inver
sión en infraestructura y mante
nimiento, tanto de las unidades
como de las vialidades, es otro motivo, pues
la existencia de estaciones o bases deteriora
das, sistemas de iluminación deficientes y la
ausencia de personal de seguridad contribuyen
a generar condiciones de inseguridad.

De acuerdo con información de la Fisca
lía General de justicia de la Ciudad de México
(FGJ), entre enero y noviembre del año pasado
se abrieron un total de 698 carpetas de investi

gación por robo con violencia en el Metro, Me
trobüs, Trolebús y microbuses, y estos últimos
concentraron la mayoría de los delitos, con 328
incidentes, lo que representa el 47% del total
de las denuncias.

Pero la inseguridad y la mala calidad en el
servicio de transporte concesionado no son
algo nuevo, ya que han pasado décadas desde

que comenzaron a representar un problema
con repercusiones sociales y económicas,
tanto para los gobiernos como para las perso
nas, pero es tiempo de dejar de pensar en este
problema como un abismo sin final, como si
cambiar la situación no estuviera en las manos
de todos.

Hay que considerar que el desafío es tam
bién en materia de educación y cultura cívi
ca, pues la falta de conciencia respecto a la
importancia de cuidar y mantener en buenas
condiciones las unidades y la infraestructura,
a fin de conservarlas funcionales y limpias,
depende, en gran medida, de
la participación ciudadana. La
denuncia del delito y el reporte
de anomalías lo son también,
pues la forma tan natural en que
nos hemos acostumbrado a ver
el abuso y la violencia hacia los
otros, debido alo cotidianos que
resultan, alimentan la impunidad
y, en consecuencia, fortalecen la
delincuencia.

Es preciso que las autoridades
formulen mecanismos para res
ponder de manera más oportuna
y eficiente ante el acoso, el delito
y la violencia en el trasporte pú
blico, para lo cual es necesario el
mejoramiento de la infraestruc
tura y el uso de tecnologías en
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mecanismos de vigilancia y atención inme
diata, pues cabe destacar que, de acuerdo con
especialistas, la probabilidad de que una per
sona o algún miembro de su familia sufran al
gún tipo de delito ronda el 80%, el cual podría
reducirse considerablerrtente recurriendo a la
modernización mediante sistemas de geoloca
lización, cámaras de videovigilancia y botones
de pánico.

El transporte público en México debe dejar
de representar un riesgo para la integridad de
las personas, para lo cual, además de atender
el tema de la seguridad, es fundamental crear
conciencia sobre la importancia de la cola
boración entre comunidad, concesionarios y
autoridades, a fin de generar un cambio signi
ficativo que nos beneficie a todos.

Entre enero y
noviembre del

año pasado se
abrieron un total

de G98 carpetas
de investigación
por robo con
violencia en el
Metro, Metrobús,
Trolebús

y microbuses.
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El Servicio de Administración Tributaria
(SAT) informó recientemente que, al cierre
del año 2023, la recaudación tributaria al
canzó un total de 4 billones 517 mil 730 mi
llones de pesos, la mayor del sexenio. Esta
cifra representó 705 mil millones de pesos
más que lo que se obtuvo en el mismo pe
riodo de 2022, es decir, un crecimiento real
de 12.3 por ciento.

Esta cifra histórica es resultado de la im
plementación del Plan Maestro de Fiscali
zación y Recaudación, que ha permitido
obtener un piso parejo en el cobro de im
puestos, así como del trabajo
de las personas servidoras pú
blicas del SAT.

De igual forma, a lo largo del
actual sexenio se ha observa
do un crecimiento sostenido de
los ingresos tributarios, pasan
do de 3 a 4.5 billones de pesos,
lo que significa un incremento
de 48% en términos nominales,
esto, sin la necesidad de crear
nuevos impuestos.

Este aumento, sin duda, ha
contribuido a lograr un ma
yor gasto en infraestructura y
en programas sociales en be
neficio de todas y todos los
mexicanos. Garantizando así
los derechos universales para
la población y disminuyendo
las desigualdades sociales y
regionales.

Estas cifras nos demuestran los resultados
de un sexenio trascendental para la historia
de nuestro país, en el cual se ha consolida
do un proyecto de transformación de la vida
pública de México, encabezado por políticas
públicas enfocadas en la reducción de la po
breza y la desigualdad.

La política hacendaría de esta adminis
tración se ha centrado en tres aspectos fun
damentales: el fortalecimiento de las fuentes
de ingresos a través del combate a la evasión
y la elusión fiscales; un ejercicio eficiente del
gasto público bajo las directrices de auste
ridad y el combate a la corrupción, y una
conducción responsable de la política de
endeudamiento.

Para incrementar la eficiencia recaudato
ria se eliminó la compensación universal y se
prohibió en la Constitución la condonación
de impuestos. Los ingresos petroleros se han
destinado al rescate de Pemexy se han reali
zado aportaciones de capital para fortalecer
las finanzas de la empresa.

El marco tributario, el cumplimiento del
pago de impuestos existentes, el buen dina
mismo del consumo privado, las ganancias
de empresas y el mercado laboral permi
tirán que nuestro país tenga
mayores ingresos presupues
tarios con respecto a sexenios
anteriores.

Para este año, la SHCP pre
vé que los ingresos presupues
tarios se ubiquen en 21.3% del
PIB, nivel que contempla un
nivel de 14.4% de la recau
dación tributaria, el más alto
desde que se tiene registro.
Mientras que los ingresos tri
butarios registrarán un incre
mento de alrededor del 2.1%:
real anual respecto a lo apro
bado para 2023.

En el Grupo Parlamentario
de Morena en el Senado reco
nocemos el compromiso de los
contribuyentes que cumplen
con sus obligaciones fiscales,
así como de las y los funciona •
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ríos públicos honestos del SAT, que contri
buyen a mantener finanzas públicas sanas
en el país. Sin duda, las políticas publicas
que se han implementado durante esta ad
ministración y las reformas legislativas que..
hemos aprobado nos permiten contar en la>
actualidad con una economía sólida y am>
una política económica más incluyente, con ~
menor pobreza y desigualdad.

' " r ís

Senador de la República

Para este año,
la SHCP prevé

que los ingresos
presupuestarios
se ubiquen
en 21.3% del

PIB, nivel que
contempla un
nivel de 14.4% de
la recaudación
tributaria, el más
alto desde que
se tiene registro.
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¿Estamos listos para
el regreso de Trump?
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y chantajes, como aquella de imponer 5% de aranceles a im
portaciones mexicanas. Aunque a él ya no le tocaría un segun
do mandato del republicano. Pero tampoco pueden olvidarse,
ni los candidatos, de los riesgos de la irrupción de Trump en la
campaña de 2018, cuando engulló a Peña Nieto con el error
de entregar el Águila Azteca a Jared Kushner después de que
EU gaseara migrantes en la frontera. Y menos aún desconocer
que México está en un predicamento por la exigencia de los
demócratas de profundizar la contención de migrantes para
exhibir datos que contrarresten el discurso de Trump o ple
garse a los planteamientos radicales de militarizar la frontera
para cerrar el flanco electoral. El Congreso de EU podría votar
la próxima semana un acuerdo de asistencia a Ucrania con
dicionado a blindar la seguridad en la frontera con México.

El seguimiento cercano del proceso electoral no se reduce
a migración, como dejan ver las reuniones en Washington de
una delegación mexicana en la Casa Blanca y el encuentro de
congresistas estadunidenses encabezados por el presidente del
Comité de Relaciones Exteriores, Michael McCaul, con López
Obrador y antes con las candidatas Claudia Sheinbaum y
Xóchid Gálvez. Aunque se enfocaron en ese tema la presión se
extiende al fentanilo y la crisis de violencia que ha abierto pro
puestas extremas, como declarar terroristas a los cárteles para
perseguirlos en México como asunto de seguridad nacional.

La visita, en medio de las campañas, muestra el interés de
seguirla de cerca y la posibilidad de conflictos poselectorales
con potencial desestabilizador de su socio comercial. La can
didata opositora asistirá invitada a una reunión con el Comité
de Seguridad del Congreso en Washington, donde, previsible
mente, denunciará elecciones de Estado en 2024 en México y
el peligro de la intervención de los cárteles en la elección; lo que
servirá como munición para las criticas republicanas sobre el
fracaso de López Obrador en el combate al narco. Sheinbaum
aún no da indicios de que viaje a EU, donde ha sido invitada
aunque lanza señales sobre su prioridad con el TMEC.

Las diferencias han dominado la relación con Trump des
de su candidatura en 2016 hasta su presidencia. Pero hoy es
distinto porque EU vive una campaña en medio de la crisis
política que dejó el asalto al Capitolio y la posibilidad de que su
próximo presidente esté bajo investigación y por otros delitos
en tribunales, además de una sociedad muy polarizada por su
eventual regreso. Esa situación marcará el tono de las campa
ñas y puede dar lugar, no sólo a una escalada del discurso, sino
también a "golpes" que impacten el proceso mexicano, por
ejemplo, denuncias contra figuras de la clase política, escánda
los de corrupción o reveses en casos como el de García Luna.
¿Para ese escenario están listos el gobierno y los candidatos?
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Dueño de la historia;
la crónica y el porvenir
El cacique perdió la apuesta. Puso todo en el tablero a favor de
Pemexy de la CFE. Ambas, empresas improductivas del Estado,
lo llevaron a pisotear y atrepellar los postulados que vociferó a
lo largo de veinte años. Para financiarles, ha cometido todos
los ilícitos que imputaba a los políticos que por algo le negaron
candidaturas en el PRI. En nombre de ellas, incurrió en todas
y cada una de las conductas que reprochó a los neoliberales.

Si alguna vez, cuando no tenía acceso a las arcas públicas,
ni ocupó puesto relevante, tuvo algo parecido a la autoridad
moral, es claro que la perdió, por lo que hoy se encuentra entre
los políticos con mayor desprestigio. Cada día, su larga cola, le
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hace más difícil caminar. El indeleble sello de corrupción que
le endilgan seguidores y parientes lo ha vuelto todo lo que un
ciudadano puede y debe censurar.

Por mínima congruencia, quienes le siguen deben aceptar
que lo hacen por complicidad, y no por lealtad, ya que ésta no
existe entre pillos. Quienes conforman las huestes
de la maquinaria oficial enfrentan el mismo dile
ma que han encarado quienes antes desfalcaron
al país. Deben decidir si la debacle debe ocurrir
antes de que concluya este sexenio, o hasta que
inicie el que viene.

No importa ya el enorme caudal que obtuvo por
la vía tributaria abusando del poder del Estado, lo
que destaca es que todo se ha gastado en corrup
telas, ineficiencia e inexperiencia. La oprobiosa di
lapidación de fondos públicos, hecha en favor de la
peor empresa petrolera del mundo, tifie de rojo la senda de lo
que debió ser sólo un coyuntural mecanismo de financiamien
to del desarrollo, y no, la desenfrenada obsesión de istmeños
ávidos de poder. La expropiación petrolera fue producto de un
costoso berrinche, armado, a modo de huelga, por un presidente
de rudimentaria formación, quien tuvo el capricho de construir
carreteras. Ante la negativa de los empresarios petroleros de
darle anticipos para financiar tal proyecto, sobrevino una deci
sión que nos tomó 40 años capitalizar. Hoy, ése es el bache en
el que seguimos atorados.
La inteligencia, pero, sobre todo, la comparativa

internacional, dejan claro que existieron muchas formas de ex
plotar el petróleo para hacerlo detonante de riqueza. A quienes
creyeron que sólo en manos del Estado ésta podría generarse
les hizo falta darse una vuelta más allá de Tepetitán. Es cierto,
el saber reconocer oportunamente su valor, cambió el destino

de muchos países, también lo hará el no saber re
conocer que se trata de una industria en agonía.

Un buen día, López se pensó y creyó parte de
las gestas históricas, las cuales conoce de manera
ramplona y elemental. Carece de talento para ana
lizarlas profundamente, sí, desconoce las complejas
circunstancias en que ocurrieron, siendo incapaz de
ponderar las razones que llevaron a ciertas perso
nas a jugar un papel heroico en ellas. Sin éxito, trata
de reflejar en su atropellada y torpe gestión, ecos de
aquellos tiempos, lo cual resulta hilarante.

La denominada 4T se parece más a aquellas películas mudas
en la que cómicos y profesionales del pastelazo se apoderaron
de las pantallas. Las peripecias de los tres chiflados se replican
en cada conferencia mañanera, por mucho que piensen que
alguien se pudiera tragar sus estadísticas.

En su sueño delirante, no sólo se piensa continuador de la
épica nacional, sino que, después de cinco años de narrar un
partido que nunca ocurrió, el mago de Macuspana ahora quie;
re anticipar lo que debe hacer quien lo sucederá. Lo único que
tiene a raudales es saliva, pero ella será inútil sin un micrófono
que le permita mantener el reality.

El mago de
Macuspana ahora
quiere anticipar
lo que debe hacer
quien lo sucederá.
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ROPA INTERIOR

¿Hay algún material para ropa Interior para hombres y muje
res que sea más aconsejable que otro? La verdad, con tantas
opciones, se pierde la perspectiva de cuál es mejor, ¿barato o
caro, por qué la diferencia, etcétera?

R. Con gusto le comparto estas recomendaciones:
Para las mujeres que dan prioridad a la comodidad y trans
pirabilidad, en general y debido a la naturaleza sensible de la
zona, el algodón, el bambú y la seda son opciones populares
por su suavidad y flujo de aire.

Otro aspecto es la capacidad del material o tela para absorción
de la humedad. Para las mujeres activas o las propensas a la
sudoración, las mezclas sintéticas o la lana merino pueden ser
útiles para controlar la humedad.
Todas estas prendas vienen en variedad de estilos, desde cal
zoncillos y tangas hasta pantalones cortos para niñas y bragas
hipster, las mujeres tienen una gama más amplia de éstilos
para elegir, lo que les permite priorizar la comodidad y el apo
yo en función de sus preferencias y actividades.

Los hombres buscamos apoyo y ajuste seguro, particularmen
te para las actividades atléticas. Los bóxers y los calzoncillos
suelen ofrecer más apoyo que las tangas o los baúles.
Regulación de la temperatura: algunos hombres prefieren
materiales transpirables, como el algodón, para el uso diario,
mientras que otros eligen los sintéticos, que absorben la hu
medad, para la ropa deportiva o los climas más cálidos.

Estilo personal: al igual que las mujeres, los hombres tienen
varias preferencias de estilo en su ropa interior, que van desde
calzoncillos clásicos hasta calzoncillos bóxer o más modernos.

Nota: las pantaletas tipo tanga no son recomendables porque
causan fricción e irritación, promueven la transferencia de
bacterias y aumentan el riesgo de infecciones.

Son también una trampa de humedad: si sudas mucho o expe
rimentas secreción, una tanga podría no ser lo suficientemente

absorbente, creando un ambiente húmedo que puede fomen
tar el crecimiento bacteriano.

SOLEDAD
Señor don "Sin maquillaje", ayúdeme a entender por qué sien
to soledad y encuentro pocos amigos con quienes ir y platicar,
lo mismo con familiares cercanos con los que antes platicaba
seguido y salíamos. ¿Qué me ha pasado?

R. El problema que usted sufre es muy común entre los hombres
y se debe a que las relaciones requieren un esfuerzo y com
promiso constantes. Los hombres a menudo dan por sentado
a sus cónyuges, familias y amistades cercanas. Asumimos que
estos lazos perdurarán, independientemente de la atención, la
empatia y los compromisos realizados. Sin embargo, las rela
ciones saludables requieren un esfuerzo constante: no pueden
prosperar de forma independiente. Sin un compromiso activo,
se vuelven deshilachados y frágiles. Todos los hombres debemos
darnos cuenta de que nutrir nuestras conexiones más preciadas
necesitan compromiso y trabajo duro. Significa escuchar activa
mente, expresar afecto, planificar un tiempo significativo juntos
y mostrar disponibilidad emocional. Precisa dejar de lado el ego
para admitir fallas, buscar consejo y resolver conflictos. Aunque
requiere vulnerabilidad, abrazar el esfuerzo y el compromiso for
talece las relaciones que dan sentido a nuestra vida. Cuanto antes
apliquemos esta lección, más ricas serán nuestras conexiones.
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El factor Mancera
en GAM
• Necesitan los votos que les pueda dar Mancera, pero
no serán de a gratis.

Aunque el PRD lo anunció como número uno de su lis
ta plurinominal a la Cámara de Diputados, Miguel Ángel
Mancera tendrá que hacer campaña en tierra, para ayudar
con los votos a la alianza opositora rumbo al 2 de junio.

Por ello, el exjefe de Gobierno del DF será inscrito tam
bién como contendiente al Distrito 7 federal de la Gustavo
A. Madero, que es la segunda demarcación en número de
votos de la capital, en manos de Morena.

Hace unas semanas corrió el rumor de que él podría ser
candidato de la Alianza X la Ciudad a esa alcaldía, lo que
prendió las alarmas morenistas. Y es que, a pesar de lo malo
que fue, el haber gobernado la capital le da punch, aunque
se tendría que exponer en las urnas.

Al final, el rumor fue desmentido, pues incluso el PRD 
partido que le toca siglaren GAM— anunció que ahí irá una
mujer, que todo indica será Maricela Gastelu Userralde,
cercana a la presidenta local, Nora Arias.

Por qué si será el número uno plurinominal —que le
garantiza la coordinación de la bancada en San Lázaro—,
Mancera acepta competir en el
distrito que tiene Beatriz Rojas,esposa del alcalde Francisco
Chíguii.
Obviamente que SantiagoTabeada, candida,o aliancista

a la jefatura de Gobierno, busca
quién le dé una votación alta en
la Gystavo A. Madero, porque si
lo arrasan ahí y en Iztapalapa
las dos grandes canastas de vo

tos— su triunfo no llegaría.
Necesitan los votos que les

pueda dar Mancera, pero no serán de a gratis. El senador
no lo hace por buena gente, pues si sólo se queda como
candidato plurinominal y su partido pierde el registro, él
no obtendría nada.

Tiene que ganar en las urnas para garantizar su di
putación federal y el fuero, que durante seis años lo ha
protegido. Y es que si lo pierde y Claudia Sheinbaum es
presidenta, podría pasarla muy mal.

Quizá las dudas de Mancera de que el PRD pueda con
servar el registro, se deban a las personas que proponen
para el Senado y otras posiciones, por recomendaciones
de Xóchitl Gálvez.

Aunque no la mencionan por su nombre, es obvio
que no están de acuerdo con la postulación al Senado de
Alessandra Rojo de la Vega, por ejemplo, y la autopostu
lación de Jesús Zambrano
Al dirigente perredista no le importó que el exgober

nador Silvano Aureoles quedara fuera, y ese agandalle le
explotó en las manos a Zambrano.
Y claro, a la protesta por las candidaturas externas —

prometidas a la sociedad por su partido— se sumó Luis
Espinosa Cházaro. quien dice que como coordinador le
gislativo en San Lázaro se merece algo más.

Pero él buscó la candidatura a jefe de Gobierno de la
CDMX, y juró que no se trataba sólo de una finta para ne
gociar después un lugar en la Cámara alta, a cambio de ba
jarse. El asunto es que, si perdió, debe dejar de enchinchar.

Hoy en el PRD hay un desesperado Espinosa Cházaro.
un ninguneado Aureoles y un preocupado Mancera porque
no le salen las cuentas para su curul.
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CENTAVITOS

En Tlalpan, Sheinbaum quiere, a como dé lugar, que
Gabriela Osorio sea de nuevo la candidata, pero hay una
fuerte rebelión, incluso los duros podrían ir con Pedro
Haces Lago, quien lidera las encuestas. El tema es que el
líder de la CATEM, quien, además, de ser papá de Pedro,
está aferrado a que su hijo sea alcalde, y como a nivel fe
deral el señor opera para la doctora en su lucha por la Pre
sidencia, el jaloneo está bueno. En una de ésas a Pedrito
le tienen que aplicar un Harfuchazo para bajarlo por cuota
de género, y termina con una candidatura al Congreso local
por la zona fifí de Tlalpan, donde Morena es débil.

Tj1 Iene 8dndr
en las urnas para
mr,nH7ircngarantizar SU
diputación federal
v e] fygrQ Qnp

durante seis años
j0 ha protegido,
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"Le queda grande la
memoria de su madre", le
dicen a la ombudsperson
Rosario Piedra Ibarra tragó saliva varias veces durante su
informe de labores 2023. Los apapachos de los legisladores
del oficialismo a la titular de la CNDH se diluyeron frente a
la cascada de críticas de los oradores de la oposición.

Le reprocharon su silencio frente a las graves violacio
nes a los derechos humanos de los migrantes, al acoso a
periodistas y a activistas y su falta de acompañamiento a
las madres buscadoras.
Sus omisiones frente a los desaparecidos, su postura

complaciente frente a la militarización y, sobre todo, su
alineamiento con Andrés Manuel López Obrador.

"Usted no ha estado del lado de las víctimas, usted ha
estado más cerca del Presidente", sintetizó la diputada del
PRI, Sue Ellen Bernal Bolnik.
* La ombudspersonvmó el momento más difícil cuando el
senador del Grupo Plural, Germán Martínez, buscó sacudir
sus emociones. El legislador mostró la histórica foto en la
que aparece su madre, Rosario Ibarra de Piedra, junto a
Cuauhtémoc Cárdenas y a Manuel Clouthier, durante la
protesta por el fraude electoral en 1988.
Y dijo: "Si usted guarda silencio frente a las violacio

nes, frente al dinero impúdico que se le entrega a Claudia
Sheinbaum, esta fotografía a usted le queda grande. Le
queda grande la Comisión Nacional de Derechos Humanos
y le queda grande la memoria de su madre".

La ombudsperson acusó recibo del comentario en su
descompuesto semblante. Se tuvo que esperar a que los
representantes de los grupos parlamentarios hablaran para
responder a Germán Martínez.

Con la voz quebrada dijo:
"Mi madre ha de estar en la tumbá retorciéndose de co

raje de ver cómo usurpadores de las demandas de todo
el pueblo de México, de libertad, justicia, en contra de la
desigualdad, ahora se convierten en adalides de la libertad
de expresión, de la libertad de los migrantes, de la libertad
de los ombudsperson de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos que fueron represores. ¡Por favor!".
r.prmán, en declaraciones posteriores á los reporteros

de la fuente, evidenció las contradicciones en que ha caído
Rosario Piedra Ibarra.

Mostró la iniciativa de reforma de la ombudsperson para
desaparecer la CNDH "que ya no responde a las necesida
des del pueblo" y convertirla en Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo.

En esa iniciativa propone que no haya reelección en el
cargo de presidenta de la CNDH o de la Defensoría de los
Derechos del Pueblo y contrastó con su intención de repetir
en el cargo.
* Miguel Mancera y Luis Espinosa Cházaro se acercaron al
palco de los periodistas en el salón de sesiones del Palacio
Legislativo de San Lázaro. El primero es jefe de la bancada
del PRD en el Senado; el segundo coordina a los diputados
del sol azteca.

Ninguno de los dos está considerado en las listas del
PRD. Ni el exjefe de Gobierno de la CDMX para reelegirse,
ni el diputado para la CDMX. A Mancera le proponen ser
candidato de mayoría a una diputación federal. Los dos
andan decepcionados con Jesús Zambrano. Ya se unieron
al club de los inconformes en el que está Silvano Aureoles,
exgobernador de Michoacán.

Cházaro fue el único que habló: "Hay figuras que se es
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tán quedando fuera de las candidaturas principales. Está el
senador Mancera, exjefe de Gobierno, coordinador de los
senadores. Marcelino Castañeda no está contemplado. El
caso de Edna Díaz, presidenta de la Comisión de Cambio
Climático...".

"Desconozco cuáles serán los criterios para la asigna
ción de candidaturas. Sería bueno saberlo. En su momen
to exigimos una encuesta para la candidatura presidencial.
Tuvimos dos candidatos que cumplieron con los requisitos.
El partido no defendió esas dos candidaturas.

"Luego, para la Ciudad de México, se dijo que era me
jor un acuerdo y entonces no hubo contienda en la que yo
pretendía participar".

Cházaro le hizo un llamado a la dirigencia para que no
deje fuera los liderazgos del PRD: "Lo que le hace falta al
PRD son votos. Estamos en una situación crítica, los parti
dos y los personajes deberían ir... a la dirigencia le ha faltado
pelear por el PRD".

Ya más en corto nos dijo: "Zambrano me mandó a la ciu
dad a dar la pelea y luego se bajó los calzones con el PAN".
* Germán Martínez está en la baraja para ser diputado plu
rinominal externo del PAN. Sabemos que el senador plural
tiene apoyos en el seno del azul, pero no es del agrado de
Marko Cortés ni de Santiago Creel.

Veremos si la dirigencia nacional se inclina por el interés
de formar un grupo parlamentario de nivel o si prevalecerá
el principio de cuotas y cuates.
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Estocada de piedra
1, ¦ ' f .

Durante tres décadas, la Comisión Nacional de los Derechos:
Humanos (CNDH) se convirtió en un medio para correr el vela;
de impunidad detrás del cual agentes estatales cometían cril
menes como la tortura y el asesinato sin reparo alguno.

Sin que pueda decirse que hubiese llegado a su madurez y
sin negar sus fallas, la CNDH llegó a destacar como un dilud
dador de responsabilidades en hechos graves, como la masacre
de Tanhuato, Michoacán, ocurrida en 2015, donde se probó que
servidores públicos ejecutaron extrajudicialmente a 22 personas.;

Dotada desde 1999 de autonomía constitucional, la ComH
sión fue fortaleciendo su actuación como contrapeso contra"
los excesos del poder. Uno de sus principales logros es que la;
obtención de confesiones forzadas prácticamente desapareció';
del panorama nacional, donde el tehuacanazo, los toques y el
pocito llegaron a ser práctica regular por parte de las policías
para integrar expedientes judiciales.

Sin embargo, aquellos aciertos dejaron de acumularse a
partir de que Rosario Piedra Ibarra, impulsada por el presidí
dente Andrés Manuel López Obrador, asumió la presidencias
de la CNDH en noviembre de 2019. En estos cuatro años, eP:
organismo se ha ido vaciando de contenido y propósito, de la;:
manera silenciosa y sistemática en que las termitas convierten*;
un bloque sólido de madera en un cascarón.

No han faltado temas, en ese lapso, en los que la pobla.
clón mexicana hubiese requerido de la actuación expedita y;
contundente de la ombudsperson, quien, simplemente, no ha
estado presente. Por lo menos no lo ha estado en la medida'
que se requiere.

Por ejemplo, la decidida militarización de la seguridad pú
blica hubiera requerido de la mirada atenta de la CNDH. Tuvo
que ser la Suprema Corte la que corrigiera la decisión del Eje
cutivo y el Legislativo de poner a la Guardia Nacional bajo el
mando de la Sedeña, algo que no contempla la Constitución.

La CNDH tampoco ha estado del lado de los familiares de
los desaparecidos. Debimos verla subsanando las deficien
cias de la Comisión Nacional de Búsqueda oponiéndose a la

escandalosa rasurada de nombres de personas ausentes, así
, como apoyando a los colectivos que han tenidoque asumir,

"' ante la indolencia de las autoridades, la labor de indagar el
paradero de quienes fueron sustraídos.

No ha sido respaldo para las personas enfermas, aquellas
que padecen el desabasto de medicamentos, ni para los pe;

cursiva de los políticos, incluido el Presidente de la República
La Comisión debió haber utilizado su facultad para presen

tar acciones de inconstitucionalidad a fin de enfrentar la res
tricción que pretendía imponerse a los servidores públicos de
mando superior, mediante la Ley Federal de Austeridad Repu
blicana para que pudieran trabajar libremente en la iniciativa
privada durante una década después de dejar el gobierno. Ese
caso también debió ser resuelto por la Suprema Corte luego
de ser impugnado por legisladores.

Después de cuatro años de paralizar a la Comisión, la seño
ra Piedra Ibarra propuso ayer darle la estocada y crear "una
institución nueva", que se llamaria "Defensoria Nacional de los
Derechos del Pueblo". Eso lo dijo durante la presentación de
su informe de labores ante la Comisión Permanente del Con
greso de la Unión. Según ella, la Comisión "ya no responde a
las necesidades del pueblo mexicano".
A pesar de que el presidente Andrés Manuel López

Obrador no ha incluido a la CNDH entre las instituciones que
propondrá eliminar mediante el paquete de iniciativas que en
viará al Congreso el 5 de febrero, Rosario Piedra Ibarra dijo
que el organismo de la que es titular está listo para desaparecer.

"Somos el único órgano constitucional autónomo que ha
emprendido su transformación por iniciativa propia para dejar
atrás ese esquema que nos impuso el neoliberalismo y crear
otra institución que realmente sirva al pueblo mexicano", afiimó.

Aquí no se trata de cómo se llame el organismo, sino de
su voluntad de cumplir con su obligación, establecida en la
Constitución y la ley respectiva, de promover y defender los
derechos humanos y, sobre todo, de hacerlo de forma inde
pendiente al poder.
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Las aguas en los procesos internos de Morena están lejos de
ser calmas. En el camino para designar a los candidatos a di
putados y senadores hay muchas contradicciones entre los
distintos grupos de Morena y de la dirigencia del partido con
sus aliados del Verde y el Partido del Trabajo.

Con sus aliados la situación es especialmente tirante porque
éstos se quejan de que se les cierran espacios, sobre todo al
Verde, por lo que la alianza se romperá en muchos distritos y
estados. El martes se habían levantado de la mesa de negocia
ción con Mario Delgado y Citlalli Hernández los represen
tantes del PVEM y del PT porque, sencillamente, los acuerdos
y propuestas de Morena los consideraban inaceptables.

Con un problema adicional: se asegura que el visto bueno
de todas las candidaturas finalmente no lo tendrá ni la dirigen
cia del partido ni sus aliados, tampoco la candidata Claudia
Sheinbaum, sino el presidente López Obrador, que quiere
cubrir posiciones que, para muchos de los otros actores, son
intransitables, por ejemplo, se quiere garantizar el fuero para
el exsubsecretario Hugo LópezGatell con una diputación
plurinominal (ya no parece viable la senaduría), lo que, lite
ralmente, saca ronchas en el equipo de Claudia y ni hablemos
de sus aliados. Como dicen algunos de sus cercanos, poner en
¿a boleta a LópezGatell es garantizar que miles de familias
que perdieron a los suyos durante la pandemia decidan quitar

su voto a Morena.

Otro personaje al que desde Palacio se le quiere garantizar
el fuero es al controvertido director de Comunicación, Jesús
Ramírez, que no despierta simpatías con nadie, salvo con el cír
culo más cerrado del Presidente. Alejandro Encinas, que también
ha quedado exhibido con la investigación del caso Ayotzinapa y
¿que está enfrentado en forma abierta con el Ejército mexicano,
quiere una curul que probablemente obtendrá, pero que también
será muy costosa política y electoralmente. El problema es que
LópezGatell, Ramírez o Encinas quieren ser candidatos, pero
no quieren disputar ningún distrito, todos quieren serplurinomi
nales porque saben que, de otra forma, no ganarían.

La distancia con los duros se refleja en esas candidaturas (y
otras) y en la Ciudad de México, donde la campaña de Clara
Brugada no termina de permear en otros sectores que no sean
los propios duros que la llevaron a la candidatura y que es
tán en la ciudad encabezados por el jefe de Gobierno, Martí
Batres, que ha entrado de lleno a la campaña.

Otro caso es el de Marcelo Ebrard, que reapareció en el acto
de cierre de Claudia. Se dice que Marcelo tendría asegurada su
senaduría, pero también ha comenzado a especularse con la
posibilidad de que podría tener futuro en Washington, donde
se prevé una relación dificilísima, sobre todo si regresa Donald
Trump. Hay que reconocer que Ebrard logró sobrellevar la
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relación con Trump durante los primeros años del gobierno y
que mantuvo un buen diálogo con Biden. No es descabellado
pensar en que pueda sentarse como embajador en Washington.

Mientras tanto, la alianza opositora, con muchos jaloneos,
avanza en el proceso de designación de candidatos. Todo indi
ca que podrán salir adelante con candidaturas comunes en 294
de los 300 distritos en disputa. Si es así, será un logro notable
porque las tendencias centrífugas eran muy fuertes. Se han re
flejado en muchos ámbitos, pero sobre todo en el PRD, donde
habrían quedado fuera personajes importantes, como Miguel
Ángel Mancera, Luis Espinosa Cházaro y Silvano Aureoles,
que ya traían diferencias con la dirigencia del PRD desde la
época de las precandidaturas internas. En el priismo, la rea
parición pública de Manlio Fabio Beltrones despertó expec
tativas, mientras que la mayoría de las posiciones, como era
previsible, quedaron dentro del equipo de Alejandro Moreno.

Por otra parte, existe confianza en la alianza opositora en
que Xóchitl Gálvez se pueda recuperar después de su exitoso
cierre de campaña, y la que avanza con bastante certidumbre
es la candidatura de Santiago Taboada en la Ciudad de México,
con un buen discurso y aprovechando las debilidades de Clara.

En todo este proceso de intercampañas nada será más im
portante que ver cómo se terminan de conformar las candi
daturas al Senado y a la Cámara de Diputados, porque allí se
librarán muchas de las principales batallas, tanto entre parti
dos como coaliciones y dentro de las propias fuerzas políticas,
del sexenio que iniciará el primero de octubre.

O
COMPLICIDADES EN CHIAPAS

Fue detenido por elementos del Ejército mexicano el jefe de
plaza del Cártel de Sinaloa en Tapachula, de la fracción del
Mayo Zambada, un personaje llamado Guillermo Alexis,
apodado El Memo, junto con una mujer (identificada como
Marení Guadalupe) que, se dice, es la responsable de las fi
nanzas del grupo criminal en esa zona de la frontera.

En el ámbito de seguridad federal se asegura que El Memo
operaba impunemente bajo el abrigo y protección de las po
licías estatales, municipales, de la Fiscalía General de Justicia
del estado y del personal de la FGR asignado en Tapachula.
Su grupo se dedicaba a secuestros, homicidios, extorsiones,
narcomenudeo, pero también traficaba con indocumentados
y secuestraba mujeres para obligarlas a prostituirse.

Su detención ocurre en uno de los momentos de mayor in
gobernabilidad en Chiapas, con denuncias constantes, incluso
desde el ámbito federal y militar, de corrupción y colusión de
distintas autoridades locales con el crimen organizado.
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El destino nos alcanzó. Ya lo sabíamos, pero no se hizo nada
al respecto. Ahora no queda de otra más que comprar agua
a las pipas. Tremendo negocio. Me pregunto quién se estará
beneficiando.

El agua potable tiene las características de un bien público.
Desde un punto de vista económico, lo más conveniente es
que el gobierno lo provea. O, en todo caso, se lo concesione
a un privado que el gobierno regule.

Ergo, si no hay agua es porque el gobierno ha fracasado,
ya sea en su provisión o regulación.

Que no nos vengan a decir que la escasez es por la sequía.
Claro que la causa de fondo es ésta. Pero, caray, llevamos
años sabiendo que el país está pasando por una
de sus peores sequías. Lo patrones climáticos han
cambiado. Cada vez llueve menos y, por tanto,
hay una menor recarga de las fuentes naturales
del vital líquido.

¿Y qué ha hecho el gobierno al respecto?
Nada.

Es peor. La presente administración de López
Obrador ha negado el cambio climático, se ha re
husado a cumplir las metas acordadas de reduc
ción de emisiones y les ha apostado a las energías
fósiles con la ridicula y costosa construcción de
una nueva refinería.

En lugar de haberse gastado veinte mil millo
nes de dólares en Dos Bocas, hubieran invertido
ese dinero en la provisión de agua potable en las
grandes ciudades del país, en particular en la Zona Metropo
litana de la Ciudad de México que, como nunca, está viviendo
una crisis hídrica.

No lo quisieron ver, no quisieron hacer nada y ahora no
hay agua.

Claro, le van a echar la culpa al neoliberalismo, los conser
vadores, los adversarios y bla, bla, bla...

6 de mayo de 2021. Hace casi mil días, la NASA publica
ba un informe titulado Sequía generalizada en México. Esto
reportaba:

"Las imágenes adquiridas por el Generador Operacional de
Imágenes de Tierra (OLI, por sus siglas en inglés), en Landsat
8, muestran uno de los principales suministros de agua a la
Ciudad de México, la presa Villa Victoria. La primera imagen
muestra la presa el 30 de marzo de 2021, la mejor pasada
reciente de Landsat sin nubes. La segunda imagen muestra
niveles más típicos, el 27 de marzo de 2020. Las imágenes
más recientes, aunque más nubladas, muestran que los nive
les de agua han seguido disminuyendo. Villa Victoria está a
aproximadamente un tercio de su capacidad normal".
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Confirmaba desde entonces la NASA:
"Cerca de 60 presas grandes, principalmente en el norte

y centro de México, están por debajo del 25 por ciento de
su capacidad. Debido al bajo suministro, los administradores
gubernamentales han reducido el flujo de agua desde los em
balses. Algunos habitantes se han quedado sin agua corriente".

Y concluía: "México se está acercando a una de las peores
sequías generalizadas registradas".
Entrevisto a Armando Rosales García sobre la crisis hí

drica en la Ciudad de México. Me dice que, por un lado, los
pozos que extraen agua de los mantos freáticos se están se
cando debido a la falta de lluvias. Cada vez hay que cavar más

profundo para encontrar el líquido. Esto repre
senta un riesgo enorme para el terreno de una
metrópoli donde ocurren movimientos sísmicos
con frecuencia.

Por el otro, está el problema del Sistema Cut
zamala. Como la capital y municipios conurba
dos no se dan abasto con sus pozos, se ha tenido
que traer agua de muy lejos. Cientos de kilóme
tros que hay que bombear hasta el Valle de Mé
xico, lo cual implica el uso de energía eléctrica
equivalente a lo que consume toda la ciudad de
Puebla en un año. Rosales García me informa
que, en su mejor momento, el Sistema Cutzama
la proveía diez metros cúbicos por segundo a la
Ciudad de México. Ahora está en cuatro metros
cúbicos, una caída del 60 por ciento.

En la capital, la escasez de agua solía ocurrir en ciertas
alcaldías, sobre todo en el oriente de la ciudad. En Iztapala
pa, por ejemplo. Sin embargo, ahora es cada vez más común
ver pipas repartiendo líquido por todas las colonias, tanto del
centro como del poniente.
El desabasto se está generalizando. Én días pasados, ve

cinos de uno de los barrios más lujosos del país, Polanco,
salieron a protestar por la falta de agua.
A las autoridades no les queda de otra más que justificar

la fafta de agua por la sequía. Insisto: tienen razón. Lo que no
dicen es que esto se sabía desde hace años y no se hizo nada
al respecto. Paradojas de la vida. Después de gastar veinte
mil millones de dólares, el gobierno producirá más gasolinas
en México. Buenísimo. Servirá para cargar los tanques de las
pipas que distribuirán el agua potable por varias ciudades
del país.

En particular,
la Zona

Metropolitana
de la Ciudad
de México

como nunca,

está viviendo
una crisis
hídrica.
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Una piedra
en los Derechos
Humanos

• ¿Con qué objetivo se propondría tal incoherencia?
¿Se busca socavar la rendición de cuentas y la
transparencia en la gestión gubernamental?

El intento de desaparecer la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) es un paso profundamente
preocupante que pone en riesgo la protección de los de
rechos fundamentales en México. La propuesta de Rosario
Piedra Ibarra de desmantelar esta institución, aparente
mente para complacer al presidente López Obrador, plan
tea interrogantes sobre los motivos y las implicaciones de
tal medida.
La CNDH es una institución clave en la defensa de

los derechos humanos en México. Ha tardado años en
construir su prestigio y consolidarse como un organis
mo independiente que vela por el respeto a los derechos
fundamentales de los ciudadanos. La desaparición de la
CNDH sería un golpe para la protección de estos dere
chos en un país donde se enfrentan numerosos desafíos
en ese ámbito.

La propuesta de desaparecer la CNDH resulta incohe
rente y preocupante, especialmente en un país donde los
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abusos coqtra los derechos humanos son una realidad co
tidiana. La desaparición de esta
institución dejaría a los ciudada
nos desprotegidos frente a posi
bles violaciones de sus derechos

por parte de autoridades guber
namentales, fuerzas de seguridad
u otros actores.

La verdadera intención detrás
de esta propuesta genera dudas y
suscita críticas. ¿Con qué objetivo
se propondría tal incoherencia?
¿Se busca socavar la rendición
de cuentas y la transparencia en
la gestión gubernamental? ¿Se
pretende eliminar un contrape
so incómodo para el poder po
lítico? Estas son interrogantes
que merecen respuestas claras y
contundentes.

e
Es crucial que se respete la

independencia y autonomía de
la CNDH como organismo ga
rante de los derechos humanos
en México. Su papel es fundamental para garantizar que
los ciudadanos cuenten con una instancia imparcial que
defienda sus derechos ante posibles abusos. La desapari
ción de la CNDH representaría un retroceso alarmante en
la protección de los derechos fundamentales.

Resulta imprescindible que la discusión en torno a la
CNDH se centre en fortalecer su capacidad para cumplir
con su mandato, en lugar de contemplar su desaparición. Es
fundamental que se promueva un diálogo constructivo que
permita identificar los desafíos que enfrenta la institución
y buscar soluciones que refuercen su labor en defensa de
los derechos humanos.

El respeto a los derechos humanos no es negociable. La
sociedad mexicana merece contar con instituciones sólidas
y autónomas que velen por su protección en este ámbito
tan crucial.

Desaparecer la CNDH no es la solución; por el contra
rio, debemos trabajar en fortalecer su capacidad para cum
plir con su importante labor en la defensa de los derechos
fundamentales.

Lo que Rosario Ibarra de Piedra construyó con tanto
esfuerzo, Rosario Piedra Ibarra lo quiere destruir en un
abrir y cerrar de ojos. Digno de Sigmund Freud.

La propuesta
de desaparecer
la CNDH resulta
incoherente

y preocupante,
especialmente
en un país donde
los abusos contra

los DH son una
realidad cotidiana.

Rosario Piedra pide
dejar de usar el nombre
de su madre.
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Títulos académicos,
como hacer memelas...
Resulta que el título universitario de Ulises Lara, respon
sable de la fiscalía capitalina, no es el único que se expidió
de manera exprés. Richard Urbina Vega, fiscal para la
Atención de Delitos Cometidos por Servidores Públicos,
hizo una proeza educativa. En 2022, 24 años después de
haberse titulado como licenciado en derecho, desempolvó
los libros y se abocó al estudio en cuerpo y alma, pues ese
año obtuvo dos títulos por el Instituto Ejecutivo Mexicano,
uno de maestría y otro de doctorado en derecho. Meses
después, en 2023, obtuvo una segunda maestría, ahora
por el Instituto Superior Universitario Amado Ñervo. Y aun
asile dio para sacar la fuerte carga de trabajo en la fiscalía
capitalina. Vaya lumbrera en universidades que compiten
con Harvard. ¿No lo cree?

Crimen azota Taxco

y su alcalde... en Madrid
El municipio de Taxco, Guerrero, cumplió cuatro días sin
transporte público, pues los choferes de las unidades siguen
padeciendo amenazas y agresiones. Las clases presenciales
se han suspendido... Y, mientras tanto, el alcalde, Mario
Figueroa Mundo quien llegó con el partido Fuerza por
México, luego fue morenista y ahora busca la reelección,
pero por el PES tuvo a bien viajar a Madrid, España, para
la Feria Internacional de Turismo. ¿Qué va a promover, la
impunidad de la que gozan los criminales? ¿La belleza de
un municipio sometido por la criminalidad? Tantita ver
güenza, ¿no?
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Diplomacia al estilo '4T
En la ronda del Examen Periódico Universal de México en
la ONU, en Ginebra, destacó la participación del senador
morenista Raúl de Jesús Elenes Angulo. En medio
de las críticas de representantes de más de 20 países por la
desaparición de personas, la violencia contra periodistas y
la militarización en México, el legislador resaltó... la mega
farmacia. "El gobierno de México acaba de inaugurar lo que
se considera la farmacia de medicamentos más grande de
América Latina", presumió. Quizá no se ha enterado de que,
en los primeros 14 días de funcionamiento, únicamente
pudo surtir 67 medicamentos de recetas. ¿Habrá creído
que con eso opacaría los señalamientos por violaciones a
derechos humanos?

Copian en Jalisco lenguaje
"xingón" de Xóchitl
Tanto ha penetrado el mensaje "xingón" y el eslogan de
Xóchitl Gálvez en el país, que hasta lo hizo suyo ya el Ins
tituto Electoral de Jalisco. Puso en su campaña que "Votar
es chingón". Muy parecido a la promoción de la candidatura
"xingona" de la aspirante presidencial de la oposición, en
la que afirma que sólo con mujeres "xingonas" se logrará
cambiar a México. Tal vez por eso Morena ya pidió ayer al
órgano electoral estatal retirar su campaña, "porque existe
una similitud fonética, denominativa y gráfica con los men
sajes de la precampaña de Xóchitl Gálvez", reclamó.

La dinámica del tribunal
Más allá de las divisiones en el Tribunal Electoral, ayer los
magistrados Janine Otálora y Reyes Rodríguez sumaron
votos con sus pares Mén ica Soto (presidenta) y Felipe de
la Mata para oponerse al proyecto del magistrado Felipe
Fuentes y pronunciarse en favor de la paridad en la postu
lación de la candidatura a la Presidencia de la República.
Quienes parecían confrontados, ayer dieron muestra de
compromiso con el proceso electoral, dejando de lado las
rencillas que se vivieron en semanas recientes.
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Gobernadorasy
gobernadores en una
República fracturada

Exabrupto de la gober
nadora Maru Campos
aparte, su reclamo por la

supuesta omisión del gobierno
federal en temas de violencia

puede abordarse desde otro
punto de vista: ¿qué va a ser de
la colaboración entre entidades
federativas cuando termine el
sexenio de AMLO?

La polarización que vive Mé
xico se ha traducido, entre otras
cosas, en que se volvió costum
bre que a Palacio Nacional acu
dan con (demasiada) frecuencia
los gobernadores del color del
ocupante de ese inmueble y
que, por el contrario, gobernan
tes de otras entidades no son
tratados de forma similar.

Es como si hubiera goberna

dores de primera y de segunda.
Vaya que decir mandatarios
estatales de primera e incluir
entre ellos a alguien como
Cuauhtémoc Blanco, eso sí ca
lienta, para citar al clásico.

Pero que te dispensen un
trato privilegiado, en efecto,
se logra con sólo adherirse al
lopezobradorismo, así te llames
Ricardo Gallardo y antes hayas
sido visto con desdén por quien
ahora porta la banda presiden
cial.

Un efecto colateral de esta
partidización impulsada por el
titular del Ejecutivo federal es
que las y los gobernadores des
cafeinaron un órgano colegiado
donde compartían experien
cias, reflexiones, propuestas o
simplemente hacían networ
king, cosa que les ayudaría a
entenderse mejor en la eventua
lidad de tener que lidiar juntos
en algún tema regional que
surgiera.
Ahora que estamos a la

espera de saber qué órganos
autónomos podrían desaparecer
con la propuesta de reformas
que haga AMLO el 5 de febrero,
conviene recordar toda propor
ción guardada que la Conago
fue una de las instancias que
perdieron fuelle y relevancia en
el actual sexenio.

Con todos sus defectos e in
suficiencias, la Conferencia Na
cional de Gobernadores quiso
representar algo del carácter
federalista de la transición

mexicana. Era una expresión
de una República que ya no

giraba exclusivamente en torno
a la figura de una "presidencia
imperial".

Vía la Conago, las y los gober
nadores pretendieron formar
un coro y hacerse escuchar
frente a distintos problemas
o circunstancias, y lo mismo
pronunciarse ante iniciativas
de poderes de la Federación.
Ahora más que nunca es sólo un
membrete.

El centralismo y sectarismo
de López Obrador ha sido repli
cado a nivel regional; y por ello
es de temerse que los goberna
dores desperdicien oportunida
des de hacer frente de manera

conjunta a retos que no se pue
den constreñir a las fronteras de

un estado, ni a las consignas de
una ideología.

Campos erró al pronunciar
una majadería al reclamarle al
gobierno federal que deje de
ser omiso en temas de violencia

que tocan a la administración
de Andrés Manuel. Pero cabe

preguntarse cuánto del fondo de
su demanda está más que justifi
cada porque ha sido desatendida
o se sabe aislada.

Y no sólo por López Obrador.
La presidencia unipersonal
ejercida por Andrés Manuel, en
la que encima priman criterios
de afinidad ideológica, quita
todo incentivo a que una o un
gobernador busque trabajar con
mandatarios vecinos, menos
aún si surgieron de un partido
distinto.

En horas recientes Chi
huahua vivió una crisis por el
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rapto de personas ligadas a los
LeBarón que fueron vistas por
última vez en un poblado en los
límites con Sonora. Ya aparecie
ron.

Cuánto del modelo sectario
de AMLO ha permeado entre los

gobernadores. Cuan libre puede
sentirse un oficialista de, por la
libre, forjar colaboración con
alguno de sus pares que no sean
lopezobradoristas.

Andrés Manuel ya no será
presidente en octubre. Al termi

nar el sexenio, ¿las y los man
datarios estatales recuperarán
sentido de grupo más allá de la
ideología, o permanecerá este
modelo donde unos son invita

dos a Palacio, y los otros que se
rasquen con sus uñas?
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Advierto cierta sensación

en los círculos de opinión
de que la oposición debe

centrar en la democracia el "con
tradilema" a la continuidad del

obradorismo que plantea Morena
y su candidata presidencial.

De alguna manera, los resulta
dos de la elección de 2021, sobre
todo en el epicentro político que
significa para todos los efectos la
Ciudad de México, instalaron la
percepción de que la defensa de
la democracia es un catalizador
eficiente del voto a favor de las al
ternativas al partido oficial. Esta
hipótesis se basa en el argumento
de que el movimiento social "El
INE no se toca" demuestra plás
ticamente que el miedo a perder
la democracia es un factor que
influye de manera determinante
en la decisión del voto, sobre todo
entre aquellos sectores que no se
identifican con López Obrador
o con su partido. De ahí que se
suela insistir en que la disyuntiva
que debe estar puesta en la boleta
por parte de la oposición es entre
democracia o dictadura.

Es innegable que el régimen
obradorista sigue el arquetipo del
liderazgo personalista y plebisci
tario. En cierta medida, la debili
dad institucional y la erosión de
la legitimidad de las instituciones
de la intermediación, empezando
por los partidos políticos, le han
abierto un margen relevante para
concentrar el poder político y,
sobre todo, para eludir los pesos
y contrapesos del pluralismo
liberal. La apuesta del Presidente

¿Democracia
o dictadura?

es, sin duda, una nueva hegemo
nía política y, probablemente,
se sentiría muy satisfecho con
reinstalar el sistema de partido
mayoritario con competencia tes
timonial. Seguramente duerme
inspirado por el mismo sueño que
han tenido otros presidentes.

Sin embargo, ¿existe una sen
sación generalizada de riesgo de
involución autoritaria? ¿Hay una
preocupación intensa en nuestro
país sobre la deriva antidemocrá
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tica? ¿El modelo liberal pluralista
es una línea roja que defiende
una mayoría social militante? ¿Es
creíble que López Obrador pre
tende instaurar una dictadura?

La táctica de los líderes perso
nalistas y plebiscitarios es esta
blecer una relación directa con

el pueblo. Especialmente, como
parece ser el caso de nuestro
país, cuando el pluralismo com
petitivo se percibe ineficaz para
resolver los problemas cotidianos
de las personas. La deriva hacia
los gobiernos de los "hombres
fuertes" se explica fundamen
talmente en la retórica de que
los partidos y los parlamentos
estorban, son costosos, falsifican
o patrimonializan los auténticos
intereses del pueblo. Los lideraz
gos personalistas y plebiscitarios
se alimentan precisamente de las

crisis del pluralismo.
Me temo que la aversión al

riesgo de la dictadura no será el
disparador cognitivo del voto
en 2024 ¿Por qué defender un
sistema institucional que heredó
violencia, corrupción y desigual
dad? ¿Por qué abrazar partidos
con prácticas autoritarias para
evitar el colapso de un modelo
de poder que no ha emancipado
a las personas más allá de su
posibilidad de votar? El dilema
recuperar la democracia prelope
zobradoriana versus la dictadura

poslopezobradorista asume equi
vocadamente que hay nostalgia
social por ese pasado. Lo malo
por conocido no parece una idea
poderosa para activar la ponde
ración racional de la decisión.

Conservar lo que no sirve está
lejos de una emoción vibrante.
Tampoco, por cierto, el susurro
elitista de que los ciudadanos
no saben lo que quieren y, por
tanto, deben ser salvados por los
mismos de siempre del precipicio
dictatorial.

La democracia tiene sentido
cuando transforma la realidad de

las personas. Más que democra
cia o dictadura, la cuestión a deci
dir es qué modelo de gobernanza
mejora la calidad de vida de las
sociedades. La democracia es

una forma de organización de la
legitimidad para decidir el curso
de acción que una sociedad toma
para enfrentar sus problemas.
Una poliarquía electoral no es
sinónimo de vida digna, decente
y en libertad. Ejemplos sobran.
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ElI año de los riesgos geopolíticos
¦ La elección presidencial en EU,
las tensiones con Beiiíng y la
desglobalización, estarán en la lupa de
inversionistas. Por JoJmAuthers

Hay mucho riesgo geopolítico este año. El
mundo celebrará elecciones en los próximos
meses. ¿Debería importarnos? Casi nos sen
timos tentados a decir que no. Después de
todo, 2023 fue un gran año para los activos
de riesgo a pesar de la guerra en Europa y
Medio Oriente y de la creciente tensión entre
Estados Unidos y China... Si el mercado bur
sátil puede subir en tales condiciones, ¿por
qué preocuparse?

Sin embargo, a los inversores les importa
y les preocupa. Una encuesta elaborada por
el equipo de mercados emergentes de Cití
reveló que la geopolítica y las elecciones esta
dounidenses en particular son las principa
les preocupaciones en este 2024.

Predecir el efecto de la geopolítica en
los mercados es casi imposible, pero es tan
importante que es necesario intentarlo.

El consenso: la política estadounidense es
un gran riesgo
Aunque tenemos guerras activas en Ucrania
y Gaza, y hay riesgos obvios de que esos con
flictos se propaguen, EU encabeza todas las
listas de problemas geopolíticos. Esto se debe
al grado de polarización que observa el país,
la disfunción de instituciones políticas y la
probabilidad de que la elección se dispute

entre dos candidatos muy detestados: Joe
Biden y Donald Trump. El mecanismo del
colegio electoral significa que el resultado
podría reducirse a márgenes ínfimos en
unos pocos estados indecisos, de modo que
el resultado estará en duda hasta el último

minuto (o incluso luego).
El impacto será global. Ian Bremmer,

fundador de Eurasia Group, señala que el
resultado de esas elecciones afectará a 8 mil

millones de personas. Dan Clifton, experto
en política en la firma Strategas Research
Partners, sugiere que la probabilidad del
ganador "se correlacionará con los merca
dos bursátiles de todo el país".

Esto ya es visible en México, donde las
acciones tienden a subir cada vez que los
demócratas repuntan en los sondeos, y en
la India, donde prefieren a los republicanos.

El disenso: la relación ChínaEU

En la lista de Bremmer sobre los 10 prin
cipales riesgos geopolíticos no aparece el
conflicto entre Estados Unidos y China. Él
considera que la situación interna en ambos
países dará a sus mandatarios un incentivo
para reducir el conflicto y "manejar cuidado
samente el deterioro de la relación al tiempo
que capean cualquier turbulencia prevista".

El problema es que ningún candidato a la
Casa Blanca tiene incentivos para ser amable
con China. Una retórica más acalorada en la

campaña electoral exacerbaría el riesgo de
una escalada en las tensiones.
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El consenso: la desglobalización
En lo que todos parecen estar de acuerdo
es en la dirección que tomará el mundo.
Podemos llamarlo desacoplamiento, multi
polaridad o desglobalización, pero en última
instancia, los flujos internacionales de capi
tales y mercancías van a ser más lentos.
Esto debería aplacar los efectos nocivos de
la globalización, como la desigualdad en el
mundo occidental, pero también reducirá sus
grandes ventajas, como la forma en que la
barata mano de obra china mantuvo la infla
ción contenida durante décadas.

Stephen Roche, de Independent Strategy
sostiene que los riesgos geopolíticos "tienden
a aumentar la inflación en vez de reducirla". Y

añade: "Esto se debe a que perturban la oferta
más que disminuyen la demanda". Explica
que dos factores son inevitables: el fin de la

globalización y el regreso del gran gobierno.
¿Cómo deshacer la globalización? Daniel

Blake y Jonathan Garner de Morgan Stanley
hablan de "derisking", un proceso que
implica una "reducción significativa, pero
relativamente ordenada, de los riesgos de las
cadenas de suministro", donde las compañías
mueven la inversión extranjera.

Este proceso tendrá sus ganadores.
México, que también elegirá Presidente este
año, es un candidato obvio que se benefi
ciará del friendshoring a pesar de su proble
mática relación con Trump. Lo mismo ocurre
con algunos países de Europa del Este, como
Eslovaquia. Las perspectivas de un mayor
gasto de capital e inversión a medida que
Estados Unidos y Europa occidental inten
tan reconstruir su base manufacturera son

halagüeñas. ©
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OPINIÓN

La nueva estrategia de AMLO
El presidente planea presentar un paquete de reformas constitucionales en un momento de coyuntura electoral

que podría dejar mal parada a la Oposición. Por Enrique Quintana

presentará un conjunto de propuestas de
reforma constitucional que incluyen cambios
al Poder Judicial, con objeto de que los minis
tros y magistrados, y probablemente también
los jueces, sean designados a través de la vota
ción popular en las urnas.
También presentaría una reforma para

modificar las instituciones políticas de México,
desapareciendo el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación y realizando un
cambio radical al Instituto Nacional Electoral,
para delimitar sus funciones y cambiar los
mecanismos de designación de los integran
tes de su Consejo General.

Ha agregado a estas reformas, que ya había
planteado en el pasado, otras más. La primera
de ellas consiste en modificar el sistema de pen

siones para que la llamada tasa de reemplazo, es decir, el por
centaje del último salario recibido con el cual se jubilan los
trabajadores, llegue al 100 por ciento. Además, propone que
se establezca en la Constitución una modificación para prohi
bir que el incremento anual al salario mínimo esté por debajo
de la inflación. Otras más tienen que ver con el tema ferrovia
rio, los programas del bienestar y los órganos autónomos, en

Andrés Manuel López Obrador tiene una nueva
estrategia para tratar de asegurar la continui
dad de su proyecto. Aunque se supone que el
sistema electoral en México prohibe que el pre
sidente de la República intervenga en las elec
ciones, tal impedimento no ha sido obstáculo
para que AMLO lo haga.

Ahora pareciera que emprenderá una serie
de acciones para influir de manera relevante en
el resultado de la elección del 2024. El próximo
5 de febrero presentará un paquete de refor
mas constitucionales para modificar diversos
aspectos de la vida del país.
Tradicionalmente en México, el 5 de

febrero, fecha conmemorativa de la pro
mulgación de la Constitución, el Gobierno
federal convocaba en Querétaro a los otros
dos poderes de la Unión, y a todos los mandatarios estatales
a realizar un evento denominado "Reunión de la República",
encabezado por el presidente.

Por primera vez desde que se tiene memoria, dicho evento
será desairado por el Mandatario. Algo así como si no celebrara
el grito del 15 de septiembre. AMLO anunció que ese mismo
día, en el Palacio Nacional, en la antigua sede del Congreso,
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un nutrido paquete. Resulta sorprendente para algunos que
el presidente Andrés Manuel López Obrador pretenda reali
zar cambios constitucionales en el último año de su gobierno a
pesar de no contar con los votos necesarios en las dos cámaras
del Congreso.

La Oposición ha expresado ya que rechazará las reformas
planteadas. Esto significa que ninguna de ellas tiene realmente
posibilidad de ser aprobada, al menos antes de que concluya la
actual legislatura el 31 de agosto y sea electa una nueva.

Entonces, ¿por qué el presidente pretende presentar este
conjunto de iniciativas prácticamente desde el arranque del
nuevo periodo ordinario de sesiones del Congreso? La razón
es que, si la Oposición, en el curso de los meses de marzo o
abril vota en contra de este conjunto de reformas, le dará a los
candidatos de Morena a diversos puestos de elección popular
una poderosa narrativa.

Los candidatos respaldados por Morena pueden plantear
que pretendieron asegurar, por ejemplo, que el salario mínimo
aumente más que los precios, pero que la Oposición se negó
a ello. O bien, decirle a los ciudadanos que Morena pretendió
resolver el problema de las bajas pensiones, pero que fueron
los opositores los que se negaron a aceptarlo.

Vale lo mismo para la reducción de los costos de las autori
dades electorales o la posibilidad de que sea el ciudadano de
a pie el que defina la composición de los órganos de impartí 
ción de justicia, como la Suprema Corte.

Para el elector común, este puede ser un discurso muy atrac
tivo, y podría pensarse que votar por Morena implicaría asegu
rarse que dichos cambios habrán de realizarse en la próxima
legislatura, tras el triunfo del partido en el poder en las elec
ciones del 2 de junio.

La totalidad de las encuestas que se han levantado hasta
ahora establece que hay una marcada ventaja en la preferen
cia electoral a favor de Claudia Sheinbaum respecto a Xóchitl
Gálvez, Esta condición puede cambiar en el futuro. Sin embargo,
es tal la ventaja favorable a la doctora Sheinbaum, que pare
ciera ya muy complicado que se revirtiera.

Por esa razón, quizás el centro de la atención en las eleccio
nes a lo largo de los próximos meses, más que el resultado de
la elección presidencial, será sobre todo el Congreso.

En 2018, cuando Andrés Manuel López Obrador resultó electo
presidente de la República con el 53 por ciento de los votos,
Morena y sus partidos aliados obtuvieron solamente el 46 por
ciento de los sufragios para diputados. Si el presidente pretende
realizar un cambio político más profundo y que no sea reversi
ble al quedar plasmado en la Constitución, sabe que será nece
sario que Morena consiga la mayoría constitucional en las dos
cámaras, es decir más del 66 por ciento de los asientos.

El sistema electoral mexicano permite sobrerrepresentación
del partido que cuente con el mayor porcentaje de los votos.

La asignación de diputados plurinominales, es decir, de
representación proporcional, permite que el partido que obtuvo
el mayor número de votos pueda sumar hasta 8 por ciento más
legisladores respecto al porcentaje de los votos que obtuvo.

Esto implica que, por ejemplo, para obtener mayoría absoluta
en las dos cámaras del Congreso, sería necesario que Morena
y sus aliados obtuvieran al menos el 42 por ciento de los votos
en las elecciones para diputados y senadores. De acuerdo con
las encuestas de intención de voto, esto es algo plausible.

Sin embargo, por lo pronto, se ve improbable que logren el por
centaje necesario para conseguir el 66 por ciento de los asientos.

Pareciera que la estrategia de López Obrador está apuntando
a que el uso electoral de las reformas que ha planteado pueda
marcar una diferencia y permitir en los próximos meses, la inten
ción de votos a favor de los legisladores de Morena crezca de
manera tal, que pueda ser suficiente para conseguir las mayo
rías calificadas en las cámaras del Congreso.

Aunque los expertos han cuestionado la mayoría de las refor
mas propuestas, AMLO sabe que en la medida que se tengan que
presentar argumentos elaborados para demostrar que no son
convenientes, resultará muy complicado influir en la opinión
pública para rechazarlas.

Veremos en los próximos meses si la estrategia planteada
por AMLO funcionó. ©
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Peligros para Brugada y Harfuch
Informes que han llegado al despacho presidencial desde
diciembre pasado son perturbadores, ante alertas y amenazas
Raymundo
Riva Palacio

La violencia criminal contra

figuras públicas que hoy
son candidatos a puestos

de elección popular sigue siendo
un tema que se ha minimizado.
Organizaciones que dan segui
miento a la violencia política han
estado advirtiendo la posibilidad
de que la tendencia de ataques a
políticos y candidatos en este año
electoral aumente. Informes que
han llegado al despacho presi
dencial desde diciembre pasado
son perturbadores, ante alertas
y amenazas, o intentos incluso
de asesinato, en contra de Clara
Brugada, candidata al gobierno de
la Ciudad de México, y de Ornar
García Harfuch, candidato al
Senado.

En el caso de Brugada, el
nivel es de alerta ante informes

de inteligencia de que la Unión
Tepito, una organización criminal

que nació en 2009 como parte del
cártel de los hermanos Beltrán

Leyva, bajo la responsabilidad de
Édgar Valdés, laBarbie, la mano
derecha de Arturo Beltrán Leyva,
el jefe del grupo criminal que
murió en diciembre de ese año

en un operativo de la Marina en
Cuernavaca, tiene preocupacio
nes sobre lo que pueda hacer la
candidata. La Unión Tepito fue
fundada para disputar los nego
cios ilegales a la banda criminal
que fue bautizada como el Cártel
Tepito y para poner un freno al
Cártel de Sinaloa y a Los Zetas,
que buscaron aprovechar la crisis
interna que causó la muerte de
Beltrán Leyva.

La información proporcionada
al Presidente sugería que la segu
ridad de Brugada debía reforzarse
al extremo, particularmente en
los mítines o reuniones que la
candidata realizara en Tepito, el
viejo barrio bravo al centronorte
de la Ciudad de México, que
visitó a principios de diciembre.
No hubo ningún incidente en esa
visita, pero la alerta no se eliminó.
El reporte entregado sugería que
había una preocupación de la
Unión Tepito porque en Iztapa
lapa, donde Brugada fue alcal
desa, tenían sus centros de mando
grupos delincuenciales que son
sus enemigos.

En Iztapalapa, de acuerdo
con un documento secreto de

la Secretaría de la Defensa que
difundieron hacktivistas mediante

los Guacamaya Leaks, tienen su

centro de operaciones el Cártel
Jalisco Nueva Generación y grupos
menos poderosos en estructura
y capacidad de fuego, pero no
menos peligrosos: el Cártel de
Tláhuac, Los Tanzanios que
presuntamente llegaron a tener
relación con Unión Tepito, Los
Oaxacos con ligas al Cártel de
Sinaloay Sindicato Libertad con
nexos con el crimen organizado
en Oaxaca La inquietud de la
Unión Tepito, de acuerdo con los
informes, es la percepción de que
Brugada fue laxa en el combate a
esas organizaciones.

El caso de García Harfuch,
que fue secretario de Seguridad
y Protección Ciudadana y rival
de Brigada por la candidatura
capitalina, es más serio. Desde
finales de noviembre, princi
pios de diciembre, la candidata
presidencial Claudia Sheinbaum,
su principal promotora y que lo
incorporó a su equipo y cuarto
de guerra al perder la contienda
con la exalcaldesa de Iztapa
lapa, fue informada de que se
había recibido una amenaza de
muerte contra García Harfuch

que consideraban creíble. La
decisión inicial fue que dejara de
aparecer en eventos públicos lo
que sucedió, y poco después que
saliera del país, que cuando se
hizo pública la amenaza, explicó
que había obedecido a vacaciones
programadas con su familia.

La familia de García Harfuch
vive en el extranjero desde que
en junio de 2020, siendo secre
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tario de Seguridad capitalino,
fue objeto de un atentado que se
adjudicó al Cártel Jalisco Nueva
Generación, por un viejo dife
rendo, explicaron funcionarios, en
un operativo años antes en Puerto
Vallarta. La amenaza no quedó
en el aire. Una carpeta de inteli
gencia entregada al Presidente
incluía los detalles de movimien
tos anómalos alrededor de García

Harfuch, que habían sido preludio
de al menos dos atentados que
fueron desarticulados.

Por instrucciones presiden
ciales se empezaron a realizar
análisis de prospectiva sobre cuál
podría ser el impacto probable
sobre el proceso electoral, así
como qué tanto podría afectar la
gobernabilidad en las campañas.
Ese documento, si ya se terminó,
no ha trascendido.

La preocupación sobre la go
bernabilidad en tiempos electora
les tiene sustento. En este espacio
se publicó el lunes que, de acuerdo
con el proyecto Votar Entre Balas,
de la organización no guberna
mental Data Cívica, desde 2022 la
violencia política tuvo un incre

mento significativo al compararse
con los cinco años previos, y que
2023 fue el más letal para la clase
política. La intervención de los
cárteles en elecciones está muy
fresca en la memoria por lo que
sucedió en las intermedias de

2021, donde, según un estudio del
Seminario sobre Violencia y Paz
del Colegio de México, hubo mil
66 delitos y agresiones durante el
proceso electoral, que incluyeron
102 homicidios dolosos y 48 en
grado de tentativa, abarcando la
violencia a 570 de los 2 mil 469
municipios en las 32 entidades del
país.

La violencia criminal no juega
con los tiempos electorales, pero
lo experimentado en 2021, parti
cularmente en Sinaloa, modificó
la premisa por lo que está enjuego
hoy, la expansión territorial y no
sólo el control de los negocios
criminales tradicionales, sino las
nuevas injerencias en el mercado,
las finanzas y la industria, para lo
que requieren que los gobernantes
dependan de ellos bajo la lógica
de plata o plomo, y de corrupción

o terror, como operan los cárteles
de Sinaloa y Jalisco Nueva Genera
ción, o que hayan sido puestos en
el cargo por ellos.

Las alertas sobre los riesgos
que enfrenta Brugada responden
a este tipo de coyunturas. Pero
hay otras amenazas, como las que
enfrenta García Harfuch, donde
el proceso electoral es meramente
circunstancial, porque el precio
sobre su vida corre por diferen
tes vertientes. No obstante, al
igual que en el caso de la alcal
desa, cualquier acción violenta
contra los candidatos tendría

ciertamente un impacto sobre el
proceso electoral y generaría un
problema de gobernabilidad.

Las autoridades electorales, los
equipos de campaña y el gobierno
federal al menos públicamente
no han mostrado un interés
verdadero más allá de la retórica

y anuncios de buenas intenciones,
para evitar incidentes serios o
tragedias durante las campañas,
una negligencia y una irrespon
sabilidad que tienen que corregir
antes que lamentar.
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EU, Zedillo y hasta
Venezuela e Irán
fustigan aAMLO

Hasta Irán y Venezuela, en
Naciones Unidas, expresa
ron su preocupación por la

libertad de prensa en México bajo
la presidencia de Andrés Manuel
López Obrador.

Casi tan llamativo como lo an
terior, es que el antiguo protector
de AMLO, el expresidente Ernesto
Zedillo, le dio una zarandeada, sin
mencionarlo por su nombre, ya
que, dijo anoche en la Ciudad de
México que en "algunos de nues
tros países" el populismo hecho
gobierno "trabaja para erosionar
las bases de la democracia" y
llamó a defenderla.

Ayer, en el Consejo de Derechos
Humanos de la ONU en Ginebra,
se alzó un coro de voces, fuerte y

prácticamente generalizado, para
señalar el irrespeto del gobierno
mexicano a la libertad de expre
sión y el ejercicio del periodismo.

Ya no es posible ocultar el sol
con un dedo.

Desde todas partes se ve cómo
el presidente López Obrador ataca
a periodistas, medios de comuni
cación y propietarios de medios
todos los días.

Eso ocurre a la par de asesi
natos, intentos de asesinatos y
remoción de periodistas de sus
espacios informativos y fuentes de
trabajo.

Según el Presidente de México,
en el país hay más libertad de
expresión que nunca antes, lo que
contrasta con lo que se ve desde el
resto del mundo.

Ya no son sólo las organizacio
nes de defensa de periodistas, sino
gobiernos de escasas o nulas cre
denciales democráticas en materia

de libertad de expresión, los que
se han quedado sin argumentos
para defender a su aliado Andrés
Manuel López Obrador.

No optaron por el silencio, sino
que hicieron pública su adverten
cia.

Señala la nota de lo ocurrido
ayer en el Consejo de Derechos
Humanos de la ONU en Ginebra,
que Venezuela planteó a México
que es necesario trabajar en este
ámbito.

Al reclamo se unió el represen

tante de Irán, que dijo "quisiéra
mos expresar preocupaciones por
las restricciones no justificadas
que se han impuesto al ejercicio
de la libertad de expresión y al
derecho a la participación política
en México".

Nuestros socios y vecinos lleva
ron la voz cantante:

La representación de Estados
Unidos aseveró que "nos preocu
pan las amenazas a la libertad de
los periodistas" en México.

Holanda y Costa Rica como los
Países Bajos demandaron al go
bierno mexicano investigar el uso
desoftwares, como Pegasus, que
son utilizados para vigilar a civiles.

El software fue usado en el
sexenio anterior, y en el actual
continúa para espiar a periodistas,
opositores e incluso a miembros
del propio partido gobern ante.

Hace unos días el periodista
Raytmmdo Riva Palacio dio a
conocer que al menos dos perio
distas que son investigados de
manera ilegal, no sólo en su vida
profesional y privada (familiar),
sino también en su vida íntima.

Mencionó a uno, Carlos Loret de
Mola. El otro es él.

Las violaciones a derechos

humanos en México ya son inocul
tables, hasta para los que el Presi
dente considera sus "hermanos",
como el presidente de Chile.

El gobierno chileno, que enca
beza Gabriel Boric, recomendó
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ayer en Ginebra eliminar la figura
del arraigo.

Aquí está preso un hombre de
la tercera edad, enfermo, sin que
haya sido condenado por ningún
delito, y que deberpia llevar su
proceso en libertad: Jesús Murillo
Karam.

Eso se ve en el exterior. No
somos una isla.

En la Ciudad de México, el
expresidente que ayudó a López
Obrador a ser candidato ajefe
de Gobierno sin cumplir con los
requisitos de ley, Ernesto Zedillo,
señaló el peligro que entraña
eliminar los contrapesos del poder,
como es la idea del actual man

datario al eliminar los institutos
autónomos.

De acuerdo con la versión

difundida anoche por Expansión,
Zedillo dijo que "vemos en países
en los que el liderazgo político
llegó al poder con la democracia,
que todos los días dice que el país
vive en democracia, pero todos
los días trabaja para erosionar las
bases de la democracia".

Y "lo hace agregó buscando
eliminar los pesos y contrapesos
del poder público, los organismos
autónomos, debilitarlos con mu
chos procedimientos".

Zedillo, cuya responsabilidad
en el crecimiento político de López
Obrador es innegable, por su res

paldo a que violara la ley con una
candidatura improcedente que lo
catapultó a un paso de Palacio Na
cional, pareció hacer una autocrí
tica y un profundo señalamiento:

"Las fallas de algunas políti
cas del pasado han provocado la
apertura de espacios para que el
populismo haya renacido en algu
nos de nuestros países".

En la convención de una firma

financiera, el expresidente llamó a
proteger la democracia y evitar la
regresión.

De todos lados vienen los

señalamientos al gobierno del
presidente López Obrador.

¿Todo mundo complota
contra él?
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De lo popular o impopular" de los
ministros en un Estado constitucional(1

El pasado 4 de enero, la
licenciada Lenia Batres

Guadarrama tomó pro
testa a su cargo de ministra de
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, designada por pri
mera vez por el Presidente de
la República, después de que la
Cámara Alta de nuestro Congreso
de la Unión la rechazara en dos
ocasiones, dentro de las ternas de
candidatas propuestas por el jefe
del Poder Ejecutivo Federal. Efec
tivamente, el mecanismo previsto
en la última oración del artículo

96 de nuestra Carta Magna, no se
había aplicado desde su instaura
ción en la reforma de diciembre

de 1994; salvo contados casos,
durante esta etapa la mayoría
de las ministras y ministros de
nuestro m áximo tribunal han

cumplido puntualmente con los
requisitos establecidos en el pre
cepto constitucional previo (Art.
95) para ser electos como jueces
constitucionales.

Dentro del listado de requeri
mientos se encuentra destacarse

en la judicatura o distinguirse por
su honorabilidad, competencia
y antecedentes profesionales en
el ejercicio de la abogacía; de

lo expresado en los debates en
el Senado, así como en varias
opiniones en diversos medios
de comunicación, la licenciada
Batres no logró un consenso entre
los representantes populares
respecto del cumplimiento de
estos últimos. De igual forma,
fue ampliamente cuestionada su
independencia respecto del Ejecu
tivo Federal y de Morena, siendo
que dicha característica, junto con
la imparcialidad de los integrantes

de todo el Poder Judicial, dentro
de un Estado constitucional de

cerecho, son un imperativo y ele
mento estructural de la adminis

tración de justicia, como instancia
de poder, así como un atributo
necesario de los titulares de la

jurisdicción en la vertiente de los
casos y procesos constitucionales
entre partes contradictorias que
les toca recibir en su sede, como
lo han estudiado grandes juristas
como Perfecto Andrés Ibáñez
en su obra "Tercero en Discordia.

Jurisdicción y Juez del Estado
Constitucional" y Luigi Ferrajoli en
su libro "Derechoy Razón. Teoría
del Garantismo Penal".

En su primer mensaje ante
el pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, la nueva
ministra reconoció algunos de
los muchos logros que dicho alto
tribunal ha conseguido en los
últimos años, pasando después a
formularle importantes críticas
tanto a la Corte como al ejercicio
de la función jurisdiccional fede
ral. Sin perjuicio de ello, la nueva
jueza constitucional no desvirtuó
en su mensaje inaugural, ninguno
de tales cuestionamientos sobre

su imparcialidad e independencia
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para actuar con los justiciables
constitucionales, ni expuso
consideraciones adicionales

sobre su pericia como operadora
jurídica, méritos académicos o de
doctrina jurídica, que sustenta
sen la aplicación del mecanismo
extraordinario de designación
directa por parte del Presidente
de la República.

Dada la significación política
e institucional de ese discurso,
habría sido una oportunidad in
mejorable para que la comunidad
jurídica yjusticiables, escuchá
semos razones y argumentos
técnicos sobre un desempeño
constitucional, de la nueva
integrante de nuestra Suprema
Corte. Aunque la Constitución
y legislación no exigían dicha
argumentación jurídica, dado el
contexto político actual, con los
intentos de intromisión y ataques
de diversos frentes a la labor de

nuestro Tribunal Constitucional,
resultaban necesarios, en lugar
de escuchar una nueva alocución

al origen "popular", tan socorrida
en este sexenio, ni exponer causas
políticas de los pobres, ni "tomar
posiciones" sobre problemas
colectivas ni "reivindicaciones"

en la Suprema Corte.
Es importante que todos

nuestros ministros de la Suprema
Corte y el resto de los juzgadores
federales y de las entidades fede
rativas, se atengan a los principios

de independencia e imparciali
dad en sus actividades y labores
en sede judicial, sin que se trate
(hasta el momento) de servido
res públicos electos por el voto
directo del Pueblo, ya que sus
mecanismos de designación son
bastante claros y contundentes
en nuestro sistema constitucional

vigente. También recordar que
toman protestan (o juran como se
realiza en otros países) su respeto
a la Constitución y a "hacerla
guardar".

La anterior nos puede plan
tear ¿qué impartición de justicia
esperaremos en esta nueva era
la Corte?, como no contamos con
un mecanismos de adivinación

del futuro, debemos hacer votos
por volver a tiempos de cordura,
honorabilidad y excelencia, con
una actividad judicial libre, sin
violencias verbales ni físicas que
permitan mantener la inde
pendencia, contemplada en el
artículo 11 de la Ley Orgánica del
Poder Judicial, y de una impar
cialidad en la importantísima
función del Tribunal Constitucio
nal de nuestro país.

Las ministras y ministros son
todos funcionarios públicos y
servidores del pueblo, con una
misión clarísima de ser los guar
dianes de la Constitución y del
Estado de derecho para todas las
mexicanas y mexicanos, ojalá que
en el futuro inmediato, así lo sean.
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Mujeres en desigualdad
en el Poder üdicial Federal

El día de ayer, en la ciudad
de Oaxaca, se llevó a cabo
el tercer foro sobre la

reforma al sistema nacional de

justicia, con el tema "Mujeres y
Justicia".

En este foro tuve el honor de

participar con grandes muje
res que han luchado por una
igualdad sustantiva de género.
Activistas, académicas, expertas
y altas funcionarías públicas nos
hicieron ver que hemos logrado
avances, pero falta mucho por
hacer.

Por mi parte, expuse los
logros obtenidos en materia de
igualdad de género durante la
presidencia de la Suprema Corte
y del Consejo de la Judicatura
Federal de 2019 a 2023; logros
que implicaron, entre otros éxi
tos, el "Premio Interamericano
a las Buenas Prácticas para el
Liderazgo de las Mujeres", en la
categoría de políticas públicas.

Esto es, México fue el primer
lugar en América por avanzar
hacia una igualdad sustantiva
de género que empoderara a las
mujeres en la judicatura fede
ral. En solo 4 años avanzamos

de un 23% a un 40% de juezas
de distrito (más del 50% desde

1995) y de 18% a un 24% de
magistradas.
Además de una victoria para

la igualdad, ello constituye un
paso hacia la democratización
de la justicia, la inclusión de
todas las voces en los asuntos

públicos y el combate a la violen
cia contra las mujeres y niñas en
nuestro país.

No obstante, hace una se
mana rindieron protesta 68 per
sonas vencedoras de concursos

para altos cargos en la judicatura
federal. Los resultados fueron: 6
jueces (hombres), 52 magistra
dos (hombres) y solamente 10
magistradas. Así, nos volvimos a
alejar de la paridad de género en
la judicatura federal.

Estos resultados se deben a
los concursos mixtos convoca

dos a mediados del año pasado.
Mixtos, no paritarios. Esto es,
para cumplir el mandato cons
titucional de paridad, si tienes
10 plazas vacantes debes hacer
concursos exclusivos para mu
jeres (para acercarte a las cifras

de hombres); o bien, concursas
5 plazas para mujeres y 5 para
hombres. No haces concursos

mixtos que históricamente han
demostrado favorecer a los

hombres; ello, no por capacidad
de quienes concursan, sino por
brechas estructurales.

Desafortunadamente, la
regresión en paridad no es un
evento aislado en perjuicio de
la igualdad de género en la
administración actual del Poder
Judicial Federal:

Se eliminó de la Unidad

General de Igualdad de Gé
nero de la Corte, la cual había
sido creada por compromisos
internacionales. Sus funciones
se debilitaron y relegaron a una
simple dirección de 4 personas y
sin presupuesto propio.

Se prohibió, por regla gene
ral, el teletrabajo para titulares
de órganos jurisdiccionales. Esto
afecta principalmente a juezas
y magistradas, quienes general
mente realizan labores de cuida

dos en sus hogares; desalienta
a las mujeres en su búsqueda de
cargos con mayor responsabili
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dad; e impacta negativamente
en la brecha salarial entre hom

bres y mujeres.
También se eliminó la obliga

toriedad de los cursos de capaci
tación en materia de género, que
se habían exigido para todos los
cargos jurisdiccionales y como
requisito indispensable para que
las personas de nuevo ingreso
pudieran ascender dentro de la
carrera judicial.

Se eliminó el lenguaje
incluyente en el acuerdo sobre
licencias de paternidad, y no se
permiten las sustituciones de
quienes ejerzan dichas licen
cias, lo que desincentiva que los
nuevos progenitores se ausenten
para realizar labores de crianza.

Estas políticas se implemen
taron en la administración ante

rior, con un presupuesto menor
al actual, por lo que no se trata
de un tema de dinero. Cuando

existe convicción se logran re
sultados. La agenda de igualdad

de género debe apartarse de
desencuentros políticos.

Tener a la primera ministra
presidenta no significa que se
haya superado la desigualdad.
Los avances logrados se de
ben continuar y fortalecer, no
debilitar. Es tiempo de mujeres y
necesitamos buscar un punto de
encuentro que permita endere
zar filas y lograr que, si una va
al frente, sea —siempre—, de la
mano de todas.

Fecha: 25/01/2024

Página: 26

Area cm2: 430

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Spitalier

Costo: 95,804

Página 72 de 184 Índice



CNDH es omisa y cómplice
del poder público
La comparecencia de María

del Rosario Piedra Ibarra
ante la Comisión Perma

nente del Congreso, para dar a
conocer su Informe de Activi
dades del más reciente año de

su gestión, se constituyó como
un paredón de fusilamiento,
encabezado por los legisladores
de oposición, ante la complici
dad con el poder y el abandono
a los ciudadanos que han sido
pisoteados por el gobierno de
López Obrador en sus derechos
fundamentales.

Así como la luchadora social

Rosario Ibarra de Piedra, madre
de la actual titular de la CNDH,
es reconocida por propios y
extraños como una defensora de

los derechos humanos, también
es una gran verdad que su hija
resultó un fracaso por su conni
vencia con el gobierno de la 4T,
dejando a un lado a los migran
tes, a las madres buscadoras, a
los periodistas y defensores de
derechos humanos, amén de que
ha guardado un ominoso silen
cio ante la militarización.

Cierto, como le restregaron

los diputados y senadores de
oposición, Piedra será recordada
por su incompetencia y su com
plicidad con el poder.

Más allá de las filias y fobias
de los legisladores, diremos que
ha sido un factor determinante

de su gestión, la renuncia en dos
ocasiones de los integrantes del
Consejo Consultivo de la CNDH

Desde su dudoso proceso en
donde fue electa Piedra, se han
sucedido, una a otra, una serie
de omisiones y despropósitos de
su gestión que han convertido a
la CNDH en un elefante blanco

que está como florero en la sala
sangrienta de los excesos del
poder público.

Se escuda en la historia

que dio pie al nacimiento de la
CNDH, en lugar de ponderar con
objetividad su gestión, más allá
de sus querencias al proyecto de
López Obrador.

Ante la peor crisis contra
periodistas no levantó la voz,
no se solidarizó con las víctimas

de la violencia ni con los pacien
tes que padecen del desabasto
de medicamentos y menos ha
actuado en la crisis humanitaria

que padecen los migrantes.
Piedra no acompaña a las

madres buscadoras. Ni ha estado

de parte de las víctimas, sino a
favor del presidente.

Con el desgastado discurso de
la izquierda voraz y ramplona,
pretendió escudar su incom
petencia y complicidad con el
poder.

Ante las denuncias de diver

sos organismos internacionales
defensores de los derechos hu

manos, Piedra se escuda en los
mismos argumentos que todas
las mañanas se emiten desde

Palacio Nacional, que intentan
justificar la incompetencia con la
invención de "molinos de viento"
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Es una realidad el encubri

miento al gobierno por parte de
la CNDH, en lugar de cumplir
con su responsabilidad de velar
por los derechos humanos de
todos los mexicanos.

Ante la desaparición de una
persona cada hora en México,
qué hace el organismo que tiene
por obligación exigir al poder
público, soluciones y respues
tas inmediatas para evitar que
se transgredan los derechos
humanos de las víctimas y sus
familiares.

Hay un abandono a las
personas desplazadas que son
del orden —en los últimos cinco

años— de 400 mil personas y la
CNDH guarda silencio.

Han sido asesinados en lo

que va del sexenio, más de 100
defensores de derechos humanos

y los ataques contra periodistas
no tienen antecedente alguno en
México.

La violencia y la impunidad se
enquistan y representan un cán
cer social que ya hizo metástasis
en buena parte del territorio
nacional.

La ONU recomendó abando

nar la militarización y cuál fue
la postura de la CNDH, simple
mente volteó la vista hacia el

lado opuesto, ignorando con ello
el reclamo internacional.

Más allá de las cifras maqui

lladas, se requiere hacer frente
a las sistemáticas violaciones de

los derechos humanos que lleva
a cabo el actual gobierno federal.

El legislador Iván Arturo Ri
vera advirtió que se enfrenta una
crisis humanitaria sin preceden
tes, y la violencia y la inseguri
dad están en niveles inéditos.

"El principal transgresor es
el gobierno de México, por la
visión autoritaria del titular del

Ejecutivo, con su desprecio a los
derechos humanos", advirtió
Rivera.

El disparo de las cifras de
fallecidos en los últimos cinco

años, presentan picos que dan
cuenta de más un millón y medio
de defunciones por encima del
promedio anual, por la pésima
gestión en el combate a la pan
demia por Covid, la violencia, la
destrucción del sistema de salud,
entre otros desaciertos guberna
mentales.

Llamó la atención que en
el informe de la titular de la

CNDH, se haya omitido algún
comentario en torno al discurso

de odio que a diario pronuncia
el principal huésped de Palacio
Nacional.

En resumen, a decir de las
víctimas, de los senadores y
diputados del bloque opositor, la
CNDH está alineada con el poder
público y desdeña a las víctimas.
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Lo que está en juego

Crece en círculos de

discusión y de análisis la
percepción de que no hay

nada que hacer. La victoria de
Claudia Sheinbaum, con el im
presionante aparato de respaldo
que Morena y el gobierno federal
han puesto a su disposición,
resulta prácticamente un hecho
consumado.

Para otros, los esperanza
dos, los que aún confían en la
movilización ciudadana, en la
conciencia de otra visión para
el país, los que comparten un
temor —también creciente— de

que este grupo de devaluación y
disminución democrática repita
en el poder, esperan un milagro.

Si Fox pudo vencer 70 años de
un aparato partidista hegemó
nico enquistado en el poder, ¿por
qué Xóchitl no podría derrotar
en las urnas una expresión polí
tica autoritaria, conservadora,
premoderna, antidemocrática?
Hay quienes aún piensan que es
posible.

Más allá de los análisis y los
números, lo que predicen las en
cuestas, los distritos en disputa y
la operación partidista en tierra,
vale la pena una reflexión de lo
que está en juego en la próxima
elección.

México, plural y diverso como
es, construyó una democracia
incipiente los últimos 25 años,
apuntalada por instituciones y
organismos que garantizaban
su fortaleza. INE, Banco de

México, INAI, Derechos Huma
nos, CofetelIFT, CNH y tantos
otros, son los pilares de esa
democracia. Fueron diseñados,
en buena medida, por partidos
de oposición—PRI, PAN yPRD
indistintamente— para contener
el absoluto poder presidencial.

AMLO pretende, de un
plumazo, eliminar todos esos
pilares, y pasar a lo que él llama
la democracia plebiscitaria, dejar
atrás a la representativa.

Que las masas, coordinadas,
orientadas, dirigidas por su
mesiánico mensaje —y el de sus
sucesores— guíen a los ciudada
nos pobres, ignorantes y desco
nocedores del bien nacional.

En síntesis, el desmantela
miento de la democracia plural y
diversa, para la instalación de un
régimen de partido único —an
tidemocrático porque no dialoga
con la oposición, con las otras
expresiones de amplios sectores
de mexicanos—y que controla,
bajo el temor y la amenaza a los

otros poderes.
¿Qué poderes? Los llamados

poderes "fácticos": los medios,
los empresarios, las iglesias, los
sindicatos, etc.
A todos esos sectores que

han convivido 5 años y medio
con la 4T y la visión de un país
dadivoso, de Estado extendido
y creciente, militarizado, con
grandes repartos de dineros a
costa del presupuesto nacional,
el gobierno los ha dominado.
A unos con la amenaza velada

de que "si te portas mal, pues ya
sabes lo que pasa" (AMLO dixit).
Lo que pasa son las auditorías,
la extorsión fiscal, el denuesto

y el insulto en cadena nacional
matutina, la mano firme de un
presidente que aprieta a quienes
lo desafían.

A otros con los contratos,
las concesiones, el negocio
incesante de un gobierno que
prodiga a quienes lo respaldan, a
quienes no lo critican.

De tal forma que las cadenas
de TV, los grandes empresarios,
los sindicatos —ahora medio

rebeldes porque quieren más...
¡qué sorpresa!—y hasta las igle
sias, han convenido, compartido
y alineado con el discurso del
poderoso caudillo.
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Todos calladitos, sin mayores
aspavientos, y la repartición
alcanzará para todos.

Pero se acerca el final y algu
nas voces de la Iglesia (católica,
aún mayoritaria, a pesar del
enorme impulso a los evangéli
cos y otras instituciones religio
sas), de la iniciativa privada, y
muy pocos medios, se atreven, en
la recta final, a levantar la voz.

Lo que está en juego es un
país de libertades, de derechos,
de garantías amparadas por la
ley, por la Constitución y por
la Suprema Corte de Justicia,
institución también bajo la mira
del presidente.

Acabar por completo con los
contrapesos, con esas columnas
esenciales para que haya diversi

dad, pluralidad, libertad regida
por los límites que establece la
ley y el derecho.

Morena, AMLO y Claudia
quieren un país de ellos, para
ellos, sin que los demás tengan
cabida.

López Obrador no se ha reu
nido una sola vez con la oposi
ción a lo largo de su sexenio. No
ha escuchado, admitido, tolerado
posturas o posiciones distintas a
la suya, planteadas con seriedad
por otros sectores. Eso no es
democracia, carece de entereza
moral para llamarse demócrata y
liberal. Es un chiste, una burla.

Cuando los empresarios le
advirtieron de la catástrofe que
significaría seguir adelante con
las locuras del gas, en el primer

año de gobierno, corrigió a un
costo enorme para el país.

Nada más. "Voy derecho, no
me quito. Si me pegan, me des
quito", ha sido el mantra presi
dencial por casi 6 años.

Lo que está enjuego es el
respeto a la diferencia. Es la
tolerancia a las otras opiniones,
creencias, posturas políticas,
sociales y religiosas.

Lo que está enjuego es un
país de apertura, tolerancia, plu
ralidad, por otro unívoco, de un
solo grupo, que desprecia, ataca,
persigue a los diferentes.

Está enjuego el México demo
crático.
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CARRITO CON GLOBOS. La precandidato a la presiden
cia de la República por la alianza PRI PAN  PRD, Xóchitl Gál
vez Ruiz, dijo quft:no se raja a tener debates con medfós de
comunicación, luego de que algunos comunicadores lanza
ran esta propuesta en redes sociales. La candidato de opo
cisión comentó que ella no necesita permiso para asistir a d¡
chssencuentros y a través de su cuenta de X le respondió a
Pamela Cerdeira qué pongan fecha para asistir a un debate:
en el medio de comunicación donde trabaja la periodista.
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¿Quién se hará responsable?
El presidente está empeñado en

dejarle tarea al futuro con los te
mas que a él le gustan, pero que
no son exactamente del interés y
urgencia nacional, que se debe

rán enfrentary resolver SI o SI.
Sólo por mencionar algunos: el pa

go pendiente por la cancelación del ae
ropuerto de Texcoco, los daños al patri
monio histórico y de recursos naturales
en la península de Yucatán, los subsi
dios al AIFA, Dos Bocas, el Tren Maya y
el Interístmico.

Renglón aparte ¿Quién será capaz de
afrontar un déficit de la economía nacio

nal por encima del 5% y la deuda que se
incrementará en el billón del año pasado
y los 2 billones para cubrir el presupues
to de este año? Las cargas de Pemex y la
CFE, la solución al problema de las pen
siones y otros compromisos.
Dependiendo de quién gane las elec

ciones ¿qué pasará con temas pendientes
y delicados como las tragedias deTlahue
lilpan, la Línea 12 del metro, las negligen
cias y omisiones durante la pandemia, las
acusaciones de corrupción contra los hijos
del presidente ¿Y Segalmex? ¿Y los sobre
costos en las obras faraónicas? ¿Y las re
servas por "seguridad nacional"?
López Obrador dice que se han logra

do ahorros por 2 billones de pesos ¿En
qué? Porque el sistema de salud está roto,
todavía estamos esperando que detalle los

ahorros de 500 millones que pregonó du
rante la campaña y hasta la fecha no se
ven. Porque los subejercicios no los ha sol
tado, el presidente los ha gastado como lo
hizo con todos los fondos que desapare
cieron y dejaron sin recursos para atender
desastres, promover la cultura, el arte, los
deportes, excepto el béisbol...
Menudos retos le esperan a México y

a quienes lo gobiernen en los próximos
años. Les están dejando explosivos por
doquier.
¿Vendrán años de simulación, protec

ción e impunidad? Se dijo que el de Pe
ña Nieto fue el más corrupto de la histo
ria, el de López Obrador no hace malos
quesos. ¿Y?
¿Quién en Querétaro?
Desde la promulgación de la Constitución
el 5 de febrero de 1917, el acto conmemo
rativo ha sido uno de los dos más importan
tes del calendario cívico. Por razones poco
claras, el presidente se sacó de la manga
un anuncio en Palacio Nacional. No se tra

ta de un asunto menor, hay protocolo de
por medio. En Querétaro, ¿a quién se le
asignará el discurso principal?, ¿a la minis
tra Norma Piña por el Poder Judicial?, ¿a la
diputada Marcela Guerra por el Poder Le
gislativo? Se supone que de acuerdo con el
protocolo el gobernador ofrece la bienveni
da y cierra el jefe del Estado. No debe ser
su representante. Si ya se conocen los te
mas de las reformas que promoverá la Pre

sidencia. ¿Los medios le darán el peso que
merece el aniversario de la Constitución?

¿Monterrey, promesas
cumplidas Luis Donaldo?
Cuando se le mencionó para la candi
datura a la Presidencia de la República,
Luis Donaldo Colosio dio cátedra de ma

durez al declarar que no estaba prepara
do, que primero tendría que cumplir con
sus compromisos como alcalde de Monte
rrey, porque de lo contrario no debería ser
ni presidente de su colonia, palabras más,
palabras menos.
¿Misión cumplida, Luis Donaldo? ¿Tres

años después la Sultana del Norte es lo
que les prometiste a los regiomontanos? La
respuesta es de los ciudadanos.
No tengo la menor duda de que Luis

Donaldo es un estupendo cuadro, que de
escuchar a su conciencia y a su pasado se
puede convertir en un excelente activo, de
esos que le urgen a México, pero la ver
dad es que no creo que el Senado deba
ser su próximo paso, tal vez para Movi
miento Ciudadano sea oxígeno, pero co
mo dicen los rancheros no hay que mon
tarlos tiernos porque los hacen pandos.

Hace seis años escribí en este mismo es

pacio que Ricardo Anaya no debería con
tender por la Presidencia, que su camino
era el Senado, Querétaro y en el 24 y has
ta en el 30 la Presidencia. Creo que mi su
gerencia no estaba equivocada.
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Momento crucial para
la salud de los océanos:
el mundo necesita a América Latina
En apenas unas semanas, el

mundo tendrá la oportunidad
de contribuir de forma decisiva

a apoyar un sector que reviste
una gran importancia para la

región y las poblaciones de América La
tina: el sector de la pesca marítima. Los
164 Gobiernos Miembros de la Orga
nización Mundial del Comercio (OMC)
se reunirán en Abu Dabi del 26 al 29 de
febrero con ocasión de la Decimotercera
Conferencia Ministerial (CM13) de la
OMC, en cuyo orden del día ocupará
un lugar destacado la reducción de las
subvenciones a la pesca perjudiciales.
Como región que alberga a varias de
las principales naciones pesqueras del
mundo, el apoyo de América Latina
será fundamental para lograr grandes
avances en la protección de la salud
de los océanos y para salvaguardar la
seguridad alimentaria y los medios de
subsistencia de los millones de personas
—de la región y de todo el mundo— que
dependen de este recurso esencial.

La pesca de captura marina emplea a
más de dos millones de personas en las
Américas, principalmente en América
Latina y el Caribe. Además, el sector
es una fuente importante de alimentos:
cada persona de la región consume
anualmente 10 kilogramos de alimentos
de origen acuático. La región contribu
ye también a alimentar a la población
mundial, ya que provee casi el 15% del
pescado capturado en todo el mundo.
La amenaza que supone la sobrepes

ca para las poblaciones de peces en
todo el mundo es, por lo tanto, motivo
de seria preocupación. Se calcula que al
menos el 34% de las poblaciones mun
diales son objeto de sobrepesca, frente
al 10% en 1974, lo que significa que
las poblaciones de peces están siendo
explotadas tan rápidamente que no pue
den regenerarse. Como consecuencia
de ello, en América Latina y el Caribe

las capturas marinas se han reducido
casi a la mitad, hasta 12 millones de
toneladas en 2021, frente a un máximo
de 23 millones de toneladas en 1994.

Muchos de los Gobiernos de la región
carecen de los recursos necesarios para
proteger cabalmente las extensas y ricas
aguas marinas dentro de sus jurisdiccio
nes. Debido a ello, las pesquerías de la
región se ven amenazadas por la pesca
¡legal, no declarada y no reglamentada
(INDNR) realizada por buques pesque
ros de altura extranjeros.
No obstante, hay motivos para la es

peranza. En 2022, los Miembros de la
OMC alcanzaron el histórico Acuerdo
sobre Subvenciones a la Pesca, con el
importante liderazgo de la región de
América Latina. El Acuerdo representa
un importante avance para la sostenibili
dad de los océanos en la medida en que
prohibe las subvenciones públicas des
tinadas a la pesca INDNR, la pesca de
poblaciones sobreexplotadas y la pesca
en zonas no reguladas de alta mar. Las
subvenciones públicas —que, según se
estima, ascienden a USD 35,000 millones
al año en todo el mundo— permiten que
muchas flotas pesqueras operen durante
más tiempo y a mayor distancia de la cos
ta, en detrimento de la vida marina. Las
prohibiciones establecidas en el Acuerdo
corregirán este problema, lo que permitirá
el reestablecimiento de las poblaciones.
Pero nuestra labor no ha terminado,

y estamos trabajando en dos vías. En
primer lugar, el Acuerdo debe entrar en
vigor, para lo cual se requiere que dos
tercios de los Miembros de la OMC rea
licen los trámites formales para adoptar
lo que acordaron en 2022. Ya contamos
con la mitad de las 110 aceptaciones
necesarias, y nuestra meta es alcanzar
el objetivo final el mes próximo en la
CM13. En la región, Belice, Chile, Cuba,
el Perú y Santa Lucía ya han aceptado

formalmente el Acuerdo. En las próximas
semanas, cada aceptación adicional
será crucial y la contribución de América
Latina puede ser importante. Los países
recibirán ayuda para esta tarea: el nue
vo Mecanismo de Financiación para la
Pesca de la OMC presta asistencia téc
nica a los países en desarrollo y países
menos adelantados para la aplicación
de las disposiciones del Acuerdo y la
gestión sostenible de sus pesquerías.

Debemos subrayar que el Acuerdo no
limita el apoyo público a los pescadores
artesanales de América Latina, el cual
afecta a 1.8 millones de familias y a sus
comunidades. El establecimiento de flexi

bilidades esenciales para apoyar a estas
comunidades vulnerables forma parte de
la segunda vía de la labor de la OMC en
materia de subvenciones a la pesca: la "se
gunda tanda" de negociaciones en curso
para desarrollar disciplinas adicionales
sobre las subvenciones que contribuyen a
la sobrecapaádad y la sobrepesca. Nues
tro objetivo es concluir estas negociaciones
cuando se reúnan los Ministros de Comer

cio de todo el mundo el mes que viene. A
este respecto, cabe destacar que la ratifi
cación del Acuerdo sobre Subvenciones

a la Pesca es totalmente independiente
de las posiciones de los Gobiernos en la
segunda tanda de negociaciones y, por lo
tanto, se entiende sin perjuicio de esas po
siciones. Los Gobiernos de la región, que
han sido decisivos en la consecución del
Acuerdo sobre Subvenciones a la Pesca,
siguen contribuyendo significativamente a
las negociaciones.
El momento determinante se acerca

inexorablemente y el liderazgo de Amé
rica Latina será más necesario que nunca
para mejorar la salud de la vida marina
en la región y en todo el mundo y asegu
rar la subsistencia de quienes dependen
de la sostenibilidad de los océanos.

* Directoras Generales Adjuntas de
la OMC.
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Reparto de utilidades ¿récord?; cautela, Coparmex
El presidente Andrés Manuel

López Obrador señaló que
los trabajadores del país re
cibirán un incremento en el

reparto de utilidades como no
se tiene registro en México.
Llamó la atención el optimismo,

pero sobre todo la anticipación con la
que realizó la afirmación el Presidente
de la República, en referencia a pro
yecciones del gobierno.
No dio más detalles al respecto.

Sólo dijo que viene un buen incremen
to, hacia adelante, en el reparto de uti
lidades, como no se había visto nunca.
Mencionó de manera destacada a los
trabajadores de la industria minera.

El Jefe del Ejecutivo se refiere al re
parto de utilidades, correspondientes
al año 2023.

Seguramente el presidente López
Obrador y su equipo están esperando
que se repita la experiencia del año
2022.

Ese fue el primer año en el que se
vio reflejada la reforma laboral en ma
teria de subcontratación (aprobada en
abril del 2021) y el cambio a las reglas
en el pago de la Participación de los
Trabajadores en las Utilidades (PTU).
En virtud de ellas, 2.7 millones de

trabajadores recibieron por primera

vez reparto de utilidades.
Y de acuerdo con datos de la Se

cretaría del Trabajo y Previsión Social
el monto pagado por las empresas a
los trabajadores por PTU, en ese año,
tuvo un crecimiento de 109 por ciento.
Sin embargo, el presidente de la

Comisión Laboral de la Coparmex, Ri
cardo Barbosa, salió a echar un balde
de agua fría al optimismo oficial.

Advierte que hay que tomar con
cautela las declaraciones presiden
ciales.

¿Por qué? Porque las empresas to
davía están en el periodo que la ley
les concede para realizar el cierre de
sus finanzas y presentar sus respecti
vas declaraciones.

Para este mes de enero, es prác
ticamente imposible dice, que el
Presidente de la República e incluso el
Servicio de Administración Tributaria

(SAT), tenga información con la cual
pueda sustentar que los trabajado
res recibirán un reparto de utilidades
récord.
Barbosa considera, incluso, un tanto

irresponsable que se generen tales
expectativas entre los trabajadores,
cuando además de que no se cuenta
con la información que las sustenten,
se tendrán que considerar las condi
ciones generales con las que operaron
las empresas.
Son prematuras las declaraciones

presidenciales, en principio, porque
todavía falta que las empresas entre
guen sus declaraciones.
El representante patronal recuerda

que gran parte de las empresas están
orientadas a la exportación.
Sus operaciones se basaron en una

cotización del peso frente al dólar de
20 pesos y al cierre del año se cotizó
por debajo de los 17 pesos.
Adicionalmente los exportadores re

gistran una tormenta perfecta porque
están vendiendo a dólares más bara

tos y sus costos, entre ellos los labora
les, se incrementaron notablemente.
Una fecha realista para poder con

tar con la información que permita
conocer qué tanto pudieron dar en

reparto de utilidades las empresas, es
el mes de junio o incluso julio.
Barbosa recuerda que fue en junio

del 2023 cuando el gobierno dio a
conocer los resultados del reparto de
utilidades para el cierre del año 2022.
Fue en el verano del 2022 cuando

la Secretaría del Trabajo presumió que
algunos trabajadores recibieron 100
200 y hasta 300% más, del PTU que
venían recibiendo.

La eliminación parcial de la subcon
tratación permitió que los trabajadores
fueran reconocidos en las empresas
generadoras de la riqueza y conse
cuentemente, se vieron beneficiados.
Pero para esta fecha, en el primer

mes del año, ni el presidente ni el SAT
pueden aventurar que el reparto de
utilidades marcará un récord histórico.

Tal vez, el gobierno cuenta con in
formación de empresas que han traba
jado en las obras públicas, y podría
tener datos de utilidades extraordina

rias, pero al final del día serían la mi
noría, porque el 80% de las empresas
son micro y pequeñas con menos de
50 trabajadores, concluyó Barbosa.
Es probable que la declaración pre

sidencial esté en el esfuerzo que viene
realizando el gobierno por resaltar los
aspectos positivos de su política labo
ral, pero, sin información real, puede
ser solamente un anhelo.

Veremos, para mitad del año, cuál
fue la realidad. Ojalá que se cumpla
la expectativa oficial. Sin embargo,
hay que recordar que al final del año
la economía se desaceleró y efectiva
mente los costos laborales aumenta

ron, además del efecto negativo del
superpeso para los exportadores. Al
tiempo.
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Mejores condiciones de oferta de doble y triple play
En semanas previas, el Instituto

Federal de Telecomunicacio

nes dio a conocer su "Reporte
de Información Comparable
de Planes y Tarifas de Servi

cios de Telecomunicaciones Fijas (doble
y triple play) 2023" (bit.ly/3Swa 1XI) en
el que da cuenta de las condiciones de
la oferta empaquetada de servicios de
internet fijo, telefonía fija y/o televisión
de paga. Ello con el fin de que los usua
rios puedan tomar mejores decisiones al
momento de contratar estos.

En términos generales, el IFT encontró
que se ofrecen más y mejores ofertas de
servicios de telecomunicaciones fijas,
con más planes y canastas más abun
dantes de servicios fijos, especialmente
en términos de velocidad de banda an

cha fija y número de canales incluidos.
Destacan los esfuerzos de inversión

en despliegue de infraestructura, for
talecimiento de la huella de cobertura

y robustecimiento de la oferta de los
operadores cableros, así como las cre
cientes capacidades y oferta empaque
tada con servicios satelitales como es el

caso de la oferta conjunta de Sky y Blue
Telecomm.

Oferta de Doble Play. En el caso de la
oferta de internet y telefonía fijos, destaca
un aumento significativo en la velocidad
de bajada, tal que 72% de los planes
analizados (50) se encuentran en un ran
go mayor a los 50 Mbps (Megabits por
segundo), en 2022 la proporción era de
55%, lo que implica un alza de 17 pun
tos porcentuales (pp) en tan solo un año.
Adiáonalmente, en esta denominada

'guerra del streaming', diversos jugado
res se han aliado con los operadores
para ofrecer de manera empaquetada
sus plataformas con servicios de tele
comunicaciones, tal que 42% de los
paquetes incluyen alguna de estas al
ternativas de consumo de contenidos

audiovisuales por suscripción. Ello ha
resultado en economías significativas
para los usuarios que desean acceder
a estas plataformas a un menor costo.

Mientras que, en la oferta de internet
fijo y TV de paga, también ha aumen
tado la velocidad ofrecida, tal que 73%
de los paquetes (11) se encentran en el
rango de 1050 Mbps, en 2022 la ra
zón era de 56 por ciento. Por el número
de canales incluidos, también se obser
va una mejora, tal que 45% incluyen
más de 100 canales, un incremento de
34 pp en su comparativo anual.
Triple Play. Para estos paquetes (66),

casi tres cuartas partes (74%) cuentan
con velocidades de descarga superiores
a los 50 Mbps, 10 pp más que el año

anterior. Mientras que, por el número de
canales, 67% ofrecen entre 50100, un
incremento de 21 pp en su comparativo
anual.

En el caso de estos empaquetamien
tos, la oferta complementaria con plata
formas de streaming es mayor, tal que
65% habilitan la posibilidad de generar
ahorros por su contratación conjunta
con servicios de telecomunicaciones

fijas. Destaca izzi como el operador
con un mayor número de plataformas y
acuerdos de facturación empaquetada
de jugadores de streaming en sus planes
ofrecidos. Ello apunta al fortalecimiento
de su oferta, fidelidad y atracción de
suscriptores, mediante la generación
de ahorros para los usuarios, tanto de
telecomunicaciones como de platafor
mas de contenidos audiovisuales por
internet.

El reporte y monitoreo constante del
IFT de los planes, tarifas, velocidades
contratadas y número de canales y
plataformas incluidas en los empaque
tamientos de doble y triple play funge
como herramienta para el empodera
miento de las decisiones del consumi

dor, que busca la mejor oferta que se
ajuste a su presupuesto, demanda de
velocidad y preferencias de consumo
de contenidos.
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¿Adiós al Monte
de Piedad?

Poco rentable, con pérdidas acumulada des
de hace una década, el Nacional Monte de
Piedad está inmerso en un laberinto sin sali
da. De una crisis de confianza entre la direc

tiva de esa institución de asistencia privada,
encabezada por Javier de la Calle, y los trabajadores
sindicalizados, está al borde de la parálisis.
Con un emplazamiento a huelga que se ha prorro

gado durante casi un año, la institución de asistencia
privada más antigua de México languidece irreme
diablemente. En el último trienio ha cerrado sucursa

les —actualmente operan 300— y prescindido de
casi un tercio de su planta laboral. Casi medio millar
de plazas se han perdido y desde hace un año, la
directiva de la institución ha insistido en la revocación

del contrato vigente, firmado con el sindicato y la
firma de un nuevo instrumento, que permita la soste
nibilidad financiera y operativa.
En el último año, la directiva liquidó a más de 300

trabajadores, la mayoría vigilantes nocturnos que
percibían 355 pesos diarios por su actividad. No
obstante, el sindicato gestionó sucesivas prórrogas
al emplazamiento a huelga.
¿Una quiebra inevitable? La operación prendaria

ha venido en picada en el Monte de Piedad: 30%
menos de clientes atendidos, en el último lustro y
apenas 72 millones de empeños recibidos en sus su
cursales en el 2023, una disminución de 8% respecto
del año anterior.

El modelo de negocios entró en crisis y la decisión
de irrumpir en el segmento de las Sofom, con la
adquisición de la extinta financiera La Paz, no ha pro
ducido los resultados esperados. Todo lo contrario,

la Financiera Monte de Piedad no ha traído nuevos
clientes y tampoco, ha aumentado la captación de
recursos.

Con el pretexto de una quiebra técnica, la di
rectiva de la institución quiere cancelar el Contrato
Colectivo de Trabajo vigente. La planta laboral está
integrada por 4,500 empleados, de los cuales 60%
es sindicalizado. Los salarios y las prestaciones de
los sindicalizados absorben 15% del gasto operativo;
menos de la mitad del monto destinados al sueldo de

los mandos medios y superiores.
El Nacional Monte de Piedad ha asegurado que

el Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) les representa
una carga laboral de 60% en sus gastos de opera
ción, según sus peritajes. Si no actuamos de inme
diato será inevitable la desaparición de la institución
prendaria más antigua del continente.

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social propu
so al dirigente del sindicato de empleados y trabaja
dores, Arturo Zayún González, instalar una mesa de
negociación que —según fuentes sindicales— busca
ba la supresión del actual del contrato colectivo de
trabajo y su reemplazo por uno nuevo, que reconoce
los derechos y las prestaciones de los afiliados al
organismo gremial.

La directiva del Nacional Monte de Piedad ha re

conocido que si bien no es una propuesta idónea, su
¡mplementaáón es urgente, pues permitiría sostener
las operaciones. La negativa de que la dirigencia
sindical de someterá consulta esa propuesta, en una
asamblea extraordinaria, es el principal obstáculo.
El emplazamiento al estallamiento de la huelga

está fijado ante juzgado para el próximo martes 30.
De acuerdo con las previsiones de la directiva, las
sucursales suspenderían actividades, pero el cese de
la operación prendaria sería paulatino.

Efectos secundarios
RUPTURA. Tras de rechazar la oferta de un aumento
salarial de 5% directo al salario, los afiliados al Sindi
cato Independiente de Trabajadores de Audi México
estallaron en huelga. En este caso, la mediación de
la STPS tampoco surtió efectos positivos.
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¿El fin del mundo
está cerca?

on el advenimiento de la era nuclear, en
1947, un grupo de científicos entre los queC se encontraban Albert Einstein y J. Robert
Oppenheimer, así como destacados inves
tigadores de la Universidad de Chicago,

crearon lo que se llamó el Reloj del Juicio Final, del Fin del
Mundo o del Apocalipsis, con la ¡dea de indicar qué tan
cerca estamos de aniquilarnos como especie. Las maneci
llas del aparato, se mueven más cerca o más lejos de la
medianoche. La medianoche marca el punto teórico de la
exterminación; las manecillas advierten lo cerca que está
la humanidad de destruir al mundo.

La hora del Reloj del Juicio Final, es fijada cada año por
la Junta de Ciencia y Seguridad, organización sin ánimo de
lucro con sede en Chicago, conformada por científicos y ex
pertos de tecnología nuclear y ciencia climática que consul
tan sus resultados con colegas de distintas disciplinas y con
la Junta de Patrocinadores en la que están incluidos nueve
premios Nobel para, posteriormente, emitir a principios de
cada año, el Boletín de Científicos Atómicos. Dicho boletín
ha indicado que en el 2024 como en el 2023 la humanidad
está a 90 segundos de la convencional medianoche. Cosa
nunca antes sucedida. A minuto y medio de sucumbir.
Entrevistada por la Agencia Reuters, Rachel Bronson,

presidenta y directora del precitado boletín, informó: "Los
focos de conflicto en el mundo conllevan la amenaza de
una escalada nuclear, el cambio climático ya está causan
do muerte y destrucción, y las tecnologías disruptivas como
la Inteligencia Artificial y la investigación biológica avan
zan más rápido que las regulaciones. No se equivoquen,
poner el reloj, igual que el año pasado, a 90 segundos de
la medianoche, no es una indicación de que el mundo esté
estable. Todo lo contrario. Es urgente que los gobiernos y
comunidades de todo el mundo actúen. El Boletín mantiene

la esperanza e inspiración al ver a las generaciones más
jóvenes liderando la carga".

Para tener un punto de comparación, desde su creación,
lo más lejos que ha estado el Reloj del Apocalipsis de la
medianoche fue a 17 minutos cuando terminó la Guerra

Fría, en 1991. Un amigo aficionado a darle seguimiento al
boletín del Reloj del Fin del Mundo, me dice que en 1962,
cuando la crisis de los misiles en Cuba, el aparato estuvo
a dos minutos del límite. Durante la pandemia, en el 2020,
2021 y 2022, las manecillas estuvieron a 100 segundos
del punto de aniquilamiento.
Mientras en Chicago se publicaba el Boletín de Cien

tíficos Atómicos, correspondiente al 2024, a 822 millas
de esa localidad, en New Hampshire, se llevaba a cabo
un evento que no es exagerado decir puede incidir en el
acercamiento o alejamiento de las manecillas al imaginario
horario de exterminio: la consolidación de la candidatura a

la presidencia de Estados Unidos de Donald Trump, tras su
segunda victoria en las primarias del Partido Republicano,
aunque sin lograr bajar de la contienda a Nikki Haley,
exgobernadora de Carolina del Sur y exembajadora en la
ONU, cargo que ocupó por órdenes de su hoy adversario
al que le hizo maldita la gracia el hecho de que Nikki no se
retirara de la disputa como lo hizo Ron DeSantis, el ultrade
rechista gobernador de Florida. Por el contrario, la señora
Haley ataca a Donald por su edad y capacidades cogni
tivas lo cual saca de sus casillas al magnate neoyorkino.

Pero todo indica que a pesar de su expediente criminal de
91 cargos delictivos, Donald Trump se enfrentará a Joe Biden
por la presidencia del vecino país del norte, en un duelo a
muerte —literalmente. Biden tiene 81 años y Trump, afecto a
la comida chatarra y con sobrepeso, cumplirá 78 en junio.

Punto final

"Primero te olvidas de los nombres. Luego te olvidas de
las caras. Después te olvidas de subirte la bragueta. Final
mente te olvidas de bajártela". George Burns, comediante
estadounidense. (18961996).
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Sanciones como
nueva forma de
neocolonialismo
Rusia ha intentado durante mucho tiempo integrar

se en las cadenas tecnológicas internacionales, ha
creado las condiciones para la cooperación econó
mica mutuamente beneficiosa y se ha comprometi
do a permitir el acceso de proveedores extranjeros

a su mercado. Sin embargo, en lugar de la previsibilidad y
la estabilidad del desarrollo de las relaciones comerciales,
el país del Occidente colectivo liderado por los Estados Uni
dos desató una guerra económica contra Rusia.

Durante 10 años, nuestro país ha estado en una situa
ción de sanciones, oposición, guerras comerciales. Si con
tamos hasta la fecha, el número de sanciones anunciadas
contra nuestro estado no tiene precedentes: 18,000 sancio
nes. Cerca de 300,000 millones de dólares de las reservas
rusas se han congelado debido a las sanciones. No se ha
impuesto ese número de sanciones a ningún otro estado. Al
introducir sanciones antirrusas, el Occidente colectivo bajo
los auspicios de los Estados Unidos está probando el meca
nismo del neocolonialismo global.
Como resultado, hoy en día, todo el planeta tiene que

pagar precisamente por las ambiciones de Occidente por
sus intentos de mantener su dominio eludido por cualquier
medio. La imposición de sanciones es una continuación de
la política irresponsable y miope de los gobiernos y ban
cos centrales de los Estados Unidos y los países de la UE.

Los propios líderes occidentales ya están revelando que
las sanciones no están dirigidas contra individuos o empre
sas, su objetivo es atacar a toda nuestra economía nacio
nal, nuestra esfera social y humanitaria, a cada familia, a
cada ciudadano de Rusia. De hecho, tales medidas desti
nadas a empeorar la vida de millones de personas tienen
los signos de agresión. Por lo tanto, aquellos que han desa
tado una guerra híbrida contra nosotros están tratando de
usar herramientas ¡legítimas para agotara Rusia.
Los sectores clave de la economía rusa se están adap

tando y, en algunos casos, se están recuperando comple
tamente después de sanciones internacionales: se ha esta
blecido la sustitución de importaciones; para los principales
grupos de productos agrícolas, hemos alcanzado la autosu
ficiencia casi completa.
A pesar de esta presión externa, según el banco mun

dial (publicado en agosto de 2023), la economía rusa se
ha convertido en la número uno en Europa, estamos entre
las cinco economías más grandes del mundo en términos
de paridad de poder adquisitivo. El deseo de Washington
y Bruselas de provocar el colapso de la economía rusa ha
fracasado. Además, según la organización internacional
del trabajo (OIT): Rusia, México y China se convirtieron en
los únicos países del mundo donde los salarios reales au
mentaron a fines del año pasado.

En los últimos años, los Estados Unidos y la UE han dis
persado con sus propias manos la espiral de la inflación
mundial, con sus acciones han llevado al aumento de la
pobreza global y al aumento de la desigualdad, a nuevos
flujos de refugiados en todo el mundo. La pregunta ahora
es quién responderá por los millones de muertes de hambre
en los países más pobres del mundo debido a la creciente
escasez de alimentos.

En realidad, lo que están haciendo ahora con Rusia es
una advertencia a todos los demás países, lo que les pue
de pasar si se niegan a aceptar la política de los Estados
Unidos y sus aliados.

Las sanciones antirrusas han demostrado claramente

que el desarrollo de la economía mundial no debe depen
der de decisiones arbitrarias y políticamente motivadas de
países individuales.
A pesar de esto, Rusia continuará luchando por su futu

ro histórico, por un camino justo y libre para que el dictado
y el despotismo permanezcan para siempre en el pasado.

* Embajador de Rusia en México
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Con el crimen, tibieza,
no connivencia

Como laxa se ha calificado en este espa
cio la política sexenal de seguridad —
abrazos, no balazos—, pues es solución
a largo plazo para la amenaza inminen
te de las bandas del crimen organizado.

Jamás en los 61 meses del actual Gobierno de la
República en el poder, se ha siquiera insinuado con
nivencia con el crimen organizado, pues connivencia
implica complicidad y el desacuerdo con Palacio no
debe ser ni excusa ni coartada para tan irresponsa
ble afirmación.

La terca laxitud de "abrazos, no balazos", la reticen
cia al uso de la fuerza legítima del Estado es tibieza
ante la creciente presencia e influencia del crimen
organizado en tantas comunidades de la República
por oscuras razones subyacentes en la retórica oficial.

Ayotzinapa, asombroso giro de 360 grados
Connotados personajes del oficialismo sugirieron al
presidente la promesa de hacer pinole la "verdad his
tórica" de Jesús Murillo Karam, seguros de que ellos,
mágicamente, producirían su propia y vindicativa
"cuatrotera verdad" del asesinato de los muchachos

normalistas de la normal de Ayotzinapa.
¿Resultado? Fueron liberados los asesinos, encar

celaron al extitular de la PGR Jesús Murillo Karam y a
otros funcionarios. Y los más connotados personajes
del régimen cuatrotera han probado estar a la altura
de su legendaria ineptitud.
Están desesperados, porque son ineptos, pero no

tontos, y, nunca lo aceptarán públicamente, pero han
dado cuenta que dieron geométrico giro de 360 gra
dos, pues, ¡maldición!, su vindicativa "cuatrotera ver
dad" es igual a la "verdad histórica" de Murillo Karam.

Las fantasías políticas "rápido y furioso"

Al saber de qué un juez resolvió que la Fiscalía Ge
neral de la República no probó que Luis Cárdenas
Palomino exfuncionario de la Policía Federal tuviera
conocimiento de la "Operación Rápido y Furioso"
de la estadounidense ATF, se echaron por tierra las
fantasías tejidas en torno a aquella siniestra y fallida
operación.

La realidad es que "Rápido y Furioso" fue opera
ción encubierta de la inteligencia estadounidense
en grupo encabezado por la ATF. Hace más de una
década unas 2,000 armas se vendieron a contraban
distas como intento se seguir el rastro del tráfico de
armas y a las bandas criminales que los adquirían.
La encubierta operación se canceló al ser asesi

nado en Nogales el agente fronterizo Brian Terry
con una de aquellas armas. Pasajera tormenta en
Washington y ya. Nunca se probó que el Gobierno
de México tuviera conocimiento de "Fast and furious".

Notas en remolino
Enredado Mario Delgado con las candidaturas en
CDMX. Los que han metido la mano figurarían en
una lista de "Quién es quién en Morena" ... Otra
contienda palaciega, tempranera, por cierto, pues
gente de Palacio y de la Campaña de la doctora
Claudia Sh , !nbaum postulan para canciller del
próximo Gobierno. Uno lado quiere que siga Áli ia
Bárcena, el otro quiere al doctor Juan Ramón de la
Fuente... La ministra de la Suprema Corte Yazmín
Esquivel le dio palo al senador Napoleón Gómez
Urrutia, connotado morenista que quería quedarse
con el contrato laboral de AHMSA... Ojo. En Europa,
durante 2023 se dispararon los casos de sarampión.
De 900 a 42,000... Aconsejó Mark Twain: "cada
vez que se encuentre usted del lado de la mayoría, es
tiempo de hacer una pausa y reflexionar" ...
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¿Qué pasó con el
dinero del NAIM?
Esta semana, la periodista Regina Diez Gutié

rrez de Aristegui Noticias reveló uno de los
escándalos más grandes de este sexenio y
que, a la postre, podría y debería tener con
secuencias legales en caso de confirmarse.

El desvío de fondos de GACM del difunto aeropuerto
de Texcoco al Tren Maya no sólo es un desfalco, sino
que también ayuda a entender el estado catastrófico
bajo el que se encuentra últimamente el Aeropuerto
Benitojuárez (AICM). Dada la complejidad del tema,
vale la pena revisar la historia de estos fondos para
entender sus implicaciones.
GACM, una empresa estatal, es dueña del AICM

y tenía la concesión del Aeropuerto de Texcoco
(NAIM). Para financiar el NAIM, obtuvo capital a
través de un préstamo de Banobras, fondos de la
Fibra E y notas preferentes. En el 2016 y 2017, a
través del fideicomiso MEXCAT, el GACM emitió
bonos por 6,000 millones de dólares respaldados
por la TUA — la tarifa que se cobra en cada boleto—,
inicialmente del AICM y posteriormente del NAIM.
Al cancelarse el aeropuerto de Texcoco, el fideico

miso recompró 1,800 millones de dólares en bonos
con el dinero que tenía en caja y se liquidaron las
otras fuentes de financiamiento y los contratos can
celados, dejando la deuda de estos bonos en 4,200
millones de dólares que se esperaba se siguiera pa
gando con la TUA del AICM; básicamente el dinero
generado por el aeropuerto viejo pagaría por un
aeropuerto que no se construyó.

Pero, de acuerdo con el reportaje de esta semana,
eso no fue todo. Afínales del 2019, quedaban 1,200
millones de dólares en fideicomiso. Estos, en vez de
ser usados para reducir la deuda de los 4,200 y así
aliviar la presión financiera sobre la TUA del AICM,
fueron transferidos a la Tesorería de la Federación. Y,

de acuerdo con quien fuera Secretario de Comunica
ciones y Transportes en ese momento, Javier Jiménez
Espriú, "Hacienda toma 1,200 millones de dólares
de ese fideicomiso y los entrega para el Tren Maya".
Más allá de las implicaciones legales de que

GACM haya transferido ese dinero, lo cual no podía,
esto tiene repercusiones más profundas y se pueden
atar directamente al calvario que vivimos los usuarios
del AICM cada vez que lo utilizamos.
Recapitulando, se canceló un aeropuerto para el

que se había emitido deuda. Como parte de ese di
nero ya se había gastado en obras que se terminaron
abandonando, era imposible regresarlo todo. Se usó
parte, 1,800 millones, para recomprar bonos, loque
es igual a recomprar deuda, por lo que se quedaron
a deber más o menos 4,200. Quedaban 1,200 "en
caja" los cuales legalmente se debieron usar para re
ducir esa deuda a 3,000 pero, este gobierno decidió
utilizarlos para el Tren Maya. Más allá del desdén
que muestran estas acciones a los contratos y Estado
de Derecho, hay algo aún más grave.

Esos 4,200, que pudieron ser 3,000 o cero si
Hacienda hubiera asumido esa deuda, todavía hay
que pagarlos, y contractualmente se deben pagar de
la TUA del AICM. GACM, que aún opera este aero
puerto, utiliza los recursos que le genera la TUA para
pagar esta deuda, por lo que se queda prácticamente
sin recursos para dar mantenimiento y operar el AICM.
Dejamos sin recursos a un aeropuerto que el año

pasado trasladó a 48.4 millones de pasajeros para
financiar un tren que, cuando esté listo, si eso pasa
algún día, podrá trasladar 3 millones de pasajeros
al año, si llega a ser muy exitoso. Esta es la forma de
evaluar proyectos de este gobierno, de acuerdo con
caprichos y sin ninguna consideración por los marcos
legales o el beneficio de los mexicanos.
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Los autónomos
Las democracias representativas han tenido que

adaptarse a los cambios tecnológicos que dramá
ticamente transformaron el planeta desde el inicio
del presente siglo. La concentración del poder
en una sola persona capaz de tomar todas las

decisiones de Estado se convirtió en algo anacrónico
e imposible.

Las diferencias entre lo privado y lo público se agudi
zaron a partir del fracaso de los modelos estatistas, pero
la opción de dejar al mercado el libre e incontrolable
manejo de la economía condujo a su vez al auge de los
monopolios y al exceso de la rapacidad por parte de
grandes capitales que condujeron a la crisis del 2008.
La necesidad de encontrar un equilibrio entre los

dos mundos sigue siendo una tarea inalcanzable por
el momento. El surgimiento de liderazgos autoritarios
y carismáticos, y el fortalecimiento de una tendencia
identitaria donde no hay espacio para la pluralidad y
el reconocimiento del otro, produce ese intento de hacer
compatible una democracia ¡liberal con un mundo glo
balizado donde el proteccionismo económico sea parte
de la nueva realidad, lo que claramente no es factible.

En este escenario la existencia de órganos autónomos
del Estado, cuya creación fue indispensable para contener
tanto a las fuerzas Estado todopoderoso, como a las del
mercado monopólico producto de la falta de una regula
ción apropiada del capital, son un estorbo tanto para los
tiburones del poder económico, como para los autócratas
que asumen en su persona la encarnación del pueblo y
sus intereses por encima de cualquier otro argumento.
Es por ello que López Obrador ha tomado la bande

ra de la ilegitimidad de los órganos autónomos como
parte de su programa de gobierno, y ahora de la propia
campaña electoral de Claudia. El Ifetel, el Inai, la Cofece
y otros más son verdaderos obstáculos para la concen
tración del poder en una sola persona. Su desaparición
como entidades autónomas beneficia al presidente, pero
también a sus socios del capitalismo de cuates que han
recuperado en estos años algo de lo perdido durante el
periodo en el que los órganos reguladores limitaron de
una u otra forma la concentración monopólica de los
beneficiarios de la Revolución Mexicana.
A pesar de carecer de la mayoría parlamentaria

para la aprobación de una reforma que le entregase
a AMLO o a su posible sucesora el control total sobre
buena parte de la economía nacional, la intención
electoral gira en torno al fortalecimiento de un presiden
cialismo sin límites que pudiese consolidar la propuesta
durante los próximos seis años. Se trata de un cambio de
régimen. De regresar al pasado autoritario y al poder
hegemónico de un partido único y un presidente sin
contrapeso alguno.

Fecha: 25/01/2024

Página: 40

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 137,494

Página 88 de 184 Índice



ROZONES

Buscan revivir a peñista
Y nos comentan que varias cejas se levantaron ayer al ver que en la lista de candidatos
plurinominales del PRI a San Lázaro se plantea revivir a políticos cercanísimos al expre
sidente Enrique Peña Nieto. Se trata, nada menos y nada más que de Aurelio Ñuño,
quien fuera su mano derecha como jefe de la Oficina de la Presidencia y que después
ocupara la titularidad de la Secretaría de Educación Pública, desde la qué se acometió
una de las reformas estructurales de ese gobierno a la postre más cuestionadas y por
ende revertidas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador: la que fue calificada
como la "mal llamada" Reforma Educativa. Aurelio luego fue coordinador de campaña
de José Antonio Meade, pero tras los resultados electorales adversos al PRI en 2018 optó
por irse al extranjero. Uf.

Oposición recupera a Germán
Así que las cúpulas del PAN, que forma parte de la alianza opositora, decidieron recuperar
a Germán Martínez Cázares, quien se perfila para obtener una diputación federal por la
vía plurinominal. Nos dicen que el actual senador representa un gran activo, pues posee
una gran experiencia tanto en el campo legislativo como en la administración pública.
Germán se alejó del panismo en la época del dominio de Ricardo Anaya, y se subió al
camión de la 4T. Luego no se bailó ahí y evidenció los excesos y pifias del Gobierno, desde
un Grupo Plural en el Senado. Ahora Acción Nacional decidió rescatar a esta figura que,
nos dicen, nunca debieron dejar ir. Por cierto que el PAN también designó como candida
tas a otras dos senadoras: Josefina Vázquez Mota y a Kenia López Rabadán.

Enfiladas en Morelos

Y nos cuentan que, en Morelos, a quienes se les sigue enredando el panorama electoral
es al gobernador Cuauhtémoc Blanco y a su hermano Ulises Bravo. Porque resulta que
Luz Figueroa, exsecretaria de Organización de Morena, a quien ese instituto político
marginó de toda vía de participación política ayer fue confirmada como candidata de la
oposición al Senado. Con esa decisión, nos comentan, Figueroa irá en mancuerna con la
ca ndidata al gobierno estatal, Lucy Meza, abanderada de PRDPANPRI. Fue el dirigente
estatal del sol azteca, Sergio Prado, quien reveló en una conferencia que Ángel García
Yáñez, actual senador, y la propia Figueroa formarán parte de la fórmula de su partido a
la Cámara alta. "Son reconocidos liderazgos políticos y sociales de nuestro estado, con un
importante despliegue de estructura territorial en los 36 municipios de Morelos. Morena
se equivocó en traicionar a su militancia, en no reconocer que son activos sociales, en no
valorar su liderazgo político y territorial". Ahí el dato.

Agua y bloqueos
Y fue el problema de esca sez de agua que se vivió dura nte al menos tres días en la alcaldía
Miguel Hidalgo, el que vino a dar cuenta, nos dicen, de la ansiedad que tienen grupos
políticos que ahí operan de, ahora sí aplica la frase: llevar agua a su molino. Conocedores
de la demarcación a nivel territorio nos hacen ver, por ejemplo, que llamó la atención el
que en la colonia Molino del Rey, donde ya tenían el servicio restablecido al 100 por ciento
mantenían bloqueos para exigir pipas. Es decir, seguían entorpeciendo ya sin razón, la
circulación vehicular y provocando descontento entre automovilistas. Nos aseguran que
muchas miradas voltearon a buscar si Ulises Labrador, a quien ubican como operador
político de Víctor Romo en la alcaldía, algo tendría que ver. Cierto o no, ayer, antes de que
por fin concluyeran las protestas, al recuperarse el suministro, no faltaron expresiones de
reclamo en las benditas redes por lo arriba expuesto.
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Voces contra Zambrano

Y quien en medio de una avalancha interna ni siquiera hace el intento por correr es el diri
gente nacional del PRD, Jesús Zambrano. Y es que resulta que ayer los coordinadores del
sol azteca en el Congreso de la Unión, Miguel Angel Mancera y Luis Espinosa Cházaro,
le exigieron reflexionar sobre las candidaturas que falta por designar para las elecciones
de este año, pues afirman que se está dejando fuera a figuras importantes que podrían
salvar al partido de perder su registro. Espinosa Cházaro a seguró, por ejemplo, que "esta
mos en una situación crítica en el partido y pues deberían ir los personajes, hayan o no
tenido cargos anteriormente, que se identifican con el PRD y que le van a dar votos". A
pesar del reclamo, el dirigente nacional optó por hacer mutis. En su partido unos esperan
que "el sol lo ilumine" y otros, que ya traen nominación, que no se las vayan a quitar.

Rupturas y alianzas
Luego de que morenistas en Baja California les hicieron el "fuchi" en su intención de aliar
se con las siglas del Partido Encuentro Social para las próximas elecciones locales, César
Hank y Juan Carlos Hank Krauss se sumaron a las filas del Revoluciona rio Institucional.
A los Hank, herederos de la dinastía que formó el profesor Carlos Hank González en el
Estado de México, el dirigente nacional priista Alejandro Moreno les estaría abriendo las
puertas de su partido, porque "unidos defenderemos el presente y el futuro de las fami
lias mexicanas". Son tiempos de acomodos políticos, y para no quedarse fuera de algún
cargo de los que estarán enjuego el 2 de junio, están con todo las renuncias, los fichajes,
las rupturas y las nuevas alianzas. Pendientes.
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QUEBRADERO

ES COMPLEJA Y VA A ESTAR PEOR

El Presidente sabe qué significa lo que dice.
Desde hace tiempo ha sido quien, por lo ge

neral, ha dictado la agendapaís.

Desde los tiempos en que era Jefe de Gobierno iba un paso
adelante del entonces Presidente Vicente Fox. Recordemos los

intentos del panista por frenar a López Obrador, incluyendo el
tratar de meterlo a la cárcel.

Sabe lo que significa su palabra, porque además detrás de
ella hay una resonancia entre millones de seguidores y porque
es un comunicador único y es también lo que se conoce como
animal político completo.

Tiene intuición y claridad para ir un paso delante o cómo
cambiar el tema para que asuntos que le son adversos los logre
hacer a un lado. La versión de esto en el presente sexenio podría
mos resumirla en el "tengo otros datos".

La relación que ha mantenido con la prensa se ha estableci
do en buena medida en los términos que quiere. Se veía venir
desde hace tiempo algo así, pero desde la mañanera las cosas
adquirieron una dimensión diferente. Lo que no puede decir
es que se le cerraban los espacios o actualmente se los cierran,
porque no tiene razón.

Muchos medios lo entrevistaban regularmente entre otras
razones, porque es un actor político central de la vida del país,
estando incluso por encima de quienes le antecedieron en la
Presidencia, es invariablemente noticia.

También se debe, aunque a veces lo pone en tela de juicio,
porque existía una voluntad y convicción periodística de escu
char a todos los actores de la sociedad como parte del ejercicio
periodístico y más al tabasqueño por todo lo que representaba.

Es cierto que algunos medios trataron al menos de nulifi
carlo. A veces con campañas en su contra y, otras tantas, con
entrevistas sesgadas o cerrándole los micrófonos. Lo que no se
puede decir es que se le hayan cerrado todos los micrófonos en
los medios, hay testimonios de ello.

Las críticas que regularmente hace el Presidente sobre un
grupo de periodistas y medios de comunicación evidentemente
van trascendiendo. Cada vez que el Presidente hace una refe
rencia el efecto es exponencial. Su fuerza lleva a que las cosas se
puedan magnificar o sean interpretadas de innumerables ma
neras por los personajes a los que se refiere y por las empresas
en donde trabajan.
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El Presidente tiene el indudable y legítimo derecho a emitir
su opinión y a defenderse de juicios que se hagan sobre su Go
bierno en los medios. López Obrador ha desarrollado una prác
tica inédita, saludable y hasta necesaria.

Las cosas adquieren otra dimensión cuando el Presidente
señala o personaliza las críticas que le hacen sin que en el fondo
revise el contenido y el sentido de lo que se publica o se dice. A
lo largo del sexenio ha quedado en claro la poca disponibilidad
para asumir la crítica y llevar a cabo procesos de autocrítica en
la gobemabilidad.

El Presidente ha colocado a un amplio sector del periodismo
como su adversario político por encima de los elementos insti
tucionales de la sociedad como son los partidos políticos.

Todo esto se ha venido agudizando y va a en camino de
radicalizarse. Se va a complicar aún más la relación mediospe
riodistasPresidente. No hay resquicio alguno no tanto para el
entendimiento, sino al menos para la civilidad. Lo que ha venido
pasando estos días forma parte de un estado de las cosas que se
va intensificando y que no tiene manera de tener variantes en
el camino.

El Presidente sabe lo que significan sus palabras. Sabe lo que
pueden trascender y la forma en que pueden ser interpretadas
por las y los periodistas y los dueños de los medios de comuni
cación, no hay manera en medio de las polémicas de estos días
de poner cara de sorpresa.

RESQUICIOS.
No había manera de que fuera térsala comparecencia de la presi
denta de la CNDH. No hay manera de olvidar el pasado ominoso
de violencia. Lo que no tiene sentido es decir que con la comi
sión todo cambió. Se necesita una CNDH del "pueblo" no que sea
casi una dependencia del gobierno 4T.

SE VA a complicar
aún más la relación

mediosperiodis
tasPresidente. No

hay resquicio algu
no no tanto para
el entendimiento,
sino al menos para

la civilidad
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

La desdeñada, minimizada o de

plano negada violencia que se
ha recrudecido desde finales del

año pasado y a principios del que
comienza, en que habrá las elec
ciones más grandes de la historia,
a lo largo y ancho de la República,
se empieza a convertir en una se
ria preocupación ante el riesgo de
que lleguen a complicar ese proce
so y hasta impedir su realización
en comunidades y municipios de
entidades en las que el control del
crimen organizado y sus cárteles,
es de sobra sabido.

Día a día y semana a semana, en todo el territorio na
cional se registran asaltos y ejecuciones en caneteras,
presuntamente bajo vigilancia del Ejército, Guardia
Nacional y corporaciones policíacas federales y esta
tales, o enfrentamientos entre éstos y habitantes de
poblados que los acusan de que en su propia presen
cia el crimen invade y se apropia de sus tierras, o vuel
ven a registrarse bloqueos y quemas de vehículos,
como ayer, nuevamente en municipios de Tabasco,
como Macuspana.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
PARA impedir que grupos criminales invadan y se
apropien de sus tierras, habitantes de la sierra de Chi
comuselo, las cercaron y evitaron que soldados del
Ejército ingresaran a ellas, igual que lo hicieran hace
unas semanas en las que se originó un enfrentamien
to, al acusar a los militares de proteger a aquéllos y de
"no hacer nada porque operan frente a sus ojos".
ALARMANTES, esas fotos que circulan en redes so
ciales sobre el resquebrajamiento de las pilas de con
creto y acero sobre el cenote Dama Blanca y la cueva
sepultada El Escondrijo, bajo la ruta del Tren Maya, en
el tramo 5 Sur Playa del CarmenTulum, ante el riesgo
de un desplome que podría originar una tragedia.
XÓCHITL GÁLVEZ le xige al Presidente López
Obrador que se den a conocer los contratos de esa
obra otorgados sin licitación alguna, que ha costado,
hasta ahora, 500 mil millones de pesos, construida a
toda prisa, "inaugurada" y reinaugurada sin terminar
y con fallas.
CLAUDIA Suárez fue designada Secretaria Ejecuti
va del INE, que es el área más importante de ese or
ganismo que preside Guadalupe Taddei, quien, por
fin, nombró a cinco funcionarios más, entre ellos a
Amaranta Arroyo como encargada de la Dirección
Ejecutiva, y a Roberto Carlos Félix, en la del Servicio
Profesional Nacional.

LO QUE FALTABa: la titular de la CNDH, Rosario Pie
dra Ibana, propuso la desaparición de este organismo
y crear una Defensoría Nacional de los Derechos del
Pueblo, porque el que preside "ya no responde a las
necesidades del pueblo", cuando la que nunca ha res
pondido es ella, al frente de la misma.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
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POR BERNARDO BOLAÑOS

El gesto de la ministra Lenia Batres
de ajustar su remuneración a lo

dispuesto por la Constitución (no ga
nar más que el Presidente), ha gene
rado muestras de admiración, pero
también nuevos desplantes de odio
en redes sociales, expresados con in
sultos clasistas e incluso racistas.
En el mejor de los casos, los críticos aluden a la merito
cracia. Se repite que Batres no estudió en universidades
"de élite", ni tenia experiencia como litigante. Pero los
méritos no tienen por qué definirse con una sola vara.
No todos los ministros de la Corte debieron estudiar en

Alicante o en París. Podría resultar sano contar con una

egresada de la UACM que ponga a discusión en el Máxi
mo Tribunal una interpretación novedosa del derecho.
Veremos si los criterios de la juzgadora conservan su
coherencia cuando afecten a la 4T.

Es cierto que ni siquiera Karl Marx era insensible

a los méritos. La famosa frase "de a cada quien, según
sus capacidades, a cada cual, según sus necesidades",
extraída de su Crítica del programa de Gotha, aboga por
la asignación de tareas según las capacidades. Marx su
giere una sociedad en la que cada individuo contribuya
según su talento, reconociendo las diferencias inheren
tes entre las personas. Aquí se encuentra lo que podría
mos llamar una "meritocracia de funciones": las habili

dades y méritos de cada uno determinarían el tipo de
tarea o función que desempeñaría en la sociedad. Pero
la segunda parte de la frase ("a cada cual, según sus ne
cesidades") introduce el tema de las remuneraciones.
Marx no aboga aquí por una igualdad burda en los in
gresos sino por equidad en los mismos; propone una
distribución que tenga en cuenta las necesidades de
cada individuo y de su familia. Es obvio que una familia
con un hijo con discapacidad debe recibir apoyo extra.
El niño campesino que vive lejos de la escuela necesita
más una bicicleta que los que habitan cerca de ella.

Según Alain Badiou, el primer gran manifiesto co
munista de la historia es La República de Platón. En ella,
el filósofo griego también hace descansar a la sociedad
en el reconocimiento de las capacidades. La virtud prin
cipal de cada individuo lo hace pertenecer a una de tres
clases: los más valientes son guardianes de la ciudad,
soldados; los agudos y serenos pensadores deben go
bernar; campesinos y artesanos son la clase alegre que
alimenta a los demás con su trigo y sus bellas ánforas
para el agua, el vino y el aceite de oliva. Pero Platón no
propone una sociedad de castas: un hijo de campesino
o de soldado puede llegar a ser gobernantefilósofo.

Es difícil creer que una sociedad funcione si las vir
tudes que se exigen son 90% de lealtad a un partido y
10% de capacidad. Vimos que ni siquiera los filósofos
comunistas han propuesto ignorar las capacidades, los
méritos. Al mismo tiempo, filósofos liberales como John
Rawls conceden que hay que establecer topes máximos
al ingreso. Quienes se enfurecen por el gesto de la minis
tra Batres se pintan como libertarios a la Milei. Del otro
lado, los supuestos "comunistas" que desprecian las ca
pacidades y méritos confiesan su ignorancia.
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PORJACQUELINEL'HOISTTAPIA»

En la década de los setenta surgió
en Francia, dentro del feminismo,

una corriente llamada "ecofemims

mo", que busca explicar la relación en
tre el patriarcado, la violencia y nues
tra relación con el medio ambiente, la
cual muchas veces es una relación de

explotación. Desde el deterioro de sel
vas y bosques, hasta el abuso y maltra
to animal, todo para sobresatisfacer el
consumo humano.
Estas últimas semanas hemos sido testigos de la lucha por
parte de ambientalistas para sacar a la jirafa Benito del zoo
lógico Parque Central de Ciudad Juárez debido a las condi
ciones extremas del clima, falta de comida y espacio nece
sario para una estancia digna. Esto abre la discusión sobre la

relación que tenemos con el medio ambiente y los animales,
como lo ha venido planteando el ecofeminismo.

Después de que la jirafa Benito llegó al Parque Central
de Ciudad Juárez, en mayo de 2023, sufrió negligencia y
maltrato como muchos animales en los zoológicos de todo
el país, esto es una realidad que pocas veces nos cuestiona
mos, ¿por qué queremos tener a los animales encerrados y
en unas pésimas condiciones para supuestamente divertir
nos? De acuerdo con el Inegi, cada año mueren cerca de 60
mil animales a causa del maltrato y México es el país con
mayor maltrato animal en América Latina, y es de los prin
cipales países a nivel mundial con este problema.

La jirafa Benito llegó a Africam Safari en Puebla esta
semana, donde tendrá una mejor calidad de vida, ante el
revuelo de esta noticia nos queda hacer una reflexión más
profunda de esta situación, y desde el ecofeminismo cues
tionamos, así como se objetiviza a las mujeres, ¿estaremos
objetivizando a los animales?

Hoy de nuevo en las redes sociales vemos como el
#SalvemosAEly se ha viralizado "Ya no queremos ver triste
a #Ely! "exigiendo para que la elefanta de 40 años sea tras
ladada a un mejor lugar y sacada del zoológico de Aragón,

Ambas son ejemplo de que objetivizamos a los anima
les al grado de hacerlos sufrir maltrato, entonces, como toda
acción de reflexión, no debemos dejar pasar el momento y
empecemos a tomar acción apoyando la causa animal y
reconstruyendo la manera en la que nos relacionamos con
nuestro ambiente y los seres vivos que también habitan en
él. Son muchas las acciones a seguir para cuidar a los anima
les que tenemos en casa y verlos como lo que son: parte de
la familia. Sumarnos a causas o hasta hacemos veganos y
veganas, una posición que respeta al máximo la vida animal
y repiensa cómo nos debemos de relacionar.

El feminismo siempre nos ha dado la oportunidad de
hablar de libertad, de desechar la violencia y de construir
espacios seguros y de oportunidades, y el ecofeminismo es
de nuevo esa respuesta a la búsqueda de un mundo equi
librado de un trato digno. Es tiempo de repensar Génesis
1:2829: "Y los bendijo Dios, y les dijo: Fructificad y multipií
caos; llenad la tierra, y sojuzgadla, y señoread en los peces
del mar, en las aves de los cielos, y en todas las bestias que
se mueven sobre la tierra".
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POR GABRIEL MORALES SOD

La entrevista al exjefe de las
Fuerzas Armadas de Israel, y

ahora miembro del parlamento,
Gadi Eisenkot, la semana pasa
da, fue la gota que derramó el va
so. Tres días después del ataque
de Hamas, el partido de centro
de Eisenkot, liderado por Benny
Gantz, se unió al Gobierno de Ne
tanyahu, y ambos pasaron a ser
parte del gabinete de guerra, que
incluye al primer ministro y al mi
nistro de Seguridad.

Por más de cien días, y a pesar de las diferencias
que seguro tuvieron, ninguno de ellos expresó di
senso públicamente. Sin embargo, la semana pasa
da Eisenkot no pudo callar más, y en horario estelar
dejó claro al público israelí que Netanyahu ha pues
to obstáculos a un posible trato para liberar a los más
de 130 rehenes en Gaza, pues teme la caída de su
Gobierno (la extrema derecha ha amenazado que
dejará el Gobierno si Israel negocia un cese al fuego
prolongado). La reacción del público fue inmediata,
y el fin de semana pasado se escuchó claramente en
las calles un llamado a elecciones, por primera vez
desde que comenzó la guerra.

El día de ayer, miles de mujeres salieron a las ca
lles a demandar un trato para liberar a los rehenes y
las familias han instalado campamentos de protesta
afuera de la casa de Netanyahu en Cesarea y de su
residencia en Jerusalén. Las sospechas del público,
además, se confirmaron cuando también el día de
ayer, en un acto inusual, Qatar criticó públicamente
a Netanyahu acusándolo de poner en peligro el pro
ceso de negociación por a vanzar sus intereses políti
cos personales. Este comentario fue una respuesta a
las acusaciones de Netanyahu esta semana, frente a
familias de los rehenes, hacia Qatar, insinuando que
es el culpable del fracaso de las negociaciones.

La popularidad de Netanyahu está por los sue
los. Su partido ha perdido más de la mitad de sus
votantes y de celebrarse elecciones el día de hoy los
partidos de la coalición sufrirían una apabullante
derrota. Es precisamente por esto que el camino
hacia una elección no será fácil, los partidos de la
coalición saben que romperla implicaría un suicidio
político. No obstante, si Israel no llega a un trato para
la liberación de rehenes en las próximas semanas, la
presión de las calles sólo aumentará. Tan sólo hace
unos meses millones salieron a detener los intentos

del Gobierno para acabar con la democracia israelí.
La crisis económica, el trauma, el enojo, las muertes
que se siguen acumulando, el fracaso de la respues
ta del Gobierno y los rehenes que no regresan son la
evidencia de que no faltan motivos para salir a las
calles. Esta semana, con las primeras manifestacio
nes, se rompió el tabú.
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

El proyecto presidencial de extin
guir algunos órganos constitucio

nales autónomos ratifica el papel del
primer mandatario como movilizador
de la opinión pública en vísperas del
proceso electoral. No evalúo el conte
nido de la iniciativa, sino su incorpo
ración en una estrategia de comunica
ción y movilización que forma parte de
un discurso global de Gobierno, una
perspectiva histórica de la sociedad
mexicana y una teoría del poder que
no conocen rival en nuestro entorno.
Igual que otras veces, el Presiadente de la República ya tiene
éxito al haber orientado un sector de la opinión pública hacia
la legitimidad discutible de la silenciosa y progresiva reforma
del Estado que, desde los años 80, las élites tecnocráticas

llevaron a cabo pertrechados en los títulos de la raciona
lidad, y de la cual los órganos autónomos son un capítulo
destacadísimo.

Con la colaboración de sus adversarios, AMLO ha cons
truido un marco de discusión popular a propósito del control
que la clase política dominante, entre 1982 y 2018, ejerció vía
los órganos autónomos, sobre algunos rubros estratégicos
del orden social; por ejemplo, la energía o las elecciones. De
acuerdo con esta perspectiva, el Presidente se propone elevar
a un punto álgido sus tesis sobre un Gobierno y un Estado que
no han sido administrados con estricto apego a las formas de
la legalidad constitucional, reglamentaria, ni, mucho menos,
a la forma científica de los conocimientos relativos a ramos

cada vez más especializados de la administración pública. Así,
la probidad técnica y la participación democrática (objetivos
que explican los orígenes de este tipo de entes públicos) no
sólo no habrían sido procurados por los órganos autónomos,
sino que habrían sido definitivamente cancelados.

El formalismo abstracto de las normas y la ciencia (hoy
promovido por los opositores a la iniciativa presidencial sin
una evaluación de consecuencias), que debería sujetar a los
comisionados de esos organismos, ha sido desplazado por la
materialidad de los intereses constitutivos de redes humanas

de privilegio. AMLO ha sido eficaz como pocos en explicar al
gran público la índole del ejercicio del poder político como
un asunto de sociedades restringidas y compactas, pequeñas
masonerías cohesionadas por intereses concretos que se re
suelven en algún tipo de utilidad apropiada individualmente.
En adelante, el formalismo racional será poco eficaz para la
defensa ante la opinión pública de los organismos en cuestión.

Cualquiera que sea la suerte de la iniciativa de desapari
ción de algunos órganos autónomos (cuyos orígenes, identi
dad, trayectorias y propósitos distan mucho de ser causa ce
rrada en el debate universitario sobre la materia), el horno de
la opinión pública ya se calienta al fuego de las imputaciones
y evidencias de corrupción y conflicto de intereses: un eje del
discurso políticopedagógico del lopezobradorismo que, en
efecto, ha transformado los equilibrios en la atmósfera de la
opinión y la imaginación públicas.

Y lo ha logrado porque asuntos como éste, independiente
mente de su valor en sí como políticas públicas, se instalan na
turalmente en una coherente estructura discursiva levanta da

paciente y constantemente por el mandatario: contenido de
una plataforma programática del ejercicio de Gobierno.
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El poniente de la Ciudad de
México está sin agua desde

hace 6 días, y esta crisis durará
semanas. Casualmente, las alcal
días más afectadas son las que
gobierna la oposición.

Hay una crisis en la Ciudad de México por
escasez de agua. Habitantes de 12 de las 16 alcal
días han comenzado a salir a las calles para exigir
agua potable, y es que muchos llevan semanas
sin el servicio.

En problema se da principalmente en las de
marcaciones de Azcapotzalco, Alvaro Obregón,
Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhté
moc, Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena Contreras,
Miguel Hidalgo, Tlalpan y Venustiano Carranza,
pero en casi todas las colonias hay escasez. Lo
mismo ocurre en 16 municipios de la entidad
colindante, el Estado de México.

En colonias donde hay comercios, como en
zonas restauranteras, el problema se acrecien
ta. No hay agua en muchos de los hogares para
poderle jalar al baño, cocinar, lavar platos, o ba
ñarse. Las pipas de agua son escasas y el costo
se ha incrementado ante la crisis por la falta del
líquido. Las pipas pueden cobrar de 500 pesos a
dos mil pesos por llenar las cisternas, tinacos o
tambos, pero ante la demanda, en muchas oca
siones los precios son mucho más altos. La poca
que llega muchas veces está sucia y se ve amari
llenta o café, con un olor extraño.

Las autoridades aseguran que el Sistema
Cutzamala se encuentra en una situación crítica

debido a que no hubo las lluvias suficientes para
que las tres presas se llenaran.

En octubre de 2023, el Sistema de Aguas de
la Ciudad de México dio a conocer que la capital
del país recibía 13.2 metros cúbicos por segundo,
pero a principios de enero se disminuyó el flujo
a únicamente 7.89 metros cúbicos por segundo,
es decir, la cantidad de agua recibida disminuyó
casi a la mitad a diferencia del año previo.

El abastecer de agua a la Ciudad de Méxi
co depende del gobierno de la capital y no de
las alcaldías. Pero hoy, la mayoría de la gente
culpa a los alcaldes y no al gobierno de la ciudad.

¿Usted cree que es casualidad que las alcaldías
principalmente afectadas sean las que gobierna
la oposición?

Y lo que también es una realidad es que el Sis
tema de Aguas en la Ciudad de México ha tenido
problemas desde hace muchas administraciones
y no se ha hecho una obra de gran calado, porque
ésas no se ven hasta que hay un colapso como lo
que se está viviendo ahora.

Hoy, el sistema de agua más importante que
abastece la Ciudad de México, que es el Cutza
mala, se encuentra en uno de sus peores niveles
de capacidad desde hace 27 años. Pero, además,
desde años se pierden 181 millones de litros de
agua al día por lo arcaico en lo que se encuentran
las instalaciones.

No se le ha dado mantenimiento profundo
al sistema de aguas más importante para toda la
zona metropolitana, se desperdicia muchísima
agua potable y lo poco que se invierte para su me
joría es superficial.

Y a todo esto no parece que la situación vaya a
mejorar porque la propia Comisión Nacional del
Agua, que es a nivel federal, el Sistema de Aguas
de la Ciudad de México y la Comisión de Agua del
Estado de México (CAEM), han dicho que habrá
un recorte en el 25 por ciento del suministro hasta
por lo menos el próximo mes de abril.

Estamos hablando que este recorte de agua
proveniente del Sistema Cutzamala es uno de
los más grandes en su historia. Se está reducien
do el suministro de 12.2 a 9.2 metros cúbicos

por segundo.
Los sistemas de agua Lerma y Cutzamala son

los encargados de proveer el agua que reciben de
legaciones, como Miguel Hidalgo, y normalmente
cuando uno de los dos presentaba una situación
alarmante o ante fallas, la solución era reemplazar
uno con otro.

Hoy, en la mayoría de las alcaldías que go
bierna Morena han sufrido menos esta escasez

de agua, por ejemplo, Xochimilco, Tláhuac y
Milpa Alta. Todos éstos, bastiones del partido que

está en el poder.
El gobierno capitalino ha dicho que tiene un

plan para recuperar el caudal perdido en los sis
temas de agua. Para ponerlo en marcha, el presu
puesto inicial será de 319 millones de pesos, de
forma que dicen que se espera tener en la red 675
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litros de agua por segundo adicionales. Y asegu
ran que la meta es tener mil 135 litros por segundo,
adicionales a partir del próximo mayo y para julio.

Para cumplir los objetivos, al momento se han
contratado 46 obras, 16 más están proceso de con
tratación y se tienen 17 obras compartidas con la
Conagua.

Pero un informe de Sistema de Aguas de la
Ciudad de México detalla que, de enero a junio
de 2023, la alcaldía con mayores denuncias por
falta de agua fue la Gustavo A. Madero, con más
de 27 mil reportes; seguida de Tlalpan, con 16 mil,
e Iztacalco, con 15 mil. Dos de ellas gobernadas por
la oposición.

El Gobierno de la Ciudad de México ha dicho

que se verán los beneficios de estas obras en junio,
justo en las elecciones.

¿Será que quieren castigar con el racionamien
to del vital líquido a quienes no votaron por ellos
en el 2021? Sólo una especulación, pero en este
México mágico todo es posible.

MANTENTE INFORMADO

PARA CONFIRMAR si tu colonia se verá afectada por los cortes de agua es necesa
rio ingresar a la página Agua en tu Colonia, de Sacmex, y en caso de que necesites,
puedes solicitar una pipa de agua gratuita al número de teléfono 55 56581111. Ope
rarán todos los días en la capital del país.
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Pronunciamiento electoral

Aunque el INE, de Guadalupe Taddei, ha apercibido
al presidente López Obrador por pronunciarse sobre
temas electorales, esta semana el mandatario nacional
hizo referencia a las aspiraciones políticas de Elizabeth
Vilchis, la encargada de la sección denominada Quién es
quién en las mentiras. La mencionada funcionaría tiene
la intención de con tender por la presidencia municipal de
Puebla capital, proceso en el que tan sólo en Morena, hay
aproximadamente ¡30 interesados! ¿Será?

...Vuelve al PRI

El apellido Hank está de regreso en el Revolucionario
Institucional, pues este mismo miércoles el regidor de
Tijuana, Juan Carlos Hank, se inscribió en el proceso
interno de ese partido para contender por un espacio en el
Congreso federal... Aunque dicen que el llamado Frente
opositor no fue el único que le abrió las puertas a Hank
Krauss para postularlo como candidato tras el rompimien
to con Morena; también el Movimiento Ciudadano y el
Partido Verde ofrecieron sumarlo para buscar votos en la
zona fronteriza... ¿ Será?

El incómodo

A pesar de que el expresidente Ernesto Zedillo fue pieza
clave para la carrera por la presidencia, cuando en su
gobierno se dio luz verde para que AMLO, sin cumplir el
requisito de domicilio se convirtiera en candidato a la jefa
tura de Gobierno del entonces DF, su participación en un
foro y sus palabras que aludieron al populismo y al neoli
beralismo, causaron ámpula, por lo que tiene garantizado
un lugar enLa Mañanera presidencial de hoy ¿ Será?

Más polémica electoral
Por cierto, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei,
utilizó su facultad legal para designar encargados de
despacho en áreas claves, pero la polémica surgirá por el
historial laboral de los elegidos, por ejemplo, con Claudia
Edith Suárez, como titular provisional de la Secretaría
Ejecutiva, el segundo puesto en importancia en el órgano
electoral, tiene en su perfil ser la exadministradora de Fi
nanzas de dependencias federales en el Gobierno de la 4T
y ahora será la cabeza de la organización de los comicios
más grandes de la historia... Hay quienes se preguntan si
se garantizará la imparcialidad. ¿Será?
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La marcha del 18 y la lucha perdida por el INE

Los convocantes buscan una causa.

Una razón para aglutinar el 18 de
febrero a decenas o quizá cientos de
miles de personas como sucedió el

13 de noviembre de 2022 bajo la consigna El
INEnosetoca.

Hoy es una causa perdida.
El Instituto ya está en manos del lopezobra

dorismo a través de su personera Guadalupe
Taddei y sus poderes metaconstitucionales
para manejarlo y manej arse.
Esos poderes los ha recibido la sonorense

de otra institución de Estado (¿o ex institu
ción de Estado), el Tribunal Electoral de Mé
nica Soto.

Hoy no puede ser, dada la cooptación de
ambos órganos, la razón para defender la
democracia, exigir manos fuera del Presi
dente en el proceso electoraly demandar una
elección limpia.
Por eso se buscauna frase impactante a una

concentración cuya misión es retar a Andrés
Manuel López Obrador: ocupar la Plaza de
la República (espacio apropiado por Claudia
Sheinbaum) y tomar la Plaza de la Consti
tución.

Misión suprema, pues el Zócalo fue cerrado
por los Gobiernos federal y capitalino para
evitar el uso del corazón de México por la
oposicióny enconcreto de las organizaciones

aglutinadas en torno a Xóchitl Gálvez.
VIENE LABATALLAMÁS DURA
El punto de partida es combatir la elección
de Estado.

¿Dice algo esa expresión a la ciudadanía?
Tal vez poco.
La inmensa mayoría no entiende esa expre

sión y ni siquiera la frase alterna, Marcha eri
defensa de la democracia, para combatir la
intervención de Andrés Manuel López Obra
dor y su gobierno en un proceso ciudadano.
Tampoco entiende por qué se dará la voz

a Lorenzo CórdovaVianello, quien junto
con el exconsejero Ciro Murayama puso el
pecho para defender la autonomía del INE y
su asolación.

A aquella gran movilización no más de 10
mil, según el disimulo de Martí Batres siguió
otra el 26 de febrero con el ministro en retiro

José Ramón Cossío y la periodista Beatriz
Pagés de oradores.
El mayor promotor de aquella y el próximo

desfile de demócratas, gestor a la vez de la
Alianza por México y su título sucedáneo
Fuerza y Corazón por México, es sin duda
Guadalupe Acosta Naranjo.
S e trata, dice él, de concienciar a la gente so

bre "la batalla más dura del siglo" para mante
ner la independencia ciudadana, el voto libre
yfrenar el presidencialismo agobiante.

PROMOCIÓN INTERNACIONAL
1. Xóchitl Gálvez ha comenzado a interna

cionalizarse como precandidata a la Presiden
cia de la República.

El martes se entrevistó con el expresidente
español José María Aznar, un hombre de
derechas, y el lunes asistirá al encuentroAme
rican Leaders Series en la Ciudad de México,

Es organizado por la American Society y
Larry Rubin, representante del Partido Re
publicano y de la campaña de Donald Tr ump
en México.

El 5 de febrero iniciará una gira de varios
días por Nueva York y Washington invitada
por congresistas republicanos y demócratas,
con quienes se entrevistará en el Capitolio.
Yluego irá aEspaña a diferentes encuentros

durante tres días y así conoceremos su posi
cionamiento ante el mundo.

Y 2. La revitalización de Acapulco tras la
destrucción del huracán entra a su fase cul
tural.

La gobernadora Evelyn Salgado promue
ve conciertos de la Orquesta Filarmónica de
Acapulco para este jueves.
Luego ofrecerá muchas presentaciones en

distintos lugares del estado con noches de
gala y actuaciones en municipios a donde no
han llegado este tipo de espectáculos.
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¿En marcha otra
estafa maestra?

Una copia de la "estafa maestra" sazonada
con su correspondiente conflicto de inte
rés, se estaría gestando en la producción
del material electoral que se utilizará el

2 de junio próximo, incluida la impresión de 320
millones de boletas.

Sucede que partidos de oposición y algunos in
tegrantes de varios Organismos Públicos Locales
Electorales (OPLES) han denunciado públicamente
las presiones que ejerce la directora de Talleres Grá
ficos de México (TGM), Maribel Aguilera Cháirez
sobre los organismos electorales de los estados para
que cedan la impresión de su material electoral a los
talleres federales.

En elecciones anteriores, los organismos electo
rales estatales, contrataban a proveedores locales
seleccionados, es decir, que garantizaran la calidad,
la oportunidad y la capacidad para producir los ma
teriales que se utilizarían en las elecciones.
Así se hacía.

Ennoviembre pasado, Aguilera Cháirez dijo auna
revista que TGM tenía la capacidad para elaborar
300 millones de boletas electorales, a partir de un
acuerdo marco que suscribió con el INE.
Es a partir de ese acuerdo que la directora de los

Talleres ha presionado a las OPLES para que cedan su
producción de material electoral, no solo las boletas,
sino las casillas y hasta los crayones.
El asunto tendría poco de extraordinario si no

fuera porque Aguilera Cháirez es esposa de Antonio
Meza Estrada, que fue secretario particular del
presidente Ernesto Zedillo y director de la Comisión
Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg),
hasta el final del sexenio.
Meza regresó a la dirección de la Conaliteg en el

2018, ya en este gobierno, apoyado por el entonces
secretario de Educación, Esteban Moctezuma.
En el 2021, Mexicanos contra la Corrupción y la

Impunidad reveló que Meza Estrada había entrega

do, desde la Conaliteg, 465 millones de pesos en 13
contratos públicos a dos empresas cuyos accionistas
fueron parte de una asociación civil... fundada por
Meza.

Igualmente, la Auditoría Superior de la Federa
ción, hizo "observaciones" a la Conaliteg por haber
entregado contratos millonarios a las empresas Grá
ficos Corona JE S.Ade C.V, cuyo dueño es Juan Se
bastiánEstradaHernández, sobrino de Toño Meza.
La ASF también hizo observaciones por contratos

entregados a otra empresa, One to One Solutions S.
A de C.V, cuya representante legal es Lucía Azucena
Estrada Hernández, también sobrina de Meza.
El asunto con el material electoral es que por lo

menos 22 OPLES es decir, 22 estados, han conce
dido que TGM imprima su material electoral, a pesar
de que no se ha demostrado que la empresa federal
tenga la capacidad para producirlo.
En Chiapas, por ejemplo, el Instituto Estatal Elec

toral y de Participación Ciudadana, realizó una "li
citación" casi a modo para que ganaran Gráficos
Coronay One to One.
Quién sabe de dónde los consejeros electorales

se sacaron de la manga que las bases de la licitación
costarían 40 mil pesos cuando generalmente han
costado entre 5 mil y 10 mil.
Lo que se alerta en todo este entramado, es que

TGM pudiera estar subcontratando a otras empre
sas, entre ellas a las de los sobrinos de Meza Estrada,
para poder cumplir con los tiempos de entrega del
material.

Taly como ocurrió conla"estafa maestra", aunque
en esta, se pagó el dinero sin que se concluyeran los
estudios u obras presuntamente contratadas.
Como sea, el hecho de que primero se acapare la

producción del material electoral y luego posible
mente se subcontrate a terceros, incluso familiares,
no deben encender un foco más allá de una posible
transa, sino por la seguridad del proceso electoral.
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Acierto de Ebrard

por demanda
contra armerías
La grave situación de violencia e in

seguridad que vivimos en todo el
territorio mexicano, y que ha provo
cado altos índices de homicidios, en

buena parte es responsabilidad de la venta de
amias al crimen organizado.
Pocas probabilidades de éxito tiene la de

manda que presentó el Gobierno de México
contra las fábricas de armas por prácticas
comerciales negligentes, en agosto de 2021,
se vieron en su momento y se le cuestionó a
Marcelo Ebrard la inviabilidad.

El excanciller, no se rindió, luego de que
el tribunal de Massachusetts, desestimó la
primera demanda que interpuso contra las
fábricas de armas. En Arizona, presentaron
una segunda demanda,para detener el tráfi
co ilegal de armas.
Fue en esta semana, cuando La Corte de

Apelaciones del Primer Circuito de los Es
tados Unidos dio la razón a México en la de

manda presentada contra la Industria de
armamento por la cancillería mexicana, que
en 2021, encabezaba Ebrard. Y quien ha lle
vado a buen término este juicio inédito, es el
Consultor Jurídico.

La delincuencia organizada, no descansa.
Y recientemente la Secretaría de la Defensa

denunció que la delincuencia ocupa arma
mento de uso exclusivo del ejército nortea
mericano. Alo que el embajador Ken Salaz ar,
respondió que no tenía conocimiento y que
haría consultas a su país.
A pesar de la buena noticia de que la Corte

de Apelaciones de los Estados Unidos, confir
mó que México, puede demandar a las em
presas fabricantes de armas por venderlas a
miembros del crimen organiz ado, la solución
no se ve cercana.

La confirmación de las autoridades de que
el armamento que utilizan las bandas delin
cuenciales es comprado ¡legalmente en el ve
cino país del norte, echa por tierra la política
de seguridad de "abrazos y no balazos", hay
muchas ar mas ilegales que usa la delincuen
cia que confirman que en nuestro país hay

muchos balazos.

SUSURROS

1. El Frente opositor, denominado Fuerza y
Corazón por México, aún no ha determina
do las listas de todos los cargos de elección
popular de los tres partidos (PRIPANPRD).
Las discusiones entre los dirigentes de los
institutos políticos han sido fuertes y es el
tema de la competitividad el que predomina
en las decisiones. En este momento solo se

sabe que en cuatro distritos de Guanajuato
y dos del Edomex solo habrá apoyo para la
candidata presidencial y en los otros cargos
van solos.

2. Aunque la autoproclamada Cuarta
Transformación dice tener un compromiso
con los más desfavorecidos, resulta que la
premisa no se cumpliría en el sector dedica
do al aseo de instalaciones públicas, y es que
según describen al interior del nicho, cientos
de trabajadores se han quedado sin seguri
dad social en firmas como Joad Limpieza y
Servicios, Cleanium Limpieza, Grupo Puliza,
Servicios Reyson, Relissa Servicios Corpora
tivos, Limpieza Jored, así como Servicios de
Nano Limpieza, por mencionar algunas. Las
versiones apuntan a que la mano negra detr ás
de todas ellas es José Juan Reyes Domínguez,
quien incrementaría sus ganancias a costa
de los derechos de los afanadores, y de lo
recaudado por el equipo de Zoé Robledo en el
IM SS, vía cuotas obreropatronales.

L3S6ptRÍCfléSMpBíaá8S|!d?]í3SÍ:0lÚWhia3SSdft
independientes y no reflejan necesariamente
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Orbán se compromete a instar al
Parlamento para ratificar a Suecía

El primer ministro de Hungría,
Viktor Orbán, ha anunciado su
intención de instar al parlamento
húngaro a aprobar la membresía de
Suecia en la OTAN "en la primera
oportunidad posible", poniendo fin
ameses de retraso que han tensado
las relaciones dentro de la alian

za. Esto se produce después de que
el parlamento de Turquía votara a
favor de la membresía de Suecia,
dejando a Hungría como el único
que se resiste.
Suecia había solicitado unirse

a la OTAN en mayo de 2022, pero
su membresía se retrasó cuando

Turquía y Hungría prolongaron su
ratificación. Anteriormente, ambas
naciones habían provocado retra
sos en el ingreso de Finlandia a la
OTAN. Sin embargo, elparlamento
de Hungría ratificó rápidamente la
candidatura de Helsinki en marzo
de 2023, cuando se hizo evidente
que el parlamento turco estaba a
punto de votar a favor.
El martes, Orbán había lanzado

una sorpresiva invitación a su homó
logo sueco, UlfKristersson, paraman
tener conversaciones sobre el pro
ceso de adhesión a la OTAN, horas
después de la decisión del parlamen
to turco. No obstante, el miércoles
Orbán habló con el Secretario Ge

neral de la OTAN, Jens Stoltenberg,
reafirmando el apoyo de Hungría a
la membresía de Suecia en el bloque,
pero sin proporcionar un cronogra

ma concreto paralaratificación.
El retraso en la membresía de

Suecia no es el único punto de ten
sión entre Hungría y sus aliados de
la OTAN. El bloqueo de Budapest a
la asistencia a largo plazo de la UE a
Ucrania, y su oposición al paquete
de ayuda de la UE para Kiev, han
tensado aún más las relaciones.
Los miembros de la OTAN han

instado a Hungría a acelerar el pro
ceso de ratificación de Suecia, al
punto de que el Ministerio de Asun
tos Exteriores de Alemania publicó
en X: "Ya es hora de que Hungría
concluya los pasos restantes para
que podamos dar la bienvenida a la
alianza a nuestros amigos suecos".

Internamente, los políticos hún
garos argumentan que los retra
sos en la membresía sueca están

justificados debido a las críticas al
gobierno de Orbán por parte de
funcionarios suecos. El director po
lítico de gobierno de Orbán, Balázs
Orbán, afirmó que Hungría había
solicitado repetidamente consul
tas políticas con Suecia, pero éstas
fueron rechazadas, y añadió: "La
pelota está en su cancha".
Sin embargo, funcionarios fa

miliarizados con el entorno de la

OTAN revelaron que Hungría nun
ca hizo formalmente demandas

concretas para negociar la mem
bresía de Suecia.
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Cómo usar los
elefantes blancos
Las grandes obras del Presidente no

son, como se dice, conligereza, ni ope
raciones masivas de corrupción, ni
actos descomunales de improvisación

narcisista. No seamos injustos. El Presidente,
con ese corazonzote, lo único que quiere es
servir al pueblo.
Lo que les pasa a esas obras es que son, como

su impulsor, para decirlo en una palabra, atra
bancadas. Como que les falta un punto de ma
durez. O sea que si nuestro Presidente hubiera
suspendido un momento su amor arrebatado
por el pueblo y hecho una pausa reflexiva; si
les hubiera dado una pensadita, pues, la cosa
hubiera salido, bueno: espectacular. Va un
ejemplo.
Primero, cierras un aeropuertotototote, Tex

coco, para hacer un aropuertititito, el AIFA, en
el que ni las moscas se paran. Para meterle pre
sión al pueblo malo y obligarlo a ir al AIFA, de
cides, en segundo lugar, colapsar un aeropuer
tutututucho, el "Benito Juárez", que a pesar de
todo, y aunque muy mal, funciona, y, tercero,
crear o volver a crear una aerolineuchuchucha,
Mexicana, que dejamos de usar hace años por
que daba un servicio igual de malo que, diga
mos, Luzy Fuerza. Resultado: vuelos tan vacíos
como el AIFA, a pesar de que los subsidias para
meterle presión a las aerolíneas de verdad.
Luego, en cuarto lugar, decides que la mejor

manera de solucionar el problema creado
por ti, se entiende que también por amor al
pueblo del desabasto de medicamentos es,
literalmente, crear una farmaciototototota

donde estén todas las medicinas del mundo.

Para tal efecto, habilitas una bodegotototo
tota que cuesta una lanototototota. Bueno: es
en este punto donde se ve el atrabancamiento.
¿No era cosa de hacer una pausa reflexiva y
reutilizar el AIFA como bodega? Piénsenle. Ya
están ahí los changarros vacíos para guardar
las medicinas y los aviones y las pistas vacíos
para que salga que el Dramamine a Nayarit,
que las Abdala a Zumpango, que los ventilado 
res de Conacyt aTzintzuntzan.
Por decir. Evidentemente, una decisión de

ese tipo no es incompatible con que el AIFA,
rebautizado como MFFA (Mega Farmacia
"Felipe Ángeles"), conserve sus puestos de
doraditas y sus tianguis de ropa.
Puestos a soñar, el "Proyecto MFFA" hubiera

sido un buen pretexto para crear una paraesta
tal de carretillas que lleven las medicinas hasta
el avión. Digamos, "Diablitos del Bienestar".
Cosa de que uno de los amigos del clan se arme
una empresa que los venda, sin licitación de
por medio para meterle velocidad. Lo bueno
es que ahí viene Claudia. Igual y gracias a ella,
con esa cabeza científica, se arma.

Fecha: 25/01/2024

Página: 10

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Patán

Costo: 24,335

Página 105 de 184 Índice



Cambio de paradigma
E ste primer mes de 2024 nos presenta una
realidad palpable que nos alientay nos rea
firma que vamos por la ruta correcta hacia
la pacificación del país. En días pasados,

la Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana (ENSU), del Inegi, dio a conocer que
al cierre de 2023 la percepción de inseguridad
en México alcanzó su nivel más bajo registra
do en diez años.

Ya en el análisis, la ENSU revela que en
2018 el espectro de la inseguridad se cernía
sobre la sociedad con niveles cercanos al 80
por ciento, generando un clima de descon
fianza generalizada. Sin embargo, al cerrar
2023, observamos una caída de 5.1 por ciento
en la población que dijo sentirse insegura en
sus ciudades.

Este cambio de percepción, retomando las
palabras del presidente Andrés ManuelLópez
Obrador, refleja una mayor confianza de la
ciudadanía en las instituciones de seguridad,
lo que constituye un paso fundamental en el
proceso de transformación iniciado hace casi
seis años.

Pero más allá de las estadísticas, en el día a
día de la gente, la percepción de inseguridad
no sólo es un indicador numérico, sino la
medida de la libertad de salir, caminar por
las calles, permitir que nuestras niñas, ni
ños yjóvenes jueguen en espacios públicos.
En 2018, cuatro de cada diez habitantes de
México vivían la victímización directa de la

inseguridad, y para el cierre de 2023 la cifra
descendió a un alentador 25.8 por ciento,
logrando así una mejora palpable en la vida
cotidiana.
De esta manera, los resultados de la ENSU

—realizada entre agosto y septiembre de
2023—, representados por un 59.3 por cien

to, indican un cambio en las cifras y en la na
rrativa: México avanza hacia la tranquilidad.
Ahora bien, debemos señalar que estos lo

gros obedecen, en gran medida, al impacto
de los Programas para el Bienestar, que han
jugado un papel clave en la reducción de la
violencia, y cuya piedra angular es la coor
dinación integral de las corporaciones y la
atención a los sectores vulnerables.

Recordemos que la disminución de la per
cepción de inseguridad va de la mano con los
resultados positivos reportados por el Cone
val, respecto a que, entre 2020 y 2022,8.9
millones de mexicanas y mexicanos dejaron
la pobreza extrema, lo que evidencia el im
pacto positivo y el enfoque integral de una
estrategia que abarca tanto la seguridad como
el bienestar social.

Este cambio de paradigma es promisorio,
pero también nos recuerda que el camino
hacia la paz es gradualy requiere de esfuerzos
permanentes. Por eso, es crucial mantener
y fortalecer una estrategia que responda a
los síntomas, pero que también aborde las
causas fundamentales de la violencia, para
seguir construyendo un México más seguro
ypróspero.

Las api niones expresadas por Ioscolonistas son:
independiantes y''nQreflejannecesafia.fflBite

el ponfo de vista de 24 HORAS.
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¿Cambios en el PRD?

A las exigencias de Silvano Au
reoles (que tampoco tiene mucho
que pedir) ahora también se suma
la inconformidad de dos muy
importantes perfiles en contra de
la tibieza de la dirigencia nacional
del PRD, encabezada por Jesús
Zambrano Tanto Luis Espinosa
Cházaro, coordinador perredista

en la Cámara de Diputados, como
Miguel Mancera, su contraparte
en el Senado, hablaron enérgica
mente de la posibilidad de que el
sol azteca pierda el registro, ante
la mala gestión de Zambrano y lo
que ha cedido para mantenerse
en la alianza con el PRI y el PAN.
Como era de esperarse, a la hora
de repartir, al perredismo le han
tocado muy pocos espacios en

candidaturas, pero a pesar de las
demandas de diferentes líderes,

no parece que haya bases para
pelear más lugares. Eso sí, lo que
algunos perciben es ya un reaco
modo para remover a Zambrano
y buscar la renovación de la
dirigencia del partido, o de lo que
quede.

Año crucial para el IECM

Las elecciones del 2024 tendrán

en la Ciudad de México un gran
reto para el Instituto Electoral
de la Ciudad de México, que
encabeza la Patricia Avendaño

Duran órgano electoral que, por
cierto, anda de festejo por su 25
Aniversario, tiempo en el que ha

contribuido a la democracia y ha
generado certeza en los procesos
electorales; además de ser pione
ro en el voto electrónico

Habrá que estar atentos a las
actividades del Instituto en este

año; ya en la última elección de
2021 se detectó que las personas
de 19 a 35 años dejan de votar y la
proporción es del 60 por ciento
de los jóvenes que dejaron de
acudir a las urnas, que equivale a
casi 15 millones de votantes, lo
que es el padrón de Iztapalapa,
y representa más de la mitad de
votos con los que ganó Clau
dia Sheimbanm la Jefatura de

gobierno
El gran reto del IECM es motivar

a las juventudes a que participen.

Temporada
de abusos

Ante el desabasto de agua que
se ha registrado en los últimos
días en la capital del país y en
el Estado de México, nos dicen

que operadores de pipas parti
culares hacen su agosto ante la
desesperación de los ciudadanos.
Pobladores de Tlalnepantla han
denunciado que el costo por
una pipa de agua de 10 mil litros
está llegando hasta los 2 mil 500
pesos, y aunque la necesidad es
mucha y hay quien lo tiene que
pagar, también hacen un llamado
a las autoridades del estado a re

gular este tipo de negocios, ojalá
que se ponga atención.
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Josefina
Vázquez Mola

Senadora
SfrlaRepúblieS
#JbseünaVM

"Que no le digan, que no le cuenten",
es lo que se escucha de la bocina de
un vendedor, y eso queridos lecto
res, es justamente lo mismo que yo
les digo de este mal gobierno.

Basta con escuchar lo que dice
el presidente y su candidata de la
continuidad, con lo que sucede en
realidad.

Mire usted, mientras que para
ellos "vamos bien" en el país, la
realidad es que la inseguridad nos
está asfixiando; no hay medicinas,
hospitales, ni doctores; tampoco se
pueden comprar todos los produc
tos de la canasta básica, aunque se
aumente el salario mínimo.

El presidente dijo que con la
"megafarmaciá las y los mexicanos
ya contarían con los medicamen
tos necesarios, a casi un mes de

su inauguración (29 de diciembre
2023), solo se han surtido 67 recetas;
mientras que las medicinas para
tratar gripe y resfriados han subido
de precio más que la comida, pues
en el último año los medicamentos

de libre prescripción, de patente o
genéricos, se han encarecido 14.66
por ciento promedio, de acuerdo
con la Alianza Nacional de Peque
ños Comerciantes.

El presidente aseguró que con
el Tren Maya "ni un solo árbol,
ninguno, nada, al contrario, ni un
solo árbol" se tocaría, y sin embargo,
ambientalistas y ecologistas han
señalado que hay un "ecocidio" en la
selva húmeda en la que han arrasa
do con unos 10 millones de árboles.

El presidente afirma que en
México la inseguridad y la violencia
están a la baja, pero no es verdad, su
gobierno se perfila para ser el más
violento y peligroso en la historia de
nuestro país.

Hasta noviembre de 2023, se han

registrado más de 134 mil 594 carpe
tas por homicidios, de acuerdo con
el Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública,

cuando en los seis años del gobierno
ele Enrique Peña Nieto hubo 89 mil
860 carpetas por homicidio.

El presidente asegura que con
el incremento al salario mínimo las

familias mexicanas viven mucho

mejor, pero la realidad es que a
pesar de que el salario mínimo tuvo
un aumento de 20 por ciento con
respecto al año 2023, aún es insufi
ciente adquirir los 123 productos que
integran la canasta básica, destacó^
el Centro Universitario de Ciencias

Económico Administrativas de la

Universidad de Guadalajara.
Este año, el salario mínimo es de

248.93 pesos; pero en enero la canas
ta básica tiene un costo de alrededor

de 11 mil 538.42 pesos.
Estos son algunos de los ejem

plos que nos permiten ver las men
tiras que nos repiten desde Palacio
Nacional, y que son replicadas por la
candidata de la continuidad.

Por lo que, querido lector: "que no
le digan, que no le cuenten", y mejor
analice bien su voto para las próxi
mas elecciones, pues en sus manos
está vivir en la realidad o el mundo

ficticio de un solo hombre.
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REFUTA DE LA FUENTE A CONSEJO
CÍVICO Y CUBREBOCAS CONTRA
CONTAMINACIÓN
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El coordinador de la bancada del Par

tido Acción Nacional en el Congreso
local, Carlos de la Fuente, dejó en claro
que el Consejo Cívico, cuya directora
es Sáneteme Molinard, ha dejado de ser
una organización ciudadana y que ha
tomado partido.

Lo anterior, por la postura de esta
organización, afirmando que existen
intereses partidistas en el proceso de
selección de los fiscales

De la Fuente cuestionó al Conse

jo Cívico después de que guardara
silencio cuando, por ejemplo, Javier
Navarro, expresidente de este organis
mo, intentó apoderarse del interinato
del Gobierno estatal, violando la Carta
Magna de Nuevo León

El peor momento de ingobernabi
lidad de la entidad, fue causado por
un exmiembro del Consejo Cívico,
irónicamente.

La realidad es que esta organiza
ción parece que va perdiendo obje
tividad en temas políticos, si bien
Sandrine señala que en el proceso
de selección de flscales hay perfiles
ligados a los partidos políticos, tema
en el que no le falta razón, tampoco se
equivoca al señalar que exempleados
del sector industrial tienen incidencia

en las políticas públicas relacionadas
con la calidad del aire, algo en lo que
el consejo podría ser más crítico y

demandar que las empresas trabajen
en bajar sus emisiones.

CUBREBOCAS

CONTRA CONTAMINACIÓN

El diputado de Movimiento Ciudadano,
Héctor García, realizó un exhorto para
que el Gobierno estatal obligue a los
ciudadanos a usar cubrebocas cuando

se declare una alerta ambiental.

Sin duda, resulta una propuesta
muy interesante, especialmente ante el
aumento de enfermedades y muertes
por contaminación.

Sin embargo, no sería una medida
que acabe con la contaminación como
tal, sino al contrario podría provocar un
aumento de las partículas PM.2S y PM
10, tal como sucedió con los impues
tos verdes, que en la practica fue un
permiso para las empresas a seguir
contaminando

El problema real de la contamina
ción es la falta de voluntad política
de funcionarios como el secretario de

Medio Ambiente. Alfonso Martínez, de
resolver este problema, pues pareciera
que es el defensor de la iniciativa priva
da, que contamina y mucho.

Lo que se necesita para empezar,
y lo dice el Centro Mario Molina, es
reubicar todas las empresas de la Zona
Metropolitana de Monterrey

Fecha: 25/01/2024

Página: 9

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 61,015

Página 110 de 184 Índice



De lo que se trata es de poner a la CNDH en calidad
de inservible, como Piedra reveló al rendir su
informe ante diputados, para acabar de enterrarla

rimero, fue impuesta desde Palacio Nacional
como presidenta de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos (CNDH). Luego, ori
lló a renunciar a todos los integrantes del
Consejo Consultivo, el único contrapeso que
le impedía ejercer un poder unipersonal y
despótico. Ahora, empuja su propia reelec

ción, para extinguirla y crearse un trono a la medida.
Para ese fin, Rosario Piedra puso a la CNDH en fase ter

minal De entrada, nunca se reunió con las madres busca
doras, con los padres de niños con cáncer, con los enfermos
sin medicamentos, con los periodistas agredidos a punta de
mononerozos; ni siquiera ha emitido un posicionamiento
empático para ellos. Pero, sobre todo, Piedra despojóa la CNDH
del gran prestigio mundial que tenía como una clefensoría
ciudadana ante abusos cíel poder, para transformarla en una
vergonzante instancia que viola garantías
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En efecto, ahora la CNDH acumula quejas de usuarios,
por actos u omisiones de su propio personal. Durante la ges
tión de Piedra aumentaron en más de mil por ciento los
redamos de personas contra la instancia que se supone

debía defenderlas: en 2021, eran 45
reclamos y al cierre de 2023fueron
515. El reportero Almaquio García do
cumentó el domingo en estas páginas
de El Heraldo de México: "Según el
Informe Anual de Actividades 2023, del
Órgano Interno de Control de la CNDH,
las quejas pasaron de 233, en 2022, a
515 expediente que ingresaron en el

periodo comprendido de enero a diciembre del 2023. En total,
se recibieron el año pasado 793 expoeaenles cíe investigación
niciados por quejas o denuncias contra las personas servidoras
públicas del organismo público autónomo, 45 de ellas de 2021".

De lo que se trata es de poner a la CNDH en calidad de inser
vible, como ella reveló ayer al rendir su informe ante diputados,
para acabar de enterrarla y edificar sobre sus ruinas un
ente a imagen y semejanza del régimen cuatrotero. "Nos
mantenemos firmes en la idea de transformar de raíz a esta

Comisión Nacional,ya que no responde a las necesidades cíel
pueblo mexicano. Estamos convencidos de que es necesario
que la Defensoría Nacional de los Derechos del Pueblo emerja
como una institución nueva", dijo. Será tarea de la próxima
presidenta de México, llámese Xóchitl o Claudia, impulsar o
frenar ese plan, pero la señora Piedra desde ahora cabildea
para reelegirse al frente de la CNDH, en noviembre próximo,
para otro periodo de cinco años. De concretarse la extinción de
la CNDHy la creación de la dichosa Defensoría, Piedra asumiría
en automático su presidencia o dirección. Y ella se consolidaría
como el prototipo del eterno sueño ele Andrés.

• ••

EfSI EL VISOR: A revisión déla ONU está la situación délos

derechos humanos en México bajo el sexenio de Andrés
López Obrador Desde ayer, expertos del organismo inter
nacional aplican el Examen Periódico Universal, con el que
evaluarán la información proporcionada por el gobierno
federal y la contrastarán con 17 informes de organizaciones
sociales.

Despojó a la
CNDH del

gran prestigio
mundial
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> Nos hacen ver que el in
geniero Cuauhtémoc Cár
denas intensifica su acer

camiento con la 4T. Hace

una semana se reunió con
la candidata de Morena

a la jefatura de Gobierno
de la CDMX, Clara Braga
da. Y ayer se difundió una
entrevista que dio el ex
candidato presidencial a
un portal de noticias, en la
que consideró que, con el
presidente López Obrador,
México ha tenido los me

jores resultados económi
cos, además de destacar el
avance en materia social.

> Nos dicen que en Palacio Nacio
nal ya exploran perfiles para rele
var a la titular de la sección Quién
es quién en las mentiros, Elizabe
th García Vilchis quien la próxi
ma semana definirá si buscará la
candidatura de Morena a la alcal

día de Puebla. Todo indica que ella
aceptará postularse, y en febrero
presentarían al reemplazo.

> Escala la rebelión contra el diri

gente del PRD, Jesús Zambrano
Sus coordinadores parlamentarios
Miguel Maneera y Luis E. Cha
zaro le exigen replantear la lista de
candidatos al Congreso, pues dejó
fuera a Silvano Aureoles. El ca

so es que a don Chucho se le está
yendo de las manos el partido y, en
una de esas, hasta el registro.
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DE NUEVO ES
MMOTAZUL

> Mucha moles

tia hay en el PAN
por el reingreso de
Germán Martí
nez Cazares a sus

filas. Resulta que
lo incluyeron en la
lista de candidatos
a la Cámara de Di

putados por la vía
plurinominal. Á los
azules no se les ol

vida que renunció
al partido para irse
de matraquero de
AMLO, quien lo hi
zo senador y direc
tor del IMSS, y al
final también lo ter

FILTRACION Y GOLPETEO

> Todo indican que
alguien en el INE
filtró a la candida

ta del PAN, PRIy
PRD, Xóchitl Gal
vez que la con
sejera presiden
ta, Guadalupe
Taddei, realizaría
nombramientos en

áreas clave, pues la
abanderada se ade
lantó a cuestionar

los perfiles. El caso
es que hay quienes
advierten que esa
estrategia de gol
pear al árbitro elec
toral puede ser una
ruta equivocada.
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• Para deleite de sus

fans, Javier Chicharito
Hernández está de regre
so en el fútbol mexicano.

El ariete azteca firmó su

retorno con el equipo que
lo vio nacer: las Chivas de

Guadalajara, para comen
zar a jugar en el torneo
Clausura 2024.

• Fue sentenciado a 63

años de prisión Carlos
Samuel 'N' por un juez
de control, por el delito
del feminicidio de Frida

Fernanda, una joven de
16 años de edad, y su
padre, quienes caminaban
por calles de la alcaldía
Gustavo A. Madero.

• El ¡nfluencer y fotógrafo
blenry Jiménez, famoso
por retratar a celebridades
vestidas de ángeles, se
volvió viral después de
que una mujer lo acusara
—con capturas de panta
lla de WA— de estafarle

100 mil pesos, monto
que no le ha devuelto.
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MAS DEL TRIUNVIRATO
CONTRA ZAMBRANO

res liderazgos destacados del PRD ayer
hicieron pública la rebelión en contra de
Jesús Zambrano, presidente nacional
del partido, situado en el peor momento
desde su creación y que, como aliado del
PRIy PAN para la elección clejunio, busca
rasguñar el registro para mantenerla vida

y el presupuesto del instituto.
El 1 de diciembre con el título: El ocaso del ocaso del

PRD di la primicia del momento en que estalló lo que o todos
luces se veía venir como una nueva crisis en el partido por
que Zambrano tomó la decisión de avanzar codo o codo con
Alejandro Moreno, del PRI, y Marko Cortés, del PAN, hacia
la consolidación del Frente Amplio a costa de clejarfuera del
camino a quienes fueron sus aliados internos de muchos
años. Si salen los tropos sucios al sol de los enjuagues que se
hicieron entre quienes manejaron al partido, más las malas
decisiones sobre los personajes que van a ser candidatos del
PRD a puestos de elección popular, el histórico partido no va
a pasar a las siguientes elecciones.
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¿Qué pasó con Miguel Ángel Mancera, Silvano Aureoles
y Luis Espinosa Cházaro? Ayer eles
potricaron en contra de Zambrano.
El último era el mero gallo del PRD
para pelear por la precanclidatura
del Frente Amplio al gobierno de la
CDMX. Los otros dos fueron aspi
rantes hacia el proceso interno de
la coalición por la Presidencia de la
República, pero los tres están prác
ticamente fuera de cualquier cargo

de elección y no se la perdonan a Jesús Zambrano ni a Ángel
Ávila, cercano al líder nacional. Cuando se publicó el texto del
ocaso... las reacciones del laclo del grupo de Zambrano es que
eran berrinches porque a Cházaro no le daba para pelear hasta
el final y que Aureoles y Mancera se estaban dejando influir. Lo
cierto es que también se fue Víctor Hugo Lobo, coordinador
del PRD en el Congreso local, a pesar ele tener las bases más
importantes del partido en la capital. Todo porque el reparto
de las candidaturas terminaron manejándolas Zambrano y
Ávila, quienes se autoanotaron en los primeros lugares de las
listas nominales al Congreso. Y quedaron fuera además ele
Cházaro, Mancera y Aureoles gente muy cercana a ellos que
ganaron por mayoría en el proceso pasado como Edna Díaz
y Marcelino Castañeda. ¿Berrinche? ¿Se perdió la brújula de
los restos del PRD? ¿Es el enfrentamiento contra quien sea
para ir por lo último que dará el partido?

• ••

UPPERCUT: Aún no hay narrativa contundente en el
gobierno de Julio Menchaca, gobernador de Hidalgo, para
fijar una postura sobre el robo de agua de la empresa Time

Cercimics a la que dio todo su apoyo para operaren la
irregularidad, dejando a los campesinos en quiebra y tener
como esclavos a 150 migrantes chinos. Lo dio todo por la

multinacional, más de 200 mdp para captar agua y mitigar
la sequía que aceleró la producción de pisos, azulejos y

platos. ¿Qué es más importante: la elaboración de produc
tos para el hogar o los agrícolas para la mesa y comida?

¦
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ANDRES MANUEL,,
NO LO ENTENDERIAS

na nueva cortina de humo. Siempre tan
necesarias; más ahora. Ante la llegada de
Ernesto Zedillo a México, el inquilino de Pa
lacio no perdió la oportunidad de usarle para
no responder por los problemas que en
frentamos bajo la Cuarta Transformación.

¡Claro! Andrés Manuel siempre se va por
lo fácil, que es más atractivo a pesar de no ser lo correcto. Y es
más simple hacer preguntas'a toro pasado'a un ex presidente
que afrontar y dar la cara por las propias decisiones... López
Obrador formuló cuatro series de preguntas a Zedillo. Des
conozco si este se las responda. Y si bien el Fobaproa fue un
instrumento doloroso, pero necesario para rescatar el sistema
de pagos de TODA una nación, no pretendo aquí contestarlas
interrogantes. Eso se lo dejo a los que saben (o, bien, a los
que dicen que saben, pero no saben y que forman parte de
Regeneración Nacional: Paty Armencláriz y Arturo Zalclívar}.
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Lo que sí quiero es manifestar mi enojo. ¿Cómo es posible
que López Obrador sea tan descarado? Miren que preguntar
sobre el Fobaproa... cuando en este año electoral el gobierno
federal propone un endeudamiento de dos billones 306 mil

mclp. ¡El equivalente a dos veces la
deuda generada porel Fobaproa! A los
que hay que sumarle que en menos
de un mes, hubo un incremento en
la deuda pública por un valor de diez
mil millones de dólares. Otra vez no

sabernos para qué serán usados,
pero el país se está enc!euc!anc!o peor
que como ocurría con... Zedillo.

Mas no es el único "Fobaproa" de la
era 4t. La cancelación del aeropuerto de Texcoco tuvo costos
que asemejan al Fobaproa y que seguiremos pagando... A lo
anterior falta cuantificar el dinero fallante de Segalmex, los
sobrecostos del AIFA, del Tren Maya, de Dos Bocas y demás
obras inauguradas... sin terminar. Y hablando del tren, yo le
tengo preguntas a nuestro mandatario: ¿por qué lo inauguró
sin que estuviera terminado? ¿Por qué lo mandó construir sin
mediar estudios? ¿Por qué, con menos de un mes de estar
"en funcionamiento", ha tenidotantasfallasy cancelaciones?

Cambiemos de tópico. Yo quisiera que AMLO respondiera
a lo siguiente: ¿por qué hay subejercicios en el sistema de
salud del país?, ¿y por qué, mismo con la fcirmaciota, continúa
el desabasto de medicamentos, material y tratamientos?

López Obrador prometió que México crecería al final de
su sexenio a un promedio del 6% anual. No alcanzaremos
ni el 1.6%. Peor que con Zedillo (3.26%). Zedillo, el tecnócrata
a quien tanto desprecia López Obrador, ha sido el más de
mócrata de los presidentes. Pugnó por la credencialización
faltante —que realizó el IFE— de medio México; muchos de
esos millones que hoy votan por Morena. Permitió el arribo
de la alternancia a nivel federal con Fox. ¿Permitirá López
Obrador el juego democrático?, ¿permitirá la alternancia .1
Son preguntas que está de más plantear. Las preguntas que
formula López Obrador no son válidas, Pura demagogia. Si
acaso, la única pregunta que merece planteársele a Zedillo es.
¿por qué permitió que Andrés Manuel fuera candidato a jefe
del DF cuando no cumplía los requisitos legales para serlo?
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AHMSA AVANZA
EN SU

REESTRUCTURA
FINANCIERA

— E DECÍA QUE hay novedades es la reestructura
L financiera de Altos Hornos de México.

AHMSA ha tenido importantes avances en
la negociación con sus principalesacreedores.
Apunte al Grupo Afirme de Julio Villarreal, vía su
bancoyalmacenadora, además del gigante de

granos y servicios financieros Cargill.
En las reunionesde la semana pasada que le adelanté

que se realizaron en la Procuraduría Fiscal, que capitanea
GriselGaleano se avanzó en la estructura jurídica y finan
ciera de la nueva acerera que todavía dirige Luis Zamudio.

Dicha estructura debe ser aceptada en términos ge
nerales por esos dos grandes acreedores que concentran
unos 900 millones de dólares de la deuda, así como por
lasentidadesdel gobierno federal que están involucradas.

Estamos hablando del SAT, que preside Antonio Mar
tínez Dagnino; el IMSS, de Zoé Robledo; la CFE, que dirige
Manuel Bartlett; el Infonavit, de Carlos Martínez,y Pemex,
que encabeza Octavio Romero.

lomo gesto de buena voluntad, los acreedores prin
cipales han decidido apoyar una segunda prórroga a la

— E DECÍA QUE hay novedades es la reestructura
L financiera de Altos Hornos de México.

AHMSA ha tenido importantes avances en
la negociación con sus principalesacreedores.
Apunte al Grupo Afirme de Julio Villarreal, vía su
bancoyalmacenadora, además del gigante de

granos y servicios financieros Cargill.
En las reunionesde la semana pasada que le adelanté

que se realizaron en la Procuraduría Fiscal, que capitanea
GriselGaleano se avanzó en la estructura jurídica y finan
ciera de la nueva acerera que todavía dirige Luis Zamudio.

Dicha estructura debe ser aceptada en términos ge
nerales por esos dos grandes acreedores que concentran
unos 900 millones de dólares de la deuda, así como por
lasentidadesdel gobierno federal que están involucradas.

Estamos hablando del SAT, que preside Antonio Mar
tínez Dagnino; el IMSS, de Zoé Robledo; la CFE, que dirige
Manuel Bartlett; el Infonavit, de Carlos Martínez,y Pemex,
que encabeza Octavio Romero.

lomo gesto de buena voluntad, los acreedores prin
cipales han decidido apoyar una segunda prórroga a la
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etapa de conciliación de Minera del Norte (Miñosa), la sub
sidiaria de AHMSA que primero fue colocada en estado de
concurso mercantil.

Con ese movimiento se busca que la segunda prórroga
que se otorgaría a Miñosa se empate de cierto modo con
la primera prórroga que solicitará AHMSA, buscando una
salida del concurso mercantil hacia finales del próximo
mes de abril.

Los acuerdos de los que le
hablamos han ido avanzando

porque todo parece indicar
que el dinero chino sí será
el salvamento de la quiebra
de la acerera de Monclova.

Asia Pacific Royalties LP
Funcl (APAC), se compro
metió a otorgar un Crédito en
Posesión del Deudor (DIP) por
aproximadamente 350 millones
de dólares.

Por conducto de ArgentemCreek, que encabeza David
Chapman, ese dinero comenzaría a entraren Altos Hornos
de México tan pronto como el mes de febrero entrante.

Pero la reestructura depende, ooootra vez, de la deci
sión de Saúl Martínez Lira, Juez Segundo de Distrito en
Materia de Concursos Mercantiles, pues la celebración de
la Asamblea de Accionistasde AHMSA, en la que finalmente
Alonso Ancira saldría de la compañía, es la condición de
los inversionistas, los acreedores y el gobierno.

Es decir, de todos los que están en posición de tomar las
decisiones para rescatar a la histórica acerera de Coahuila.
PUES ACTINVER POR lo pronto puede respirar. Como le
anticipamos desde el lunes, vía el intenso cabildeo que
desarrolló el ex ministro Eduardo Medina Mora, las minis
tras Loretta Ortízy Margarita Ríos Farjat no fueron con
el proyecto propuesto ayer miércoles por el ministro Juan

González Alcántara Carrancá, que proponía no atraer
él asunto que condena al banco que capitanea Héctor Ma
dero a pagar más de mil millones de pesos a Rafael Zaga.
El expediente ahora va ser retornado para que se formule
un nuevo proyecto, que propondrá que sea el más alto
tribunal del paísque preside Norma
Angélica Piña el que resuelva en
definitiva. En la decisión, fue
también notoria la influencia

del director general de ese
grupo financiero, Joaquín
Gallástegui, no sólo en el
convencimiento de la mi

nistra Ortíz Ahlf, con quien
los une una fuerte amistad,
sino con el propio ministro
Alfredo Gutiérrez OrtízMena.

PUES ACTINVER POR lo pronto puede respirar. Como le
anticipamos desde el lunes, vía el intenso cabildeo que
desarrolló el ex ministro Eduardo Medina Mora, las minis
tras Loretta Ortízy Margarita Ríos Farjat no fueron con
el proyecto propuesto ayer

González Alcántara Carrancá,
él asunto que condena al banco
dero a pagar más de mil millones
El expediente ahora va ser
un nuevo proyecto, que
tribunal del paísque preside
Angélica Piña el que resuelva
definitiva. En la decisión, fue
también notoria la influencia

del director general de ese
grupo financiero, Joaquín
Gallástegui, no sólo en el
convencimiento de la mi

nistra Ortíz Ahlf, con quien
los une una fuerte amistad,
sino con el propio ministro
Alfredo Gutiérrez OrtízMena.

DEL JUICIO DE amparo que se ventila en la Primera Sala
de la misma Corte, cuyo quejoso es Google, irrumpió un
tercero que promovió una omis curiae. Se trata de la Orga
nización No Gubernamental Artículo 19, que dirige en México
Leopoldo Francisco Maldonado. Se deriva de la demanda
de daño moral que presentó Ulricli Richter. El abogado
está acreditando que la ONG ha recibido financiamiento
precisamente de Google, que lidera aquí Julián Coulter. En
el 2019 aparece Google como donante, en 2020 Google Mé
xico, en 2021 Google News Initiativey en 2022 nuevamente

Google. Asimismo, en el referido año también se encontró
a FacebookMeta. Portado lo anterior, Richter puso en tela
dejuicio la intervención de Artículol9,
al señalarque bajo la apariencia de
litigio estratégico, en el fondo es
una defensa de los gigantes
tecnológicos Google y Fa
cebook, buscando criterios
de la instancia que preside
Norma Piña que en un futuro
favorezcan a dichoscolosos

o sean blindados, con la fa
chada de enarbolar la libertad

de expresión.

CON EL ESTALLIDO de la huelga en Audi, que preside
Tarek Mashhour se rompen 11 años de estabilidad
laboral en Puebla, y esto ocurre precisamente cuando
el actual secretario de Economía, Hermilo Barrera, se
encuentra en España celebrando su cumpleaños y su
reciente nombramiento al frente de la dependencia
estatal, claro sin importarle que la planta alemana que
genera más de 7 mil empleos directos y que dio a co
nocerel año pasado una inversión de
mil millonesdeeurosadicionales

que permitirán generar otros
800 empleos directos, ade
másde poneren entredicho
la confianza para que más
empresarios realicen nego
cios en la región. Lamenta
ble inicio de una gestión al
frente de una institución que
debe promover las
para el mayor desarrollo econ
mico de Puebla.
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encuentra en España celebrando su cumpleaños y su
reciente nombramiento al frente
estatal, claro sin importarle que
genera más de 7 mil empleos
nocerel año pasado una inversión
mil millonesdeeurosadicionales

que permitirán generar otros
800 empleos directos, ade
másde poneren entredicho
la confianza para que más
empresarios realicen nego
cios en la región. Lamenta
ble inicio de una gestión al
frente de una institución que
debe promover las
para el mayor desarrollo econ
mico de Puebla.

ALLIANZ SE ENCUENTRA nuevamente en conflictos

legales porsu falta de procesos internos con susagentes
de seguros. El Décimo Sexto Tribunal Colegiado de Cir
cuito amparó a su cliente Guillermo Antonio Paredes,
defraudado por su ya ex agente de seguros. La empresa
que preside Bernd Valtingojer fue encontrada respon
sable de los dañoscausadosal usuario, pues debió tomar
las precauciones para que los agentes de seguros que
actúan por cuenta y nombre de la empresa no realicen
actos ilegalesy/o fraudulentos en contra de aquéllos.

ESTE MARTES SE concretó la apertura de ofertas para el
"Serviciode Limpieza para el Instituto Nacional deCiencias
Médicasy Nutrición Salvador Zubirán". El centro médico,
que dirige José Sifuentes, recibió solo una de participación
conjunta entre las empresas Servicios Omni, de María
Olivares, y Servicios Axol, que representa Paola Cristi
na Gutiérrez, por la cantidad de 25.9 millones de pesos
para el periodo comprendido entre el 1 de febrero y el 31
de diciembre de 2024. El fallo para confirmar esta oferta
está programado para el próximo martes 30 de enero.

AYER MIÉRCOLES ARRANCÓ en Madrid la Feria Internacio
nal de Turismo, Fitur, la más importante
del mundo, en donde está presente
la Cámara Nacional de Comercio

Serviciosy Turismo de la CDMX
ysu presidente, José de Jesús
Rodríguez Cárdenas, para
atraer el turismo de Españay
del mundo a Méxicoy su ca
pital, así como para fortalecer
lasrelacionescomercialescon

el viejo continente. La Canaco
dispondrá de un stand en la Fitur,
que concluye el próximo domingo.

POR CIERTO QUE en la Fitur24 Guerrero recibió el premio
"Excelencia Turística Internacional" para el Hotel Boutique
Regenerativo "Playa Viva", de Petatlán. Ganó entre másde
mil proyectos de todo el mundo, lo que coloca a Acapulco
en el escaparate del turismo internacional en momentos
en que la actividad económica se reactiva tras el golpe de
Otis. En la sede de ese evento que se realiza en Madrid, se
encuentra una delegación encabezada por la gobernadora
Evelyn Salgado cuyo objetivo es promover Guerrero y el
puerto acapulqueño.
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EL EXTRAÑO PERIODO
DE INTERCAMPAÑA

I extraño periodo de intercampaña, explica
de una forma sencilla, es el tiempo en el

que los candidatos y los partidos, detienen
acciones electorales para reestructurar,
organizar y confirmar a sus candidatos.
Es el tiempo que tienen las dirigencias de
fortalecer el trabajo interno.

Lo menciono como "extraño" porque ha sido un proceso
confuso y largo. Desde el inicio de selección de candidatos por
parte de Morena y sus aliados, así como los de Va X México a
principios de 2023, reitero lo que dije hace algunas semanas
en este mismo espacio: "es complicado identificar en qué
parte del proceso estamos realmente". Para el ciudadano
común es como si siempre hubiésemos estado en campaña.

La intercampaña inició el 19 de enero y terminará el 29 de
febrero, le seguirán otros tres largos meses cíe campaña oficial
—eso en lo que la mayoría de los ciudadanos creen que esta
mos—y será la temporalidad en la que los candidatos podrán
salir cíe nuevo a las calles, hacer eventos masivos, llamar al
voto y dar propuestas de forma LEGAL, además de los tan es
perados debates presidenciales, ahora de rigurosa asistencia.
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  Hasta el momento el escenario
pinta así: En Morena, con Claudia
Shainbaum Pardo todo parece
marchar bien. Sin ningún proble
ma, la dirigencia nacional la ratificó
como la candidata presidencial del
movimiento, además de que en su
cierre de campaña se vio la unidad
del partido,acompañada porquienes
le compitieron en el proceso interno.

En el caso de la candidata de la oposición, Xóchitl Calvez,
de PRI, PAN y PRD, ha sido sólo este último el que ha ratificado
a la hiclalguense como su candidata; aunque, claro, se espera
que en los próximos días priistasy panistas hagan lo mismo.

Este tiempo no puede ser más valioso para nadie que para
los del Frente, puesya no sólo se pelean entre las dirigencias
por los espacios, ahora entre los militantes de sus partidos
traen bronca. El caso más reciente, Miguel Ángel Mancera,
I .uis Chazare y Silvano Aureoles, quienes se fueron en con
tra las decisiones de su dirigente nacional, JesúsZambrano,
quien ni siquiera considera a cuadros del sol azteca para los
dos o tres lugares que le otorguen Alitoy Marko.

?el lado de Movimiento Ciudadano, todo el partido [Dante
Delgado) ratificó a Jorge Álvarez Máynez como candidato
presidencial. Claro que necesitan el alfarismo para reintegrarse
como particloy tratar de sacarlos mejores números posibles.

Sí, tal vez los emecistas creen que con el apoyo de Samuel
Carcía basta y sobra, pero le apuestan demasiado a las redes
sociales y a la buena forma de debatir de Jorge, ¿cómo que
ya es mucho para que sigan pecando de optimistas, no?

Los más felices estas semanas sin duda serán ios ciu

dadanos, pues verán una disminución del contenido de los
candidatos. Desde hace varios meses están intoxicados con

todo tipo de pleitos y propaganda, que lejos de incentivar el
voto ha exhibido actos de corrupción que solo reafirman por
qué los políticos mexicanos tienen tan mala reputación e
incitan laya tan mencionada polarización entre la ciudadanía.
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López Obrador tiene el compromiso, reiterado más
de ana vez, del total esclarecimiento del caso. Hay
elementos para considerar que no está cumplido

or resolución de una jueza federal, que
siguió a la de un tribunal colegiado, ocho
militares acusados de desaparición forzada
en el caso Ayotzinapa salieron de prisión,y
su liberación dio un nuevo y severo diferen
cio entre los poderes Ejecutivo y Judicial y el
rechazo social generalizado a la decisión

de los juzgadores.
Me apresuro a decir que no se trata de una exoneración, sino

de un cambio de medida cautelar (prisión preventiva oficiosa],
pues el proceso judicial al que están sujetos los militares con
tinúa, solo que ahora los ocho podrán afrontarlo en libertad,
si bien con una serie de limitaciones, como firma quincenal
en un juzgado de distrito, pago de garantía económica de 50
mil pesos, no salir del país y entregar pasaporte al juzgado.

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó duramente
al Poder Judicial por esa resolución y la Secretaría de Gobernación
tampoco se ahorró cíescalificacionesy anunció que solicitará a
la Fiscalía General de la República (FGR) que, "cíe ser procedente,
se otorguen nuevas órdenes ele aprehensión y se agoten todas
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las líneas de investigación".
  La FGR, por su parte, tronó tam

bién contra los juzgadores involu
crados y anunció que emprenderá
acciones contra ellos, pero no explicó
por qué, como lo hizo nota reí Consejo
de la Judicatura en un comunicado,
en una parte importante del proceso,
"únicamente los militares interpu
sieron recurso de revisión, no así la
fiscalía" (negrillas del comunicado).

Dicho de otro modo, sin negar que una parte de los juzga
dores de este país están involucrados en hechos de corrup
ción y que algunos de ellos parecen actuar por motivaciones
políticas, lo cierto es que la FGR pierde no pocos casos por
sus propios errores y omisiones. Y en este caso, aunque los
militares tienen derecho a ser defendidos, es también lamen
table que, como lo señaló el exsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, los propios abogados de la Secretaría
de la Defensa Nacional "litiguen contra la investigación que
encabeza el Presidente de México". ¿Es legal y aceptable la
actuación de tales abogados presuntamente militares en
juzgados y procesos civiles, se trata de defensores de oficio?
El titular de Sedeña, general Luis CresencioSancloval, le debe
una explicación a la sociedad mexicana.

López Obrador tiene el compromiso, reiterado más ele
una vez, del total esclarecimiento del caso Ayotzinapa. Hay
elementos para considerar que ese compromiso no está
cumplido integralmente, pero también es cierto que ha habido
avances nota bles, especialmente el encarcela miento de mi
litares, incluido un general. No deben ser desestimados ta les
encauzamientosen un país donde formalmente no existe la
casta militar, pero en la realidad, los militares disfrutan de
privilegiosy con frecuencia exigen consideraciones a lasque
ni de lejos tienen acceso los civiles.

Pero la liberación de los ocho es un precedente ominoso.
• ••

PLUS ONLINE: Carta a ía Corte
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EL FACTOR
TAIWÁN
Y MÉXICO

Además del aspecto geoestratégico y geopolítico
de Taipéi, es un importante actor en el terreno de la
innovación tecnológica en semiconductores

n días pasados, el embajador José Luis
Bernal publicó en este diario un excelente
análisis sobre el impacto geopolitico de
las elecciones en Taiwán. En cuanto a los

efectos geoeconómicos, especialmente
para nuestro país, me gustaría comple
mentar su texto.

El resultado de los comicios pasados en Taiwán no cambiará
las tensiones en Asia, mucho menos, el tono de Beijing ante el
triunfo del exvicepresiclente Lai Chingte con 40% de los votos.

La idea de una sola China es parte de la narrativa de Xi Jin
ping y habrá que estar pendiente de lo que pueda acontecer
en torno a las posibles fricciones resultado de las incursiones
de aviones y buques de guerra chinos.

Además del importante aspecto geoestratégicoy geopo
litico de Taiwán en el tablero global y regional, este país es un
importante actor en el terreno de la innovación tecnológica
en semiconductores o escudo del silicio.

Se sabe que en el contexto ele la economía global, las nacio
nes buscan maximizary mantener sus ventajas comparativas
y Taipéi lo ha hecho, pero las presiones externas y riesgos
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para su seguridad nacional, flexibi
lizaron la salida de la producción de
semiconductores, y se anunció la
construcción una planta en Arizona
de la empresa TSMC, que estará lista
en 2024, lo que abre un espacio para
nuestro país en la búsqueda de este
tipo de inversiones. Sé por experiencia
propia que es muy difícil convencer

a una empresa líder mundial en este sector, pero para esto
están las coyunturas internacionales.

En su momento me desempeñé como representante de la
Secretaría de Economía en Tokio, Japón,y a raíz del incendio
de la empresa japonesa de semiconductores Renesas Elec
tronics en 2021, que afectó la distribución de estos materiales
en la cadena de proveeduría automotriz japonesa, busqué
a la compañía para invitarla a que se instalaran en México.

Mi petición fue en vano. Losjaponeses no estaban dispues
tos a poner en riesgo una ventaja competitiva, dado que ya
han tenido experiencias negativas en industrias tecnológicas
avanzadas en otras países. En este caso, la coyuntura no jugó
a favor de México. Pero en el caso de EU sí.

De hecho, no se puede separa ría situación política de Tai
wán respecto a China de la decisión de trasladar un complejo
tecnológico fuera de la isla y precisamente a EU. La defensa
y alianzas militares tienen su precio.

Nuestro caso podría ser parecido con el fenómeno ele re
localización y la guerra comercial existente entre EU y China.

El comercio total de México con Taiwán es de unos 7,400
mdcl y la inversión acumulada ele ese país en el nuestro, de
1999 al 2022, es de 1,154.5 mdcl (Secretaría ele Economía,
2024), lo que establece las bases para sinergias con las 295
empresas taiwanesas que ya operan en nuestro territorio.

Esperamos mantener acercamientos con más empresas
tai waneses a través de su oficina económica y cultural, o bien,
se le dé seguimiento a la visita de una delegación taiwanesa
en junio de 2024.

El comercio de
México con
Taiwán es de
7,400 mdd
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ALDEA GLOBAL

Iowa y New Hampshire desvelan el talón de Aquiles de Trump
mundo@cronica.com.mx

Donald Trump andaba muy
enojado la noche del mar
tes, pese a su victoria en
New Hampshire. Tenía mo
tivos: no arrasó, como espe

raba, y su única rival en las primarias re
publicanas, Nikki Haley, anunció que no
piensa rendirse tan pronto, pese a que el
expresidente lo pidió. En la lógica mega
lómana del magnate y líder mesiánico de
la derecha xenófoba estadounidense, sus
deseos son órdenes, como bien entendió
un sumiso Ron DeSantis, y que encima
quien no le obedezca sea una mujer, de
be haberle herido su orgullo misógino.
Pero primero, un champú de cariño:

quien gana Iowa y New Hampshire gana
la candidatura presidencial, como man
da la tradición, así que, por ese lado debe
estar contento. Salvo que le dé un infarto
o la Corte Suprema le despoje de inmuni
dad y le dé la razón a Colorado, que le ne
gó el derecho a ser candidato por incitar
a la insurrección en el asalto al Capitolio,
Trump será, por tercera vez consecutiva,
el candidato presidencial republicano en
las elecciones del martes 5 de noviem
bre. Además, llegará a las urnas para en
frentarse con un rival cuatro años mayor

que él, pero parece que tiene ocho más. Y
la guindilla: la última encuesta (de este
mismo miércoles) anuncia que ganaría
por once puntos de diferencia al presi
dente Joe Biden.

Entonces, ¿a qué viene tanto malestar
con Haley? Hay un motivo lógico: cuan
to más tenga que gastar tiempo, dinero y
energía en competir por una candidatu
ra que la tiene ganada, más tarde empe
zará a competir con su verdadero rival,
Biden. Pero hay otro que impidió que no
barriera en las urnas en Iowa y en New
Hampshire: los votantes independientes
(no registrados ni como republicanos ni
como demócratas), que en algunos esta
dos se les permite votar en las primarias
de cualquiera de los dos partidos, y que
en los dos primeros se inclinaron mayo
ritariamente por la candidata más mo
derada.

Cuanto más tiempo siga en la carrera
Haley más se notará el contraste entre
el extremismo vengativo que propone
Trump y el conservadurismo moderado
y pragmático que propone ella.
Si la carrera sigue la lógica, Haley

acabará renunciado una vez que se ha
ya llevado de premio de consolación una
victoria en las primarias de Carolina del
Sur, donde fue gobernadora, que se cele
brarán el 24 de febrero, antes del Super
martes del 5 de marzo. Pero, incluso si
pierde en su feudo, su gesta de luchado
ra por una causa perdida podría podría
movilizar a ese voto indeciso e inclinarse
a la menos peor de las opciones: Biden.

De hecho, si alguien estuvo satisfecho
la noche del martes tras los resultados de
New Hampshire es el presidente de EU,
cuya apuesta es que se vuelva a imponer
el voto útil (todos menos Trump) y vuel
va a derrotar al republicano.

Pero caer en la autocomplacencia es
lo peor que podría pasarle al octogenario
Biden. Uno de los errores que tumbaron
a Hillary Clinton fue creerse favorita y
llamar "ignorantes" a sus votantes, sin
percatarse de que muchos eran obreros
blancos olvidados por la globalización y
que fueron clave en estados industriales.
Por eso, fue tan significativo que Bi

den se convirtiera en el primer presiden
te en sumarse a una huelga sindical, en
apoyo a los trabajadores y contra la ta
cañería de los patrones. Casualidad o
no, este miércoles, sólo horas después
del enojo de Trump con Haley, el sindi
cato del motor de EU, el más poderoso
de EU y clave en los estados de Michigan
y Wisconsin, anunció su apoyo a la ree
lección de Biden.

La primera lección en este arranque
de la campaña electoral en EU es que
el voto independiente y el de republica
nos moderados que se niegan a unirse al
"mainstream" radical es mayor del que le
gustaría a Trump, como se hizo evidente
en Iowa y New Hampshire.

El gran dilema, sin embargo, sigue sin
resolverse: ¿Serán suficientes los votos de

los independientes moderados para evitar
el regreso de Trump a la Casa Blanca?»

Fran Ruiz
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EL CRISTALAZO

El fantástico viaje de la jirafa
Hace ya, muchos años, cuan

do Kate del Castillo era
una joven promesa de la
televisión y símbolo de un
parque de diversiones, (no

huésped del gran narcotraficante eva
dido de la acción justiciera), una orea
dentro de un estanque portátil, cruzó
con ella la ciudad, a dos mil metros
sobre el nivel del mar, para iniciar un
viaje por avión del Ajusco a las heladas
aguas de Canadá para reunirse con las
de su especie quienes no la conocían o
de plano la repudiaron en su fatigada
reinserción marina.

La ballena Keiko, prisionera del
cautiverio, cuya domesticada feroci
dad le servía sólo para saltar en pos
de una sardina sostenida en el aire por
una gentil domadora de alberca, vivió
cautiva y hasta donde se sabe, siguió
el ciclo de su vida en el mar helado.

Hoy los mexicanos vemos otro via
je extravagante y hasta cierto pun
to surrealista: una jirafa recorriendo
el país, entre Paso del Norte (Ciudad
Juárez) y la Puebla de los Angeles.

La jirafa —no es tan indispensable
decirlo, es un enorme animal de cue
llo largo el cual dijo Renato Leduc,
casado con una pintora surrealista
puede ser peinado. Si usted no se ex
plica el por qué de esta cita, mostraré
algo importante con las fabulillas le
duquianas.

"...Peinar el cuello a la jirafa im
plica
"Un riesgo grave, como el alpinis

mo:

"Subir... bajar, fuerte la testa y la
pisada firme
"Desdeñando los trucos del abismo
"Y al fin, con esforzado corazón de

atleta,
"Y magro equipo,
"Clavar las uñas en donde hace fal

ta

"Que Dios es grande y la jirafa es
alta..."

Pero más allá de estos divertimen
tos, la jirafa no sirve para nada, excep
to para verla en su pequeña versión de
peluche festivo, como triunfo político
en la cámara de Diputados o para ob
sequiársela, entera, a una joven de
enhiestas pestañas y promisoria carre
ra política.

La jirafa (Giraffa camelopardalis)
como todos sabemos, es un mamífero
artiodáctilo, de la familia Giraffidae,
pero es bastante inocua. Y tiene cara
con antenas, cual tristísimo camello.

No ofrece, como en aquel poema
de Lugones, siquiera el espectáculo
de las gacelas ("...Es la hora en que,
hacia el vado, con nerviosas cautelas
desciende el azorado trote de las gace
las..."), ni inspira imágenes de majes
tad o monarquía felina, como el león
o el tigre...
Tampoco hace maromas estridentes

como los saraguatos (es muda), ni tie
ne la inteligencia de los chimpancés o
los gorilas, quienes bien uniformados
y llenos de medallas pueden gobernar
países latinoamericanos o de Africa.

No, la jirafa tiene en realidad un

aprovechamiento muy escaso. Puede
servir para una canción cuya lírica nos
cuente los imposibles amores entre es
te enorme camélido con cuello de pal
mera y un sencillo mono a quien su
amor no le alcanza para culminar el
fruto de sus urgencias.

"...O te encoges tú o me estiro yo...
"...Subía para aquí bajaba para

allá..."

Pero a veces sirven para otras co
sas.

Gabriel García Márquez se ganó al
guna vez la vida (precariamente, es
cierto), con una columna llamada "La
jirafa", en "El Heraldo" de Barranqui
11a.

Cuando una de ellas se malogró
tipográficamente, escribió otra sobre
la peregrinación de una jirafa, con lo
cual se anticipó por más de 72 años al
viaje de Benito, sólo comparable con
"El viaje del elefante", de José Sara
mago.
Aun así, "hay jirafas malogradas

que se burlan de su propia vaciedad".
Pero la historia de este animal ha

ocultado la picaresca de su origen y ha
permitido las pugnas entre los parti
dos. También el fracaso de una can
didatura.

Pero nada de eso importa ahora.
Hoy "Benito" es un animal de fama

eterna, junto con "Judy" la elefanta
acribillada junto a la Alameda de San
ta María la Ribera hace años, o "Pa
jarito" el toro de lidia volador cuyos
pitones recorrieron las barreras de la
Plaza México, hace ya algunos años»
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SUBE Y BAJA

Gabriel Zaid

Poetay ensayista

escritor fue obje
de un homenaje
parte de varios

intelectuales co
Enrique Krauze

Christopher Do
mínguez Michae,

con motivo de sus 90 años. Zaid es una
de las voces más escuchadas de la vida

cultural mexicana gracias a sus libros.

Mario Figueroa
Presidente municipal de Taxco

Anda promocio
nando el turismo

en España, mien
tras en su localidad

campea la inseguri
dad. Dos policías de
investigación fue

ron secuestrados y asesinados. Además,
por la inseguridad los taxistas dejaron de
dar servicio y las clases se suspendieron.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Filicidio de Piedra
La presidenta de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos demandó ayer la
desaparición de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos. Así como lo lee.

Siempre se supo que Rosario Piedra Iba
rra era una forastera en la CNDH. Al
guien llegada de fuera, sin noticia del
origen, funcionamiento y misión de este
organismo, pero pocos imaginaron que
llegaría en calidad de sepulturera.
Lo que en realidad quiere Piedra

es quedar bien con el presidente.
Como López Obrador quiere desa
parecer los organismos autónomos,
ni tarda ni perezosa Piedra ofreció
en bandeja de la plata a la CNDH,

como si fuera de su propiedad.
La CNDH, según Rosario, es un orga

nismo neoliberal, por lo que tiene que
ser llevada al cadalso, para sustituirla
por una instancia cercana al pueblo, pa
ra ver si con eso se gana una palmadita
en la espalda por parte del presidente.

PRDr etapa terminal
El Partido de la Revolución Democráti

ca se hace cada día más pequeño. No es
fácil verlo sin catalejos; pronto, dicen,
se requerirá un microscopio.
Miguel Ángel Mancera y Luis

Espinosa, coordinadores de las bancadas
del PRD en el Senado y en San Lázaro,
lo que queda de ellas, lo dijeron con

todas sus letras: El Sol Azteca puede
perder su registro en las elecciones de
junio.
Ya en el 2021 estuvieron cerca de

la línea roja. Se salvó por muy poco,
pero ahora, según los coordinadores,
las condiciones son más adversas.
La única salida es que Jesús
Zambrano luche, dentro del Frente
Amplio, porque el PRD tenga más
candidaturas propias, de no ser así
no habrá retorno.

Lo primero es evitar que PRI y PAN
se agandallen, lo que será complicado,
y después buscar candidatos que jalen
votos. Ni siquiera se buscan triunfos
sino conservar el registro...y las
prerrogativas.

Creatividad desbordada
El TEPJF tiene demasiado tiempo
libre y entonces, para no aburrirse,
los magistrados entran en trances de
creatividad desbordada.
Fruto de uno de esos arrebatos fue la

demanda al Congreso para que legisle
sobre la paridad de género en la elec
ción presidencial, de modo que los par
tidos que tengan un candidato presiden
cial varón, el sexenio siguiente pongan
a una mujer. ¿Cómo no les había ocurri
do antes?

De modo que, por ejemplo, en el
MC, que hoy tiene a Máynez como

candidato ya desde ahorita se puede
adelantar que dentro de seis años le
toca a Mariana Rodríguez, por lo que
Luis Donaldo Colosio y Samuel García
les tocaría hasta el 2036, si es que to
davía están interesados en el cargo.

Claro que para entonces a los magis
trados se les podría ocurrir otra idea ge
nial como que los partidos presenten pa
rejas presidenciales, ¿les suena?

Xóchitl a EU
Acosada por la avalancha de encuestas
que la apabullan, la candidata
presidencial del Frente Amplio, pondrá
tierra de por medio. Aprovechando que
aquí hay severas limitaciones por el
periodo de ínter campañas, circuló la
versión, no confirmada, de que viajará
a Estados Unidos.

Desde tierras del Tío Sam podrá sa
car algunas notas vistosas que no vio
len la ley electoral. Ya se verá quién la
acompaña en el viaje porque hasta aho
ra se le ha visto sola y su alma.
Está bien que ponga sana distancia

con Alito y Marko, es legítima defen
sa, pero tiene que sumar a su entor
no a personas reconocidas de manera
positiva que la gente vea como parte
de su gabinete en caso de ganar.

Si la acompañan, como se dice, Enri
que de la Madrid e Ildefonso Guajardo
enviará un buen mensaje»
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ANIMALIDADES...

¡QUÉ ALTA DEJÓ LA VARA EL ACTIVISMO JUARENSE!
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Tras los casos más recientes de fauna
silvestre mantenida en pésimas condi
ciones o muerta sospechosamente por

negligencia y hasta crueldad o por omi
siones delicadas en su manejo (BENITO\
la jirafa GUGA en Parque Ecológico Ehé
catl del Estado de México y la cebra RA
YITAS en el decadente Zoológico Sahua
toba de la capital d:uranguense)j ¡URGE!
que la Procuraduría Federal de Protec
ción al Ambiente (ProFePA) renueve

aquel programa de verificación admi
nistrativa y para dar cuenta del trato

digno y respetuoso que reciben o no los
animales cautivos o "bajo cuidado hu
mano" como actualmente son referidos
para darle la vuelta al cruel e inacep

table término de "cautiverio, solamente
que ¡por favor!, haciéndolo con personal
calificado porque ya vimos que el 10%

de conocimientos no sirvieron en el caso

de BENITO que...

Por fin con bien y de buenas
arribó al Centro de Conserva

ción Africam Safari (AS) pasa
das las 3:30 horas del pasado
martes, tras poco más de 30

horas de traslado (menos de las 48 que
se calcularon para el recorrido de 1,920
kms), lugar donde por los próximos años
PD disfrutará de una vida estupenda, pa
ra empezar y como especie vulnerable,
eminentemente visual y gremial... so
cial para mejor... disfrutando de un cli
ma y entorno paisajístico de campeonato
y con pronóstico certero de poderse inte
grar muy pronto a una familia heterogé
nea conformada por 7 individuos. Ello, si
los resultados de sus pruebas de salud lo
permiten, ya que si requiriera alguna te
rapia médica sería en poco más de tiem

po, pero será, pues como bien citaron los
hermanos Frank Carlos y Gregory
Camacho, a la sazón Director General y
Director de Desarrollo de AS, es indispen
sable fomentarle un buen estado mental
en cumplimiento de los cinco dominios
y como así las cinco libertades a que tie
ne derecho, en espera también de que a
su ya muy pronta madurez sexual pueda
reproducirse e introducir sangre nueva a
ese grupo, aunque... dado el desconoci
miento de sus datos básicos tengo dudas
sobre su certero origen e incluso de su le
gal procedencia al provenir de empresas
en las que hacen mancuerna los comer
cializadores Zazueta/Palazuelos). Sin
embargo...

No puedo más que reconocer amplia
mente el manejo y la organización previa
y durante el embarque, traslado y des
embarque de la criatura por parte de AS,
evento que pude seguir hasta las 4:30 ho
ras, una vez que ya dentro de su casa de
noche BENITO fue reportado con bien y
de buenas, reconociendo positivamente
su nuevo entorno, voces, ruidos, olores
y vistas que lo mantuvieron entretenido,
evitándole estrés. El movimiento debió

costar un pico, peeeero, la unión y em
patia (incluso de alcance mundial) que
representó el CASO BENITO, valió la pe
na, así que...
Les confieso que durante la tarde del

domingo y ya en la intimidad nocturna
de ese maravilloso viaje que me recordó
los tantos similares en los que participé,
lloré a mares y aplaudí emocionada des
de que pasadas las 5 de la tarde BENI
TO confiadamente entró en el contenedor
para luego, pasadas las 9 pm, iniciar con
rumbo a su nuevo destino en Valsequillo,
Puebla, hasta donde llegó sano y salvo.
No encuentro palabras suficientes para
reconocer el valor y la tenacidad del co
lectivo Salvemos a Benito, que empe
zando su activismo como ciudadanos des

perdigados fueron subiendo hasta tomar
fuerza como tal y con pasos firmes y con

tundentes lograr que BENITO fuera el fo
co de atención, asegurándole de esa for
ma un mejor futuro. GRACIAS, pues, a
todos, porque además por esa joven jira
fa volvimos a sentirnos inmersos en ese
México unido que sabemos ser, para la
ocasión sumándonos a celebrar este res

cate que por supuesto no debe concluir
con el "perdón" público de la goberna
dora @MaruCampos_G y mucho menos
pasar de largo la violación que se come
tió enviándolo a sitio inhóspito y sin in
fraestructura adecuada, para peor trasla
dándolo riesgosamente en un armatoste
fuera de norma y hasta de lógica (¿será
por eso que no se le vio por ningún lado
a Ernesto Zazueta, el responsable?),
procedimiento que necesariamente debe
incluir, insisto, la acreditación de la legal
procedencia de BENITO, con sus datos
individuales formalmente registrados, ya
que esa nota presentada como "Acta de
Donación" por parte de la empresa Fiesta
Safari y la supuesta factura piojosa que se
difundió, huelen que apestan. Y lo ante
rior, sin sancionar la absurda terquedad y
omisiones que cometió la ProFePA y par
ticularmente su ineficaz titular Blanca
Alicia Mendoza, cuyo hijito Tito tu
vo la maravillosa idea de defenderla de
tanto ataque, calificando a BENITO como
"mugre jirafa". De tal palo...
Y ahora Salvemos a Benito va por

#SalvemosAEly habitante del Zoológi
co San Juan de AragónCDMX. ¡Que así
sea!, reloaded•
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ERNESTO ZEDILLO PONCE DE LEÓN, expresidente
de México del Partido Revolucionario Institucional

(PRI), reapareció en un foro público en México
después de años de ausencia. El evento,
organizado por Actinver, también contó con la
presencia del expresidente español José María
Aznar. Durante el foro, Zedillo destacó la
importancia de creer en la democracia en lugar de
seguir cultos o ilusiones. Expresó su preocupación
por la regresión democrática en el mundo y
enfatizó que los problemas no se pueden resolver
solo con buenos deseos. Zedillo, quien gobernó
México de 1994 a 2000, enfatizó el reto de
proteger la democracia y evitar su regresión,
alertando sobre los peligros de perseguir

espejismos en lugar de soluciones concretas.
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Que Luis Cárdenas Palomino, antiguo coordi
nador de inteligencia de la Policía Federal de
México, ha sido exonerado de las acusaciones
de tráfico de armas relacionadas con el operati
vo "Rápido y Furioso". Esta decisión fue tomada
por Karina Almada Rábago, jueza del Juzgado
Noveno de Distrito en Sonora, quien determinó
que la Fiscalía General de la República (FGR) no
presentó pruebas concluyentes que demostra
ran su participación en el operativo durante el
gobierno de Felipe Calderón.

A pesar de su liberación en este caso, nos cuen
tan, Cárdenas Palomino permanecerá en pri
sión debido a otro proceso penal por tortura a
miembros de la banda Los Zodiaco. Este grupo
estaba supuestamente vinculado a Israel Va
llarta Cisneros, expareja de Florence Cassez,
acusada de secuestro durante el mismo go
bierno. Cárdenas Palomino fue arrestado en ju
lio de 2021 en Naucalpan, Estado de México, por
tortura contra integrantes de Los Zodiaco.

El operativo "Rápido y Furioso" fue una iniciati
va fallida entre 2007 y 2011 para rastrear más de
dos mil armas ilegales ingresadas a México con
la cooperación de la Agencia de Alcohol, Taba
co y Armas de Estados Unidos (ATE por sus si
glas en inglés), pero las armas se perdieron y
varias fueron recuperadas en operativos entre
2013 y 2021. Cárdenas Palomino es el segundo
exfuncionario exonerado en el caso "Rápido y
Furioso", después de Facundo Rosas, excomi
sionado de la Policía Federal, liberado en julio
de 2022. Dicen los que saben que esto lo festejó
mucho Omar Hamid García Harfuch, el cercano
de Claudia Sheinbaum, que anda un poco preo

cupado por los incidentes de diciembre y los
nexos que lo unen con este personaje, princi
palmente por Chilpancingo, Guerrero, y Cuer
navaca, Morelos.

***

Las recientes declaraciones del dirigente more
nista, Mario Delgado, sobre mantener la candi
datura de Rommel Pacheco a la alcaldía de Mé

rida calaron en la militancia que se ha quejado
de la postulación de personajes ajenos a la 4T
para competir por cargos de elección popular
en junio próximo. Desde hace varias semanas,
miembros de Regeneración Nacional en Yuca
tán se han mostrado reacios a respaldar la can
didatura del exclavadista olímpico para la capi
tal del estado y amagan con dejar el partido,

pues dicen que sus reclamos han sido desoídos
por la cúpula cuartotransformista. Ayer, por
cierto, se habló mucho en redes de su divorcio,
pero los enterados nos dicen que es un tema
muy viejo, de meses, y que todos lo tomaron
bien. Claro, hablamos de su familia.

***

Como le adelantamos en esta casa editorial,
luán Carlos Hank Krauss se inscribió ya en el
proceso del Frente Amplio para contender por
una diputación federal representando al muni
cipio fronterizo de Tijuana. Nos detallan que el
también regidor en Baja California se apersonó
la tarde de este miércoles en el CEN del PRI pa
ra hacer su registro; esto luego de enviar sendas
misivas tanto a la 4T como al INE para notificar
su desistimiento de participar como parte de
una eventual alianza PESMorena después de
varias diferencias que se hicieron públicas con
el ala más radical del obradorato.
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Guerrero, tomado por el crimen
En medio de una ofensiva criminal en varios munici

pios de Tierra Caliente, montaña y norte de Guerrero, a
principios de diciembre pasado el general Jorge Pedro
Nieto Sánchez tomó posesión de la comandancia de la
35 Zona Militar con sede en Chilpancingo. Su arribo
ocurrió en medio de una crisis social desbordada por el
desplazamiento forzado en comunidades rurales de
municipios como San Miguel Totolapan y Heliodoro
Castillo, donde comunidades rurales han sido bombar
deadas con drones operados por la banda criminal au
todenominada La Familia Michoacana (LFM).

Un mes después de su llegada, la crisis estalló a otro
nivel ante el reforzamiento del control de este grupo
criminal de las economías locales en Taxco, Buenavis
ta de Cuéllar, Pilcaya e Iguala, donde las autoridades
municipales identificadas con el partido oficial no de
jan lugar a duda de que por omisión responden a los
intereses de los hermanos lohnny y Alfredo Hurtado
Olascoaga, líderes de LFM.

El cambio de mando en la zona militar que tiene su
jurisdicción en estas regiones del estado de Guerrero po
dría ser uno más de los que con periodicidad se dan en el
Ejército, pero poco se sabe que el general Nieto Sánchez
es de los militares mejor informados del país. Como jefe
hasta hace pocos años de la sección séptima (S7) del
Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional (EM
CDN), un área enfocada en operaciones contra el narco
tráfico que en los últimos tiempos amplió sus tareas a la
seguridad pública, el general tenía información al día que
le entregaba la subsección enfocada, entre otras cosas, en
monitorear homicidios violentos, agresiones a personal
militar y cuerpos policiales, robo de combustible, ejecu
ciones vinculadas a la disputa de rutas y ciudades, y todo

lo relacionado con tareas policiales. Además de conocer a
detalle imágenes satelitales con la ubicación de plantíos
de droga y sus rutas de salida. Hasta aquí podría decirse
que tiene idea cómo ha estado Guerrero este sexenio.

Hoy día los mandos militares poco pueden hacer
para abonar a la solución de los problemas de gober
nabilidad y seguridad pública, que de raíz son políticos
y de fallas sistémicas graves en la procuración de justi
cia. El principal factor que abona a la descomposición
son las redes creadas alrededor de la clase política,
funcionarios de partido, legisladores y caciques regio
nales que han mutado de partido en partido, para ca
muflar sus intereses al servicio de líderes criminales

que despuntaron en poder e influencia este sexenio
como el caso de los Hurtado Olascoaga.

La crisis en Guerrero no se puede explicar sin la omi
sión en sus funciones de Evelyn Salgado, que se presenta
como gobernadora pero luce atrapada por la red que ro
dea a su padre Félix Salgado Macedonio, senador por
Morena. Una de las pistas de cómo los intereses crimina
les se incrustaron en el partido oficial en Guerrero lleva al
clan Mora Eguiluz, caciques de Tlalchapa, en la región
calentana. Martín Mora Aguirre y su esposa Gudalupe
Eguiluz se han rotado en repetidas ocasiones la presiden
cia municipal, primero por el PRD ahora por Morena. Una
de sus hijas, exfúncionaria del gabinete de Salgado y hoy
miembro del comité ejecutivo del partido oficial en el es
tado, está identificada como "cabeza de playa" de los vín
culos entre políticos morenistas y LFM. Tiene lógica que
la población, empresarios, agricultores y comerciantes
digan que Guerrero ha sido tomado por el crimen.

(a>velediaz424
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Crecimiento del
sector agropecuario
Puebla es, orgullosamente, un estado con una rica tradición agrícola; ha emergido
como un líder en el sector desempeñando un papel fundamental en el desarrollo econó
mico regional. De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Ine
gi) en 2020, el rubro representó un significativo 7.3 por ciento del Producto Interno Bruto
(PIB) estatal, con la consecuente generación de empleo e ingresos.

La base de la producción agrícola en Pue
bla se cimentó en cultivos como maíz,
frijol, café y chiles, mientras que la ga
nadería abarcó la cria de bovinos, porci
nos, ovinos, caprinos y aves. Los resul
tados en 2020 fueron notables, con más

de 236 mil toneladas de carne de res, 46 mil de cerdo
y 168 millones de litros de leche.

A pesar de los desafíos planteados por la pande
mia de Covid19, que impactaron negativamente en
la producción forestal, el sector agropecuario en
Puebla mostró resiliencia y recuperación en 2021.
Los datos revelan un crecimiento constante trimes

tral, con un aumento del 9.35 por ciento en el tercer
trimestre, marcando el mayor incremento en años.

Un elemento destacado en este proceso de recu
peración ha sido la cafeticultura poblana, benefi
ciando a 14 mil 295 productores de 54 municipios con

esta vocación. Es notable que 7 mil 980 de ellos poseen
menos de una hectárea y 6 mil 325 de 1 a 5 hectáreas,
con lo que se evidencia el impacto positivo en pequeños
productores.

En estas cifras, en los resultados tangibles, se reflejan
los esfuerzos para transformar el campo poblano. Este
impulso no solo contribuye al crecimiento económico,
sino que también se alinea con el espíritu del Humanis
mo Mexicano y el proyecto de nación de la 4T, nos mar
ca el camino hacia un futuro próspero y sostenible.

De la misma manera deja de manifiesto el impulso
permanente de los gobiernos de la Cuarta Transforma
ción, que, ocupados en el fortalecimiento de los secto
res productivos, ha llevado al campo poblano a su de
sarrollo, hoy el reto es avanzar a la industrialización de
la producción, para lo cual es fundamental tener un
clúster tecnológico y educativo que coadyuve a ese
propósito.
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ICE LONDON 2024,
CLAVE PARA CASINEROS

En un momento en que la industria casi
nera en México enfrenta cambios regú
latenos significativos, tras el decreto del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, que incluye la prohibición de nuevas

máquinas tragamonedas y una limitación de 15 años
para los permisos de casinos existentes, la llegada del
ICE London, a celebrarse del 5 al 8 de febrero, surge
como espacio clave para ía discusión estratégica, y
muy necesaria en el sector. En este evento interna
cional, México jugará un papel protagónico a través
de la Asociación de Permlsionarios, Operadores y
Proveedores de la Industria del Entretenimiento y
luego de Apuesta en México (AIEIA), de Miguel Angel
Ochoa, cuya presencia será fundamental para abor
dar la situación del juego en América Latina, así co
mo los desafios que enftenta nuestro país.
En su búsqueda por la Senaduría, la ex

morenista, Marta de la Luz Villa Figueroa,
optó por unirse al PRD, al desafiar asi a
los candidatos impuestos por Cuauhté
moc Blanco, gobernador de Morelos,

quien junto con Ulises y Margarita, han impuesto a
sus incondicionales para saquear al pueblo. Luz Fi
gueroa fije designada como candidata del PRD para
la fórmula al Senado de la República, acompañando
al actual Senador Ángel García Yáñez, según lo co
municado por Sergio Prado, dirigente estalal del par
tido, en una conferencia de prensa. Al agradecer la
apertura y la invitación de los partidos de la coali
ción, Luz Figueroa destacó su compromiso constante
con las causas sociales con su postulación como can
didata a senadora. Al hacer equipo con Lucy Meza,
planea llevar a Morelos hacia adelante, al enfrentar
el estancamiento de la inseguridad en el estado. Sos
tuvo que las renuncias a Morena apenas comienzan
y afirmó que "habrá más renuncias colectivas". Atri
buyó esto a la supuesta repartición de candidaturas
por parte de Cuauhtémoc Blanco. Asegura que son
los culpables de las rupturas y subraya que solo el
proyecto de la coalición puede garantizar un cambio,
"algo que los morelenses entienden", dijo.
El ex gobernador del Estado de México,

Eruviel Ávila Villegas, se vistió de verde
en la sesión de la Cámara Alta y culminó
así su larga trayectoria como militante del
PRI. Agradeció a los liderazgos de ese

partido satélite, el cual llegó a colgarse del PAN en las
épocas del llamado Niño Verde, cuando el efecto Fox
arrastraba olas triunfalistas. Hoy desempeña un pa
pel de rémora con Morena, y aunque en los próximos
días más temprano que tarde el propio ex manda
tario comience a colocar a su gente en candidaturas
de puestos de elección popular, los electores que se
han declarado morenistas, estarán votando en favor
de los que antes repudiaban.
Una vez terminadas las precampañas y

hasta que comiencen formalmente
las campañas por la Presidencia de la
República, las candidatas y el candi
dato a suceder al Primer Mandatario

tendrán que caminar por un terreno espinoso. Asi
será durante mes y medio, periodo que durará la
íntercampaña, concepto sacado de la "manga" que
ni la propia autoridad electoral, o sea el Instituto
Nacional Electoral, sabe definir, debido a que cual
quier pronunciamiento con tendencia proselltista
puede detonar sanciones para Jorge Álvarez Máy
nez, Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum La de
mocracia mexicana aún no termina de madurar.

La cascada de porrazos contra 1a Fiscalía
General de la República deja entrever
que esta institución se ha convertido en
un "elefante blanco", al menos esa eti
queta es la que ha llevado durante el ac

tual sexenio, pues los casos se le caen uno tras
otro. Ahora surge una nueva orden para liberar a
otro de sus acusados. Se trata de Luis Cárdenas

Palomino, el ex director de Seguridad Regional de
la extinta Policía Federal, señalado por participar
en el llamado caso Rápido y Furioso. Una jueza
federal pidió dejarlo en libertad al no existir ele
mentos probatorios que demuestren su respon
sabilidad. Con esto, está en puerta otra pifia de la
Fiscalía General de la República, dependencia
que preside Alejandro Gertz Mañero. De entre to
dos los casos que se le han caído, ahora intentará
impugnar ía sentencia que ordenó también can
celar la orden de aprehensión contra el ex gober
nador de Tamaulipas, Francisco Javier García Ca
beza de Vaca, quien fue señalado como probable
responsable de los delitos de delincuencia orga
nizada y operaciones con recursos de proceden
cia ilícita, caso que tampoco ha podido sostener la
dependencia federal.

Fecha: 25/01/2024

Página: 2

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,595

Página 139 de 184 Índice



GUERRERO TOMADO POR EL CRIMEN

JUAN VELEDIAZ
En medio de una ofensiva criminal en varios mu

nicipios de Tierra Caliente, Montaña y norte de
Guerrero, a principios de diciembre pasado el ge
neral lorge Pedro Nieto Sánchez tomó posesión
de la comandancia de la 35 zona militar con sede

en Cliilpancingo. Su arribo ocurrió en medio de una crisis
social desbordada por el desplazamiento forzado en comu
nidades rurales de municipios como San Miguel Totolapan y
Heliodoro Castillo, donde comunidades rurales han sido
bombardeadas con drones operados por la banda criminal
autodenominada La Familia Michoacana (LFM).

Un mes después de su llegada la crisis estalló a otro nivel
ante el reforzamíento del control de este grupo criminal de
las economías locales en Taxco, Buenavista de Cuellar, Pil
caya e Iguala, donde las autoridades municipales identifica
das con el partido oficial no dejan lugar a duda de que por
omisión responden a los intereses de los hermanos lohnny y
Alfredo Hurtado Olascoaga, líderes de LFM.

El cambio de mando en la zona militar que tiene su juris
dicción en éstas regiones del estado de Guerrero, podría ser
uno más de los que con periodicidad se dan en el Ejército,
pero poco se sabe que el general Nieto Sánchez es de los
militares mejor informados del país. Como jefe hasta hace
pocos años de la sección séptima (S7) del Estado Mayor
Conjunto de la Defensa Nacional (EMCDN), un área enfoca
da en operaciones contra el narcotráfico que en los últimos
tiempos amplió sus tareas a la seguridad pública, el general
tema información al día que le entregaba la subseccion en
focada entre otras cosas en monltorear homicidios violen

tos, agresiones a personal militar y cuerpos policiales, robo
de combustible, ejecuciones vinculadas a la disputa de rutas

y ciudades, y todo lo relacionado con tareas policiales. Ade
más de conocer a detalle imágenes satelitales con la ubica
ción de plantíos de droga y sus rutas de salida. Hasta aquí
podría decirse que sabía cómo ha estado Guerrero a lo largo
del sexenio.

Hoy dia los mandos militares poco pueden hacer para
abonar a la solución de los problemas de goberaabilidad y
seguridad pública, que de raíz son problemas políticos y de
fallas sistémicas graves en la procuración de justicia. El
principal factor que abona a la descomposición son las redes
creadas alrededor de la clase política, funcionarios de parti
do, legisladores y caciques regionales que han mutado de
partido en partido, para camuflar sus Intereses al servicio de
líderes criminales que despuntaron en poder e influencia
este sexenio como el caso de los Hurtado Olascoaga.

La crisis en Guerrero no se puede explicar sin la omisión en
sus funciones de Evelyn Salgado, que se presenta como gober
nadora, pero luce atrapada por la red que rodea a su padre Félix
Salgado Macedonio, senador por Morena. Una de las pistas de
cómo los intereses criminales se incrustaron en el partido ofi
cial en Guerrero lleva al clan Mora Eguiluz, caciques de Hal
cliapa, en la región calentana. Martin Mora Agulrre y su esposa
Gudalupe Eguiluz se han rotado en repetidas ocasiones la pre
sidencia municipal, primero por el PRD ahora por Morena Una
de sus hijas, ex funcionaría del gabinete de Salgado y hoy
miembro del comité ejecutivo del partido oficial en el estado,
está identificada como "cabeza de playa" de los vínculos entre
políticos morenistas y LFM. Tiene lógica que la población, em
presarios, agricultores y comerciantes digan que Guerrero ha
sido tomado por el crimen.
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• Elízabeth García Vilchís, encargada de la sección
Quién es quién en ¡as mentiras, tiene una semana para
definir si se queda en su cargo o se va para participar
como aspirante a la nominación de Morena por la
alcaldía de Puebla capital, después de que AMLO arro
jara el dardo en la mañanera.

• Mario Figueroa, alcalde de Taxco, militante de
Morena, tiene al Pueblo Mágico sin un alma que se
atreva a ir de turista. El crimen organizado azota lo
mismo a Acapulco, Zihuatanejo... o cualquier punto
de Guerrero. Pero el alcalde anda en Madrid promo
viendo su municipio... aunque esté en manos de la
criminalidad. Otro que está igual es Daniel Noboa que
en plena crisis de Ecuador está de paseo por Fitur.

• Rosario Piedra dio la última estocada a la Comisión
Nacional de Derechos Humanos. Su llegada fue atre
pellando todo y se ha plegado absolutamente para
encubrir al gobierno. Ahora, ante el anuncio de la ini
ciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador
de eliminar organismos constitucionalmente autóno
mos, ella propuso... desaparecer a la CNDH. Ni Arturo
Zaldívar está de acuerdo. El horror...

• Xóchitl Calvez se va de viaje a Estados Unidos donde
visitará la OEA, repetirá la maniobra que en su día rea
lizara el priista Adrián de la Garza en la búsqueda de la
gubernatura de Nuevo León. Allí en su día denunció a
Luis Almagro el riesgo que corre la democracia en
México. ¿Será necesario tal viaje para convencer a los
de fuera cuando aún le quedan los del interior?
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¿Xóchitl Gálvez, no levanta?, eso nos
quieren hacer creer
*Gran parte de los medios buscan
minimizar las actividades de Xóchitl

*EI Presidente prepara sus bombas de
humo, para atacar a la oposición

Terminaron las precampañas y los dirigentes y su
candidata de Morena se vanagloriaron por haber
arrasado en esta estapa al grado de decir que gana
ron de calle. Son de pena ajena, eso de que ganaron la
precampaña es como decir, luego de los calentamien
tos que hacen los equipos antes de iniciar un partido,
arrasaron.

Resulta que para los morenistas los entrenamien
tos son parte de los partidos, cuando la campaña em
pieza el I de marzo y será cuando comience la verda
dera competencia; es cierto que los acarreos hechos
por Morena desde hace tres años para influir a los
ciudadanos para que crean que Claudia Sheinbaum
es la mejor opción, es una estrategia que busca influir
en el elector.
Pero el elector, un poco enterado, cada que la oye

recuerda que el Colegio Rebsamen se cayó, en su ges
tión como delegada en Tlalpan y permitió obras de
ampliación en ese centro educativo, que no cumplían
con los requisitos mínimos; se le cayo la Línea 12 del
Metro y no hubo culpables; hubo un accidente en la
Línea 3 del Metro y culparon al chofer del convoy;
asegura que está a favor de las mujeres y las formas
en que actuó en contra de las feministas en la Ciudad
de México, mostraron todo lo contrario.

Pero su discurso, el de su seguidores y de un grupo
de la prensa oficialista, para tratar de aparentar que
tiene a los ciudadanos a su favor es atacar a Xócnitl

Gálvez y decir que no levanta, que no tie
ne seguidores y minimizar o ignorar sus
actividades.
Es evidente que los grandes medios que

reciben subsidios del Gobierno Federal, ya
sea en forma directa o a través de empre
sas que son parte de esos grupos, buscan
de todas forma minimizar, anular u omitir
en el mayor de ios casos, las actividades de
Xóchilt Gálvez y en el mejor de los casos,
estigmatizarla, buscar cualquier declara
ción para tratar de ridiculizarla y comen
zar ataques en su contra.
En una entrega anterior hablamos de las

encuesta y en días pasados una le dio una
clara ventaja a Sheinbaum sobre Xóchilt
Gálvez, cabe mencionar que la empre
sa que la realizó, pues informó que sólo
encuesto a mil personas, por medio del
teléfono. Somos más de 90 millones de

electores, pero unos 60 millones serán los
que votaran, seguramente esa muestra es
significativa, pero de una colonia y no muy
grande.
Que Xóchitl Gálvez no levanta, es una

mentira que nos quiere hacer creer los
morenistas, los hechos demuestran lo
contrario, en las redes sociales, en las ca
lles, entre quienes cada día pagan más por
los productos de primera necesidad, quie
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nes no tienen servicio médico y quienes
padecen de inseguridad, tienen en ella una
esperanza de que haya un cambio para que
se acabe esta política de a 4a, en la que
sólo el Presidente tiene la razón, para él, el
Pueblo Bueno es estúpido, no está prepa
rado, por lo que lo tiene que guiar como
borrego. Quizá por ello busca de cualquier
forma meterse en las campañas, con bom
bas de humo para atacar a la oposición y
a Xóchilt Gálvez, la que no levanta, aunque
parece que sí, pero habrá quien diga "No
es mentira, pero le exageran...".
AL VUELO. El Presidente cu tere usar el

aumento de pensiones al 100 por ciento,

algo que es incosteable, ya que represen
taría que más del 50 por ciento de lo re
caudado sea para pagar las jubilaciones, lo
que provocaría una bancarrota para Mé
xico. AMLO lo sabe, sólo es una bomba
para distraer la atención de los mexicanos,
atacar a la oposición, pues en caso de ga
nar su candidata, no le cuesta nada volver
a mentir y decir aue nunca dijo eso. Solo
recuerden: la gasolina costará 10 pesos; al
día siguiente aue asuma la presidencia se
acabaré con el crimen organizado; no de
forestaré la selva maya; tendremos un sis
tema de salud mejor que el de Dinamarca,
etcétera, etc, etc y lo que falta.

Fecha: 25/01/2024

Página: 2

Area cm2: 346

2 / 2

Columnas Políticas

Valente Zapata

Costo: 18,798

Página 143 de 184 Índice



Oueridos amigos lectores, de este su humil
de, pero lioso Chacal, gracias a Dios he
sobrevivido a las inclemencias del tiempo,

y a las barreras, trancas, contingencias que ya de
por sí la vida nos depara en nuestro día a día,
alguien rae preguntó si había sentido la cuesta de
ENERO, a lo que respondí (NO... pues la traigo
desde marzo del año pasado) debo confesar que
aparte de subir unos kilos, y estar con un insomnio
crónico, he intentado todos los remedios para con
ciliar el sueño, pasando por todas las hojas verdes
conocidas, pasando desde un té de hojas de lechu
ga, azahares, tila, hasta el remedio del barrio que
consiste en hojitas de marihuana, que en el sen ti
do estricto goza de gran popularidad en estas
fechas.

Recuerdo que una tía le aseguraba a mi madre que
la marihuana era buena para los dolores, los dien
tes, y los huesos, mi madre le debatía que no, pues
un sobrino de ambas metido en la marihuana había

perdido los dientes, le habían quebrado varios hue
sos, y hasta el sueño por andar en esos menesteres,
en fin, cada quien sus drogas.
Lo que sí es alarmante es la manera en que se

está manejando la censura a la prensa, los cercos
informativos, la pretensión de distorsionar la ver
dad por parte de Morena, el Ejecutivo, su candida
ta, los ataques a la prensa, escrita, y en otros
medios, como la que sufre Carlos Loret, Víctor
Trujillo, Ciro Gómez, Naim Libien (jefe en el uno
másuno), Azucena Uresti y los demás que han
tenido ataques sistemáticos, por parte del gobier
no, y de sus ejecutores en la delincuencia, no es
que el pobre gobierno sea atacado por parte de
los antes mencionados, es que en el ejercicio de
informar, de investigar, de opinar, de construir, de
proponer, sería un desastre para las carreras profe

sionales de los antes mencionados no hablar de los

temas coyunturales, cuando dejó de estar en
campaña y se volvió el estadista, el rayito de bon
dad, se tornó en el trueno de ira, están empeñados
en conseguir ¡a presidencia, aunque se tengan que
aliar a la delincuencia electoral, como Movimiento
Ciudadano y su dantesco dirigente, con templetes
lleno de innombrables, que de un día a otro por sal
var sus corruptos pellejos chapulinean, brincando
en las camas ajenas no como chapulines, sino como
las pulgas que son, el apoyo de los sectores supues
tamente populares, como sindicatos, agrupaciones,
al margen de la ley, la verdad, y que de paso... no
rinden cuentas, con los acarreados por nómina, o
coaccionados por una necesidad... ¿Qué no se har
tan de prometer sin siquiera cumplir sus anteriores
promesas?
Es el momento de accionar este brazo armado

llamado conciencia, llamado democracia, salir a
votar, invitar a los que más se puedan... a este
acto de civilidad, de responsabilidad común con
las balas de la libertad, luchar y revivir las concien
cias que han pasado de estar de una manera dis
creta, a ser abolidas por los grupos de intereses,
estos grupos que no sólo van por la presidencia,
sino que pretenden tener la mayoría calificada, y la
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mitad de los ministros para acabar con la democra
cia, y pasarse por los blanquillos la Constitución,
instaurando una dictadura para la que el pueblo
mexicano definitivamente no está preparado, la
realidad es que el fenómeno de la participación
en esto de la renovación del INE por parte de los
ciudadanos haciendo largas filas, pone a temblar
cualquier plan de fraude, pues sin duda el aliado
número uno de esta 4T es el abstencionismo, en
este momento en quemás que diagnóstico lo que
voy a decir parece el estado meteorológico del
tiempo, los precios por las nubes, la economía por
los suelos, se prevén más bajas por la presión polí
tica, tormentas en las instituciones, nubarrones en
la justicia, por hay de junio se pronostica tal vez
buen tiempo, con vientos esperanzadores de
democracia y alternancia, estos cambios drásti
cos traerán algo de mal tiempo, pero con pronós
tico de días soleados con un país...
SIN CONTRATIEMPOS.
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El pasado fin de semana, fuimos víctimas del
abuso de autoridad de policías municipa
les de Metepec, quienes, luego de un

supuesto incidente de tránsito, pretendieron ame
drentar a dos elementos de esta casa editora, per
siguiéndolos hasta el estacionamiento privado de
Home Depot, ubicado sobre avenida Pino Suárez,
de este municipio.
Lo que se sabe, es que los elementos, quienes vení
an escoltando a la titular de esta casa editora, quien
venía con su hermana, su hija y su esposo, en un
retorno se toparon con una mujer que venía mane
jando una camioneta que, por no poder pasar como
ella quería, decidió reportar a los elementos a la
Dirección de Seguridad Publica de Metepec, segu
ramente "amiga del director", de nombre Jesús
Alberto Ramírez Manzur, quien ni tardo ni perezo
so ordenó "la persecución". La orden la ejecutó un
tal "Monroy", quien quiso amedrentar a los ele
mentos, asegurando que la unidad con la que traba
jan "tenía reportes", hecho que no pudieron com
probar.
Insisto, llegaron hasta un estacionamiento privado,
donde pretendieron hacer caer a los elementos.
Aquí lo que sucedió es que, "la amiga" supongo
que se molestó porque no la dejaron pasar, armó
todo un pancho y Rodríguez Manzur, "un queda
bién" venido a menos, se quiso pasar de listo.
Cabe comentar, queridos lectores, que, al entrevistar
a otros elementos de Seguridad Pública de Mete
pec, respecto al hecho, nos comentaron que ese tal
"Monroy", no sólo es un "corruptazo", sino que,

además, está tratando de "hacer méritos" para que
¡no lo despidan!, pues está en la tablita, ya que tiene
en su contra varias denuncias por abuso de autori
dad.

Aquí, quisieron ser "más papistas que el Papa",
pretendiendo dar informes falsos al alcalde Fernan
do Flores Fernández, quien, despreocupado, mejor
se fue de viaje que estar atento a lo que sucede en su
municipio y con su personal y sepan, esta no es la
primera vez que un funcionario público del ayunta
miento de Metepec hace de las suyas. Ya nos tocó
que un empleado de la Tesorería de Metepec,
"recoja sobres amarillos" en los restaurantes de la
municipalidad.
Por cierto, este drama terminó en una "multa" por
estacionarse "en lugar prohibido dentro de un
estacionamiento privado", pues no pudieron hacer
más en contra de los elementos afectados.

Pero, ¡aguas!, se vienen las elecciones, Flores
Fernández le apuesta a la reelección, sin embargo,
mientras no ponga un remedio y finja "no ver ni
oír", el mandado se lo estarán comiendo...

APUESTAN ALIANZAS A REELECCIÓN
DE ALCALDES, DIPUTADOS LOCALES,

FEDERALES Y SENADORES

Y ya que hablamos de elecciones, ya hay una larga
lista de "destapados". Unos que van por primera
vez, otros que buscan la reelección y otros tantos que
siempre la buscan y nunca la consiguen.
Lo cierto es que este proceso electoral 2024 va a ser
bastante complicado, sobre todo cuando se viene
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una elección presidencial, la cual, apuesta Morena, a
continuar en el poder "perpetuamente", derivado
ello de las reformas y los movimientos que viene
haciendo Andrés Manuel López Obrador para
convertir a México en un país socialista.
De esto, algunos expertos aseguran que hoy por hoy,
el triunfo de estas elecciones, para el bando que sea,
es adoctrinar al elector a que elija lo mejor para
ellos y sus familias, que se hable, no de candidatos,
sino de votar por un sistema político democrático o
por un sistema anarquista, ideología política que
busca conseguir la emancipación del hombre de
todo tipo de organización jerárquica que limite coac
tivamente la libertad del ser humano o, en su caso, un
gobierno "comunista".
En el Estado de México, entonces, los aspirantes
morenistas buscan la "protección y apoyo" del
Gobierno Federal, para ganar las elecciones venide
ras, cueste lo que cueste, sin embargo, tendrá que
ver, con mucho, el desempeño de los alcaldes en
funciones, emanados de cualquiera de los partidos
políticos registrados en el Estado de México o, en su
caso, los emanados de las alianzas políticas que han
venido contendiendo en el país.
Se sabe, que en lo que a la alianza PRIPANPRD y
hoy con NAEM, la encargada de palomear la lista de
aspirantes y alcaldes en funciones en busca de ree
lección es Ana Lilia Herrera Anzaldo, líder estatal
del Partido Revolucionario Institucional, esta, por
los resultados obtenidos en las últimas elecciones,
ya que el PRI fue el instituto político que más votos ha
obtenido aunque parezca increíble.
Entonces, estará usted de acuerdo en que la dirigen
te priista tendrá que ser muy diestra para no equivo
carse en la elección de sus candidatos, sobre todo,
que haya acuerdos con las dirigencias de los otros
partidos que contienden en alianza y que, no por no
tener "candidatos", palomee reelecciones de alcal
des que ¡no se lo merecen! por el pésimo desempe
ño que han mostrado durante el mandato municipal
que está a punto de concluir.
Por lo pronto, las listas provisionales están así en
algunos municipios:

Por la alianza MorenaPT y PVEM
Toluca

?Ricardo Moreno Bastida
?Mónica Álvarez Nemer
?Ana Yurixi Leyva Piñón
?Mario Hernández Cardo so
?América Rivera Tavizón

Metepec
?Óscar González
?jessica Suárez
Lerma

?Mariana Rosales Núñez

?Ernesto Jiménez García
Zinacantepec
?José Gustavo Vargas
Almoloya de Juárez
?Manuel Castrejón
?Claudia Tinoco

?Adrián Estrada Arriaga
?David Rebollo Calixto
?Luis Antonio Guadarrama
?Miroslava Contreras Valdez
Ocoyoacac
?Javier Salinas Narváez
?Ayari Plata
Tenango del Valle
?Jonathan Morales Villegas

Por la alianza PRIPANPRD

Toluca:

?Paola Jiménez Hernández
?Gerardo Pliego Santana
?Gerardo Lamas Pombo
?Gabriel Medina Peralta

?Juan Maccise Naime
Metepec
?Fernando Flores
Zinacantepec
?Manuel Vilchis Viveros

Calimaya
?Alexis Garay Martínez
Almoloya de Juárez
?Óscar Sánchez
?Miriam Cárdenas

?Luis Maya Doro
San Mateo Ateneo
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?Ana Muñiz Neyra
Insisto, esto es "provisional", pues todo depende
del resultado que arrojen las precampañas que ini
ciaron el pasado 20 de enero y que concluirán el
próximo 10 de febrero. Tiempo al tiempo...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Realidades e incongruencias
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Entre la realidad y la ficción, de que lo
imaginario se convierte en anecdóti
co, baste decir que en la Cuarta

Transformación que dirige Andrés Manuel
López Obrador, hoy en día la incongruen
cia es la neurona más fortalecida, pues el
Presidente de México ya se ha acostum
brado a decir lo contrario de lo que piensa
y hacer lo contrario de lo que dice.
Para el oriundo de la Macuspana es algo

así como el famoso decir popular: haz lo que
digo, pero no lo que hago.
Así las cosas en nuestro México querido,

vayamos a la mesa de poker donde el presi
dente López Obrador está jugando una par
tida bastante cuestionable.

En este rincón del Pokér Político, vamos a
hablar claro y sin rodeos sobre lo que está
pasando en el tablero político mexicano. Y
ojo, porque parece que nuestro presidente
está intentando hacer un farol, pero con una
baraja que ya todos conocen.
Empecemos por el caso Ayotzinapa, un

tema que ha sido una espina clavada en el
corazón de México. Desde la campaña, López
Obrador prometió justicia y transparencia
en este caso, jugando la carta del moralista,
del que viene a cambiar las cosas.
Pero, ¿qué ha pasado? Con la liberación

de los militares implicados, parece que
AMLO decidió tirar la toalla justo cuando la
mano se ponía buena.

En lugar de mantener su apuesta por la
justicia, optó por criticar al Poder Judicial
y desviar la atención. Aquí, en el poker
político, eso se ve como un farol que no
tiene por dónde sostenerse.
Ahora, pasemos a la violencia en el país.

Las cifras son alarmantes: más de 177 mil

homicidios durante su mandato, superan
do con creces a Peña Nieto y Calderón.
Pero el presidente de la 4T, en lugar de

reconocer que la mano no va bien y que
necesita cambiar de estrategia, sigue pa
sando la pelota a los gobiernos anteriores.
Amigos, esto no es poker de cantina; esto es

la seguridad de un país, y estas jugadas eva
sivas no están funcionando.

En el tema del nepotismo y la corrupción,
parece que AMLO está jugando con una
mano oculta. Las acusaciones hacia sus

hijos, familiares y cercanos son graves,
pero él sigue jugando al misterioso, sin
querer mostrar sus cartas. En el poker, eso
puede ser una estrategia, pero en la política
real, es jugar con fuego.Y en México, ya esta
mos hartos de incendios provocados por la
corrupción.
Hablemos de economía. Aquí parece

que el obradorismo tiene algo a su favor,
pero cuidado, porque
un par de buens
cartas no ganan el

juego si el resto de la mano es débil. Sí, hay
sigilos de crecimiento económico, pero
¿de qué sirve si la seguridad y la justicia
están por los suelos? En el poker, como en
la política, hay que saber jugar toda la mano,
no sólo las cartas que nos convienen.
Pero donde realmente está mostrando su

juego es en su estrategia de comunicación.
Cada mañanera es como una nueva carta

que juega, tratando de convencer al pueblo
de que su mano es la ganadora. Pero los que
saben de poker político ya se dieron cuenta
de que está intentando hacer un bluff con
una mano que no promete mucho.
Y es que en este juego, no sólo está en

juego su reputación, sino el futuro de todo un
país. México no es una ficha más en la mesa
de poker; es un país con gente real, con pro
blemas reales que necesitan soluciones rea
les. No podemos permitirnos el lujo de tener
un presidente que juega con cartas marcadas,
que hace faroles esperando que nadie se dé
cuenta.

Mañana, en la continuación de esta colum
na, vamos a seguir analizando este juego de
poker político. Vamos a ver si AMLO decide
cambiar de estrategia o si sigue empeñado
en jugar con una mano que ya todos cono
cemos. Y les adelanto algo: en este juego, la
paciencia del pueblo tiene un límite, y
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parece que ese límite está cada vez más
cerca.

Así que no se pierdan la próxima entrega.
Vamos a seguir desmenuzando este juego y
veremos si López Obrador logra sacar una
jugada maestra o si termina por tirar sus car
tas y aceptar que su estrategia no fue la ade
cuada.

En este juego de poker político, no sólo se
juega con la reputación del

presidente, sino con el
destino de nuestro

México. Y eso, ami
gos, es algo que
no podemos to
mar a la ligera.
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Miguel Ángel Casique Olivos
Obras de Morena:

PELIGRO MORTAL PARA

LOS CIUDADANOS

Las obras públicas de los gobiernos de
Morena despiertan muchas suspicacias
porque son pésimas desde su planea

ción, construcción y, una vez concluidas o a
medio terminar, arriesgan la vida de los
usuarios o de los habitantes cercanos.

La prueba más reciente se produjo la
tarde del martes 16 de enero en la alcaldía

Alvaro Obregón de la Ciudad de México
(CdMx), en cuyo tramo se construye el
Tren Interurbano MéxicoToluca, donde
un bloque de concreto se desplomó y derri
bó una estructura para finalmente caer
sobre dos vehículos automotores en los

que, por fortuna, no había personas a
bordo.

¿Por qué hay tantos accidentes en las
obras que desarrollan los gobiernos more
nistas? Según estadísticas del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en
2021, el tercer año de este sexenio hubo 305
mil accidentes laborales en el país, de los
cuales 24 mil ocurrieron en el rubro de edifi

cación; esto indica que tal industria genera
más riesgos, pues cada 18 minutos se suscita
un accidente y en promedio ocurre una
muerte diaria.

Sin embargo, estos altos índices de inse
guridad laboral no han despertado en las
autoridades ningún interés por hacer que
las empresas constructoras brinden mayor
protección a los trabajadores de esta rama
industrial para evitar que vecinos, peatones
y automovilistas sean víctimas frecuentes
de lesiones leves, graves y mortales.
Además, es necesario que se supervisen

bien las labores de construcción de las

empresas encargadas de ejecutar obras pri
vadas o públicas para que cumplan con los
estándares internacionales mínimos y se
evite que, por la prisa o el afán de lucimien
to políticoelectoral de los gobernantes, se
utilicen cuando aún no están terminadas o

hasta que sea probada su seguridad estruc
tural.

Es urgente la aplicación de tales medidas
de seguridad, porque la pésima gestión del
gobierno morenista en la capital del país, con
su manifiesta incapacidad para hacer bien las
cosas, ha puesto en peligro la vida de los
capitalinos en reiteradas ocasiones, como lo
evidenció el accidente en el Tren Interur

bano, atribuido a la falla de una grúa para
ocultar la falta de supervisión en las tareas de
construcción.

Recordemos que esta obra fue iniciada
hace cinco años y que hasta ahora no ha
sido concluida, ¿por qué? Porque Morena
hace todo mal.

Recordemos que, en mayo de 2021, se cayó
un tramo de la Línea 12 del Metro (¡sí, la
"Línea Dorada" que Marcelo Ebrard inau
guró de "prisa" en 2012!) accidente en el
que hubo 26 muertos y más de 80 heridos.
En ese fatal siniestro, considerado el más

grave en los 54 años de vida del Metro que
pudo evitarse si se hubieran atendido a
tiempo las denuncias de los usuarios y los
vecinos del área donde se cayó el tramo ele
vado generó mucha inconformidad contra
el presidente Andrés Manuel López Obra
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dor, a quien se atribuyó la responsabilidad
principal del percance, pues inmediatamen
te brindó protección política a la entonces
jefa de Gobierno de la CdMx, Claudia
Sheinbaum Pardo, quien hoy anda muy ocu

pada en su campaña para ocupar el Palacio
Nacional.

Los dos accidentes son parte de un pro
blema generalizado, porque muchos de los
males que sufre el país son como las "siete
plagas de Egipto", tienen su origen en
manipulaciones políticas o humanas: recor
tes presupuéstales y, entre otras, la falsa
"austeridad republicana", a la que se debe
la ausencia de recursos suficientes para la
supervisión y ejecución eficiente de las
obras públicas, como lo percibió 82.7 por
ciento de los mexicanos cuando atribuyó
la tragedia de la Línea 12 a la negligencia
de las autoridades.

Hoy es más claro que el partido guinda no
sabe gobernar: en 2021 se le cayó un tramo
del Metro de la Línea 12; hace unos días
colapso una pieza de concreto del Tren
Interurbano y desde diciembre de 2018 se le
está cayendo el país mientras crece y se pro
fundiza la pobreza y la desigualdad, la inse

guridad, el desempleo, la mala educación, la
pésima atención a ¡a salud y el olvido absolu
to de la construcción de obras de servicio

público básico en municipios marginados.
El accidente recién suscitado en la

Ciudad de México debería abrir los ojos a
muchos mexicanos que aún no advierten
que el origen y el agravamiento de los pro
blemas del México actual se deben al pési
mo gobierno de Morena y de López Obra
dor, y al de Sheinbaum Pardo en la capital
de la república, a quien desde 2018 sola
mente le importa encumbrarse en el poder
presidencial que su maestro y padrino pre
tende heredarle.

Con un presidente que no corrige nada y
no hace caso a nadie, que viola constante
mente la ley y usa los recursos del Estado para
imponerse a costa del sufrimiento del pueblo,
el único remedio radica en quitarle el poder
que el pueblo le prestó temporalmente.
La tarea ciudadana del momento consis

te en quitar a Morena de los poderes fede
ral, estatal y municipal mediante el uso
consciente del voto y colocar en esas posi
ciones a gobernantes que realmente traba
jen al servicio de todos.
Por el momento, querido lector, es todo.

Fecha: 25/01/2024

Página: 9

Area cm2: 747

2 / 3

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 43,326

Página 153 de 184 Índice



Fecha: 25/01/2024

Página: 9

Area cm2: 747

3 / 3

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 43,326

Página 154 de 184 Índice



Hig nio
Que el senador mexiquense Higi
nio Martínez le dé la bienvenida al

exgobernador Eruviel Ávila Ville
gas en apoyo a Claudia Sheinbaum
no debe sorprender a nadie, porque
ya se sabe que son cuates; ade
más, los cambios a Morena en
tiempos electorales son bienve
nidos, así es que el chapulineo a
favor de la morenista se puede
considerar como normal.

Parece que el alcalde priista de Tul
titlén, ahora morenista Adán Barrón
Elizalde, busca una diputación por el
partido guinda, pero por los rumbos
de Atizapán de Zaragoza, donde vive
como muchos políticos mexiquen
ses desde hace algún tiempo, pues
sabe que en Tultitlán no tiene nin
guna posibilidad, porque elgrupo de
la alcaldesa Elena García está bien

posicionado y Morena sigue arriba en
las preferencias electorales en este
municipio. Y todo parece indicar, que
en la final rumbo a la alcaldía por
Morena, están del lado de Higi
nio Martínez: Ana Castro y Bardo
Hernández, mientras que por parte
de Horacio Duarte estaría Gerardo

Flores, un tutltitlense poco conoci

do, pero esa quizá sea su ventaja. Y
del lado del alicaído PRI está el líder

de la CTC Germán Aldana

El que publica que el líder del.
Comité Municipal del PRI en
Cuautitlán Izcalli Rodolfo Con

treras coquetea con Morena,
pues no tiene ni la menor idea de
lo que pasa en el PRI ¡zcallense,
porque Rodolfo Contreras es un
soldado del tricolor, ha sido un
fuerte crítico de la 4T y claro que
es cuate de Alejandra del Moral
como muchos priistas izcallenses;
pero ahora que ven derrotada a la
excandidata, e incluso ignorada por
el PRI nacional, luego de sacar la
cara por Alfredo del Mazo a quien
consideran un traidor, pues es ob
vio que a quienes piensan que son
sus cercanos les echen tierra; pero
ojo, en Cuautitlán Izcalli sin dinero
y sin gobierno, muchos priistas se
fueron a Morena, pero los leales
al tricolor ahí están, firmes, como

en muchos municipios y la líder
estatal Ana Lilia Herrera no debe

contribuir a que los priistas se des
unan y mucho menos hacer caso
de intrigas.
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I La Agenda de
I El Independienle

» Al punto:
El presidente López Obrador ha estado administrando

la agenda del caso Azucena Uresti no tanto por preocu
paciones de libertad de expresión sino para introducirlo
como factor de polarización política en el proceso de elec
ción presidencial. La periodista pareció haber cometido el
error estratégico de insinuar una presión gubernamental
para cerrar el espacio en Milenio Diario, pero en el fondo
para aprovechar el ambiente político que se define en la
confrontación con el presidente de la República. A ningún
periodista le conviene polemizar directamente con el pre
sidente porque su propia credibilidad como comunicador
queda contaminada por la confrontación.

» Digo..es pregunta:
¿Qué rumbo tomará el caso Ayotzinapa ahora que

la liberación de militares aportó elementos para concluir
que no fue el Ejército el responsable de la desaparición
de los 43 estudiantes?

» Para su agenda:
Si se revisan con cuidado los posidonamientos de

Trump en materia de migración y narcotráfico relativos a
México, hoy como candidato se puede percibir un tono me
nos agresivo aunque insistente, lo cual estaría mandando el
mensaje de que no tiene ninguna iniciativa real para resol
ver el problema y que sólo estará agitando las aguas para
conseguir benefidos electorales. Quizás por estas razones el
presidente López Obrador no ha caído en la trampa de po
lemizar directamente con Trump, en tanto que la candidata
oficial Claudia Sheinbaum Pardo no parece estar preocupa
da por quién llegará a la presidencia en Estados Unidos.

^ ^ El otro miércoles te toca decir (a García Vil y y
chis, la de quién es quién en las mentiras de ^ ^
la mañanera) si se queda o se va a buscar

un cargo de elección"
Presidente López Obrador.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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TRUMP Y EU, FACTORES DE
LA ELECCIÓN MEXICANA

esde queDse inició

el proceso
de sucesión presi
dencial en Morena

en junio de 2021 y
hasta la fase actual

de definición de las candidaturas presiden
ciales, el principal factor político en la elección
mexicana no ha aparecido en el discurso ni el
escenario de los tres candidatos locales: Do

nald Trump y la agenda de seguridad nacional
de la Casa Blanca con la victoria indiscutible

en las primarias de lowa y New Hampshire.
El contexto para México es muy delica

do. A pesar del interés del presidente López
Obrador por priorizar la agenda nacional, los
cuatro temas de interés estratégico de Was
hington dominarán por encima de los plan

teamientos de los candidatos presidenciales
mexicanos, pero hasta ahora, ninguno de los
tres mexicanos ha tomado en serio el factor

americano, a sabiendas de que todos sus be
neficios políticos dependen de la estrategia
de la Casa Blanca.

Migración, narcotráfico, Tratado de Co
mercio Libre y geopolítica, son los cuatro
temas que dominan el ambiente político del
'inició del proceso' electoral 'estadounidense
en los cuartos de guerra de ambos partidos.
Los demócratas con Biden o cualquier otro
candidato están perdiendo el debate polí
tico migratorio frente a la retórica racista de
los republicanos encabezados por Trump, el
gobernador texano
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Greg Abbott que
ya declinó a favor del
expresidente y la
posición privilegiada
de segundo sitio que
logró en el caucus de
lowa el gobernador
de Florida, Ron DeS
antis, aunque también
haya declinado a favor
del expresidente.

En materia de nar

cotráfico, el presiden
te Biden está apre
tándole las tuercas a

Palacio Nacional para
imponer los criterios de persecución en Mé
xico de los cárteles del crimen organizado de
dicados al tráfico de estupefacientes, y en los
hechos ha logrado subordinar la estrategia
mexicana a los intereses de la Casa Blanca.

Como amenaza más retórica electorera que
real, los republicanos siguen insistiendo en el
envío de tropas estadounidenses a México
para perseguirá los cárteles mexicanos.

Como presidente, Trump replanteó en
2016 buena parte del tratado comercial e im
puso criterios de dominio económico de Es
tados Unidos que afectaron algunos sectores
mexicanos, pero en estos diez años, México
no ha sabido ni parece haberle interesado al
gobierno de López Obrador un replantea
miento del proyecto de producción industrial
para mayor competitividad en el mercado
norteamericano, y nada ha invertido porque
los fondos presupuéstales van a obras de in
terés de su legado personal en educación,
tecnología y reconversión industrial.

A partir de su propia fuerza personal, el
presidente López Obrador se ha salido de los
espacios geopolíticos que le interesan a Esta
dos Unidosy que también deben de interesar
a México, regresando a un aislacionismo có
modo, que al final de cuentas le va a repre

sentar un mayor costo político porque Was
hington es experto en imponer enfoques de
alianzas bélicas cuando su propia existencia
se ve amenazada. México perdió su liderazgo
internacional y sobre todo latinoamericano
dejó pasar la oportunidad para reconstruir

una comunidad regional sin Estados Unidos

en temas de las agendas 'prioritarias.
Ninguno de los tres virtuales candidatos

mexicanos a la presidencia Claudia Shein
baum Pardo como candidata oficial, Xóchitl
Gálvez Ruiz de la oposición partidista y el di
putado Jorge Álvarez Máynez desde el redu

cido espacio regio de
Movimiento Ciudada

no han intentado si

quiera alguna declara
ción sobre el contexto
estadounidense en las

elecciones mexicanas,
y menos aún han defi
nido una línea estraté

gica de política exte
rior en caso de ganar
las elecciones.

Lo más grave del
asunto radica en el

hecho de que pudiera
considerarse que esa
falta de percepción

geopolítica del México electoral pudiera ser
parte de una estrategia de posicionamiento
interno, porque en realidad lo que se perci
be es una falta de pensamiento geopolítico
de quienes aspiran a tener la titularidad del
Estado mexicano. Es decir, que la desidia en
materia geopolítica no es parte de una estra
tegia de campaña, sino en realidad representa
una gravísima deficiencia en la comprensión
de que la Jefatura del Estado mexicano es, en
sí misma, el asunto más importante de seguri
dad nacional de la República.

Como se está planteando el escenario
político de la elección estadounidense con
la consolidación de Trump y sus intereses
de dominación, México será prioritario en la
agenda de los candidatos demócrata y repu
blicano y determinará el rumbo de la campa
ña presidencial mexicana, mientras aquí pre
valece el municipalismo geopolítico.

Política para dummies: la política mexi
cana se define por la vecindad con Estados
Unidos y sus intereses de dominación.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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A partir de su propia fuerza
personal, López Obrador
se ha salido de los espacios
geopolíticos que le interesan
en EU y que también deberían

de interesar a México,
regresando a un aislacionismo

cómodo que, al final de
cuentas, le va a representar un

mayor costo político

Vi
' ^

..i

Foto: Archivo Cuartoscuro
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RÁPIDO Y FURIOSO,
UN DISPARATE

a FiscalíaÜGeneral de
l_i.Ja República

(FGR) va de traspié
en traspié. Todavía
no se reponen al
cambio de medidas

cautelares de ocho soldados implicados en el
caso Ayotzinapa, cuando una juez determinó
que Luis Cárdenas Palomino, uno de los co
laboradores más cercanos de Genaro García

Luna, no tuvo nada que ver con la operación
Rápido y Furioso.

Cárdenas Palomino no saldrá en libertad,
porque tiene otros procesos en su contra,
pero seguramente verá como un alivio el que
empiece el desbroce de sus responsabilida
des particulares, sin el tamiz de la política.

En Palacio Nacional van a poner el grito
en el cielo, y seguramente el asunto se apro
vechará para golpear al poder judicial y para
continuar con las acusaciones de rigor cada
que no les acomoda una resolución.

Para el fiscal Ale

jandro Gertz implica
rá revisar cómo están

haciendo las cosas

U'éas' subalternos y no
tanto por el revés ju
dicial, sino porque al
parecer no hay nadie
que lance señales de
alerta ante expedien
tes dudosos. Esto te

nía que ocurrir.
Desde que inició

el gobierno de López
Obrador buscaron casos emblemáticos que les
permitieran, era la idea, dar golpes para distin
guirse del pasado.

ELIGIERON AYOTZINAPA, LA GUARDERÍA
ABCY RÁPIDOY FURIOSO.

Los pobres resultados están a la vista y pron
to empezará una suerte de efecto bumerán.

En Rápido y Furioso vieron una oportuni
dad para acusar a colaboradores del expre
sidente Felipe Calderón, pero como suele
ocurrir no hicieron la tarea de la forma ade

cuada, porque bastaba con revisar las con
clusiones de la Inspección General del De
partamento de Justicia de Estados Unidos
para normar criterio respecto a un asunto
en el que fueron sancionados 14 elementos
de la Oficina de Alcohol, Tabaco, Armas de
Fuego y explosivos que estaban asignados
en Arizona.

También significó la renuncia de Janson
Weinstein, vicefiscal general adjunto, lo que
en los hechos terminó golpeando a su jefe,
Eric Holder, encargado del Departamento de
Justicia en los tiempos de la administración
de Barak Obama.

La idea del operativo era, con la colabo
ración de vendedores de armas legales, de

El IndependienteFecha: 25/01/2024
Página: 3

Area cm2: 434

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 25,172

Página 160 de 184 Índice



tectar a minoristas que tuvieran contacto, o se
sospechara de ello, con jefes de los cárteles
de las drogas.

La ATF sabía, desde entonces, que el tráfi
co hormiga representa un desafío, porque es
muy complejo de desarticular, ya que quie
nes participan en él lo pueden hacer sin ser
detectados, en gran medida porque no trans
portan grandes cargamentos.

El problema consistió en que perdieron el
rastro de 200 mil armas largas, y el escándalo
se desató luego del asesinado de Brian A.

Terry, un agente de la Patrulla Fronteriza al
que le dispararon con uno de los fusiles mar
cados. Era diciembre de 2010 y la operación
había iniciado en 2007.

Un aspecto importante, es que los inves
tigadores no encontraron que se hubiera ac
tuado con dolo, sino que se hizo sin informara
los superiores y con nulas medidas de control.

Para el gobierno de México aquello fue
un aprieto, porque demostró, de nueva cuen
ta, que las agencias de seguridad de Estados

Unidos muchas veces

actúan por su cuenta
y si hacer las consul
tas que debieran ser
' ÓDiig'aaas entre países
aliados y en teoría ami
gos.

En ese tenor fue el

Punto de Acuerdo que
aprobó el Senado, el 1
de diciembre de 2015,
para que la Secretaría
de Relaciones rindiera

un informe respectivo,
pero sobretodo para dejar claro que lasformas
de las agencias, y de modo particular la ATF, no
ayudaba en nada en un esquema de colabo
ración.

En los hechos, nunca se probó que funcio
narios mexicanos estuvieran implicados, por
que la maquinaria que se activó en la frontera

fue la de agentes cansados de no dar resulta
dos y que creyeron que podían controlar a los
bandidos, pero evidente no fue así y su error
significó muertes y daños en ambos lados de la
frontera, pero, sobre todo, y como suele ocurrir,
en la confianza que debe existir para atacar al
crimen de forma coordinada y binacional.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
En el PRD están entrando en aguas tur

bulentas. La designación de algunas can
didaturas se va complicando y debieran
escuchar al senador Miguel Ángel Mancera,
quien señaló que diversos liderazgos no es
tán siendo considerados.

La izquierda dentro del Frente Amplio tie
ne que ser representada, por motivos históri
cos y hasta prácticos.

Hay perfiles que sin duda pueden apor
tar y mucho a una elección que estará más
que complicada.

En Palacio Nacional, vieron una
oportunidad en el operativo

colaboradores del expresidente
Felipe Calderón, pero como

suele ocurrir, no hicieron la tarea
de la forma adecuada y pronto
empezará una suerte de efecto

bumerán
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LA VENDA DEL ODIO
ior primeraPvez en años,
una colum

na de Raymundo
Riva Palacio me puso
a reflexionar. El pe
riodista en desgracia
publicó el miércoles
en su portal una pie

za titulada "El episodio Uresti", en la que ase
gura que en México existe un "clima de opi
nión adverso a López Obrador por la salida
de Azucena Uresti de Milenio", y el gobierno
federal está tratando a toda costa de "evitar

que se le tache de represor".
Asegura también que Azucena "enfren

ta una rabiosa contraofensiva del oficialis

mo y una embestida del presidente, cuya
cólera probablemente se va a intensificar".

Uno leería estas lí

neas y no podría evi
tar pensar que, como
en 2018, el presiden
te se encuentra hun
dido en una debacle

de impopularidad
y desaprobación
del pueblo.

Sin embargo, fue
ra de la cabeza de

Raymundo, el presi
dente López Obra
dor goza de 70 pun
tos de aprobación,
su candidata, Claudia
Sheinbaum le lleva

30 puntos a su rival
más cercana en la

carrera presidencial, y probablemente Mo
rena se lleve las dos cámaras en junio de
este año.

Por eso, no puedo evitar pensar en que
existe una severa desconexión entre lo que
publican los medios de comunicación en
nuestro país y el sentir de la gente en las calles.

O como diría un gran amigo: no es
lo mismo la "opinión pública" que la
"opinión publicada".

Una cosa es odiar a López Obrador, que se
vale, pero otra muy diferente es autoengañar
se con que el resto del país también lo odia.

Desde luego me queda muy claro por
qué existen personas que detestan al pre

sidente, en especial, los pertenecientes a
las clases medias y medias altas, que se han
visto afectados por sus políticas económicas
de corte social, como el aumento del salario
mínimo y los apoyos a los más necesitados.

Sin embargo, fuera de ese sector, los
verdaderos ricos del país, así como los sec
tores más bajos, en su gran mayoría mues
tran un apoyo a la administración actual.

Se necesitaría estar ciego para no dar
se cuenta, pero a veces, el odio funciona
como una venda que ciega los ojos de,
otrora, perspicaces analistas políticos.

La columna de Riva Palacio también me

puso a pensar en que, para muchos perio
distas, en especial, los de mayor tiempo en
los medios, es muy difícil separar sus pasio
nes personales de la realidad.

Muchos de ellos se sienten personal
mente ofendidos

por el presidente, ya
sea porque el presu
puesto para medios,
también conocido

como chayóte, les
ha sido disminuido,
o simplemente por
que en este sexenio,
no han sido tratados
como las "estrellas"

que se sienten.
Para muestra, el

caso de Azucena

Uresti, quien indig
nada porque el pre
sidente no recuerda

su nombre (de los
cientos de periodis

tas que lo han entrevistado), lo tachó de
misógino y agresor de mujeres.

Hágame usted el favor, hasta dónde lle
ga su enorme ego.

Por todo esto quisiera hacer una invita
ción a todos mis compañeros a retomar su
papel periodístico, y dejar los dramas y las
pasiones personales a un lado, para echar
un vistazo a lo que realmente está suce
diendo en el país.

Y así, mirándolo fríamente, y sin la ven
da del odio, ta! vez puedan encontrar una
respuesta a la pregunta que los lleva car
comiendo 5 años, "¿por qué la gente ya no
me cree nada?".

Una cosa es odiar a López
Obrador, que se vale,

pero otra muy diferente es
autoengañarse con que el
resto del país también lo
odia, porque, para muchos

periodistas, en especial, los de
mayor tiempo en los medios,
es muy difícil separar sus
pasiones personales de la

realidad
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¡NI LO VEO, NI LO OIGO!
PODRÍA RESPONDERLE E.Z.

ace 15
días coH
rrí e n t a 

mos en esta co

lumna que Ernesto
Zedillo Ponce de

León, regresaría,
no lo que dicen

que se llevó, sino a dictar  junto con el ex
presidente de España José María Aznar
una conferencia magistral sobre economía
y otras cositas.

Los "malosos de malolandia" especu
laban sobre la reacción del presidente a la
visita del expresidente quien, dicho sea de
paso, fue incluido en
las páginas de la his
toria de México por
no ejercer "el dedazo"
para designar a su su
cesor, y "haber echa
do" al PRI (su partido)
de Los Pinos, lo que
causó indignación,
rabia, recuerditos del
10 de mayo y una
larga lista de califica
tivos de los priistas
hacia su personita.
¿Le recetará

AMLO a Zedillo la

misma "medicina" que éste le suministró a
Carlos Salinas de Gortari, cuando en octu
bre del año 2000  dos meses antes de que
terminara el sexenio de Zedillo, el licencia
do regresó a "La Nopalera" para anunciar la
presentación de su libro "México: un paso
difícil hacia la modernidad", en el que lan
zaba graves acusaciones contra Zedillo al
imputarle la derrota del PRI del 2 de julio de
ese año (lo cual era verdad) y la crisis econó
mica de 1995, ocasionada por lo que llamó
el "error de diciembre" de 1994? Pregunta
ban los observadores.

Fue hasta el martes pasado cuando el
presidente de la República se refirió a la
visita de Zedillo, a quien le hizo cuatro pre
guntas, bastante tibias, por cierto, sobre
algunos asuntitos polémicos durante su
gestión: ¿Por qué convirtió las deudas pri
vadas de unos cuantos en deuda pública
(el Fobaproa)? ¿Por qué envió al Congreso
una reforma de pensiones en donde el tra
bajador, al jubilarse, no iba a recibir ni el 50
por ciento de su salario? ¿Por qué durante
su gobierno no aumentó el salario mínimo,

sino al contrario se redujo el poder de com
pra del salario? ¿Por qué desaparecieron los
trenes de pasajeros y se fue a trabajar de
asesor a la empresa estadounidense que le
entregó los ferrocarriles nacionales?

Zedillo podría optar por la clásica res
puesta: "Ni lo veo, ni lo oigo". Ignorarlo,
pues. Y es que, por un lado, AMLO, quien
durante 25 años ha utilizado como "caballito

de batalla" el engendro llamado Fobaproa,
para exhibir el "cochinero" que hicieron los
neoliberales, no va a "dar su brazo a torcer",
por más que le expongan que "era nece
sario" para salvar la economía del país. Por
otro lado, la intención del presidente al re

ferirse al asunto es

crear polémica y dis
traer la atención de

la campaña, apuntan
los observadores.

Sobre la primera
pregunta, la del Fo
baproa, los especia
listas en la materia

hacen la siguiente
aportación. El destino
del "rescate banca

rio" con dinero públi
co fue así:

1) Apoyo a deu
dores (para amorti

guar algo el crecimiento de la cartera ven
cida y evitar con ello, al máximo posible,
que los deudores perdieran maquinaria,
herramientas, equipo, vehículos, viviendas y
hasta cosechas, y "hasta la camisa"): 13.5%
del rescate.

2) Apoyo a depositantes/ahorrado
res (para que NO perdieran sus recursos,
con la consecuente fractura de! sistema de

pagos): 86.5%.
Otro dato: El costo total del rescate fue

de aproximadamente 15% del PIB de 1997.
Sin embargo, el desembolso no fue en una
sola exhibición. Entre 1995 y 1998 solo se
destinó el 1.6% del PIB, debido a la estruc
tura que se le dio a la deuda, conforme a los
escasos recursos fiscales del país. El IPAB se
creó en dic 1998, y "heredó" la deuda del
FOBAPROA. La fuente de pago fue aproxi
madamente la siguiente:
• 24% de recuperación de cartera (sin

costo fiscal)
• 16% cuota de los bancos (sin costo fiscal)
• 60% recursos públicos (con costo fiscal).

¡Así de claro! Aunque...

Zedillo podría optar por la
clásica respuesta: "Ni lo veo, ni
lo oigo". Ignorarlo, pues. Y es
que, AMLO, durante 25 años
ha utilizado como "caballito

de batalla" el engendro
llamado Fobaproa, para
exhibir el "cochinero" que
hicieron los neoliberales
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INE ABRE EL DEBATE
SOBRE LOS DEBATES

uego de que,Lde forma por
.demás inespe

rada el INE anunciara

que ha determinado
que los medios infor
mativos, empresaria
les, o educativos pue
den organizar debates
o mesas de análisis
entre las candidatas

presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez, sus respectivas alianzas y frentes en
traron en pausa y modo de reflexión.

Entrona, alegre, segura, la senadora
hidalguense aceptó
de inmediato esa po

sibilidad y lanzó su
primer reto a su con
trincante a no darle

más vueltas y a verse
las caras y presentar
posicionamientos ya
sea en un programa
de radio o en alguna
universidad.

Del lado del oficia
lismo callaron. Y hubo

un avance de sospe
chosísimo en que en
cuadran la decisión

del INE en una argu
cia para dañar a Claudia Sheinbaum y a sus
otros candidatos.
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Sin embargo y después de que el pro
pio INE acordara rechazar cualquier intento
de debate fuera de los 3 establecidos para
abril y mayor por el Instituto, la consejera
electoral Claudia Zavala salió a explicar
que el cambio de opinión y decisiones del
organismo respecto de los debates, partió
de una reconsideración debido a que el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación los aprobó en 201 8.
Eso hacía, dijo, ilógico prohibirlos ahora,

cuando hace seis años ese tribunal los avaló

Entonces el pleno del INE rectificó y
confirmó que los candidatos presidencia
les del 2024 sí pueden debatir en medios
y participar en mesas de análisis durante la
intercampaña de febrero a marzo.

"La cobertura informativa respecto de las
actividades de los distintos actores y organi
zaciones políticas, así como la organización
de ejercicios comunicativos, tales como los
debates, mesas redondas, entrevistas, foros
y similares, deben ser equitativas", recordó
el INE. Es dar libertad a esos ejercicios. Así
de claro. Ahora a ver quiénes sí acuden.

XÓCHITL RUMBO A WASHINGTON
La soltura, seguridad y rapidez con que

actúa y responde Xóchitl Gálvez son ya al
menos 3 de los muchos elementos que qui
tan el sueño y preocupan a ¡os asesores del
presidente Andrés Manuel López Obrador
y su candidata Claudia Sheinbaum.

Saben que la hidalguense los puede co
locar contra la pared en cualquier momen
to y que, a diferencia de la exjefa de Go
bierno de la CDMX, Xóchitl tiene espacios
físicos y retóricos, políticos, en los que la
candidata del oficialismo no puede entrar.

Uno de ellos, muy temido por AMLO y
su candidata, es el foro múltiple que se le
abrirá a la hidalguense en su visita del lunes
5 de febrero en Washington. La senadora ini
cia así una semana que incluye visitar y dialogar
con las más importantes Consultoras y centros
empresariales en Nueva York.

En la capital norteamericana, además de
ir al Congreso a dialogar con senadores y
representantes, acudirá a la OEAy a la CIDH.

Va arropada por la enorme experiencia e
influyente presencia de Ildefonso Guajardo
y el senador Emilio Álvarez Icaza, y el exse
cretario de Turismo Enrique de la Madrid.

Se cumplirá con ¡a premisa de que, para
ser, se debe parecer.

Con ese staff Xóchitl Gálvez llevará

la imagen de una muy posible próxima
presidenta de México.

Además, llevará el aval de haberse re
unido hace apenas
unos días en Méxi

co con una delega
ción de congresis
tas estadouniden

ses, encabezados
por el embajador
Ken Sal azar.

"Llevo una invita

ción para reunirme
con el Comité de Se

guridad del Senado.
Les interesa

mucho el tema del

fentanilo, el tema
de la frontera",
indicó Gálvez.

INMOBILIARIOS BUSCAN ABATIR
TRÁMITES BUROCRATICOS

Emilio Rojas Cobián, asume estos días de
inicios del 2024 la presidencia de la Asocia
ción Mexicana de Profesionales Inmobiliarios

A.C., la AMPI. Llega en medio de una puga
electoral de la que su sector es ajeno, pero en
la que resulta directamente afectado.

Ahí se habla de "cárteles inmobiliarios"

inexistentes creando la percepción de inse
guridad entre compradores.

Eso sin contar con que la problemática
general del país enfrenta a los constructores
y comercializadores en el sector a una de
manda creciente de vivienda por efecto del
nearshoring y el crecimiento mismo del país.

Su objetivo es reforzar prácticas éticas y ele
vados estándares profesionales, y ser defensor de
los derechos de los profesionales inmobiliarios.

Indicó que, en el estado de Nuevo León,
por ejemplo, el nearshoring ha tenido gran
impacto y gracias a este fenómeno indus
trial, el año pasado se comercializaron 35 mil
737 propiedades. Luego de Nuevo León, los
estados que han registrado un incremento
en ventas de inmuebles son: Jalisco, Estado
de México y Ciudad de México.

Rojas Cobián llamó a autoridades muni
cipales, estatales y federales a poner mayor
atención a este fenómeno y a fortalecer los
esquemas de coordinación para terminar con
graves trabas, como el que plantea en que a
cada proyecto de construcción y comerciali
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zación inmobiliaria requiere de trámites que
duran mínimo año y medio y no menos de
200 asistencias a una oficina gubernamental
para obtener los permisos requeridos.

Pese a estos tiempos perdidos en buro
cracia, violencia, inseguridad pública y de
gobernabilidad y requerimientos de una
sobrerregulación en el sector, entre 1990 y

2020, la vivienda en México pasó de 16 mi
llones a 35 millones de casas habitadas, se
trata de un crecimiento de prácticamente
un 120 por ciento.

La soltura, seguridad y rapidez
con que actúa y responde

Xóchitl Gálvez son ya al menos

3 de los muchos elementos

que quitan el sueño y
preocupan a los asesores del
presidente Andrés Manuel

López Obrador y su candidata
Claudia Sheinbaum
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DOS MUJERES, UN
CANDIDATO NARANJA Y
UN CAMINO HACIAEL2024

Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum tuvo una reunión

con dirigentes de Morena para afi
nar detalles de la campaña electoral

que inicia en marzo, aunque se dio tiempo de
repostear un mensaje en X de Jesús Ramírez
Cuevas, vocero de la presidencia, en el que
comenta una nota aparecida en Excélsior con
declaraciones de Cuauhtémoc Cárdenas: "Es

tamos mejor que hace 6 años... Se ha supera
do en algo el índice de pobreza... esos son los
resultados más importantes...ha habido una
alza importante en el salario mínimo, ha habi
do una alza importante en ¡os apoyos sociales:
Ing. Cuauhtémoc Cárdenas".

Es notorio que los mensajes en sus cuentas
de redes sociales han disminuido, preparando
el terreno para lo que será una dura campaña.

Por su parte, Xóchitl Gálvez tuvo varias reu
niones con organizaciones de la sociedad civil,
de lo cual compartió en sus redes sociales que
"Solo con el acompañamiento de la sociedad
civil puedes llegara todos los rincones del país.
Por eso me reuní a escuchar a líderes que exi
gen la recuperación de fondos públicos y la pro
fesionalización de sus asociaciones. Tengan la
certeza que en mí siempre tendrán una aliada".

Además, publicó un par de videos, en el
primero hablar del tema del agua potable,
acerca del cual comentó que "En México sí te
nemos agua, pero lo qué necesitamos es una
cabeza que sepa administrarla para que todos
tengamos acceso a ella". En el segundo, habla
con una víctima de la inseguridad, quien relata
su experiencia negativa en este aspecto.

Jorge Álvarez Maynez, a la espera de empe
zar la campaña, dedica sus esfuerzos en redes

sociales a repostear mensajes de otras cuentas
afines, como es el caso de Patricia Mercado y Gi
brán Ramírez. Del segundo, reposteó el siguiente
comentario: "MAYNEZ y yo compartimos varias
cosas y también por eso estoy con él: nuestros
padres militaron en el PSUM (y en el caso del mío,
también en el ala democrática del PC). Nos en
señaron desde niños a combatir las injusticias y
hemos preferido mantener las convicciones en
lugar de obedecer a burocracias de ningún par
tido. Ambos también tenemos hij@s chiquitas
que nos impulsan para construir un mejor país".

NOTICIAS DE LA INTERCAMPAÑA
Luego de que empezaran a darse a cono

cer las inconformidades de militantes de More

na por la designación de exmilitantes del PRI y
del PAN en candidaturas, el dirigente nacional
de dicho partido, Mario Delgado, dio su expli
cación de porque se tomaron esas decisiones.

En un video que se difundió en redes socia
les, el dirigente morenistajustificó que es necesa

rio "quitarle a los de enfrente" para triunfar, ade
más de señalar que "respetamos a la militancia
de Morena, pero queremos ganar elecciones".

Además, indicó que las deserciones que aca
ban en Morena y reciben candidaturas son mues
tra de que los demás partidos se están debilitan
do, poniendo como ejemplo la incorporación de
Rommel Pacheco y José Carlos Ramírez Marín.

En tanto en redes sociales, cuentas que
se han dedicado a apoyar todo el sexenio al
gobierno de la 4T, como la que se hace llamar
"Catrina Norteña" señalada como parte de la
campaña en contra de Grupo Salinas ha lan
zado una serie de mensajes en contra del líder
morenista, pidiendo "vota por Morena, pero
no por chapulines".
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OPINIÓN

ÍL SIMBOLISMO
Por Armando Reyes Vigueras

El bastón de mando, el pañuelo blan
co, los tenis "fosfofosfo" son, entre
otros ejemplos, muestras del simbo

lismo que maneja buena parte de nuestra cla
se política, en especial en épocas electorales.

En la historia de la propaganda hay nume
rosas muestras de símbolos que se utilizan para
comunicar alguna idea, como es el caso de la
religión y su gran catalogo que utilizan para al
canzar sus metas.

Desde que Jean
Marie Domenach resu
mió a finales de la dé
cada de los años 60 del

siglo pasado las reglas
de la propaganda ins
pirándose en la utiliza
ción que ésta dio a los
símbolos en la Segun
da Guerra Mundial,
en una de las cuales

aborda el principio de
la simplificación que
busca la adopción de
un símbolo único que
sea adaptado por la población.

Los símbolos buscan difundir un significa
do específico entre la ciudadanía de parte de
quienes hacen uso de este tipo de recursos.
Esto explica por qué se ha recurrido a temas
religiosos en las campañas electorales, como se
ha visto cuando algún candidato aprovecha una
fotografía o, incluso, una prenda de vestir con la
imagen de la virgen de Guadalupe, buscando la
identificación de una parte del electorado.

En lo que va del sexenio, hemos visto como
el presidente López Obrador en su faceta de
propagandista y estratega electoral ha recu
rrido a símbolos para comunicar buena parte
de sus ideas, desde el pañuelo blanco que uti
liza para hablar del fin de la corrupción hasta
el bastón de mando que entregó a Claudia
Sheinbaum, en un evento con fuerte repercu
sión mediática.

En Movimiento Ciudadano, los tenis color
naranja que lució en un video Mariana Rodrí

guez, se han converti
do o están intentando

que así sea en un sím
bolo de lo que llaman
"nueva política", como
una de sus principales
ofertas de campaña
dirigida a un sector del
electorado que pue
de ser susceptible en
aceptar este tipo de
ideas: losjóvenes.

Es por lo anterior
que ahora Jorge Álva
rez Maynez, desde su
presentación en com

pañía de la propia Mariana Rodríguez y su es
poso Samuel García, muestra con orgullo que
recibió un par de tenis, incluso los luce en las
imágenes que difunde en sus redes sociales
como parte de su promoción electoral.

También en el partido naranja se ha inten
tado que el sombrero de Dante Delgado, un
detalle que le caracteriza, como parte del catá
logo de símbolos que se puede aprovecharen
esta temporada electoral.

En este sentido, conviene comentar que
hasta el momento la candidata de la oposi
ción, Xóchitl Gálvez no ha logrado fijar algún
símbolo en su campaña, aunque intenta que
la X con la empieza su nombre se convierta en
el principal de su proselitismo, algo que tiene
sentido en un país que también utiliza dicha
letra en su escritura, pero al ser algo que sólo

hace referencia a su nombre, es posible que
no alcance para apoyar la propaganda en su
favor, a pesar de que en redes sociales ayuda
mucho en la elaboración de mensajes.

Los símbolos son una gran ayuda para la
comunicación política, por lo que veremos
que otros se presentan en la campaña electo
ral que está por iniciar.

Los símbolos buscan difundir

un significado específico
entre la ciudadanía de parte
de quienes hacen uso de este
tipo de recursos. Esto explica

por qué se ha recurrido
a temas religiosos en las
campañas electorales...
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SE COMENTA SOLO CON...

¿YACAPULCO?
Por Carlos Ramos Padilla*

Es poco más que curioso, resulta
desproporcionado. Mientras el
presidente se atreve a exhibir un

cuestionario a Ernesto Zedillo, se niega a
responder preguntas fundamentadas de
Loret de Mola, pero reconoce que no dia
loga con damnificados de Acapulco por
temor a una "emboscada".

Su diatriba diaria, permanente, es ar
ticular esfuerzos para atacar a periodistas.
Una y otra vez es la base de su mensaje dia
rio a la nación. Sin embargo, lo Importante
es marginal.

En Guerrero el gobierno federal des
cuida las acciones permanentes del crimen
organizado. El pueblo mágico de Taxco
suma 3 días sin clases ni transporte por las
amenazas de grupos criminales.

Sicarios difunden videos patrullando
las calles de día y sin que ninguna autori
dad intervenga.

El puerto de Acapulco igualmente sin
servicio público de
transporte por ¡a
incapacidad de ¡a
alcaldesa de resol
ver conflictos con
la delincuencia.

Queda la sen

sación de que el
gobierno federal
ha abandonado

sus responsabilida
des en la entidad.

Los esfuerzos del

gobierno estatal
son evidentemen
te distintos.

Veamos: la Gobernadora Evelyn Sal

gado ha colocado a Guerrero fuera de la
tabla nacional de alta incidencia en delitos

contra la mujer.
Como resultado de la Estrategia In

tegral contra la Violencia hacia las Mu
jeres y Niñas, Guerrero esta fuera de los
15 municipios donde se concentra el
42.1% de los delitos más violentos hacia

las mujeres.
La tarea de reconstrucción del puerto

ha exigido una inversión de tiempo, com
promiso y talento en donde inversionistas,
pobladores y gobierno se unen para el re
surgimiento de unos de los polos turísticos
de mayor atracción mundial.

Este 2024 será crucial y recuperar
eventos como el Abierto de Tenis, la Con
vención Bancaria, el Tianguis Turístico deja
rán muestra de que, aún con serias dificul
tades, si se puede.

Resulta increíble que ante la tragedia
se intensifiquen los apoyos a un tren Maya
con enormes deficiencias y pérdidas y no
se de alivio a miles de familias afectadas

por el hambre y con el golpe injusto del
paso de OTIS.

Empresarios señalan que la oferta de
hospedaje en diciembre fue aproximada
mente de un 20 por ciento y pronostican
40% ó 50% poco antes de Semana Santa.

He dicho y lo reafirmo, Guerrero en es
tos momentos no es un territorio ajeno al
país y mucho menos iniciar una escalda de
reflexiones acerca de a qué partido perte
nece en particular la gobernadora, aunque
es visto que su propio partido no está inte
resado en practicar apoyos.

Es tiempo de extenderle el beneficio
de la confianza en sus acciones para acele
rar el bienestar común de los guerrerenses.

En casi seis

años AMLO no

ha podido co
rresponder a su
compromiso de
resolver Ayotzi na
pa y únicamente
demostró la inefi

ciencia de Alejan
dro Encinas.

La corrupción
y componendas
de sus allegados
con la pareja Abar
ca le impide con

firmar lo que ya sabemos: la actuación del
Crimen Organizado cobijado por las auto
ridades y gobierno.

Taxco como Técpan de Galeana su
fren el acoso de los delincuentes, Ixtapa
no logra potencializar su fuerza, la Guardia
Nacional extorsiona a particulares en la Au
topista del Sol, enmascarados continúan
Guerrero en estos momentos

no es un territorio ajeno al país
y mucho menos iniciar una
escalda de reflexiones acerca

de a qué partido pertenece
en particular la gobernadora,
aunque es visto que su propio
partido no está interesado en

practicar apoyos
secuestrando casetas de peaje...insisto
Evelyn Salgado necesita, urge, de protec
ción y auxilio, es urgente.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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PENSIONES A
DISCAPACITADOS, UN
DERECHO CONSTITUCIONAL

el marco de lasE1 próximas reformas
.constitucionales

que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador tie
ne previsto enviar al Con
greso de la Unión el 5 de

febrero, se espera que una de las propuestas más
destacadas sea la inclusión de pensiones para per
sonas con discapacidad en el texto constitucional.

Esta iniciativa, si bien podría contar con el res
paldo de diversos partidos de oposición, se ve
amenazada por el enrarecido ambiente político ge
nerado por las campañas electorales.

En el Congreso de la Unión se respira un aire
envenenado por las elecciones.

La propuesta de otorgar pensiones a personas
con discapacidad motriz, visual, auditiva o mental
es, sin duda, un acto que refleja el reconocimiento
de un derecho fundamental.

Estas pensiones no
solo representan un apoyo
económico vital para aque
llos que enfrentan desafíos
significativos en su vida
diaria, sino que también
simbolizan un paso impor
tante hacia la construcción
de una sociedad más inclu

siva y justa.
La magnitud de este

problema a nivel global
es innegable. Según la Or
ganización Mundial de la
Salud (OMS) hasta el año
2020, más de mil millones

de personas vivían en todo el mundo con algún
tipo de discapacidad, lo que representa aproxima
damente el 15% de la población global.

Entre ellas, cerca de 190 millones experimentan
dificultades en su funcionamiento diario y requie
ren asistencia constante.

Estas cifras son una llamada de atención sobre

la necesidad imperante de abordar las cuestiones
relacionadas con la discapacidad en todas las esfe
ras de la sociedad.

En el contexto específico de México, el Censo
de Población y Vivienda 2020 revela que 6 millo
nes 179 mil 890 personas, equivalentes al 4.9%
de la población total del país, viven con algún
tipo de discapacidad.

Un dato significativo es que el 53% de estas per
sonas son mujeres, lo que subraya la importancia
de considerar las dimensiones de género al abor
dar políticas inclusivas.

Además, según el Instituto Nacional de Estadís
tica y Geografía (INEGI), las discapacidades más fre
cuentes son las motrices, seguidas por las visuales
y auditivas. La información sociodemográfica pro
porciona un panorama más detallado.

De los 31.5 millones de hogares en México,
aproximadamente en 6.1 millones de ellos vive al
menos una persona con discapacidad.

Esto significa que en el 19% de los hogares
mexicanos hay al menos una persona enfrentando
desafíos relacionados con la discapacidad.

Las dificultades para caminar son la discapaci
dad más común (64%), seguidas de las dificultades
para ver incluso con el uso de lentes (58%), apren
der, recordar o concentrarse (39%), y otras.

Las causas de la discapacidad también son va
riadas. El 41% de los casos se atribuyen a enferme
dades, el 33% a la edad avanzada, el 11% al naci
miento, el 9% a accidentes y el 0.6% a la violencia.

Estos datos subrayan la diversidad de circuns
tancias que pueden conducir a la discapacidad y la

importancia de abordarlas de manera integral.
En cuanto a la percepción y actitudes hacia las

personas con discapacidad, la Encuesta Nacional
sobre Discriminación 2017 revela que persisten nu
merosos prejuicios.

Un 25% de las personas en México considera
que las personas con discapacidad "son de poca
ayuda en el trabajo", y un porcentaje similar (26%)
no estaría de acuerdo en que alguien de este grupo
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social ocupara la Presidencia de la República.
Estas percepciones discriminatorias refuerzan la

necesidad de medidas que promuevan la inclusión
y la equidad.

Casi la mitad de las personas con discapacidad
(48%) siente que sus derechos no se respetan, y
aproximadamente un tercio (31%) afirma que en
los últimos cinco años se les negó algún derecho
sinjustificación.

Entre los problemas más destacados se en
cuentran la falta de accesibilidad en la infraestruc

tura pública y la falta de
oportunidades de empleo.

Estos desafíos, su
mados a las quejas pre
sentadas ante el Consejo
Nacional para Prevenir la
Discriminación (Conapred),
demuestran la necesidad

urgente de abordar las
barreras que enfrentan las
personas con discapaci
dad en la sociedad.

La inclusión de las

pensiones para personas
con discapacidad en la
Constitución sería un paso

significativo hacia la construcción de una socie
dad más equitativa.

Este acto no solo garantizaría un apoyo económi
co directo a aquellos que enfrentan desafíos extraor
dinarios, sino que también enviaría un mensaje claro
sobre la importancia de la inclusión y el respeto a los
derechos fundamentales de todas las personas.

Es crucial reconocer que, si bien esta pro
puesta puede encontrar consenso entre los parti
dos de oposición, el actual clima político enrare
cido por las campañas electorales podría dificul

tar cualquier acuerdo.
Es responsabilidad de los líderes políticos su

perar las diferencias y trabajar en conjunto para lo
grar avances significativos en materia de inclusión
y equidad.

La inclusión de pensiones para personas con
discapacidad en la Constitución no solo es un im
perativo moral, sino también una necesidad urgen
te para construir una sociedad más justa e inclusiva.

Esperamos que los líderes políticos estén a la
altura de este desafío y trabajen en conjunto para
garantizar que este derecho fundamental sea reco
nocido y protegido en la carta magna de nuestro
país. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política
es de bronce.

En el contexto específico
de México, el Censo de

Población y Vivienda 2020
revela que 6 millones 179 mil
890 personas, equivalentes al
4.9% de la población total del
país, viven con algún tipo de

discapacidad
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,¡ck Harrison,reuno de los
u nte g ra n 

tes del reality show
Pawn Stars, conocido
en México como "El

Precio de la Historia", pierde a su hijo Adam
de 39 años, quien falleció por una sobredosis
de fentanilo.

Harrison atribuyó su muerte a la crisis fron
teriza que afecta el sur de los Estados Unidos y
afirma que el consumo de fentanilo es un pro
blema que debe tomarse "más en serio".

En un comunicado enviado a Fox News,
Harrison afirmó que su hijo murió debido a una
sobredosis de fentanilo, aseguró que la crisis
en el consumo de esta sustancia debe tomarse
más en serio.

"Parece que está fluyendo a través de las
fronteras "y no se está haciendo nada al res
pecto", dijo.

Según The Guardian, en los primeros nue
ve meses de 2023, la ciudad de San Francisco
registró 692 personas fallecidas por sobredo
sis, al cerrar el año llegó a los 800 fallecidos cifra
que superó al registrado en 2022.

Las autoridades de esa ciudad indican

que, a pesar de las medidas destinadas a tra
tar de controlar la crisis de consumo, se está
registrando una tendencia peligrosa: hay
más adictos que consumen tanto fentanilo
como metanfetamina.

Otros estados de la costa oeste también

registran tendencias alarmantes, el estado de
Oregon y el condado de Santa Clara en Califor
nia reportaron un aumento en los fallecimien
tos por sobredosis en 2023. Washington es
una de las entidades que muestran uno de los
mayores incrementos en el consumo de esta
sustancia y donde las muertes por sobredosis
aumentaron en un 39% en 2023. Ohio tam

bién registró un buen número de decesos y
Washington DO. va por el mismo rumbo.

Lo cierto es que, hasta junio de 2023, las
estadísticas nacionales mostraron que 110,000
personas murieron por sobredosis de drogas,
un aumento de 2.6% respecto al año anterior.

Y esto es parte del panorama, faltan los nú
meros que cierran el año de 2023 y que proba
blemente superarán la cifra de 110 mil falleci
dos, lo peor es que el consumo no cede pese a
que ya se conocen los riesgos.
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LOS FRENTES ABIERTOS DE MARTI
Por Alejandro Lelo de Larrea

Desde que en junio pasado
asumió la Jefatura de Go

bierno, Martí Batres inició
una guerra por el poder al interior
de Morena, que a lo largo de los
últimos meses le ha abierto varios

frentes de batalla, el más importan
te con la candidata presidencial de
su partido, Claudia Sheinbaum. Pero
también con destacados integrantes
de ese movimiento: Ricardo Mon

real, Omar García Harfuch, Mario
Delgado, Franciso Chíguil, Ernestina
Godoy, por citar los más sonados.

Los frentes de batalla que se ha
abierto Martí no parece que tengan
la intención de impulsar una mejor
condición de vida para sus gober
nados. Son luchas cuasi fratricidas

por las candidaturas a cargos de
elección popular. En otras palabras,
pleitos por el poder en Morena.

El frente abierto más importante de
Batres es con Sheinbaum, quien cuan
do se fue del gobierno había planteado
un esquema de gobierno tripartita, jun
to con la titular de la Secretaría de Finan

zas, Luz Elena González, y con el enton
ces secretario de Seguridad Ciudadana,
Omar García Harfuch.

Batres se sacudió pronto a ambos
y lanzó una andanada contra Harfuch,
la carta de Sheinbaum para la Jefatu
ra de Gobierno. Fue el estratega y
operador de los morenistas radicales

para impedir que el policía se convir
tiera en el candidato. La ganó, con lo
que consolidó su alianza con Clara
Brugada, la inminente candidata.

Las tribus de Morena se envalen

tonaron y le mandaron un mensaje a
Sheinbaum: el único jefe de ellos es el
dirigente de su movimiento, Andrés
Manuel López Obrador, pero no son
subordinados de ella, sino sus aliados, y
los necesita para ganarla capital del país
en las presidenciales.

Después de que quemaron a
Harfuch, Sheinbaum quiso hacer
valer el supuesto bastón de mando
que le entregaron, y exigió decidir
todas las candidaturas a alcaldes en

la CDMX para cumplir sus compro
misos políticos. Por ejemplo, con el
senador Ricardo Monreal, para que
la abanderada en la Cuauhtémoc sea

su hija Caty Monreal, y en Tlalpan Pe
dro Haces Lago. Sin embargo, Batres
no ha permitido que se materialicen
los acuerdos de Sheinbaum, y por
eso se han postergado las designa
ciones de candidatos. Primero dije
ron que serían el 22 de diciembre y
ahora se habla del 14 de febrero.

Otro de los frentes abiertos de Ba
tres es con el alcalde de la Gustavo A.

Madero, Francisco Chíguil, porque el
primero impulsa para esa alcaldía a su
paje César Cravioto, pero el otro que

mó naves para que la candidata sea su
esposa Beatriz Rojas.

Martí también abrió un frente con la

ex fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy,
porque no pudo lograr su ratificación,
y personas cercanas a ella afirman que
está convencida de que el jefe de Go
bierno la dejó perder para que en la
dependencia se quedara como encar
gado su cuñado Ulises Lara.

En este contexto, el pleito es tam
bién con Harfuch, que tampoco le han
hecho caso cuando impulsa en Az
capotzalco a Gabriela Jiménez, pero
Batres quiere ahí a Nancy Núñez. Y en
Coyoacán la pugna es entre la neomo
renista Hannah de Lamadrid, pero Martí
apoya a Gerardo Vlianueva.

Hay de igual manera un frente
abierto con el presidente de More
na, Mario Delgado, con quien Batres
tiene rencillas desde que ambos
fueron integrantes del Gabinete de
Marcelo Ebrard en la CDMX, y quien
ahora le quiere imponerlas candida
turas. Por eso los radicales del mo

vimiento le hacen guerra sucia en
redes sociales y exigen su renuncia
como dirigente del partido.

Tantos frentes se ha abierto Ba

tres en Morena que probablemente
ahí va a tener más enemigos que en
la oposición, y en una de esas hasta
le podría ir mejor si gana Santiago
Taboada. Lo veremos.
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HASTA LO VERDE DELAHUEHUETE
LE RESTRIEGA BATRES A SHEINBAUM

a confrontaciónLentre Claudia

.Sheinbaum y su
sucesor en la CDMX,
Martí Batres, va más allá
de la disputa por el po

der. Hasta el ego interviene. Batres presumió
en sus redes sociales que el ahuehuete de
Reforma está "más verde que nunca en pleno
invierno". Es ese árbol que trasplantaron hace
unos meses, porque el que previamente puso
la administración de Sheinbaum se le secó,
lo mismo que la palma que por un siglo dio
nombre a esa glorieta. A Batres nada más le
faltó decir: "Mira Claudia, conmigo sí 'se dio'
el ahuehuete". Como ya son varias consecuti
vas que ha perdido Sheinbaum con Batres, ya
hay hasta quienes dicen que si Xóchitl Gálvez
quiere ganar, debería contratar a Martí como
su estratega y operador de campaña.

PARADOJAS EN IZTAPALAPA

Hace unos 4 años, todavía como diputado
local de Juntos Haremos Historia, Miguel Ángel
Alvarez Meló fue de los principales impulsores
de la instalación de módulos "Sí al desarme, sí
a la paz" en la Alcaldía Iztapalapa. En varias oca
siones, codo a codo, estuvo con la Alcaldesa

Clara Brugada para abrir esos módulos como
parte de un noble programa social. La parado
ja es que al propio Alvarez Meló, hoy militante
de Morena, nunca entregó su arma de fuego,
esa con la que el martes amenazó a dos funcio
narías del INE que acudieron a notificarle sobre
propaganda ilegal. Ahora a ver si el fiscal cuña
do actúa contra el morenista. Aquí lo dudamos.

REVICTIMIZADA POR LA FISCALÍA
Pues Ernestina Godoy se fue yjamás pudo

hacerle justicia y reparar el daño a María El
vira Canchóla, madre de Esmeralda y Sofía,
las jóvenes que cayeron en una coladera en
Iztacalco y perdieron la vida en noviembre de
2022. El hoy encargado de la Fiscalía, Ulises
Lara, promovió la firma de un supuesto acuer
do reparatorio con el padre biológico de las
jóvenes, que nunca se ocupó de ellas, según
la propia Canchóla. Hoy, ni ella conoce el
acuerdo firmado a sus espaldas y sufre revicti
mización tras revictimización.
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Los tkülesíerm
Ayer, el presidente López Obrador
recomendó a Mara Lozanía gobernadora
de Quintana Roo, cancelarlos contratos
millonarios que la familia Ballesteros tiene
en esa entidad.

Pero ¿quién esa familia que, en Quintana
Roo, es señalada como la mafia del agua?
Para responder a esas interrogantes es

necesario hablar, de entrada, sobre Jorge
Eduardo Ballesteros, dueño de la empresa
Desarrollos Hidráulicos de Cancán, S.A.
de C.V., mejor conocida por su nombre
comercial: Aguakan.
Este personaje, que tiene un largo historial

de empresas quebradas, paradójicamente, es
un hombre multimillonario cuyo patrimonio,
lejos de menguar, sigue acrecentándose. Yeso
tiene una explicación.
Jorge Eduardo Ballesteros fue uno de

ios empresarios consentidos del sexenio de
Carlos Salinas de Gortari, quien, una y otra
vez, rescató las empresas de los Ballesteros de
la quiebra.
Pero los Ballesteros no sólo recibieron la

protección de Salinas. También recibieron
un trato privilegiado en las administraciones
de Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Pona Nieto,

Jorge Eduardo es hijo de Crescendo
Ballesteros Ibarra, quien, en 1959, creó ia
compañía Grupo Mexicano de Desarrollo con
apoyo del gobierno de Adolfo López Mateos.
Y, a partir de ahí, Ballesteros fue uno de los
empresarios más apapachados del régimen
priísta. Y, gracias a sus contactos con 1a élite
política, se convirtió rápidamente en uno de
los personajes más prósperos, influyentes y
polémicos de este país.
En 1968, por ejemplo, Ballesteros Ibarra

adquirió acciones de Mexicana de Aviación,
una aerolínea que, al cao del tiempo, terminó
quebrando. Posteriormente, en 1976, con
ayuda de Luis Echeverría, Ballesteros
Ibarra adquirió acciones de la poderosa
empresa Altos Hornos de México.
El zcdillato también consintió a ios

Ballesteros. Incluso, sus empresas fueron de
las más favorecidas por el Fabadas™

Esta familia ha hecho de las suyas en
México y E stados Unidos, De hecho, la
Comisión de Valores y Cambios de Estados
Unidos acusó de fraude a Jorge Eduardo
Ballesteros.

Y, por si fuera poco, desde 1994, tienen
la concesión de agua en Cancón. Playa del
Carmen, Puerto Morclos c Isla mujeres. Son
unos mafiosos.
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La reina
Letizia

LA MONARQUIA REPROBABLE

En la actualidad existen sociedades

donde, por tradición, aún se manejan
las monarquías, las cuales no siempre
asumen conductas dignas de aplauso.
Tengamos presente que gran canti
dad de Casas Reinantes han sido cau

sa de escándalos, los cuales para nada
enorgullecen y mucho menos son con
sideradas monarquías ejemplares que
tengan el reconocimiento social.
En diversidad de estados ha habi

do protestas contra las monarquías,
que si bien, en su mayoría no gobier
nan, si constituyen una carga econó
mica, además de que sus miembros
son motivo de infinidad de atencio

nes sumamente onerosas.

En la anterior dimensión tene

mos el caso de España, con quien nos
unen históricos lazos, donde todo lo
que sucede nos preocupa y, hasta lle
ga a afectarnos. Hoy por hoy, el pue
blo español se encuentra dividido,
la mitad acepta la monarquía de los
Barbones y la otra mitad, aspira a que
regrese la República. En esa tesitu
ra, la Reina consorte, Letizia, mujer
divorciada e intensa en actividades

sociales y artísticas, tuvo recientes
señalamientos de infidelidad; por su
puesto, la vida privada es un derecho
absoluto, pero en el caso de los gober
nantes, se les debe pedir que manejen
ciertas reglas dignas de ejemplo, pero
al parecer, no es el caso de quien du
rante un tiempo vivió en México.
Respecto a la conducta de la Rei

na Letizia, hay consternación y lo que
de inicio se consideró ejemplar, al ser
una mujer divorciada quien ocupara
el alto rango que ahora desempeña,
resulta cuestionable el que sea seña
lada como persona que ha faltado a la
honorabilidad, rectitud y respeto que
le merece la Casa Real, a la que ahora
pertenece.
De ser ciertas las acusaciones de

las que ha sido objeto, sin duda, da
rá entrada al divorcio, indispensa
ble cuando entre los cónyuges no hay
unidad y menos respeto.
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Zedillo, un pillo
desvergonzado
MEXICO, CANADÁ, ARGENTINA Y PERU CREA
RON EL FRENTE INTERNACIONAL MINERO...

Ojalá que el FIM sí logre que se le haga un juicio labo
ral al intocable Germal Larrea, culpable de tantas des
gracias bajo tierra.
Zedillo participó como orador del Grupo Acthiver,
junto con José María Amar.
El diablo los cría y el dinero los junta. Si Ernesto tu
viera vergüenza no vendría al país que tanto endeudó,
pero son mayores su desfachatez y la lana de la confe
rencia para hablar de que con el Fobaproa "el sí supo
cómo hacerlo", dando "bienestar para la familia" de
banqueros y demás hampones políticos y explotado
res del pueblo. Por la culpa de Zedillo se rebajaron las
pensiones, y resultó un vil pillo favoreciendo a los pa
trones.

Aplazaron para abril la audiencia de Morillo Ka
ramy la FGR pedirá 82 años de cárcel.
Cifra que deberían repartir entre Jesús, Zerón, los
AbarcaPineda, Aguirre Kivero, Osorio Chong y Peña,
a 11 años y fracción para cada uno.

Xóchitl dijo Que "AMLO privatizó el sector priva
do", y Lnretlacorrigió: "Salud".
Salucita Bertha, tanta "caguama" sí daña las neuro
nas.

Gálvez pidió que los nuevos funcionarios del 1NE
tengan experiencia.
La ciudadanía también exige candidatos experimen
tados, no mitómanos que inventan epopeyas gelatino
sas y heroicos andares rumbo a la escuela buscando
despertar ternura y admiración de que "sí se puede"...
enriquecerse como delegada.
El 1NE reviró y candidatos a la presidencia sí po
drán ir a debates organizados por los medios.
Para qué gastar pólvora en infiernitos, los ciudada
nos ya saben quién es quién en ideas, propuestas y pro
yecto s, y con los 3 encuentros oficiales es suficiente. ¿A
qué iría Claudia aimo convocado por el Deforma que
malinforma?

Trudeau citó que un segundo mandato de Trump
seria un paso atrás y haría la vida difícil a Canadá.
A canadienses, estadounidenses, mexicanos, migran
tes y rivales políticos, porque su venganza resultaría
terrible.
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Construyendo
la l lopíá
DE LA MANO DEL PUEBLO

La Ciudad de México siempre se
ha caracterizado por ser la cuna
de les movimientos populares que
abrieron paso a los grandes dere
chos y libertades en nuestro país.
Como sabemos, la derecha hace
tiempo decidió atrincherarse aquí
tras todas las derrotas electora

les que acumularon en los últimos
años, por eso hoy más que nunca es
necesaria la organización y la de
fensa de todo conquistado por el
Pueblo.
Desde Morena Ciudad de Mé

xico y el Instituto Nacional de
Formación Política de nuestro

Partido, estamos realizando una
serie de foros abiertos sobre los

temas más relevantes con la fina
lidad de construir en colectivo la

mejor agenda programática para
nuestra Ciudad. En estos encuen

tros participan expertas y exper
tos, investigadores, servidores y,
más importante, la ciudadanía.
Las próximas mesas que tendre

mos este fin de semana tratarán

sobre democracia participativa,
combate a la corrupción, justicia y
seguridad. Todas las sedes y hora
rios estarán disponibles en las re
des sociales del INEP y de Morena
CDMX para toda y todo aquel que
desee acompañarnos a dialogar de
forma presencial y aportar pro
puestas al respecto.
A partir de febrero estaremos

organizando también una serie
de consultas populares para reco
ger las inquietudes y sentimientos
de la gente. Esta es una invitación
abierta a todas y todos para par
ticipar en la construcción de la
utopía, la ciudad de bienestar, de
rechos y libertades que todos soña
mos. La mejor forma de lograrlo es
siempre de la mano del Pueblo.
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Derrota a la CTM

Poco a poco, los nuevos sindicatos van quitándole par
te del pastel a la Confederación de Trabajadores de

México (CTM).
El caso más reciente es el de la empresa Delta

Staff Manufacturing, ubicada en Nazareno, Durango, en
la cual salió derrotado el sindicato de la CTM frente a la
Liga Sindical Obrero Mexicana, en una votación por la
constancia de representatívidad.

En el conteo final hubo 563 votos a favor de La Li
ga, contra 79 para la CTM y se anularon ocho votos. El
primero aseguró que este resultado se dio a pesar de que
enfrentaron represión e intentos de sobornos para que
desistieran de la actividad sindical

La Liga, cuya secretaría general es Julia Quiñonez,
se ha vuelto protagonista en el nuevo escenario que trajo
consigo la reforma laboral.

Esta organización presentó quejas laborales, bajo el
Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida del TMEC en
contra de Goodyear, Manufacturas VU, Teklas y Asiaway,
de manera que poco a poco va ganando terreno.

CARLOS
SALAZAR...

Preside la Asociación
Nacional de Provee 
dores de la Salud, in
dustria que en 2023
tuvo un valor de 18 mil
139 millones de dóla
res, un alza de 6.7 por
ciento, y las exporta
ciones crecieron 8.6

por ciento, a 13 mil 704
millones de dólares.

Hoy anuncia la sex
ta edición de Medical

Expo, la más impor
tante de dispositivos
médicos en el País.

impulsa IA
créditos

El uso de tecnologías como
Inteligencia Artificial (IA)
y Machine Learning ha
impulsado el crédito en
México.

Muestra de ello es que
en los últimos dos años,
equality company, empre
sa mexicana que desarrolla
herramientas de tecnología
para el otorgamiento de fi
nanciamiento, facilitó la co
locación de 5.2 millones de
créditos.

La compañía que capi
tanea Jesús Cansino logró
colocar en 2022 y.2023 al
rededor de 2 mil 400 mi
llones de dólares en 17 paí

ses donde opera, de los cua
les 60 por ciento ha sido en
México y el resto en Colom
bia, Ecuador, Brasil, Argen
tina, entre otros.

La plataforma ayuda
a sus más de 250 socios
a procesar alrededor de 4,
millones de metadatos en
smartphones para verifi
car la identidad de los so
licitantes de crédito a tra
vés de la IA y el Machine
Learning.

Cada solicitud de cré

dito que valida la empresa
es por un monto promedio
de mil dólares y beneficia a
vina familia que se compo
ne de cuatro integrantes, en
promedio.

Este día, el CEO de la
empresa, junto con sus so
cios fundadores, Gerardo
Sandoval y Mary Carmen
Arteaga, dará a conocer
cuáles son las tendencias
del crédito para este año y
los desafios que enfrenta
México.

Fusionan
operaciones
El Operador Móvil Virtual
Diri, fundado y dirigido por
Alejandro Corsi, ahora ten
drá presencia en Colombia
y Perú con la adquisición
de la empresa Flash Mobi
le Latam, de Daniel Cruz
Martínez.

Con esta operacion, la
empresa mexicana de tele
comunicaciones se posicio
na como un operador mul
tinacional y multirred, al
conectarse no sólo a la Red
Compartida de Altán Redes,
de Carlos Lerma, o a la de
Telefónica Movistar México,

de Camilo Aya.
Con esta operación se

espera alcanzar un mayor
enfoque tecnológico y de
innovación en la comunica
ción móvil al introducir
en el mercado de Améri
ca Latina un sistema digital
avanzado sin las restriccio
nes físicas de las SIMs
tradicionales.

Para este año, Diri es
pera llegar a un millón de
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usuarios en la región de
América Latina con precios
más accesibles en compara
ción con los de operadores
móviles tradicionales.

La adquisición de Flash
Mobile se realizó con ACN
(All Comunication Networ
ker), una de las empresas
más grandes a nivel mun
dial de venta directa de tele
comunicaciones que, como
parte de la transacción, se
convierte en inversionista
deDiri.

Max
cambios

Lo que se veía venir se con
firmó: HBO Max cortará
su plan más barato sin
anuncios,

A partir del 27 de fe
brero, la empresa dejará de
existir para dar paso a Max,
que a nivel global capitanea
Casey Bloys, y lo mismo

pasara con su plan mas
económico.

Al igual que hizo Net
fiix, la forma más barata
de acceder al contenido de
HBO Max, que incluye se
ries famosas como Game of
Thrones o Succesion, será
mediante la suscripción con
anuncios, que costará 149
pesos al mes.

Este anuncio desper
tó las dudas de los usuarios,
puesto que cuando se lanzó
el servicio de HBO Max en
México, se anunció una pro
moción para pagar la mitad
del precio y con la migra
ción a Max, existe la incer
tidumbre sobre qué pasará
con la oferta

De manera escueta, la
empresa dijo que respetará
la promoción, pero no expli
caron a qué plan migrarán, si
al más básico o a uno similar
que no incluya anuncios.

El martes, Netflix re
portó que durante el cuar
to trimestre de 2023 sumó
13.1 millones de usuarios a
nivel global, con lo que lo
gró un total de 260.8 millo
nes de suscriptores de pa
go, un nuevo récord. Tal vez,
HBO Max busca la misma
fortuna

capitanes@reforma.com
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Desperdicio
de recursos

Los cientos de miles
de millones de pesos
que se destinaron a

los grandes proyectos del
presidente López Obrador
(AMLO), como el AIFA, la
refinería Dos Bocas, el Tren
Maya y el Corredor Intero
ceánico (CI), así como otros
menos aparatosos, como las
Islas Marías "ecoturísticas"
y Mexicana de Aviación,
probarán ser un desperdi
cio enorme de recursos. La
gran mayoría no recupera
rá su inversión ni cubrirá su
costo de operación.

El AIFA es un aero
puerto mal ubicado, insufi
ciente para un área metro
politana de 20 millones de
personas. No extraña, por
tanto, que carezca de atrac
tivo para los viajeros nacio
nales e internacionales. No
obstante, quizá logre cubrir
sus costos de operación por
los controles y regulacio
nes que impone la 4T a las
operaciones del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad
de México (AICM). AMLO
prohibió el aterrizaje de los
vuelos de carga y paquetería
en el AICM, y como eso no
fue suficiente, redujo en dos
ocasiones el número de ate
rrizajes por hora permitidos
en ese aeropuerto para au

mentar las operaciones en
el AIFA.

Las medidas autorita
rias quizá mejoren los nú
meros del AIFA, pero esa
estrategia no se podrá uti
lizar para el resto de sus
proyectos. La 4T no podrá
obligar a las personas a vi
sitar las Islas Marías, viajar
en Mexicana de Aviación o
en el Tren Maya, como tam
poco forzar a las navieras a
utilizar el CI. No se puede
hacer rentable por decre
to a Dos Bocas, por el sim
ple hecho de que PEMEX
no tiene idea de cómo ga
nar dinero con la operación
de las refinerías en nuestro
país. Nunca lo ha hecho y
no tiene por qué ser dife
rente ahora.

El fracaso mayor se
rá, sin duda, el Tren Maya,
que es la obra más costosa
de este gobierno. Estima
ciones del Instituto Mexi
cano para la Competitivi
dad ponen el costo total de
la obra por encima de los
500 mil millones de pesos
(de 2024), sin considerar
los daños ecológicos por la
destrucción de miles de ár
boles y demás flora y fauna
de la regióa No hay forma
en que pueda recuperarse
una inversión de tal magni

tud. El presidente, durante
el recorrido en dicho tren
en diciembre, "apostó" que
la empresa que lo adminis
tra alcanzará el punto de
equilibrio "en tres o cuatro
años". Lo más probable es
que, en ese lapso, las pérdi
das de operación serán cre
cientes, mientras ocurre un
deterioro progresivo de los
trenes y sus instalaciones.

El CI es otra de las ideas
"brillantes" del presidente,
con el que quiere sustituir
el tráfico de buques de car

ga que transita por el Canal
de Panamá (CP). El tiempo
del trayecto por tren entre
Coatzacoalcos y Salina Cruz
es menor al que toma cruzar
el CP, pero eso no conside
ra las maniobras para des
camar los contenedores en
un puerto, cargarlos y trans
portarlos por ferrocarril o
camión al otro puerto, don
de se repetirían las manio
bras de descaiga y carga de
la mercancía en otro barco.
Tampoco considera la posi
bilidad de que en el camino
ocurran asaltos (muy proba
bles cuando el crimen proli
fera en el país), así como los
costos asociados a la logísti
ca para que la carga de un
barco que Dega a un puerto
coincida con la capacidad

del barco en el otro puerto.
En dicho contexto, el

CI nunca será, un sustitu
to rentable del CP. Sus cos
tos serán bastante más altos
y el tiempo de traslado de
las mercancías mucho ma
yor, en particular cuando
los más grandes barcos que
cruzan el CP pueden llevar
14 mil contenedores. Exis
te, sin embaigo, la opción
de utilizarlo para atraer la
inversión de relocalización,
lo que pudiera rescatar en
algo el proyecto. Lamen
tablemente, el gobierno de
la 4T desalienta la inver
sión privada cuando no res
peta los derechos de pro
piedad al arbitrariamente
bloquear (cervecera Cons
tellation Brands en Mexi
cali), expropiar (planta de
hidrógeno en Tula) o ame
nazar con hacerlo (Calizas
Industriales del Carmen) a
las empresas privadas.

En resumen, los proyec
tos de AMLO dilapidaron
el dinero de los mexicanos,
seguirán haciéndolo al acu
mular pérdidas de opera
ción en el futuro, mientras
que Morena, de ganar las
elecciones, continuará con
el desperdicio de recursos.
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Japón desafía
la ortodoxia

El Banco de Japón está
en camino de lograr
vencer la burbuja in

flacionaria de la pospande
mia utilizando una política
monetaria ¡ultra laxa!

Los datos de inflación de
diciembre y de todo 2023 en
el país asiático muestran una
caída sólida

La inflación general men
sual fue de 0.1 por ciento en
diciembre de 2023, el segun
do dato mensual negativo
consecutivo.

Anualmente creció 2.6 por
ciento en 2023, mientras que
fue de 4 por ciento en 2022.

El índice subyacente no
observó variación en diciem
bre y en todo 2023 creció 2.3
por ciento, muy por debajo
del 4 por ciento de 2022.

Tuvo enormes avances

en precios que casi meten a
la inflación dentro del objeti
vo, que es 2 por ciento.

Lo novedoso es que pin
char la inflación se logró con
una política monetaria ul
tra laxa:
¦ Con una tasa de referencia
negativa
¦ Mediante el control del ni
vel de la tasa de los bonos
del gobierno japonés (JGB,

por sus siglas en inglés) de
10 años, bajo el llamado Yleld
Curve Control (YCC).

La tasa de referencia del
Banco de Japón (BoJ) ha sido
0.10 por ciento desde enero
de 2016.

El YCC lo mantiene des
de agosto de 2016, con el ob
jetivo de una tasa de cero por
ciento para el rendimiento de
los bonos de 10 años.

Durante toda la burbuja
inflacionaria pospandémica,
no movió su tasa de referen
cia negativa, lo que aceptó
fueron ligeros aumentos de
la tasa objetivo del bono de
10 años dentro de la herra
mienta del YCC.

Desde antes, en julio de
2018, el BoJ consintió que el
rendimiento del bono de 10
años se pudiera mover entre
0 y 0.10 por ciento.

En marzo de 2021, am
plió la banda a un techo de
0.25 por ciento, las siguien
tes ampliaciones fueron en
diciembre de 2022 a 0.5 y a
1.0 en octubre de 2023.

Aún con eso, todos pen
sábamos que el techo de la
banda de la tasa de JGB de
10 años iba a reventar por pre
siones del mercado, lo que ge

neraría una burbuja alcista de
los rendimientos de los bonos
de todos los países, por la exis
tencia de arbitrales globales.

Pero no. No pasó.
Sorpresivamente, el 9 de

enero, la inflación de Tokyo
y después el viernes 19, la de
todo Japón, reportaron un
desplome importante

Eso ha dejado "manos li
bres" al Banco de Japón para
no cambiar su política mone
taria ultra laxa, como de he
cho lo hizo en su Comuni
cado del martes 23 de enero.

Los daños colaterales de
esa política son importantes.

El control de la curva lo
realiza mediante un Quantita
tive Easirig (QE) permanente

Para hacer respetar el te
cho del JGB, el banco central
japonés compra en el mer
cado todos los títulos que le
ofrecen a la tasa que el quie
re mantener.

Ahora tiene en su hoja de
balance el equivalente a 115
por ciento del PIB del país
y es dueño del 53 por ciento
del total de los bonos en cir
culación del gobierno.

Una aberración, porque
el monto que hay en la hoja
de balance del Banco Central

Europeo (BCE) equivale al 50
por ciento del PIB de la zona
euro y el de la Reserva Fede
ral al 28 por ciento.

Ambos bancos centrales
ya están en la fase de reduc
ción de la hoja de balance, un
proceso llamado Quaniitative
Tightening (QT).

Mientras, el BCE va "a pa
so de tortuga" y la Fed enfast
track muy cerca de terminar.

Con todo, la economía
de Japón crece, en gran parte
por una política generalizada
de aumentos salariales a ta
sas por encima de la inflación

El crecimiento del PIB
estimado por el BoJ para
2023 es de 1.8 pot ciento.

Los indicadores prelimi
nares de enero de 2024, pu
blicados ayer, arrojan fortale
za de la economía japonesa

El yen se ha estado ree
valuando y el índice Nikkei
de la bolsa está en un canal
alcista tocando la puerta a pi
cos históricos no vistos desde
los años noventa

Y todo sin la eterna dis
cusión de la ortodoxia mo
netaria

Es un gran caso.
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El récord de pedidos
de ASML es buena

noticia para la industria
de los chips después
de un retador 2023. La

compañía holandesa que
produce los equipos de
manufactura de semicon
ductores más avanzados
del mundo reportó ayer
pedidos recibidos por 9.2
mil millones de euros en el
cuarto trimestre, más del
triple respecto al tercer
trimestre. Los resultados

llegan tras la perspectiva
optimista la semana pasa
da de TSMC, el principal
cliente de ASML. Son otra

señal de que la industria
mundial de chips se está
preparando para crecer.

? La crisis bancaria del
2023 terminó, pero lo peor
aún podría estar por venir
para algunos prestamistas
regionales y comunitarios.
Las ganancias cayeron
marcadamente en los

bancos regionales de EU en
el cuarto trimestre, incluso
en los más grandes, a los
que en general les ha ido
mejor que a sus contra
partes más pequeñas. Los
ingresos netos cayeron
aproximadamente 90%
respecto al año anterior en
KeyCorp, alrededor de 70%
en Citizens Financial Group
y más de 40% en PNC
Financial Services Group.

? Chipotle Mexican Grill
anunció que planea con
tratar 19 mil trabajadores
para mantenerse al día con
lo que llama la "tempora

da de burritos" y ofrecer
prestaciones para atraer
a gente más joven. La ca
dena, que enfrenta costos
laborales al alza, dijo que
ya tiene más de 110 mil em
pleados, pero que necesita
atraer más trabajadores
para su temporada alta de
marzo a mayo. El año pa
sado, Chipotle indicó que
planeaba contratar 15 mil
empleados nuevos para la
temporada de burritos.

? Jack Ma está compran
do acciones de Alibaba y
otros inversionistas están
siguiendo su ejemplo. En
el último trimestre, el
cofundador de la compañía
tecnológica compró unos
50 millones de dólares en
acciones de la empresa
que cotizan en Hong Kong,
reveló una fuente cercana.
El presidente de Alibaba,
Joe Tsai, otro fundador
de la compañía, adquirió

alrededor de 152 millones
de dólares en acciones.
Los títulos de Alibaba en
Hong Kong subieron 7.3%,
su mayor ganancia diaria
desde marzo del 2023.

? El administrador
multimillonario de fondos
de cobertura Bill Ackman
y su esposa Neri Oxman
acordaron comprar una
participación de casi 5% en
la Bolsa de Valores de Tel
Aviv. La compra se realizó
como parte de una oferta
secundaria de 17 millones
de acciones. Ackman y
Oxman, una arquitecta
israelí, fueron los úni
cos compradores cuyos
nombres fueron dados a
conocer. La pareja habría
pagado 25.1 millones de
dólares por la participa
ción, arrojan cálculos de
The Wall Street Journal.
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Sexenio suma inflación [le 30%... y contando
:::= Tras la resaca de las fiestas navideñas, nos dicen que la
que se puso roja como jitomate fue la inflación, cuya tempera
tura es síntoma de que el antídoto del crédito caro sigue sin
neutralizarla completamente. Conocida también como el peor
enemigo del dinero, la inflación llegó a 45% en las primeras
dos semanas del año y dejó con la boca abierta a más de 30
instituciones consultadas por CitiBanamex, que esperaban una
cuesta de enero menos empinada. Nos platican que esta vez el
tradicional pico de gallo se llevó los reflectores, pues la cebolla
voló 138.5% y el jitomate está 54.2% más caro que hace un
año. Con estos resultados, nos explican, la autollamada Cuarta
Transformación acumula una inflación de 301% y confirma
que los bolsillos de los mexicanos atraviesan hoy la época más
difícil desde los tiempos de Ernesto Zedillo.

Ponen curitas para heridas graves
:::= Desde que comenzó esta administración, nos hacen notar,
la estrategia contra la ordeña ilegal de ductos de Pemes ha
consistido en comprar pipas para transportar combustibles.
Nos comentan que esta medida equivale a querer cerrar heri
das graves poniendo curitas, ya que está lejos de combatir el
problema de fondo y lo único que hace es posponer la tarea
para el siguiente sexenio. Mientras tanto, nos reportan, el robo
en gasoductos y oleoductos se expande a tasas de doble dígito
y las inversiones destinadas a rehabilitar la infraestructura de
la petrolera que dirige Octavio Romero sumaron más de 113
millones de pesos tan sólo el año pasado.
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Nahle, ía decepción en Veracruz,
y otros riesgos en Morena
EnMorenase haii encen

dido las alarmas sobre
las candidaturas a las

gubernaturas que se van a vo
tar el próximo 2 de junio.
Los centros de análisis de

Morena y coaliciones políticas
empiezan a percatarse de que
la elección podría no respon
der a los parámetros de la ló
gica. Por ejemplo, ni la oposi
ción tiene asegurados estados
como Guanajuato, Jalisco o
Yucatán, ni Morena puede
cantar victoria en todas sus
plazas, principalmente en Mo 
reíos y Veracruz,
Este último caso, el del te

rritorio veracruzano, es el que
quita el sueño a los operado
res de Morena. En los círculos
más cercanos a Morena co
mienza a hablarse de que Ro
cío Nahle no es la mejor can
didata y que el gobernador ac
tual, Cuitláhuac García, más
que ser un apoyo se ha con
vertido en un lastre.

Aunque la exsecretaria de
Energía presume haber suma
do a su campaña a un puñado
de alcaldes de la oposición, re
portes que llegan a las oficinas
de Morena detallan que esto
no representa una adhesión
de sus estructuras; en general
porque estas las controla la fa
milia Yunes.

El estado representaba ya
una preocupación para More
na por las excentricidades de
su mandatario; las persecu

ciones políticas hacia la fueza
Angélica Sánchez y hacia José
Manuel del Río —operador
del senador Ricardo Mo
ntea!—tuvieron resonanciaa
nivel nacional.
Y aún así, Nahle ha venido a

aportarle corno candidata los
dos más grandes negativos del
proyecto electoral que se tiene
para Veracruz; su desempeño
durante laprecampaña y los re
sultados que dejó su liderazgo
en la construcción del proyecto
de la refinería de Dos Bocas.
El primer elemento, el de

una aspirante con mal desem
peño, vino a profundizar la
idea de que Rocío Nahle no tie 
ne arraigo en el estado y a re
cordar el hecho de que su tierra
natal es Zacatecas.

Apenas esta semana con
fundió el nombre de un alcal

de con el del personaje histó
rico José Azueta —uno de los

héroes más importantes de
Veracruz—, pues se encontra
ba en un evento en el muni

cipio del mismo nombre. Pre
viamente había mostrado su
ignorancia respecto a la can
tidad de municipios que hay
en la entidad.

En lo que respecta a la Re
finería Olmeca, el tema la re
trata como una administrado

ra opaca e ineficaz; se hizo car
go de un proyecto que, asegu
ró, tendría un costo total de 8
mil millonesdedólaresy le ter
minó invirtiendo el doble: 16
mil millones de dólares de re
curso® públicos, según los re
portes financieros de Pemex
El complejo no ha iniciado

siquiera su producción co
mercial a pesar de tener más
de un año supuestamente
inaugurado. Hay promesas de
que arrancará esta operación
afínales de marzo, pero los ex
pertos dudan que esto pueda
lograrse antes de que se den
los comicios.
Si bien la masa de votantes

tradicionalno definirá sus pre
ferencias por la política ener
gética y financiera de este go
bierno, lostropiezos en la cons
trucción de la refinería lian pe
gado duro en Palacio Nacional,
donde Nahle tiene ya un grupo
de enemigos que hablan al oí
do del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
AMLO ha mentido una y

otra vez en las fechas, cantida
des y pormenores del proyecto
de Dos Bocas, pues es un tema
en el que el mandatario se ob
serva totalmente vulnerable y
sin el respaldo que en otras
obras prioritarias, como el AI
FA, eí Tren Maya o el Corredor
Transístmico, le brindan el
Ejército y la Marina.
Es un hecho que en los tiem

pos de la 4T desde Palacio Na
cional se mueven muchos vo

tos, los cuales le serán indis
pensables a una candidata que
se enfrentaauna dinastía, aho
ra representada por José Yu
nes Zorrilla. La elección en Ve
racruz, dicen en Morena, se es
tá cerrando y Rocío Nahle, di
cen, está desesperada. •

@MarioMaJ

En círculos cercanos a Morena se ha

bla de que no es la mejor candidata. I
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Ingreso, riqueza y concentración U México, país de
ungrupúsculo //Millones no tienen para comer
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON SU INFORME más reciente
(El monopolio de la desigualdad), la
organización Oxfam no descubre
el hilo negro, pero sin duda pone el
dedo en la llaga: la concentración

del ingreso y la riqueza en México, y las causas
más no torias de ella: todo a costillas de los bie
nes de la nación y gracias al contubernio con
los gobiernos neoliberales y sus achichincles
en el Legislativo y el Judicial, que todo avala
ron. Un grupúsculo de magnates autóctonos
ha amasado fortunas de cuento de hadas, en
un país donde a millones de personas no les
alcanza siquiera para comer.

LA JORNADA (DORA Villanueva) lo reseña
así: "la extrema desigualdad que México arras
tra es resultado de transferencias masivas de
riqueza del Estado a un pequeño grupo de
magnates durante las pasadas cuatro décadas.
Once de las 14 personas ultrarricas mexicanas
se han beneficiado de privatizaciones, con
cesiones, licencias y permisos otorgados por
el gobierno, lo que ha derivado en un poder
político que no sólo les permite conservar sus
fortunas, sino hacer más pobre al resto de la
población con los controles de precios que pue
den ejercer a través de sus monopolios, exhibe
un nuevo informe de Oxfam México".

LOS NOMBRES SON más que conocidos, por
estar involucrados en prácticamente todas las
actividades económicas del país, muchas de
ellas originalmente reservadas al Estado, con
Carlos Slim, el tóxico Germán Larrea, Ricardo
Salinas Pliego y la familia Bailleres (heredera
de "don Alberto", recientemente fallecido) al
frente de los ricos entre los ricos, lo que no
quiere decir que los demás pasen hambre.

DESTACA OXFAM: "ESTOS empresarios
tienen concesiones para explotar bienes na
cionales, en los sectores de comunicaciones y
transportes, minero y el de telecomunicacio
nes y radiodifusión (financiero, petrolero, eléc
trico y muchos más). De hecho, Carlos Slim
tiene concesiones en todos los sectores en los
que la Constitución mexicana lo permite, acota
el informe. Los 14 ultrarricos mexicanos con
centran 8 por ciento de la riqueza en un país
donde 9 millones viven al día. Once de esos 14
se han beneficiado y se siguen beneficiando de
múltiples privatizaciones, concesiones y per
misos que les ha otorgado el gobierno mexica
no en las décadas recientes".

EL INFORME DE Oxfam se enfoca a la trans
ferencia de bienes y recursos de la nación a

ese grupo de barones en el régimen neoliberal,
pero esa tendencia, si bien "acotada", se ha
mantenido a lo largo de la 4T. "La alta con
centración del poder" de las grandes empresas
"ha sido como gasolina para el fuego de las
desigualdades".

POR EJEMPLO, EN el régimen neoliberal la
fortuna de Carlos Slim se incrementó 4 mil
100 por ciento, en números cerrados, al pasar
de mil 600 millones de dólares en 1991 (ya con
Teléfonos de México en el bolsillo) a 67 mil
200 millones de billetes verdes en 2018 (con
todo lo demás), es decir, de Carlos Salinas de
Gortari a Enrique Peña Nieto. Una barbaridad,
pero en 2023, de acuerdo con el más reciente
informe de Forbes, su fortuna escaló a 93 mil
millones, es decir, 25 mil 800 millones más en
apenas cinco años (léase en la 4T)

LO MISMO CON otros impresentables: la for
tuna de Germán Larrea pasó de mil 100 millo
nes de dólares (con Minera de Cananea en sus
alforjas) en 1994 a 16 mil 500 millones en 2018
(con los ferrocarriles en su inventario y más
concesiones mineras), un incremento de mil
500 por ciento en el régimen neoliberal. Pero
en 2023, de acuerdo con Forbes, sus haberes
crecieron a 26 mil 600 millones, es decir, sólo
durante la 4T.

A RICARDO SALINAS Pliego nada mal le ha
ido: de ser abonero, pero con las relaciones po
líticas pertinentes, en 1993 se quedó con Ime
visión (hoy TV Azteca) y de ahí para el real. En
1994 apareció con mil 200 millones de dólares
y para 2018 ya acumulaba 14 mil 500 millones,
un incremento de mil 108 por ciento durante el
régimen neoliberal. En 2023 sus ahorros se re
dujeron a 10 mil 900 millones, y no hay forma
de que pague los impuestos adeudados.

DURANTE EL RÉGIMEN neoliberal, Alberto
Bailleres aumentó su fortuna de mil 900 a 6
mil 900 millones de dólares, y en esa misma
proporción sus herederos la han mantenido, lo
que cuando menos resulta sospechoso, porque
sus ingresos mineros no han dejado de crecer.

ASI, LA "MINORIA rapaz' 1 (AMLO dixit) goza
de cabal salud.

Las rebanadas del pastel
MULTITUDINARIA PARTICIPACIÓN EN el
paro nacional contra el plan económico de Ja
vier Milei, convocado por la Confederación Ge
neral de Trabajadores de Argentina. A pedazos
se le cae el país al esperpéntico personaje.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
INE: Taddei rompe el cerco y nombra a seis
funcionarios //Zedillo: no hubo tiro //
Conspiraciones
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Finalmente, apoyándose
EN un fallo del Tribunal Electoral
Federal, la presidenta del Instituto
Nacional Electoral, Guadalupe
Taddei, rompió el bloqueo del grupo

de seis consejeros "lorencistas" que han venido
impidiendo durante meses que designe a los
responsables de seis direcciones de impor
tancia vital para la organización del proceso
electoral más grande de la historia. El principal
nombramiento es el de Claudia Edith Suárez
Ojeda como encargada de la Secretaría Ejecu
tiva, seguido por el de Amaranta Arroyo Ortiz,
en la Dirección Ejecutiva de Administración.
Otras designaciones recayeron en Guadalupe
Yessica Alarcón Góngora como encargada de
la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Parti
dos Políticos; María del Carmen Urías Palma,
en la Unidad Técnica de Transparencia y Pro
tección de Datos Personales; Félix Manuel de
Brasdefer, en la Unidad Técnica de Servicios de
Informática, y Roberto Carlos Félix López, en
la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional
Electoral Nacional.

LA PRESIDENTA DEL INE subrayó que los
nuevos funcionarios cuentan con las creden
ciales, experiencia y capacidad profesional en
los ámbitos de sus competencias para realizar
con éxito sus funciones. Nótese que son "en
cargados", no titulares. La razón es que sus
nombramientos definitivos tendrían que ser
aprobados por el consejo técnico, y la mayoría
la siguen controlando los lorencistas. Hasta
ahora sus actos han mostrado su interés de
descarrilar el proceso electoral. Su jefe ya se
quitó la máscara de independiente, será el ora
dor de la "marcha rosa" convocada por Claudio
X. González. El título de encargados no limita
sus funciones. Con perseverancia y diplomacia,
Guadalupe Taddei ya incorporó a su equipo.

Zedillo

NO HUBO TIRO. El ex presidente priísta Er
nesto Zedillo participó en la conferencia con
vocada por el grupo financiero Actinver. Dijo
que para tener democracia es necesario que
los ciudadanos crean en la democracia y no en

cultos, refiriéndose al populismo. "En el pasa
do, algunos lograban apoderarse del poder con
los militares. Lo que ha sucedido es que han
aprendido cómo funciona el sistema, y les gus

ta la democracia hasta que acceden al poder, y
una vez que ya han accedido, buscan erosionar
la democracia. Es un problema muy serio,
porque la forma de acceder vía democrática
es vía el engaño, la demagogia y el populismo",
dijo. El padre del Fobaproa dejó sin respuesta
las preguntas que le formuló López Obrador
sobre pensiones, salarios y trenes.

Microsoft, 3 Mitones

LA COMPAÑÍA QUE fundó Bill Gates en el
garage de su casa, Microsoft, alcanzó una valo
ración de mercado histórica de 3 trillones de
dólares (billones para nosotros en México), im
pulsada por el optimismo sobre la inteligencia
artificial (IA), el último avance de la tecnología.
Gates ha profetizado que la IA cambiará las
relaciones de trabajo y la educación del mun
do. Las acciones subieron 1.7 por ciento hasta
los 405 dólares, llevando su capitalización
bursátil a algo más de 3 billones de dólares
durante el horario de mercado, de acuerdo con
un reporte de Bloomberg. Si bien el umbral no
se mantuvo, consolida el estatus de Microsoft
como una de las empresas más grandes. Supe
ró brevemente a Apple, que el año pasado se
convirtió en la primera compañía en alcanzar
los 3 billones de dólares.

El Foro México

TEMA: CONSPIRACIONES

TE QUEDASTE CORTO en tu columna de
ayer. Qué raro que Salinas de Gortari impuso
a Zedillo como jefe de campaña de Colosio,
¿no crees? De esa forma quedaba libre para, en
caso necesario, ser candidato a la Presidencia,
ya que la ley exige que un candidato no sea
funcionario del gobierno saliente. ¿Ya pensaba
Salinas de Gortari hacer a un lado a Colosio y
que Zedillo entrara al relevo?

Carlos Ruiz/CDMX
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Twitterati

"CUANDO HAY GROSERÍAS, no"; AMLO se
rehusa a contestar a Maru Campos y a Rubén
Moreira. Que Maru Campos y Moreira recuer
den que no somos iguales.

MElena @MV0146

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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PUGNA ENTRE GARZA Y PACHECO

En disputa, liderazgo de mujeres empresarias
La Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empresa se debate
entre dos liderazgos. Aunque en noviembre fue ratificada Sonia
Garza para el periodo 20232026, el 24 de enero, Perla Pacheco
también fue nombrada presidenta. Ayer el presidente del CCE,
Francisco Cervantes, estuvo con Pacheco, lo que parece un aval
del sector privado.

A LA CAZA DE FR V\Ql HH VlUOS
Gorditas Doña Tota contratará asociados

La popular cadena de gorditas del norte de México Doña Tota, pro
piedad de Fomento Económico Mexicano, de José Antonio Fer
nández Carbqjal, contrató los servicios de la consultora Lizan
Retail Advisors, de Jorge Lizan, para identificar franquiciatarios
multiunidad en todo el país. La cadena cuenta con cerca de 200
sucursales en todo el territorio.

REVISARÁN CAMBIOS REGI LATORIOS

Industria de juego va al ICE London 2024
Del 5 al 8 de febrero, la industria del juego en México participara
en el encuentro ICE London2024, en un momento en que el sec
tor traviesa importantes cambios regulatorios tras el decreto que
establece que ya no se otorgarán permisos para la apertura de es
tablecimientos con máquinas tragamonedas.

PRESENTARÁ POLÍTICAS ASG
Constellation busca reducir huella hídrica

Constellation Brands presentara su Informe ASG de su año fiscal
2023, en el que destaca su compromiso por mantener una huella
hídrica nacional neutra enfocando sus esfuerzos en accesibili

dad, disponibilidad y eficiencia, rubro en el que ha invertido más
de 14.4 millones de dólares.
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El ángulo político de las
decisiones de Banxico

éxico es uno de los países con ta
sas de interés reales más altas del

mundo. Buenas noticias para los
ahorradores; malas para los deudores. ¿Cuándo y
qué tan rápido ajustará el Banco de México su tasa
de referencia? La respuesta importa no solo en tér
minos económicos. Existe un ángulo político.
Mientras que la tasa de referencia actual de

Banxico se mantiene en 11.25 por ciento, la infla
ción del año pasado fue 4.66 por ciento. Esto signifi
cauna tasa real (la diferencia entre la tasanominaly
la inflación) de 6.59 por ciento. Como referencia, la
tasa real en Estados Unidos y en la Unión Europea
es inferior a 2 por ciento.
Es verdad que una tasa real tan elevada es una

gran noticia para los ahorradores e inversionis
tas que tienen su dinero invertido en nuestro país.
Para los millones de trabajadores privados que
tienen su ahorro para el retiro en una Afore, por
ejemplo, significa una mejor expectativa de pen
sión. Para los inversionistas extranjeros represen
ta un incentivo para comprar bonos mexicanos (es
gracias en gran medida a este fluj o de divisas que el
peso está tan fuerte).

Sin embargo, para quienes están endeudados, la
alta tasa real de referencia es un lastre. Los costos
financieros de las empresas se han disparado. Igual
los del gobierno. El mayor pago de intereses en la
deuda pública, por ejemplo, es una de las razones
por las que el déficit fiscal programado para 2024
aumentó de manera considerable. Para los consu
midores es más caro comprar un coche con un fi
nanciamiento o una casa con una hipoteca.
Mantener la tasa real de interés tan alta por mu

cho tiempo puede traer consecuencias nocivas. Em
presas pueden quebrar y consumidores pueden de
jar de comprar, lo que afectará a la economía en su
conjunto. Es por esta razón que varios analistas es
tán presionando a Banxico para que reduzca su ta
sa de referencia lo antes posible. Pero otros (siendo
Agustín Carstens uno de los más prominentes)
advierten que actuar de manera prematura puede
provocar que regrese la inflación
En este año electoral, las decisiones del Banco

de México sobre la tasa de referencia tendrán un
ángulo político relevante. Es sabido que una eco
nomía que marcha bien es favorable para el par
tido en el poder. La gente se siente mejor y refleja
su estado de ánimo votando por la continuidad.
Lo opuesto ocurre con una economía en mal es
tado. Recientemente, la economía mexicana ha
tenido un buen desempeño. Que Banxico baje su
tasa de referencia (sobre todo si lo hace pronto y
rápido), servirá de estímulo, lo que mejorará aún
más el panorama.
Puedo imaginar aMorenay sus abados apoyando

una postura agresiva por parte de Banxicoyala opo
sición una más cautelosa. Podrán respaldarlas con
argumentos económicos diciendo, por un lado, que
las elevadas tasas reales ponen en peligro a empre
sas endeudadas y, por el otro, que reducirlas dema
siado pronto detonará la inflación; pero no hay que
confundirnos, detrás de estos posicionamientos ha
brá un claro interés político. wmmm
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Los ojos de papá

Ojos de capulín, decía que tenía. Me
tardé en entender que se refería al
fruto, ese que se disfruta en merme

lada, ese ácido y dulce que en Hidalgo se usa como
amuleto para protegerse del mal. Tengo sus ojos os
curos y agridulces. Los suyos siempre miraron cada
cosa que hice, y sí fueron un amuleto contra el mal.
Los míos admiraron su enormidad y genialidad.
Durante los fines de semana en la infancia lo re

cuerdo entre hojas de papel amarillas y plumines
azules y rojos mientras le hacíamos ruido y jugá
bamos a su alrededor; permanecía concentrado le
vantando la mirada de vez en vez, hasta que llegaba
el tiempo familiar. Entonces dejaba el plumín, no
siempre cerrado, para sumergirse en lo nuestro.
Siempre fue exigentey conideas muy establecidas,

por eso pensé que discutiríamos mi decisión de estu
diar literaturaynoderechooeconomía, pero no hubo
discusión, siempre y cuando regresara a México a la
universidad Lo importante para él, en ese momento,
eraregresaranuestropaísytrabajarporyparaéLSus
ojos me miraron duramente cuando le dije que con
templaba la idea de quedarme cuatro años más en Es
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tados Unidos. Regresé aMéxico.
Durante esos años de estudio hablamos mucho so

bre "el otro" al cual nos enfrentamos en la vida cons
tantemente y que da perspectiva. Él conocíabien la
diversidad existente enlas raíces de Méxicoysabíala
relevanciaquetienesobrelacoexistenciayel desarro
llo. Me gusta pensar que la palabra diverso la asumi
mos juntos en varias de esas reflexiones, pero lo que
más recuerdo es que siempre concluímos que, más
allá de la perspectiva, la diversidad permite construir
algo más sólido.
Nunca imaginé que terminaría escribiendo sobre

sus temas, economía y finanzas. Al inicio me miró
con extrañeza, "¿vas a escribir sobre cómo ahorrar?"
Luego se emocionó igual que yo con las finanzas per
sonales, esta economía personal nos llevó a discutir la
economía del comportamiento y compartir lecturas.
Se convirtió en mi maestro de economía, uno que es
taba obligado a ser muy cuidadoso para no lastimar
mis sentimientos. Aprendímuchoyagradezco su pa
ciencia, nocreo que hayasidotanbenevolenteconsus
alumnos. Me doy cuenta que a partir de ahora tendré
que recurrir aotros economistas o alas definicionesy
documentosdel Inegi cuandosuijadudaporqueyano
podré llamarle para corroborar los datos.
Los nietos lo cambiaron, lo suavizaronyhastaper

mitió lo insólito: interesarse en el fútbol, tanto que se
convirtió en tema de conversación durante las comi
das los domingos. Me conmovió siempre verlo mirar a
los nietos con profundidadyganas de entendimiento.
Hace muypoco nos dijo: "Aveces, para construir,

hay que destruir". No nos dio tiempo de ahondaren
esa idea Me la dejó de tarea y estará mirando con sus
oj os de capulines cómo la resuelvo. wmm
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Le comenté la publicación de la Sener sobre
la actualización de su Estrategia de Transi
ción para Promover el Uso de Tecnologías y
Combustibles más Limpios (ETPUTCL) y, tras
revisarlo, se puede concluir que es el diagnós
tico de López Obrador sobre su propia políti
ca energética y de incorporación de energías
limpias, de cara a los compromisos que asu
mió en las COP 26,27 y 28.

Recordemos que México (lo hizo Ebrard
en la COP 27 y el Presidente en la mañanera)
actualizó sus metas en el componente de miti
gación en su NDC al aumentar su compromiso
de reducción de 22% a 35% de emisiones de
gases de efecto invernadero en los próximos
ocho años, con una inversión de 48 mil mdd y
reducir las emisiones en 52 millones de tone
ladas de carbono, aumentando la adopción de
energías limpias para 2030 a 40GW más. Pero
la evaluación y metas al cierre del sexenio de
2026 a 2037 exponen una realidad distinta.

Sobre la capacidad de generación eléctri
ca, al cierre de 2022 alcanzó 87 mil 139 mega
watts, de éstos 36% corresponde a energías
limpias y 64% a fuentes fósiles. Pero las metas
que tiene fijadas el país son sobre energía pro
ducida, no sobre capacidad instalada. En este
rubro, México sólo produjo 31.2% de energía
limpia, aún distante de la meta de 35% de su
electricidad por fuentes limpias para 2024 y,
una buena parte de ésta se genera, pero no se
entrega al Sistema Eléctrico Nacional (SEN).

De acuerdo con la Sener, el retraso en la
meta se debe al impacto negativo que tuvo
la pandemia de covid19, a la demora en la
entrada en operación de proyectos de genera
ción privados y públicos, y a las suspensiones
judiciales promovidas en contra de los instru
mentos legales del gobierno para incorporar al
sistema de fuentes renovables "de forma segu
ra", pues argumenta que el "crecimiento des
ordenado" y "la intermitencia" de la energía
limpia (solar y eólica) pone al SEN en peligro.

Sorprende el argumento, pues lo que re
trasó la operación de nuevos parques solares
y eólicos fue la política energética actual, en
focada en sólo otorgar permisos a los ciclos
combinados de la CFE y la propuesta limpia

sólo tiene en la lupa la planta solar de Sonora.
El ETPUTCL proyecta incorporar 12 plantas CC
a gas con adición de hidrógeno, pero al final #
son combustibles fósiles. El documento cita '*
que la Cenace, la CRE y la CFE afirman que la *f
falta de infraestructura de transmisión y distri
bución para acomodar generación renovable
y la falta de regulación para desarrollar la in,*
fraestructura que dé respaldo a las renovables
son el principal obstáculo para incorporar las
energías limpias construidas o proyectadas.

Es decir, puros temas que dependen del
propio gobierno y entidades públicas. Omi
ten que la responsabilidad de la falta de estas
condiciones es de ellos mismos. Me explico. La
CFE tiene el monopolio en transmisión y dis
tribución. Si hace falta infraestructura, es por
que la comisión ha incrementado 1.0% y 1.1%
las líneas de transmisión y distribución eléctri
cas, respectivamente. Y es la CRE la responsa
ble de establecer la regulación que permita el
desarrollo de la infraestructura de respaldo. Es
decir, el gobierno reconoce ser el responsable
del estancamiento en la transición energética
del país. Sobre los retos que identifican para el
gobierno siguiente, la Sener señala que entre
2023 y 2026 sólo se prevé añadir los proyec
tos firmes con contrato de interconexión y los
"proyectos estratégicos" para cumplir con el
Plan Nacional de Desarrollo 20192024.

Estos proyectos ya nos los había adelanta
do la Sener y son los 8 mil 858 MW incluidos
en el Prodesen 20232037, de los cuales 85%
corresponde a generación con fuentes fósiles
y sólo 15% a fuentes limpias, por lo que será
hasta 2027 cuando se sumen proyectos que
permitan alcanzar los objetivos incluidos en
la Ley de Transición Energética. El diagnóstico
de esta administración es claro: falta capaci
dad de generación limpia para alcanzar las
metas establecidas en la ley. Para añadir esa
capacidad es necesario invertir en las redes de
transmisión y distribución eléctricas, y apostar
por avances tecnológicos (almacenamiento y
uso de tecnología para monitorear las horas
de mayor demanda y cazarla con la oferta de
generación de sistema) que nos permitan ace
lerar la eficiencia energética.
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A A nombre del sector financiero arre
I *cian los intentos de fraudes con inteli

gencia artificial. Desde la Bolsa Mexicana
de Valores, que dirige JoséOriol Bosch, se
advirtió de videos que utilizan su imagen y
la voz de sus directivos para informar sobre
supuestas oportunidades de inversión. En
tre las instituciones pantalla también se en
cuentra el Banco de México, gobernado por
Victoria Rodríguez, así como la Asociación
de Bancos de México, presidida por Julio
Carranza, pues también han detectado vi
deos falsos donde se pide dinero. A ellos se
suman empresas como Pemex, de Octavio
Romero, y la CFE, de Manuel Bartlett, que
son usadas por los defraudadores para ro
bar datos personales y bancarios.

2 La próxima semana, Aeroméxico, que
•dirige Andrés Conesa, aumentará la

conectividad en el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, al mando de Isidoro Pastor,
con una ruta a McAllen. Éste será el segundo
destino a Estados Unidos que pondrá des
de la terminal mexiquense, pues ya opera
la ruta AIFAHouston. El AIFA ya tiene otras
rutas internacionales a La Habana, opera
da por Magnicharters y Viva Aerobús, que
dirige Juan Carlos Zuazua. y a Panamá,
servida por Copa Airlines, que dirige Pedro
Heilbron. A nivel nacional, la empresa ya
cuenta con 31 rutas operadas por las tres
principales aerolíneas, incluida Volaris, que
preside Enrique Betranena. En 2023, el
AIFA movilizó a 2.3 millones de pasajeros.

3 Mientras que la industria automo
triz está evolucionando hacia la elec

tromovilidad. el gobierno federal y el resto
de la cadena de valor están al pendiente de
nuevos proyectos. Sin embargo, pocos están
tomando en cuenta que en el mediano pla
zo harán falta expertos, no sólo que trabajen
directamente en las armadoras, sino aque
llas personas que tendrán el conocimien
to para reparar o dar mantenimiento a ios
autos eléctricos. Por eso, desde la Secretaría
de Desarrollo Sustentable de Querétaro, que
lidera Marco Antonio del Prete, se impul
sa un laboratorio de electromovilidad en la

Universidad Politécnica, para que los estu
diantes adquieran el conocimiento necesa
rio para los servicios posventa.

4 Empresarios mexicanos aprovecha
®ron la visita de representantes de la US

Chamber of Commerce en el país para re
unirse y refrendar los lazos de cooperación
entre ambas partes. Francisco Cervantes,
presidente del Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE), encabezó la comitiva del en
cuentro que se celebró en la embajada de
Estados Unidos, con la compañía del emba
jador Ken Salazar. Los temas que se abor
daron en este encuentro fueron las disputas
comerciales que hay en el marco del TMEC,
las próximas elecciones presidenciales, así
como los temas de seguridad y migración. ,
La US Chamber of Commerce se caracterigja
por abogar por los negocios, el crecimiento,
la innovación y la creación de empleos.
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Locuras del emperador
Humberto Gual y algunos de los miembros del comité di
rectivo de ASPA de México están usando, tanto al sindicato
como a las líneas aéreas que representan e, incluso, con las
que no tienen ninguna relación laboral, como trampolín para
sus aspiraciones políticas personales.

Parecería que el secretario general de ASPA ya tiene a
todos acostumbrados a sus cruzadas quijotescas que tanto
le gusta contar en medios de comunicación y en cualquier
lugar en el que le hagan caso, por lo que no es tan relevante.

Hace unos días dio entrevistas en medios de comunicación
para hablar sobre el fin de su periodo como secretario general
de ASPA. Si bien es cierto que el proceso inicia en febrero, será
hasta agosto cuando sea la elección de este gremio.

Este líder, además, anda convocando para una marcha
el 31 de enero, junto con la UNT, presidida por Francisco
Hernández Juárez (quien, sorprendentemente, sigue ahí),
lo que parece muchísimo más un acto de campaña política
que una reivindicación laboral.

Quienes ingenuamente le dan foro no alcanzan a ver que
Gual está en un juego perverso que sí tiene consecuencias
y que incluso podría implicar problemas en la relación de la
mayoría de sus agremiados que se encuentran en la plan
tilla de Aeroméxico, que encabeza Andrés Conesa. No ol
vide que tienen pendiente una revisión fundamental de su
contrato colectivo de trabajo, luego del que firmaron en la
pandemia de covid19.

Utilizó un acto gremial —importante sólo para los miem
bros de ASPA— para, nuevamente, lanzarse de manera indi
recta en contra de Viva Aerobús. Parecía que ya había entrado
en razón de la totalmente legal autorización de laAFAC, diri
gida por Miguel Enrique Vallín, para que la línea aérea que
dirige Juan Carlos Zuazua rente aviones, con todo y tribula
ción temporalmente, mientras se cruza la crisis de seguridad
en los aviones de Boeing.

Hizo un discurso como de líder populista, en el que su
frase pegadora fue "no permitiremos que los empresarios
abaraten nuestra profesión". Mucho más allá de que los
miembros de ASPA decidirán si se quieren subir a ese barco
y quedarse, debe destacarse que nadie quiere abaratar su
trabajo o desplazarlos.

Lo que ha estado haciendo Viva Aerobús no sólo es le
gal. sino correcto, por encima de las aspiraciones políticas
del secretario general de ASPA o de algunos otros de sus
representantes. El presidente del Colegio de Pilotos, Ángel
Domínguez, a quien sólo puede vérsele como muy cercano
a Gual, anunció hace unos días que es candidato a diputado
federal por parte de Movimiento Ciudadano.
Seguramente, Humberto Gual no se conformará con

menos y cree que está haciendo lo correcto para que al
gún partido lo haga senador o, por lo menos, le garantice
un lugar en la Cámara de Diputados. Los pilotos tienen la
dirigencia que eligieron, pero qué culpa tienen los pasajeros
e, incluso, el sector aeronáutico.

REMATE DATODEPENDIENTE

Mientras que algunos analistas estaban muy ocupados en
tratar de interpretar la más reciente minuta del Banco de
México, gobernado por Victoria Rodríguez, y saber en qué
momento comenzarían a disminuir las tasas de interés (antes
o después del primer trimestre), la inflación de la primera
quincena subió a 4.90% en tasa anual.

Mucho más allá de lo que el Presidente calificó como "un
brinquito", con una clara intencionalidad política, hay ele
mentos que deben considerarse plenamente: es la quinta
quincena consecutiva que suben los precios a tasa anual; la
inflación en su componente agropecuario, que no es subya
cente, tuvo un crecimiento de aproximadamente 10%, lo que
golpea fuertemente en la canasta básica.

Ahí, la política monetaria es menos eficiente. Si se analiza
que lo que más han subido son este tipo de precios y que las
mayores inflaciones se registraron en Acapulco y Chilpancin
go, Guerrero, se explica que fue por los efectos del huracán
Otis, así como por la inseguridad, lo que ha generado, entre
otras cosas, cuellos de botella en el transporte de mercancías.

Si el gobierno realmente quisiera contribuir con el Banco
de México a disminuirla inflación, tendría que ir mucho más
allá de pactos y otras alternativas similares, como cumplir la
demanda de la iniciativa privada, que bien ha enarbolado la
Coparmex, encabezada por José Medina Mora, hacia una
mayor seguridad en el país.

Fecha: 25/01/2024

Página: 27

Area cm2: 339

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 24,106

Página 20 de 62



No alcanzan tibios señalamientos, como el de José María
Abugaber, presidente de la Concamin, sobre la gravísima
inseguridad en las carreteras. Se debe exigir al gobierno que
cumpla con su obligación de dar seguridad a todos los ciu
dadanos, puesto que eso también contribuye al control de
la inflación
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Zedillo, la respuesta
a López Obrador

El presidente López Obrador no tolera a Ernesto Zedillo,
desde que el exmandatarlo criticó la política obradorista
de elevar el salario mínimo sin apoyos empresariales. Para
Zedillo, el gobierno lopezobradorista promueve la econo
mía informal: las empresas, con costos laborales más altos
por salarios, prefieren contratar por fuera a los trabajadores
Las críticas a Zedillo han sido constantes y hasta ha

empatado en el top of mirid de las mañaneras a Felipe
Calderón, el otro expresidente que López Obrador critica
un día sí y al otro también.

Por eso, esta semana, cuando a Palacio Nacional llegó
la noticia de que Zedillo venía contratado por Actinver a
una charla con ¡osé María Aznar, el expresidente español,
López Obrador aprovechó para irse contra Zedillo.

Le pidió que respondiera por qué convirtió las deudas
privadas en deuda püblica, por qué realizó un sistema de
pensiones donde el trabajador sólo recibiría el 50% de su
salario: por qué no aumentó el salario mínimo y por qué
desapareció los trenes de pasajeros.
ZEDILLO, COMO AMLO, MANTUVO REFORMAS
DE SALINAS

Zedillo no tiene empacho en mencionar lo que hizo. Y de
bemos decirlo: no podía ver ni en pintura a Carlos Salinas,
como lo atestiguó su persecución a Salinas.

Aun así, Zedillo mantuvo el camino de reformas econó
micas. Si bien Salinas transformó la economía con un TLC
con Estados Unidos y Canadá y la autonomía del Banco de
México. Zedillo pudo realizar la primera reforma de pen
siones, individuales y capitalizadas, lo cual era el principio
del salvamento de las finanzas publicas, que no pueden
pagar pensiones bajo el esquema solidario.
¿Que a Zedillo le faltó poner en la reforma una mayor

aportación para pensionarse mejor?, claro, pero, en sí mis
ma, la creación de las afores fue un hecho trascendental y
de solución en finanzas publicas y particulares.
EL FOBAPROA LO TRANSFORMÓ EN IPAB
Y FERROMEX ESTABA QUEBRADO

López Obrador también acusa a Zedillo del Fobaproa,
de haber transformado deudas privadas en deuda públi

ca. Zedillo hizo lo correcto: salvar el sistema de pagos y
transformarlo para un salvamento sólo para los ahorradores
con el IPAB, donde hoy existe un seguro de depósito de 400
mil udis (3 millones 232 mil pesos, actuales). El salvamento
de hoy en día sólo es a los ahorradores, no a los banqueros.

¿Que Zedillo eliminó Ferromex?, bueno, recordemos lo
obvio: Ferromex estaba quebrado. Y, si había una decisión
de trenes de pasajeros, pasaba por un subsidio guberna
mental que, por ejemplo hoy, en el sexenio actual no se ha
dicho de cuánto va a ser. Quizá el único punto donde López
Obrador pueda criticar a Zedillo es en el salario mínimo,
pero el aumento al mínimo comenzó con Peña Nieto y
López Obrador lo ha seguido, eso sí. de manera decidida.
Y Zedillo lo criticó por hacerlo sin apoyo a las empresas.
EXPRESIDENTES QUE TRABAJAN, QUÉ BUENO
El presidente López Obrador suele criticar a todos ios expre
sidentes, menos a Enrique Peña Nieto, a quien lo considera
un demócrata, pues ha dicho que, cuando ganó las eleccio
nes, Peña Nieto lo aceptó. Cuando, de antemano, AMLO
ganó las elecciones en un proceso creíble gracias al INE.

En esta ocasión ha sido Zedillo el blanco de críticas de la
mañanera. Sólo que debemos decir que los expresidentes han
vuelto a trabajar. Se acabó la pensión de oro que se les daba.
Sólo permanece su seguridad, que es indispensable después
de haber sido mandatario en base a las decisiones de segu
ridad pública. Y ahí, en que los expresidentes trabajen en la
iniciativa privada, no hay nada que reprochar. Ya pasó su ges
tión y sus decisiones de seguridad nacional. Son las empresas
u organismos quienes buscan este tipo de perfil. Y mejor que
los expresidentes trabajen a que vivan del presupuesto público.
ACTINVER NO TIENE LA CULPA

Actinver es el grupo financiero liderado por Héctor Madero.
Y, como parte de su convención anual, así como ha invitado
a otros personajes, esta vez lo hizo con Ernesto Zedillo y con
José María Aznar. Actinver tiene conocimiento de inversio
nes, es un grupo sólido. Y, desde luego, no entra en cuestio
nes políticas. Lo suyo son las inversiones. Héctor Madero es
un inversionista serio. Pero ahora quedó entre las patas de
los caballos presidenciales.
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¿Unicornios? Adiós juego de niños
Como ustedes andan con lo

de las elecciones de este

año, se están perdiendo lo
que ocurre en el ambiente de las
"startups".

Si son de los que aún están
planeando la idea millonaria
de una "app", es posible que se
encuentren con que el juego se
acabó.

En realidad, terminó en 2022,

cuando menguaron las historias
de unicornios validadas por
cuentos de crecimiento explosivo
centrados en una palabra: "esca
labilidad". ¿Cuántos unicornios
mexicanos nacieron en 2023?

Es 2024 y la realidad muestra
que las inversiones en nuevas
empresas (eso que los vecinos
llaman venture capital) margi
nan aquello de logos coloridos y
nombres "catchy" que persiguen

cheques de mil millones de
dólares.

Esa actividad regresó a la
adultez y mucho de lo que atrae
interés de inversionistas tiene

que ver con hacer negocios entre
empresas, no necesariamente
con peatones y mortales.

El más reciente reporte de
la consultora Rión y Asociados
brinda algunos detalles.

Las cuatro transacciones de
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venture capital más relevantes
enlistadas en diciembre reúnen a

emprendedores probablemente
talentosos, pero involucrados en
temas francamente aburridos,
urgidos de innovación:

Van: Kapital México, fintech
mexicana dedicada a prestar
servicios financieros a medianas
y pequeñas empresas, cerró una
ronda de inversión Serie B por 40
millones de dólares, lideradapor
Tribe Capital.

Otra es Solvento, otra empre
sa nacional que provee servicios
de factoraje para propietarios de
camiones, que cerró una exten
sión de 3.5 millones de dólares
de su ronda de inversión semilla,
liderada por Quona Capital.

Hay dos más: Nonco, empre
sa estadounidense dedicada a

brindar servicios de corretaje de
activos digitales, que cerró una
ronda de inversión semilla por
10 millones de dólares en la que
participó Lvna Capital, de Méxi
co y Piper, una española de inte
ligencia artificial especializada
en la automatización de tareas,
cerró una ronda de inversión por
3.2 millones de dólares en la que
se involucró la mexicana IGNIA
Partners.

¿Quieren más evidencia?

Vean lo que comunicó Cemex
esta semana.

La gigante cementera de ori
gen regiomontano avisó que en
2023 hubo un ligero incremento
del 3.5 por ciento en acuerdos
de inversión en compañías de
tecnología de la construcción
(Contech).
Pero el monto invertido en

estas sumó 3 mil 30 millones de
dólares, una caída de 44 por
ciento respecto a 2022. Vaya,
hay más tratos, pero sensible
mente más baratos.

En su informe, esa compa
ñía encabezada por Fernando
González enlistó los nombres de

"las 50 startups de Contech más
prometedoras" de este año.

Entre ellas, Agave, una herra
mienta de integración de datos
entre sistemas como contabilidad

en la nube y Alcemy, que utiliza
aprendizaje automático y tec
nología de control para predecir
las propiedades de calidad del
cemento y hormigón. Su objeti
vo es optimizar la calidad y los
costos de producción y reducir las
emisiones de C02.
¿Hay todavía nichos diverti

dos? Sin duda.
Al inicio de este año, Scott Ga

lloway, el polémico multimillo
nario e inversionista profesor de
la NYU, destacó que la situación

de millennials impedidos de com
prar su propia casa abre oportu
nidades para ciertos negocios.

Ellos enfrentan tasas altísimas
combinadas con la inestabilidad

laboral, quizás por eso prefieren
vivir solos o en familias peque
ñas. Para ese mercado hay que
crear nuevas casas.

El negocio es atendido por
nuevas firmas como Agorus,
dedicada a la construcción de
viviendas utilizando software

propio y robótica avanzada; y
claramente por ARCbuild, que
construye viviendas modulares
de acero prefabricadas, autosu
ficientes y fuera de la red, para
quien quiera instalarse en el
bosque, lejos de todos.

También, Automated Archi
tecture (AUAR) del Reino Unido,
que utiliza el diseño generativo y
aprendizaje basado en datos para
construir una red de microfábri

cas descentralizadas para vivien
das sostenibles de madera

Para ese sector, en ese nego
cio, todavía hay espacio para
aquellos entusiastas de algo
parecido alas apps, si aceptan va
luaciones que tal vez no alcancen
los mil millones de dólares.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Combate
la inflacióny come
bien por menos
En el contexto de un aumento

del 4.9 por ciento en la inflación
general de México durante la pri
mera quincena de enero, Cheaf,
la.startup mexicana especiali
zada en el rescate de alimentos,
compartió que diversos negocios
se han visto obligados a subir
sus precios para evitar quiebras,
mientras que, del otro lado,
los clientes enfrentan cada vez

más complicaciones para poder
adquirir alimentos.

"Esto sumado a menores

niveles de ventas y el común des
perdicio de alimentos, muchas
veces generado por deficientes
métodos de refrigeración o un
mal cálculo en la adquisición de
insumos, representa un reto y
panorama poco alentador para
los negocios mexicanos. Es por
ello que, para evitar quiebras,
distintos negocios se han visto
en la necesidad de aumentar sus

precios, tanto restaurantes como
supermercados", explicó Kim
Durand, GEO. y fundador de
Cheaf.

La plataforma actualmente
ofrece excedentes de alimentos
de establecimientos como Mai

son Kayser, El Globo, Montpar
nasse, Tierra Garat, Hotel Ibis,

Fiesta Inn y Sanborns, presen
tados como "paquetes sorpresa"
que permiten a los usuarios ad
quirir alimentos a una fracción
de su précio original (entre el 50
y 65por ciento del costo), redu
ciendo el desperdicio de alimen
tos y ofreciendo una opción más
asequible para comer.

Con 1.3 millones de descar
gas, más de 800 mil usuarios
registrados y más de mil 600
negocios afiliados en 24 ciu
dades de México, Cheaf ha
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logrado operar también en Chile
desde octubre de 2023. Ante los
desafíos actuales, la plataforma
se presenta como una solución
para combatir la inflación, al
mismo tiempo que contribuye a
la reducción del desperdicio de
alimentos en el país.

Impulsan
el reciclaje
En 2023, Tetra Pak participó en
50 campañas de reciclaje en más
de 40 ciudades del país, acer
cando el concepto de reciclaje
a diferentes segmentos de la
población a través de puntos de
acopio, capacitaciones, confe
rencias, exposiciones de arte
urbano y proyectos educativos,
como el aula sustentable en Pa

chuca, Hidalgo, construida con
más de 170 mil envases recicla
dos de Tetra Pak.

La industria del reciclaje de
envases de Tetra Pak genera 400
empleos directos en México,
involucrando a 18 empresas
locales que transforman los
envases posconsumo en diversos
productos. Anualmente, Tetra
Pak y sus aliados reciclan más
de 55 mil toneladas de envases
en México, impulsados por una
inversión global de más de 40
millones de dólares realizada

por la compañía.

Durante los últimos 25 años,
Tetra Pak, que en México dirige
Robert Graves, ha promo
vido el reciclaje de sus envases.
La educación ambiental des

empeña un papel clave en la
sensibilización y establecimiento
de alianzas con diversos actores,
incluyendo recicladores, centros
de acopio, empresas, consu
midores, gobiernos, escuelas y
emprendedores.

Médica Sur y Mayo
Clinic cumplen 10
años
Médica Sur y Mayo Clinic con
memoran 10 años de colabo

ración en México. La alianza,
establecida hace una década

cuando Médica Sur, comandada
por Misael Uribe, se unió a la
Red de Atención de Mayo Clinic
Care Network, marcó el inicio
de la participación internacio
nal del hospital en este selecto
grupo. Esta colaboración ha
brindado a Médica Sur acceso
a recursos y conocimientos
médicos de Mayo Clinic, influ
yendo en el estándar de atención
médica en México. Al celebrar

su décimo aniversario, esta cola
boración destaca la importancia
de las alianzas estratégicas en el
dinámico entorno de la atención
médica.
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Reto financiero: Domina tu ciclo de vida

Se menciona que a partir
de la generación de los
millennials se observa un

desajuste en el ciclo de vida,
extendiéndose alrededor de

10 años más. Esto se refleja en
la decisión de los jóvenes de
permanecer en el hogar pa
terno, retrasar el matrimonio
y demostrar menos inquietud
respecto a la construcción de un
patrimonio. El problema es que
esta creencia podría provocar la
trampa de creer que contamos
con más tiempo para elaborar un
plan financiero.
Atrasar determinados acon

tecimientos no elimina la necesi

dad de un enfoque financiero
en previsión de los ineludibles
eventos por venir.

1. Juventud. Este periodo es
fundamental para familiarizarse
con conceptos como el ahorro,
la inversión y el endeudamiento.
Comprender la importancia de la

planificación y apreciar el costo
de oportunidad inherente a las
decisiones tomadas. En este con

texto, la educación financiera es
un pilar a menudo subestimado.

2. Inicio de la carrera profe
sional. En esta fase, suele existir
un acceso a los recursos financi
eros. Sin embargo, es el punto de
partida para asumir compromi
sos, tales como la independencia
o la compra del primer vehículo.
Resulta esencial establecer un

presupuesto personal.
3. Comienzo de la conviven

cia en pareja. La unión con un@
compañer@ sentimental puede
desencadenar sinergias finan
cieras mientras ambos con

tribuyen económicamente. No
obstante, también surge el riesgo
del derroche y la posibilidad de
desatender las próximas etapas.

4. Convertirse en padres.
La crianza de los hijos conlleva
gastos en educación, atención
médica y actividades extracur

riculares. Además, esta fase
contempla seguros y testamen
tos para garantizar la seguridad
familiar ante imprevistos.

5. Preparación para la
jubilación. Una pregunta que
aparecerá es: ¿Cómo deseo
vivir al retirarme del trabajo? La
respuesta orientará las inver
siones y ahorros emprendidos.

6.Vejez. En esta última
etapa, los resultados de la
planificación se hacen evidentes.
En ese momento, la creación de
un fondo de emergencia y la in
versión en productos financieros
de bajo riesgo da tranquilidad.

Indistintamente de la fase del

ciclo, la planificación financiera
representa una labor continua de
revisión y adaptación constante.

¿Tienes claro tu ciclo de vida?
Coméntame en Instagram:
@atovar. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotiíy, Apple Podcast, entre
otros.
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Reto financiero: Domina tu ciclo de vida

Se menciona que a partir
de la generación de los
millennials se observa un

desajuste en el ciclo de vida,
extendiéndose alrededor de

10 años más. Esto se refleja en
la decisión de los jóvenes de
permanecer en el hogar pa
terno, retrasar el matrimonio
y demostrar menos inquietud
respecto a la construcción de un
patrimonio. El problema es que
esta creencia podría provocar la
trampa de creer que contamos

con más tiempo para elaborar un
plan financiero.
Atrasar determinados acon

tecimientos no elimina la necesi

dad de un enfoque financiero
en previsión de los ineludibles
eventos por venir.

1. Juventud. Este periodo es
fundamental para familiarizarse
con conceptos como el ahorro,
la inversión y el endeudamiento.
Comprender la importancia de la
planificación y apreciar el costo
de oportunidad inherente a las
decisiones tomadas. En este con

texto, la educación financiera es
un pilar a menudo subestimado.

2. Inicio de la carrera profe
sional. En esta fase, suele existir
un acceso a los recursos financi
eros. Sin embargo, es el punto de
partida para asumir compromi
sos, tales como la independencia
o la compra del primer vehículo.
Resulta esencial establecer un

presupuesto personal.
3. Comienzo de la conviven

cia en pareja. La unión con un@
compañer@ sentimental puede
desencadenar sinergias finan
cieras mientras ambos con

tribuyen económicamente. No
obstante, también surge el riesgo

del derroche y la posibilidad de
desatender las próximas etapas.

4. Convertirse en padres.
La crianza de los hijos conlleva
gastos en educación, atención
médica y actividades extracur
riculares. Además, esta fase
contempla seguros y testamen
tos para garantizar la seguridad
familiar ante imprevistos.

5. Preparación para la
jubilación. Una pregunta que
aparecerá es: ¿Cómo deseo
vivir al retirarme del trabajo? La
respuesta orientará las inver
siones y ahorros emprendidos.

6.Vejez. En esta última
etapa, los resultados de la
planificación se hacen evidentes.
En ese momento, la creación de
un fondo de emergencia y la in
versión en productos financieros
de bajo riesgo da tranquilidad.

Indistintamente de la fase del

ciclo, la planificación financiera
representa una labor continua de
revisión y adaptación constante.

¿Tienes claro tu ciclo de vida?
Coméntame en Instagram:
@atovar. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotiíy, Apple Podcast, entre
otros.
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Alerta roja con
inteligencia artificial

Ya bien lo decían los

futurólogos hace unos
años: la inteligencia ar

tificial cambiará el mundo y el
rumbo en muchos temas para
bien y para mal; solo hay que
ver las diversas alertas que los
principales protagonistas en
el mundo financiero están lan

zando porque su imagen está
siendo utilizada para recomen
dar "inversiones", productos
o mensajes que nunca fueron
dichos por ellos.
Ahí tiene, la semana pasada

la alerta del Banco de México

(Banxico), de Victoria Ro
dríguez en donde falsifican
su imagen y video, ayer la de
la Bolsa Mexicana de Valo

res (BMV) de Oriol Bosch,
de Carlos Slim que ha sido
recurrente, y no descarte
que salgan de los principales
directivos bancarios, influen

cers y demás recomendado o
invitando a realizar transaccio

nes que no solo perjudicarán
al usuario, sino también no
descartemos que salga un
video con un personaje de
primer nivel como puede ser
el presidente Andrés Manuel
López Obrador "alertando" de
la quiebra de algún banco o
que saquen su dinero de equis
institución, y se desate una
corrida financiera.

Este es un tema que debe
preocupar a todos sin excep
ción, tanto a clientes como a
las autoridades y tomarse en
serio y tener un plan de acción
diseñándose para actuar en
conjunto y alertar a todos
que son falsos; no se puede ir
actuando por separado.

Si bien las estadísticas
muestran que la banca en
general esta sólida, y que la

mayoría de los bancos tiene
suficiente liquidez, por ejem
plo, para soportar una presión
de retiro de depósitos, no es
el escenario ideal que esto su
ceda sobre todo alentado por
videos "fake" generados con
inteligencia artificial.

Estos videos seguirán gene
rándose y no les extrañe que
vean videos falsos utilizando

las imágenes de cualquier
personaje con credibilidad
en el mundo financiero,
de espectáculos o políticos
recomendando o denostando

a ciertas instituciones finan

cieras; distinguir entre falso y
verdadero es la tarea en la que
deben enfocarse autoridades y
sector financiero para tener un
plan de acción conjunto, antes
de que se presente un pro
blema grave, las alertas están
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ya encendidas.
Y en el otro lado de la

moneda, un éxito el encuentro
anual realizado por Actin
ver que comanda la familia
Madero y que recientemente
tomó el mando, Francisco
Lira como director. Su evento
dirigido a sus clientes de
banca patrimonial, en donde
recordemos tienen un amplio
dominio de ese segmento de

mercado, con más de 500 mil
clientes, se puso en el cen
tro del huracán, cuando se
conoció a uno de los oradores

principales, el expresidente Er
nesto Zedillo, quien se dedica
a dar conferencias por todo el
mundo y en nuestro país ha
estado en diversos foros de

manera privada. El encuentro
programado para unas dos mil
personas, recibió en el último

día, luego de las preguntas y
críticas lanzadas por el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador al orador, más de
600 solicitudes de asistencia

de los clientes, tan es así que
en la parte externa del lugar
en donde se tuvo el evento,
también estuvo repleto de
clientes esperando poder tener
acceso al mismo, no se diga de
medios.

"\o les extrañe que vean videos falsos
utilizando las imágenes de cualquier
personaje con credibilidad"
"Este es un tema que debe preocupar a
todos sin excepción, tanto a clientes como
a las autoridades,
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Un marco

de responsabilidad
Una de las preguntas más

frecuentes en los círcu
los de análisis en donde

se evalúa la política fiscal de
la presente administración
consiste en si verdaderamente

se ha logrado un manejo pru
dente de las finanzas públicas.
Dicha prudencia, si la pasamos
a conceptos técnicos, se puede
entender desde diferentes

ángulos, empezando de manera
ortodoxa por el tamaño de la
deuda o el déficit, pero también
bajo el escrutinio de los ingre
sos o gastos en sí mismos.
Este escrutinio sobre la

conducción de la política fiscal
no es casual ni espontáneo, sino
consecuencia de la vigilancia
cjue se desprende del marco de
responsabilidad que se formuló
a partir de las lecciones apren
didas en diferentes periodos de
crisis económicas, que fueron
la base para el diseño y pu
blicación de la Ley Federal de

Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría en 2006.

El diseño institucional de

México para preservar finanzas
públicas sanas fue consecuen
cia del aprendizaje severo que
trajeron diferentes eventos

críticos relacionados con un

manejo riesgoso de las herra
mientas al alcance del gobierno,
entre ellas, no solo el nivel de
endeudamiento sino también

su composición, de tal forma
que bajo un enfoque de admi
nistración integral de riesgos se
prestara atención a la exposi
ción a movimientos en el tipo
de cambio, las tasas flotantes,
o incluso a los plazos de venci
miento demasiado breves.

Fue gracias a ese marco de
responsabilidad que fue posible
construir diferentes aspectos
de la política fiscal que contri
buyeron a fortalecer el uso de
los recursos públicos. Dicho
andamiaje consiguió que se
optimizaran las reglas para
la acumulación de ahorros de

largo plazo en los fondos de
estabilización como el FEIP, el
más notorio entre los famosos

"guardaditos". Pero también
se establecieron criterios para
disponer de sus recursos y se
diseñó una herramienta com

plementaria para mejorar su
función de administración de

riesgo y contención frente a cho
ques exógenos: las coberturas
petroleras.
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Asimismo, se establecieron
reglas fiscales, esto es, niveles
máximos de déficit que el Con
greso puede aprobar y que, en
caso de que el gobierno federal
desee sobrepasar, debe justifi
car mediante un programa de
consolidación fiscal que asegure
que habrá una reducción paula
tina del déficit hasta que pueda
converger a su valor deseable.
Las reglas permitieron divul
gar valores adecuados cuando
se analizan métricas como los

Requerimientos Financieros
del Sector Público (RFSP), el
balance tradicional o el balance

primario.
La reforma hacendaría que

se aprobó en 2014 se construyó
sobre esta base y propuso el
diseño del marco legal vigente
en la conducción de la política
fiscal. De ahí que una reforma
hacendaría que fortaleció las
fuentes de ingresos del sector
público contara con métricas
de divulgación que permitieran
evaluar su desempeño. Con
ello se construyeron anclas
de seguimiento a las finanzas
públicas.

Por ende, cuando nos
hacemos la pregunta sobre el

manejo reciente de la política
fiscal es posible que diferentes
voces sensatas argumenten que
éste había sido un gobierno con
una postura conservadora en el
manejo fiscal, porque se le eva
lúa desde la perspectiva de las
métricas que el marco de res
ponsabilidad implemento con
alta eficacia; miramos la deuda,
comparamos el monto de los
RFSP con otros años o el signo y
magnitud del balance primario.
Pero al mismo tiempo, justo por
el ancla que se creó mediante
dicho mecanismo de rendición

de cuentas, las cifras que se
presentaron de endeudamiento
adicional para 2024 nos invitan
a reflexionar las presiones que
se han acumulado al cierre del

sexenio por una combinación de
rigidez en los ingresos (no hubo
reforma fiscal) y una presión
neta al alza sobre el gasto (prio
ridades y programas pesaron
más que recortes y austerida
des), las cuales en su conjunto
heredarán riesgo fiscal conside
rable para la próxima adminis
tración federal. Dentro de todo

discurso de responsabilidad, el
análisis sobre la sostenibilidad

es la prueba más importante.
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Es adecuada la postura
monetaria en México?

Hace un año, con datos al

cierre de 2022, la infla
ción en México medida

en tasa interanual era de 7.8%,
mientras que la subyacente se
ubicaba en 8.4%. Ahora, con da
tos al cierre de 2023, la inflación
general está en 4.7%, mientras
que la subyacente se ubica en
5%. Es decir, si bien está todavía
por encima del rango objetivo
del Banco de México, la inflación
es sustancialmente menor a la
observada hace un año.

En este sentido, es de destacar
lo sucedido con la subyacente
que, al eliminar los precios
más volátiles (que son los de la
energía y alimentos frescos), nos
habla de una tendencia inflacio

naria de mediano plazo bastante
más benigna que la observada
hace un año. Lo anterior es vá

lido, incluso tomando en cuenta
el dato más reciente de inflación

de la segunda quincena de enero
que llevó a la inflación general
a 4.9% dado que el aumento se
explica fundamentalmente por
aumentos temporales en precios
agropecuarios. De hecho, lo
relevante del dato de la primera

quincena es la reducción en la
subyacente a 4.8% y en particu
lar la bajada en la inflación de
servicios de 5.4% a 5.2%, datos
que refuerzan el proceso desin
flacionario.

Por otra parte, hace un año
las estadísticas reportadas por el
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Banco de México mostraban que
las expectativas inflacionarias en
el plazo de uno a cuatro años se
ubicaban en 4%, mientras que
ahora están en 3.7%; es decir,
alrededor del promedio de la in
flación observada en las últimas

dos décadas. Las expectativas de
mediano plazo (de cinco a ocho
años) han estado bien ancladas
durante este episodio inflaciona
rio.

Al ser México una economía

abierta y muy interrelacionada
con la de Estados Unidos, la
inflación en el vecino del norte

también ha sido un factor impor
tante en determinar el comporta
miento de los precios en México.
Así, a inicios de 2023 la inflación
general en Estados Unidos se
ubicaba en 6.4% y la subyacente
en 5.6%, mientras que ahora esas
variables están en 2.3% y 2.6%,
respectivamente.

¿Qué ha ocurrido con la
política monetaria en este lapso?
Para responder esta pregunta hay
que analizar las tasas de política
monetaria reales; es decir, ajus
tadas por inflación. Utilizando
la inflación esperada a un año,

podemos obtener dichas tasas
(las tasas exante). Así, mientras
que hace un año la tasa de real de
política monetaria era de 5.3%,
ahora está en niveles de alrede
dor de 7%.

Así, nos encontramos hoy en
un entorno bastante más favora
ble con menor inflación (tanto
general, como subyacente),
menores expectativas inflaciona
rias y menores presiones inflacio
narias del exterior, pero con una
postura monetaria que es más
restrictiva de lo que era hace un
año, cuando las variables citadas
se mostraban adversas. Se trata
de una situación que creo sugiere
que hay espacio para comenzar a
bajar la tasa de política moneta
ria en nuestro país.

Por otra parte, el hecho de
que la inflación haya disminuido,
tanto en México como en Estados

Unidos, sin que la política mone
taria haya tenido efectos negati
vos ni en el crecimiento ni en el

mercado laboral, sugiere que en
buena medida el choque infla
cionario que vivió el mundo tras
la epidemia de Covid se debió a
choques de oferta, explicados por

los cuellos de botella que oca
sionó la contingencia sanitaria.
En este sentido, posiblemente
no se requería de una política
monetaria tan restrictiva para
disminuir las presiones infla
cionarias ya que la dilución de
dichos choques (y no las elevadas
tasas de interés) explica en buena
medida el proceso desinflaciona
rio. Con esto no quiero decir que
apretar la política monetaria no
era necesario: era lo adecuado

para evitar un desanclaje de las
expectativas, pues gracias a ello
los agentes económicos interpre
taron que los bancos centrales
harían lo necesario para evitar
una espiral inflacionaria.

Se podrá argumentar que
pueden venir nuevos choques
de oferta, por ejemplo, con los
ataques a embarcaciones en
el Mar Rojo, que pueden traer
nuevos aumentos en precios y
que, por tanto, no es momento
de relajar la política monetaria.
Si bien es cierto que esas distor
siones pueden ocurrir, habría que
reconocer que se trataría nueva
mente de aumentos explicados
por choques temporales de oferta
ante los que la política monetaria
es inefectiva. Por lo anterior, me
parece que están dadas las condi
ciones, tanto en México como en
Estados Unidos, para que pronto
comience un ciclo de relaja
miento en la política monetaria.
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Tiempo de definiciones
La historia tiene a veces vértices en los que se

producen puntos de quiebre.
Algunos piensan que hay un determinismo y

que el curso de los acontecimientos va a ir en una sola
dirección.

Por ejemplo, los marxistas, aquellos partidarios de
lo que se denomina el 'materialismo histórico', con
sideran que la senda de la historia camina en una
sola dirección, la de la dictadura del proletariado.
Imagínese.

Hoy, hay pocos marxistas que lo declaren. Pero
hay muchos más que son vergonzantes. Siguen con
la visión del mundo con la que se formaron, allá en las
décadas de los 70 u 80, pero saben que ya no pueden
alardear de ella.

En contraste, del otro lado, hay una gran corriente
de la oposición que piensa que Claudia Sheinbaum
es una marxista militante. Suponen que piensa que
las sociedades evolucionan gracias a la lucha de cla
ses y que aborrece sinceramente a los empresarios, a
quienes ve como explotadores. Y que hay que impedir
que esta 'marxistá llegue al gobierno.

Si a algunos de las decenas y decenas de empre
sarios con los que Sheinbaum se ha reunido en las
últimas semanas les dicen eso, la respuesta es: no les
creemos.

Yo he hablado con muchos, que perciben una acti
tud sensata de la aspirante de Morena.

Pero, de inmediato llegan los memoriosos, con
justa razón, y dicen: fue lo mismo hace seis años.

Organizados por Alfonso Romo o Julio Scherer, los
empresarios que estaban expectantes de la propuesta
de AMLO en 2018 encontraron que parecía haber
propuestas coherentes, entre ellas preservar el pro
yecto del aeropuerto de Texcoco, lo que no ocurrió.
Hoy muchos piensan que será lo mismo: Morena

y Claudia están engañando a los empresarios, como
pasó hace seis años.

Suponen que hoy los seducen para alinearlos al
proyecto oficialista y en pocos meses más les van a
dar un puntapié para quitárselos de encima.
Ignoran que las circunstancias concretas hoy son

muy diferentes.
La historia no se repite, salvo que sea una comedia.
Obviamente, el 'materialismo histórico' es una

Fecha: 25/01/2024

Página: 2

Area cm2: 422

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 94,021

Página 35 de 62



falacia. No hay ningún determinismo y el futuro se va
a decidir en función de lo que hagan las sociedades.

Ni Claudia es AMLO, ni Xóchitl es Anaya o José
Antonio Meade.

Hoy las circunstancias son diferentes.
Coincido con quienes dicen que las encuestas de

hoy no implican el escenario del 2 de junio.
Pero difiero enfáticamente de quienes dicen que

aquellas que le dan a Claudia una amplia ventaja (la
de El Financiero le da 22 puntos) son compradas y
pagadas por el oficialismo.

No es así y lamento mucho la visión de quienes
piensan de esta manera.

Lo hago porque pienso que la única manera de
remediar un mal es hacer un diagnóstico correcto.

Si se piensa que todas las encuestas que le dan
una ventaja amplia a Claudia son manipuladas o
compradas, es como un paciente que tuviera una
apendicitis lo negara e insistiera es que se trata de
un catarro.

Nada tiene que ver.
Si el equipo de Xóchitl Gálvez sigue pensando

que en realidad van solo a seis puntos de distan
cia, como algunos encuestadores afines les dicen, van
a continuar con el tratamiento del catarro, aunque el
problema sea una apendicitis... y en poco tiempo se
convierta en una irremediable peritonitis.

Pero, sus bases duras nos van a lanzar una cam
paña, señalándonos como comprados por la 4T y
partidarios sin cortapisas de Claudia, carentes de
objetividad y todos los insultos subidos de tono que
usted se imagine.

Por lo menos yo, con este y otros textos, pretendo
ayudar a la competencia electoral.

Si no se entiende así, lo lamento.
Y, como ya le he dicho desde hace meses, en este

ambiente polarizado, pareciera que ya no tenemos
cabida quienes pretendemos tener una opinión
imparcial.

Pero, ni modo, esta columna empezó a publicarse
en 1988, criticando a los intocables de cada periodo y
yendo contra corriente.
Está por cumplir 36 años.
Estamos curtidos. Y sabemos que, en el corto o

largo plazo, la historia da la razón a quien la tiene.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Hace días, en una mañanera, AMLO

dijo: "Les adelanto a los trabaja
dores que viene un buen incremento
hacia adelante (sic) en el reparto de uti
lidades, como no se había visto nunca,
en especial para los mineros, de acuer
do a las proyecciones que tenemos",
el reparto de utilidades que tiene su
justificación legal en el artículo 123 de
la Constitución, en donde leemos que
"los trabajadores tendrán derecho a
una participación en las utilidades de
la empresa...", lo cual es injusto.

De entrada, porque no es un derecho, sino un interés, y
de salida porque la empresa, entendida como la organiza
ción en su conjunto, no genera las utilidades.

La utilidad es la remuneración propia del empresario,
como el salario lo es de los trabajadores, y si se tiene dere
cho al producto íntegro del trabajo, entonces la repartición
obligatoria de utilidades entre los trabajadores viola ese de
recho, siendo injusta.

El empresario hace lo que hace (aportar capital de su
propiedad para producir y ofrecer bienes y servicios en
beneficio de los consumidores, enfrentando el riesgo, y
asumiendo la responsabilidad, de las pérdidas), no a cam
bio del pago de un salario o de la obtención de un interés,
sino a cambio de la utilidad que, si se gana el favor de los
consumidores, obtendrá. Sí, al empresario lo mueve el afán

de lucro (imagínense que lo moviera el afán de pérdida), en
concreto pecuniario, mismo que logrará si sirve a los consu
midores como estos quieren ser servidos en términos de
precio, calidad y servicio.

No es la empresa, entendida como la organización en
su conjunto, la que genera las utilidades. La empresa lo que
hace es producir bienes y servicios que se ofrecen a los con
sumidores. Las utilidades las genera el empresario al res
ponder correctamente estas dos preguntas: ¿qué producir y
cómo producirlo? ¿Qué producir? Lo que los consumidores
aprecien, estando dispuestos a pagar un precio que permita,
por lo menos, recuperar el costo de producción, incluida la
ganancia normal (los temas de la apreciación del consumi
dor y de la,ganancia normal merecen un Pesos y Contrape
sos aparte). ¿Cómo producirlo? Al menor costo posible.

La intención de AMLO de que aumente el reparto de
utilidades forma parte de las medidas que ha tomado para
beneficiar a la clase trabajadora, sobre todo a la asalariada,
como el aumento, por arriba de los aumentos promedio
de sexenios anteriores, a los salarios mínimos (que no
han generado, como algunos pronosticaron, desempleo,
véase: https://mexicolibertario.org/salariominimopor
eldrarturodamm/), y la intención de que, al jubilarse, los
trabajadores reciban una pensión igual a su último salario,
algo deseable, pero difícil de lograr por la cantidad de dinero
adicional que se necesita para conseguirlo.

Si la intención de que al jubilarse los trabajadores reci
ban una pensión igual a su último salario es deseable, la de
que aumente el reparto de utilidades es injusta, porque es
redistribución obligatoria del ingreso (la utilidad es el ingre
so propio del empresario), del empresario al trabajador.

El párrafo citado del artículo 123 constitucional debería
estar redactado así: "Los trabajadores tendrán el interés (no
el derecho), a una participación en las utilidades del empre
sario (no de la empresa)...". Así las cosas, cambian.
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Ya estaba está lista desde mediados del año pasado, pero
no estaban dispuestas las condiciones técnicas ni de com

petencia económica para lanzar la licitación de la banda de
600Mhz¡ sin embargo, ahora hay señales de que el Instituto
Federal de Telecomunicaciones, que encabeza Javier Juárez
Mojica, lanzaría este año la venta para calar tanto el apetito real
que exista por este valioso recurso derivado de la transición
de la radiodifusión analógica a la digital, como para tener un
indicador adicional para fundamentar la presentación de las
próximas medidas de competencia asimétrica en el mercado
de telecomunicaciones móviles.

Durante el sexenio pasado, el de Enrique
Peña Nieto, se efectuó la transición de radio
difusión unidireccional analógica a la difusión
digital multiplexada; el proceso de sustitución
se efectuó con éxito y las cadenas de televisión
que ocupaban las bandas de600mhz y700rnhz
ahora ocupan diversos espacios digitales en UHF
y VHF desde 52 hasta 608mhz.

Se liberaron, pues, las bandas de la histórica
televisión analógica..., pero no estuvo na da bien
el uso de los espacios liberados. El gobierno pe
ñista acordó en el Pacto por México formar una
paraestatal para prestar servicios de Carrier de
Carrier a las empresas de comunicaciones Móvi
les y para lo cual se le asignó a la Red Compartida
la Banda de 700Mhz. Como es hoy sabido, esa
paraestatal, La Red Compartida, que hoy dirige

Carlos Lerma, fue objeto de unrescate estimado
en 63 mil millones de pesos en la administra
ción de Andrés Manuel López Obrador, luego
de que los socios españoles de Altan Redes se
llevaran hasta los clips y las engrapadoras de
las lujosas oficinas que ocupaban en Lomas de
Chapultepec.

Hoy la Red Compartida crece cuando puede
y sirve como plataforma para CFE TEIT, pero
ninguna telefónica importante les renta un bite
de capacidad.

Ahora, la banda de 600mhz saldría a licita
ción en 2024. El problema es que 11 años des
pués el panorama es muy diferente.

Por un lado, Telcel, que dirige Daniel Hajj,
sería el único jugador con "canicas" como para
concursar por un espectro altamente interesan

te para servicios de valor medioalto, aunque el
precio del mismo se considera "muy caro"; en
tanto que su rival AT&T, que lleva Mónica Aspe,
padece de falta de inversión en infraestructura
que le ha llevado a un servicio deleznable en co
municación vía datos que le impide ganar mer
cado en las nuevas tendencias del streaming y
redes sociales; mientras que Movistar, que lleva
aquí Camilo Aya, es sólo un operador virtual de
AT&T al carecer ya de frecuencias.

La licitación de los 600Mjz sería, teórica
mente, importante para empujar la competen
cia. Pero la realidad dirá quién ganó.

Afianza AICM presupuesto2024. Ciertamen
te le habría caído muy bien a las finanzas del Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) que se hubiesen aprovechado 1,200 mi
llones de dólares de Bonos MexCat para liberar
una suma equivalente de sus ingresos por Tarifa
Única Aeroportuaria (TUA) dada en garantía
para financiar la construcción del cancelado
Nuevo Aeropuerto Internacional de México
que haberse canalizado a la construcción del
Tren Maya. Pese alas restricciones presupuésta
les que ha enfrentado el AICM por tener práctica
mente "empeñados" sus ingresos por TUA, para
2024 tiene recursos suficientes para las obras de
mejora de servicio y seguridad planeadas por el
equipo del vicealmirante Carlos Velázquez Tis
careño. Además de los 1,500 millones de pesos
de asignación federal, el AICM recibió de la SHCP,
de Rogelio Ramírez de la O, excedentes de 700
millones de pesos (luego del pago de intereses
de los Bonos MexCat) dado el extraordinario cre

cimiento del número de pasajeros en2023, pese
a las restricciones a las operaciones aéreas.

Para este año se tienen presupuestadas in
versiones por 1,510 millones de pesos distribui
dos en 4 adquisiciones, 10 obras y 3 proyectos
ejecutivos. Entre las obras más relevantes está
la rehabilitación de la cabecera oriente del AICM,
rehabilitación de los rodajes Bravo, Alfa y Golfo,
de la pista 05R23L, así como rehabilitación del
sistema de cárcamos, drenaje e instalaciones
sanitarias.

En cuanto a los recursos excedentes, se ter
minará la instalación de 30 nuevos BodyScan
obtenidos por arrendamiento, ampliar la cober
tura de cámaras de seguridad, capacitación del
personal civil que apoya la revisión de pasajeros
y equipajes e instalación de equipos antidrones.

Dadas las mejoras registradas en el aeropuer
to capitalino en los últimos dos años (no obstan
te las limitaciones) se puede decir con certeza
"misión cumplida".
AIFA, líder en carga. Desde que se estableció el
sano decreto para trasladar los vuelos dedicados
de carga del AICM al Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, éste último se ha consolidado
como la principal instalación para cargueros del
país y acumula 6,439 de dichas operaciones a la
fecha. El AIFA, a cargo del general Isidoro Pastor,
ha traslado más de 198 mil toneladas de mercan

cías y con ello recauda 45 mil millones de pesos
en impuestos de comercio exterior; y dado el
crecimiento proyectado, la administración mili
tar proyecta construir 6 nuevos almacenes fisca
les para este mismo 2024.

Fecha: 25/01/2024

Página: 21

Area cm2: 383

1 / 1

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 54,443

Página 38 de 62



Los pronósticos de inflación parala primera quincena
de enero fueron superados, colocándose ésta en 4.9

por ciento anualizada, debido principalmente al aumen
to en el IEPS en cigarros, refrescos y gasolina. Con este
dato ya se hilan tres quincenas con la inflación al alza.
A pesar de ello, de acuerdo con la

Encuesta Citibanamex de Expectativas,
en la que participan más de 30 analistas
de diversas instituciones financieras; la
gran mayoría de ellos consideran que el
Banco de México va a recortar la tasa de

interés en el mes de marzo próximo
Los expertos consideran que el

banco central reducirá la tasa de interés

de referencia en un cuarto de punto, para
dejarla en 11 por ciento. Algunos creen

que esta decisión se pueda incluso ade
lantar al mes de febrero, cuando se tenga
la primera reunión del año para revisar la
política monetaria.

Estos mismos analistas consideran

que la tasa de interés para el cierre del
año debería andar en niveles de 9.25 por
ciento, lo que quiere decir que durante
todo el año la tasa se reducirá en 2 pun

tos porcentuales.
Esperemos que la tasa efectivamen

te vaya disminuyendo durante el año y
esto incentive un mayor crecimiento a la
inversión, y por supuesto a la economía
en su conjunto. Sin embargo, hay que
tener cuidado de que la inflación no se
vuelva a descontrolar porque esto podría
demorar la relajación de la política mo
netaria por parte del Banco de México.
En otro tema. En consonancia con el

dato anterior de inflación para enero, hay
que subrayar el precio de la gasolina en
México. Nos amanecimos en enero con

un precio a la gasolina de 22.13 pesos en
promedio por litro. Cifra muy lej ana a los
10 pesos por litro que se prometieron.

Si hay un producto que incide de ma
nera sustancial en la inflación es justo el

precio de los combustibles, pues todos

los productos que consumimos tienen
que ser transportados.

De los 22.13 pesos, casi el 50 por cien
to es para pago de impuestos, particular
mente el impuesto especial sobre pro
ductos y servicios (IEPS). Según datos
de El Economista del día de ayer, 10.27
pesos son impuestos. Los otros 11.86
pesos son realmente el costo del crudo
y la refinación.

Otro dato para señalar es que la gaso
lina en México es 60 por ciento más cara
que en Estados Unidos. Nuestro vecino
del norte cobra el litro en 13.79 pesos en
promedio. Todavía recuerdo que hace
no muchos años vehículos norteameri

canos en la frontera se cruzaban al lado

mexicano por el atractivo precio de nues
tra gasolina. Ahora es justamente al revés.
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INFLACION Y CRECIMIENTO:

RIESGOS Y DESACELERACIÓN

POR ARTURO VIEYRA

Dos indicadores relevantes de

producción y precios manifies
tan algunas preocupaciones en el
ámbito de la economía mexicana.

En primer lugar, el Indicador Global de la Actividad
Económica (IGAE, proxy mensual del PIB) se contrajo
en noviembre 0.5% respecto a octubre. Es el segundo
de caída consecutiva, e incluso, se acentuó el deterioro
registrado en el mes previo (0.1%). Dicho retroceso fue
sorpresivo en la medida que se ubicó por debajo de la
estimación oportuna puntual del propio Inegi. Asimis
mo, estos datos corroboran que la producción nacional
medida a tasa anual habrá crecido el año pasado cerca de
3,3 por ciento.

Los resultados de la producción por sectores dan
cuenta de una asimetría importante, ya que mientras
que los servicios mantienen dinamismo y la construc
ción —pública y privada— repunta de manera relevante,
la industria manufacturera señala una acentuada desace

leración por efecto del menor dinamismo del mercado en
Estados Unidos. Particularmente, han perdido mucho ím
petu las exportaciones distintas del sector de autopartes
hacia ese país.

En general, es más evidente que el proceso de desace
leración productiva en México ha comenzado, apoyado
por la menor demanda externa, a la vez el consumo co
mienza a dar muestras de menor crecimiento.

En segundo lugar, los datos de inflación fueron hasta
cierto punto decepcionantes. En la primera quincena de
enero se registró un incremento de los precios al consu
midor con inflación de 4.90% anual que, además de su

perar el avance de 4.86% la quincena previa y estar por
arriba de lo esperado, alcanzó su mayor incremento anual
desde junio. El aumento en la tasa anual se explica por los
incrementos en los precios de frutas y verduras, que al
canzó un máximo de 2 años con aumentos destacados en

jitomate, cebolla y nopales.
A pesar de este desempeño contraproducente de la in

flación general, los temores se venmatizados por el hecho
de que la inflación subyacente mantiene su tendencia
descendente (4.8% desde 5.0% previo), y con ello acu
mula 23 quincenas ininterrumpidas de desinflación. Re
cordemos que este indicador es el que tiene mayor rele
vancia para determinar la trayectoria futura de la inflación.

En este sentido, el componente subyacente se man
tiene acorde para que Banxico inicie un ciclo de bajas a
la tasa de fondeo en los próximos meses. La mayoría de
los analistas anticipan que el próximo descenso se dará en
marzo de un cuarto de punto porcentual. No obstante, los
riesgos sobre la inflación siguen siendo importantes, par
ticularmente la resistencia a labaja de algunos servicios y
los precios internacionales de los alimentos y energéticos,
los cuales pueden verse seriamente afectados por los ac
tuales conflictos geopolíticos.

La relevancia de los datos de producción y precios re
cientemente publicados radica en consecuencia en que
apuntalan mucho de lo que veremos este año. Después
de dos años de recuperación sostenida del crecimiento
económico y fortalecimiento de la demanda, se avizora
para este año —y probablemente el siguiente— una pér
dida de dinamismo de la producción nacional, al mismo
tiempo que será fundamental estar alertas frente a los
riesgos sobre la inflación, que hoy por hoy es el eslabón
más débil de la macroeconomía mundial.
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El discurso de la inevitabilidad

La estrategia de campaña es llevar
bajo el brazo, literal, una cartulina
que muestre que la abanderada del
oficialismo está muy arriba en las en

cuestas. ¿Qué encuestas? Aquellas, claro, que
evidentemente se han esmerado en mostrar

que la corcholata es inalcanzable.
La construcción de este discurso necesita

de la participación de terceros, los encuesta
dores, que "avalen" ese discurso de la ventaja
inalcanzable.

Qué preguntas, a quién y cómo lo presen
tas, todo juega para mostrar resultados esta
dísticos que no necesariamente son mentiras,
pero que sí cuentan con un acomodo de la rea
lidad conveniente a quienla ordenaylapaga.
La estrategia de la inevitabilidad funcio

na sobre todo para alejar a los votantes de
las urnas. Cuando les machacan los datos de

una ventaja supuestamente inalcanzable,

aquellos electores que crédulos y apáticos se
ahorran la molestia de salir a ejercer su dere
cho porque creen en un resultado anticipado.
Las elecciones del Estado de México fueron

jugadas con ese discurso del inevitable triunfo
del partido del Presidente y de la mano de un
solícito gobernador que entregó la plaza, el
resultado final fue un triunfo de Morena, pero
no por el margen que anticipaban sus encues
tas y con un elevado nivel de abstención.
No es un camino fácil para la candidata

opositora, sobre todo porque hay claras evi
dencias de una elección de Estado. La mejor
prueba es la forma descarada como el propio

presidente Andrés Manuel López Obrador le
hace campaña a su candidata.
Le pasa de noche a las autoridades electora

les, pero ayer mismo, usando los recursos del
Estado en Palacio Nacional, López Obrador
invitó abiertamente a apoyar a su movimiento
político.
De hecho, hay señalamientos internos del

uso de recursos públicos en la campaña y no
pasa nada.
Hay una larga lista de enunciados que se

han convertido en lugares comunes sobre la
fortaleza del peso, el aumento a los salarios
mínimos, los niveles de inversión y muchos
otros datos tergiversados y falsos que repiten

desde el oficialismo sin ningún pudor.
Y a todo eso hay que sumar la participación

de la desmemoria, de cómo muchos encues
tadores que hanfallado de forma escandalosa
en encuestas previas, ahora están de vuelta
con un excelente servicio al cliente, pero con
datos que un elector debería tomar como ac
tos de campaña, no como verdades inevita
bles.

No es de extrañarse que se han multiplicado
las firmas encuestadoras y que sabemos de su
existencia hasta el momento en que presentan
sus resultados. Esto perjudica, de entrada, el
trabajo de las empresas demoscópicas serias
que también están sujetas a presión del poder,
pero que tienen que cuidar un nombre.
Puede haber tantas encuestas como propa

gandistas, cada trinchera elige su estrategia.
Lo importante es que los electores aprendan
el valor de una consulta de este tipo y que no
tomen esos ejercicios como una proyección
inevitable del resultado de toda una elección.
Ya los estaremos viendo en cara foro o en

trevista que se presenten con su cartulinabajo
el brazo con el resultado de "las encuestas"

que anticipan que no hay de otra, ellos serán
los ganadores. Eso es totalmente falso, puede
ser sólo si así lo deciden los electores el próxi
mo 2 de junio.
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¿Reforma de pensiones alISSSTE?
Ya falta poco para que AMLO presente la reforma en pen
siones y mientras tanto estamos especulando de qué irá.
Como diría mi tía Carmela "piensa mal y acertarás". Y co
mo justo el mandatario precisó que no elevará las aporta
ciones que hacen los patrones al ahorro del retiro, me que
dé pensando en el ISSSTE.

Actualmente, los trabajadores del ISSSTE tienen tam
bién aportaciones "tripartitas" y lo pongo entre comillas
porque en realidad, la bolsa de las pensiones queda bajo la
responsabilidad de los trabajadores y el Gobierno, que
también funge como patrón.

Las cuotas que hacen los trabajadores al servicio del
Estado son de 1L3% del salario base de cotización. Este di

nero se va a la Subcuenta de Retiro, Cesantía en Edad
Avanzada y Vejez (RCV). Este 11.3% seconforma así:

Dependencia pública: 5.175 puntos (2 para retiro y 3.175
para Cesantía en Edad Avanzas y Ve j ez)

Trabajador: 6.125 puntos
Además, el gobierno aporta 5% del salario base de cotiza

ción para el crédito de vivienda del trabajador en FO VISSSTE.
Uno de los grandes beneficios de estar en el sector pú

blico son las aportaciones voluntarias o solidarias que ha
cen los trabajadores a su cuenta de Afore, pues por cada
peso que el trabajador abone a su cuenta para el retiro el
gobierno pone 3.25 pesos

La cosa se pone de nervios cuando uno ve cómo está la
situación financiera del ISSSTE. El pago de pensiones y ju
bilaciones de trabajadores del ISSSTE fue por 287,688.1
millones de pesos. Es decir, del gasto total que tuvo el ISSS

TE, 70% se fue al pago de pensiones, L9% a la inversión físi
ca y 4.5% a materiales y suministros.

En todo el 2022, los ingresos propios del ISSSTE fueron
de 98,756.9 millones de pesos y su gasto neto de 417,216.6
millones de peso, un déficit de 314,459 millones de pesos.
Esto sin considerar las transferencias que hace el gobierno.

La realidad es que el ISSSTE no genera ingresos, salvo lo
que le deben los estados por subrogaciones.

Recordemos que al igual que el IMSS, el ISSSTE tuvo su
reforma para cambiar de un sistema de reparto a uno de
contribución definida, solo que la del ISSSTE fue en 2007,
es decirlo años después de la del IMSS.

Gerardo López, abogado y experto en pensiones de la
Universidad Panamericana me platicó que esta cantidad
de déficit es muy similar a la que se obtendría si se elimi
nan los ramos autónomos como el INAI, Cofece e IFT, co
mo busca el presidente.

El problema es que si AMLO quiere ocupar ese dinero para
aumentar las pensiones del sector público sería un ingreso por
un año, ¿qué pasará en2026,2027o2028? No hay claridad.

Para López es adecuado que se eleven las aportaciones
de los trabajadores del ISSSTE, pero deben ser en la misma
proporción en la que están aumentando las del IMSS y que
ambas aportaciones sean de 15%.

Por más de dos décadas existió una enorme brecha en
las aportaciones entre trabajadores del sector público con
las del privado. Los primeros con 11.3% y las del IMSS en
6.5% y eso nos tiene actualmente en graves problemas de
financiamiento y de bajas pensiones. En fin, por si creía
que antes estábamos mejor.
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Alta resistencia de inflación, 4.79% opción en Banco
Base y tasas de 10% gran parte del año
La inflación de la primera quincena de enero
que ayer dio a conocer el 1NEG1 de Graciela
Márquez es la primera señal de las dificultades
que enfrentará la economía este 2024.

Optimismo aparte del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador y el paquete expansivo
de SHCP de Rogelio Ramírez de la O, está por
verse si se puede crecer al 2%. Con el IGAE de
noviembre que cayó 0.5%, es claro que la acti
vidad se ha desacelerado.

Vienen además las elecciones con el conse

cuente ruido en la pugna entre Claudia Shein
baum y Xóchitl Gálvez, políticas públicas con
trovertidas y EU con el regreso de Donald
Trump con México en la mira.

De ahí que el tipo de cambio deba presio
narse, lo que se combinará con una inflación
reticente ya desde diciembre.

La inflación de la primera quincena en
0.49% estuvo por encima de las expectativas y
es el registro equivalente más alto desde 2021
cuando se tuvo un 0.51%.

Con ello la tasa anual llegó a 4.90% con el
componente subyacente en 4.78%, aún muy
alto. Las mercancías 4.45%, alimentos 5.63%,
colegiaturas 6.51% y servicios 5.47%. Además
los agropecuarios mostraron un nivel anual de
9.73%, con frutas y verduras en20.7%.

Ayer el equipo de Banco Base que lleva Ga
briela Siller de plano elevó su pronóstico de in
flación a 4.39% para el cierre del año con un es
cenario pesimista en 4.79%.

lorge Gordillo de CIBanco hace ver que la
presión inflacionaria podría ser mayor confor
me pasen las semanas, amén de que el perni
cioso fenómeno acumula un alza del 20% des
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de la pandemia.
Siller ilustra que en el alza de precios está el

impacto del último aumento a los salarios mí
nimos del 20%, el déficit fiscal, aumentos al
transporte, la eventual depreciación del peso,
las presiones desde EU y la afectación por con
flictos geopohticos.

Con ello el otro componente importante en
la escena 2024, que son las tasas, tampoco po
drán comenzar a bajar rápido. Banxico de Vic
toria Rodríguez no la tiene fácil para marzo.
Quizá habrá que llevar el primer ajuste hasta
mayo (en abril no habrá reunión de política
monetaria).

Como quiera las tasas se mantendrán arriba
dellO% buena parte del año, para cerrar en 9.75%,
con lo que el dinero seguirá a niveles superiores a
los últimos 20 años. Entorno complicado.

HUELGA EN AUDI DELICADO
PRECEDENTE Y AUMENTO ENORME
BRECHA

Con el nuevo marco laboral y el entorno contra
las empresas por el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, se anticipa el estalla
miento de muchas huelgas. Ayer a las 11 de la
mañana la primera. El sindicato a cargo de Cé
sar Orta Briones colocó las banderas en la fac

toría de Audi en Puebla, firma a cargo de Tarek
Mashhour. Es una negociación multianual pa
ra más de 4,100 empleados de la firma alemana

que ofreció 6.5% global (5% directo al salario y
1.5% en prestaciones). Sin embargo la parte la
boral rechazó ajustar su pretensión del 15.5%
total, mismo que la armadora consideró inal
canzable. El tema es delicado por el precedente
ante otras negociaciones en puerta.

CONGRESO INTERNACIONAL DE
EDITORES A FIN DE AÑO EN
GUADALAJARA

En el marco de los 60 años de la CANIEM que
preside Hugo Setzer, a finales del año será el
próximo congreso (34°) organizado por la
Unión Internacional de Editores (IPA). El tema:
"Pasando páginas: La Edición y la Sociedad del
Futuro". Será en Guadalajara del 3 al 6 de di
ciembrey se integrará a la FIL.

BMV VÍCTIMA DE INTELIGENCIA
ARTIFICIAL Y URGE MARCO LEGAL

Ayer la BMV informó de un video falso que
convocaba a realizar depósitos y apertura de
cuentas. Quien lo elaboró ni idea de lo que rea
liza esa institución. Lo grave es que se usó ima
gen y voz del propio loséOriol Bosch con utili
zación de inteligencia artificial. Urge un marco
legal para esa tecnología, lo que ni siquiera está
en la mira.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar(S>dondinero.rnx
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La firma se consolidó como la número uno de su
ramo en México en 2023, en absolutamente todo:
vehículos vendidos, producción y exportación

a automotriz estadounidense General

Motors (GM) se consolidó como la núme 
ro uno de su ramo en México en 2023, en
absolutamente todo: vehículos vendidos,
producción, exportación, así como el mayor
empleador de su sector. No es cualquier
cosa confirmar esa posición en un mercado

cada día más competido. Las cifras hablan extraordinaria
mente bien de la gestión de Paco Garza, presidente de la
empresa en el país.

Es cierto que el sector automotor se recuperó potente
mente en el mercado mexicano en 2G23. Sin embargo, la tasa
de crecimiento en ventas de GM, cíe 11.5 por ciento, es sólida.
La empresa lanzó 15 vehículos nuevos en sus cuatro marcas,
Cadillac, GMC, Buicky Chevrolet. Destacó por el lanzamiento
de vans comerciales eléctricas con su marca Brightdrop.

Hace unos días la CEO de esta corporación, Mary Barra,
cumplió diez años en el cargo. Barra ha sido celebrada por
haber ciado estabilidad a la empresa, y haberle encauzado
en su estrategia de electrificación. Bajo su mandato la firma
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ha sido el mejor termómetro de la adopción de los vehícu
los eléctricos en Norteamérica; y ha
tenido que atestiguar hasta que el
presidente Joe IBScfen se haya metido
como manifestante piquetero en una
marcha de trabajadores que pro
testaban contra esta empresa y las
otras dos de Detroit, Ford y Stellantis.

Pero si hay algo que agradecer a
esta empresa es su consistencia en el
paísy la forma en la que ha construido

su cadena de proveeduría aquí. La fabricación de más de 722
mil vehículos en Ramos Arizpe.Silaoy San Luis Potosí refleja
esa potente cadena que integró a 620 proveedores estable
cidos en nuestro paísy que le facturaron a la estadounidense
28 mil millones de dólares en autopartes y componentes.

GM exportó poco más de 721 mil unidades desde México y
es un empleador que rebasa 25 mil colaboradores. Si las cosas
continúan bien y GM crece lo mismo que se está pronosticando
para toda la industria este 2024, la empresa venderá alrededor
de 200 mil unidades durante el año en México.

HUAWEI

Arrancó la colaboración entre Infotec, centro de investigación
del gobierno, y la empresa de equipo y tecnología china Huawei,
paraclesarrollartalentoen Inteligencia Artificial (lA).La meta
es capacitara mil personas. Habrá un curso de 40 horas con
miras a obtener una certificación; y los 100 profesionales
mejor evaluados irán a China para continuar entrenándose
porcios semanas.

RSM

L.a firma RSM, una ele las mayores en materia de contabilidad,
impuestos y auditoría, reportó crecimiento de doble dígito
para 2023 por tercer año consecutivo. Muy sólido. Alcanzó
64 mil colaboradores en el mundo. En América Latina su

tasa de crecimiento es 18 por ciento. Renovó esta semana
su identidad visual.

La tasa de

crecimiento en

ventas de GM,
de 11.5 por

ciento, es sólida
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Grupo Mexicano de Seguros (GMX) se niego
a pagar los siniestros por el huracán Otis en
Acapulco y pone en entredicho su solvencia

I expediente que la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece) abrió
contra Google en noviembre pasado ante
la sospecha que "presumiblemente abusó
de su posición dominante de mercado
para realizar conductas probablemente
anticompetitivas de ventas atadas o em

paquetamientos en el mercado de servicios de publicidad
digital y servicios relacionados" entra a su recta final.

Hablamos que de acuerdo al ente antimonopolio a principios
de la próxima semana llegará a su primera aduana porque
vence el plazo previsto en la ley para que Google responda
los señalamientos de ese organismo autónomo.

Nos comentan que la legislación prevé alrededor de 150 días
hábiles para que un procedimiento c!e esa naturaleza llegue a
su conclusión, que puede ser hacia septiembre cíe este año.

Pero viendo cómo se le complicó el escenario a Google a
nivel internacional luego que varias autoridades de competen
cia recabaron evidencias desde 2020 que ha llevado a iniciar
procedimientos similares al que se le sigue en México, todo
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indicaría que se perfila un resultado que no será del agrado
para la firma estadounidense.

De confirmarse las prácticas que
la autoridad investigadora de Cofece
detectó, procedería la imposición de
una multa, según lo prevé la ley, de
hasta 8 por ciento de los ingresos de
Google en México.

Pero el asunto no terminaría ahí,
pues el órgano autónomo tendría que
anunciar diversas medidas aplica

bles solo a Google desde luego, para que se trate de corregir
os problemas de competencia que ese gigante ha provocado
en el mercado de publicidad digital en México.

No es un tema menor, y aquí lo seguiremos de cerca.

LA RUTA DEL DINERO

Seguramente ya las ha visto circu lar por aven idas cíela CDMX
y de las principales ciudades del país. Se trata de dos mil 437
pipas de Pemex que participan en el transporte terrestre de
última milla entre terminales ele almacenamiento y nueve mil
gasolineras. Pemex ,c¡ue dirige Octavio Romero Oropeza,
renovó e incrementó su parque vehicular de pipas como parte
de la estrategia de suministro y logística comercial en este
sexenio. Se trata de unidades que cuentan con tecnología
de punta y cumplen con las normas en materia ambiental
vigentes, además de estar equipadas con compartimen
to para transportar dos combustibles distintos de manera
simultánea, además de un sistema de cámaras de video y
comunicación que asegura el material transportado... Grupo
Mexicano de Seguros (GMX), comandado por Jorge Flores,
se niegan a pagar los siniestros derivados del huracán Otis
que se calculan en más de 40 mil millones de pesos. La razón
principal es que no logró una protección contractual vía el
reaseguro, y se habla incluso que podría ser declarada en
quiebra. Así es que a los asegurados no les quedará otra que
formarse con la esperanza que puedan recuperar algo de lo
perdido en Acapulco.

Se abrió un

expediente por
posible abuso
de su posición
dominante del
mercado
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UN MUNDO EN GUERRA

CARLOS LÓPEZ JONES

2024miela con dos conflic

tos regionales adicionales,
que se suman a la inva
sión de Rusia a Ucrania, y
la guerra entre Israel y

Hamas. Detrás de cada guerra hay
intereses económicos y geopolíticos,
producto de un nuevo orden mundial
que empieza a gestarse.

Durante 25 años, el planeta gozó
de paz. Rusia y China, se unieron al
resto del mundo occidental en el pro
ceso de globalización donde los in
volucrados se beneficiaban de una u

otra forma y, en consecuencia, esta
ba en el interés de todos que las ca
denas de suministro no tuvieran

contratiempos y ninguna potencia
apoyaba a ningún grupo armado pa
ra atacar o desestabilizar a otro país.

Sin embargo, la situación cambió
en el momento en que China muy
probablemente intervino en el Brexit
y en las elecciones norteamericanas

de 2016. En ese momento, Occidente,
principalmente Estados Unidos y
Europa, se dieron cuenta que el poder
tecnológico de China, ponía en riesgo
sus procesos electorales internos y
decidieron separarse de China, pro
ceso que se acentuó con la pande
mia, que demostró la fragilidad de las
ratas comerciales, los cuellos de bo
tella en puertos y carreteras, asi co
mo la dependencia que tiene Estados
Unidos de los productos manufactu
rados en China y que se venden en
Estados Unidos.

A partir de ese momento, inició el
proceso de relocallzaclón de empre
sas norteamericanas y europeas. Es
necesario sacarlas de China y llevar
las a otros países de Asia o incluso de
América como México.

Este giro de 180 grados en el co
mercio mundial, donde la globaliza
ción pierde fuerza y se da paso a la
regionalización, crea dos bloques co
merciales, como sucedía en el siglo
pasado, solamente que, en lugar de
ser liderados en Asia por Rusia, aho
ra China ha tomado ese papel de lí
der, al estar mejor preparado tecno
lógicamente que Rusia y su econo
mía tener un mayor tamaño.

Una consecuencia de lo anterior,
es que los grupos rebeldes ahora
pueden buscar a uno de los líderes

globales, pedirles apoyo y recibir
dinero y armas para financiar sus
movimientos bélicos, lo que antes
no hubiera ocurrido, ya que ello,
afectaría las rutas comerciales y,
por ende, la economía de las dos sú
per potencias mundiales. Hoy esa
afectación sucede, pero el bando
contrario estima que el daño es ma
yor al otro bando.

2024 Inicia con la invasión de Ru

sia a Ucrania, donde China apoya a
Rusia; la guerra de Israel y Hamas,
donde Israel recibe apoyo de Estados
Unidos, y Hamas muy probable
mente de Irán; mientras que Estados
Uñidos ataca a rebeldes hutíes en

Yemen, apoyados por Irán; e Irán y
Pakistán intercambian ataques en su
frontera.

El mundo regresa a 1989, con dos
bandos claramente definidos, donde
por tm lado hay que avanzar en el
ámbito tecnológico, ahí Estados Uni
dos llera la delantera y, por otra par
te, hay que generarle problemas al
liando contrario para detener su cre
cimiento y causar descontento entre
su población para debilitar a los go
biernos y aminorar su avance.
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• Hoy losoptim istas están entusiasmados
por lo q ue la í A puede hacer para nosotros,
ni ¡entras que los pesimistas se preocupan
por lo que puede hacernos a nosotros. Pero
lo que deberíamos preguntarnos es que
puede hacer la IA con nosotros
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LOS ÁNGELES/LUCERNA.
Aunque vivimos en unía era
definida por la influencia
desproporcionada de la hu
manidad sobra el planeta,

nosotros mismos también atravesamos
profundos cambios. Las máquinas están
empezando a hacer cada vez más tareas
que antes eran exclusivas de la, labor hu
mana (incluso muchas que dependen de
la creatividad!, LaBteligencia artificial ¡IA)
yo no es una posibilidad teórica lejana;
está qquí y llegó para queáarsp.

Puestos a analizar su potencial, es teri
t#slor reproducir el tecnooptimiímo de
los noventa, cuando Deep Bluede IBM
le ganó al campeórí mundial de ajedrez
y al hacerlo generó una ola de interés
interdisctplinario respecto de las formas

de usar y comercializar la inteligencia
artificial j?" otros áBoros. Pero tamb'én
puede ser tentador adoptar la mirada
opBsta e insistir en que la IA se tornará
una amenaza inaceptable para los me
dios de vida de la mayoría OE la gente,
e incluso tal vez para la existencia de la
humanidad misma.
Ninguna de las dos reacciones es nue

va: muchas veces han acompañado la
aparición de grandes innovaciones. Am
bas también cometen un error similar, al
tratar el avance tecflf)lóg¡co como algo
separado de nosotros. Hoy Iosoptimis
tas están entusiasmados por loque
la IA puede hacer para nosotros
mientras que los pesimistas se
preocupan por lo que puede
hacernos a nosotros. Peí©

lo que deberíamos
preguntarnos ¡B5
qué puede

hacer la IA con nosótos.

Es una pregunta que se aplica por
igual aRs^BB 1 irtes y a as firB*as,
a pesar de las evidentes diferencias entre
estos dos ámbitos ae actividad eminen
temente humana. Para entender mejor el
arte de los nuevos ®adios, hay que pen
sarlo como un diálogo entre la experime»
tación y la tradición. El anhelo humano de
novedades y la tradición gpn ¡nterdepen
dientes: sólo mediante la apreciación de
lo que hubo antes de una obra de arte po
demos comprender lo que Ig hace nueva.
Ninguna creación artística es totalmente
independíente <¡§§ té) herencia cultural, así

Boma la luz
no se puede entender en au

sencia de la oscuridad.
Esta duplicidad también se aplica

¦ .brnanza&ftrc TLnfar er ¡eílaBiay
que saber reconocer las innovaciones
genuinas, lo que a su vez demanda com
prender lo que se ha hecho antes.
Esta interrelación pntre el pasado y el

presente también sirve para describir á la
IA generativa. Al basarse en un vasto acer
vo de expresiones humanas previas (datos),
la IA puede lograr una aplicabilidad casi
universal y facilitar la innovación en un sin
fín de áreas de la cultura y de la industria.

Fue ésta ¡dea de la IA lo que nos moti
vó a llevar adelante nuestro proyecto cala
borativo [Borck Züreams. CciloIsDdcr del

a pre n d i za ¡ 6, a alo m á tito, í ra n s fo r m a m o s
las obras, los archivos visuales y el legado
del compositor chsesídeamonónfcs Arifo
nín DvfíSspirgr.renr una instalación de
100 metros cuadrados que se exhibió en
septiembre durante el Festival Internacional
de MSsiogBe DKró.« en Prpt|)a, frenfl
al ||¡gBmnr^^Hnd¡al de I
Unesco], Fue si proyecto inaugural de
OxCollection, una nueva iniciativa cultural
Bed'áiJiüd arteHigitcl¿ y ejHnplificJ el
potencial de la IA como herramienta para

transformar la creatividag humana y enri
quecer la herifteía cultural.

El usfaBístico ® la IA puedeBefigBü
el papel dé la tecnología en la sociedad
más en general. Los modernos modelos
algorítmicos se tienen que entrenar COn

vastos cúmulos de datos que en su mayor
parte son creaciones humanas para el
consumo humano, y esto los convierte en
herramientas sumamente poderosas en
ámbitos como la investigación y el desa
rrollo. Los productos de la IA tienen sentido
y son comprensibles porque su materia prr
ma (trátese de cientos de horas de música
clásica u otros datos ge naturaleza más
cuantitativa) es humana. Sólo manteniendo
esta conexión simbiótica entre nosotros y
nuestras cambiantes tecnologías podrg"
mos garantizar que el desarrollo de lg IA
resulta

Digamos las Cosas como son: el a pifen*
dizajé.automático puede aportar profun
dos benBcios. AungiBhoy
novedosa y extraña, la IA puede ser una
herramienta sumamente poderosa al sen
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vicio¡ÉfcsSESSai finá^deise oHS
Ib eficierBa eil»él úsese ki tecnclogía
hasta actuar como auxiliar en la creación
de obras de arte para el disfrute ¡éatoda
la humanidad. Lajjfilidadde la IA (incluso
como instrumentada tasación de sentido),
dependerá de la respuesta de los seres
humanos a sus productos. Es evidente que
tendrá un papel creciente en nuestro cada
vez más digitalizado mundo. Lo que rjgegr
sitamos es una estrategia de coexistencia
que respete,, valorice y optimice ambas
partes, el ser humano y la máquina.
En tal sertidH verB|pBfáBDrearns
como una prueba dé. concepto, firme
mente enraizado en expresiones de la
imaginación y materiales humanos, el pro
yecto usó la IA para recuperar, sintetizar y

extender el legado de un pionero cultural
del pasado. La presentación que de ello
resultó no fue una mera dlucinación" ge
nerada' por una máquina, sino más bien
una muestra de coevolución. Guiada por
la intervención humana, una inteligencia
artificia convirtió ^B pH»cc¡<fhHjiura
del pasado en una realidad para noso
tros en el presente. Revivió la historia y,
al mismo tiempo, la creó de nuevo. Para
hallar valor, hay que unir la tradición con
la novedqd: sin ambas cosas, el producto
final no nos conmoverá.

DvorálB>earns nos «ligó a dejar de
lado ©I áebate sobíé humanos contra hu

manos y humanos contra máquinas. El
resulíido fue beneficioso pcB el desa
rrollo áe la tecnología y para el progreso

áel arte contemporánea. Ahora estamos
pidiendo una revolución, no de la tecnolo
gía, sino áe las actituáes áe la humaniáaá
hacia ella. No hay áuáa áeque la IA es
extraoráinariamente poáerosa, pero no
es en moáo alguno la primera tecnolo
gía que haya modificado la condición
humana.
No hacgfalta ser ni fanáticos áe la

tecnología ni críticos irreductibles. El pro
greso humano es un resultspgo di» la cola
boración ^fttre nosotros y, aáeñiql áe eso,
entre nosotros y nuestras máquinóf. En est#
sentida, el papel de artistas, inversores e
innoVáfiléres en la revolución de la IA es
el mismo: combinar la apertura hacia el
futuro con la apreciación informaba ífel
pasado:.
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ASHINGTON, D. C.
En esté arranque délw 2024, la perspecti
va para la economía
global parece estar

mejorando. Las principales economías están
saliendo prácticamente ilesas del alza más
acelerada de las tasas de interés én 40
años, sin las heridas habituales de las crisis
HnancieraB) del a^BesBiplect. Los paí.sfl
ratayez logrcfflclominar tascHde inflBión
pronunciadas sin desatar una recesión. Sin
embargo, hay gs¡cada vez más factible un
"aterrizaje suave". No sorprende que los
mercados financiero^HisiHi un tgiSla
ánimo festivo.

Pero la cautela está a la orden del día.

El último informe Perspectivas Económicas
Mundiales del BancoMundial indica que la
mayoría de las éíSfcmías —desarrolladas,
así cornoen desarrollo— Secerán mucho

más lentamente en 2024 y2025 que en los
diez años previos al COVID19. Se espera
que el crecimiento global sedesaselere por
tercer año consecutivo a 2.4%, antes de
repuntar a 2.7% en 2025. Y se calcula que
la inversión per cápita en 2023 y 2024
promediará sólo 3.7%, apenas la mitad del
promedio de los 20 años previos.

Los ultimes años están cobrando la forma
de una era dq oportunidades perdidas. El
fin |?U24 marcará el punto intermedio
d» Jo que se suponía iba a séf una década
transformadora para el desarrollo, cuando se
eliminara la extrema pobreza, Sé erradicaran
las enfermedades transmisibles y se reduje

ran prácticamente a la mitad las emisiones
de gases de efecto invernadero. Lo que se
asoma en M horizonte, en cambio, es un
hito poco feliz: el desempeño más débil del
crecimiento global de cualquier lustro desde
1990, con ingresos per cápita promedie
en un trimestre, en todos los países en de
sarrollo, que van camino a ser más bajos a
fiSs de 2U24 qff en el perigab prevflw? la
pandemia del COVIB19.

El débil crecimiento económico amenaza

con afectar a muchos imperativos globales
y hacer qyg a las economías en desarrollo
lef réfylte más difícil géperar la inversión
necesaria para abordar él cambio climático;
mejorar la salud y la educación y lograr otras
prioridades clave. Dejaría a las economías
más pobres atrapadas en cargas de deuda
paralizantes. Prolongaría la miséria de casi
una de cada tres personas en los países en
desarrollo que son víctimas de inseguridad
alimentaria. Y representaría un fracaso histó
rico: una década perdida no sab para unos
pocos países, sino para el mundo.
Todavía es posible cambiar el rumbo.

Nuestro análisis sugiere que el desempeño
de la mayoría de las economías en desarro
llo en la segunda mitad de los años 2020
puede al menos no ser peor q<tsg fin la dé?
cada previa al covid si hacen dos cosas. Pf'P
méii$! deben enfocar sus políticagen generar
uBaugHde invRic^Hjy beneficial, que
impulsé.©! crecimiento de la productividad,
alzas dé bs ¡ngf@SOs¡ una reducción de la
pobreza, mayores ganancias y muchas otras
Eos® positivas. Segundo, deben evitar el
tipo cB páticas fiscales ^Mrnuc&S'vecáS;
Entorpecen el progreso económico y contri

buyen a la inestabilidad.
La evidencia de las economías avanza

das y en desarrollo desde la Segunda Gue
rra Mundial muestra qyeyna combinación
correcta de políticas puede aumentar la
inversión aun cuando la economía global
no .sea fuer®. Háy país® en todo el mundo
qué han logrado generar casi 200 auges
clÉinversión extraordinaria, quMftdefiln
como episodios en los que el crecimiento de
inversión per cápita se aceleró a 4% o más
y se mantuvo allí durante más de seis años.
La inversión tanto pública como privada sal
tó durante estos episodios. El condimento
secreto fuMjn paquete de políticas integral
que cHsolidó la.w^Ka^uj^pamentales,
expandió el corrBcioy IcHlujos financieros,
fortaleció a laHnstituciorm fiscales y finaiH
cieras y mejoró el clima de inversión para las
gmpresas privadas.
Si cada economía en desarrollo que per

geñes un auge de |a inversión de eSas carac
térísticqs en los años 2000 y 2010 repitiera
la proeza .en los añes 2020, laséconomías
en desarrollo se acercarían un tercio dél

camino a su potencial económico pleno. Y si
todas las economías en desarrollo repitieran
su mejor desempaña én 10 años a la hora
de mejorar la salud, la educación y la par
ticipación de la fuerza laboral, esosérviría
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para cerrar gran parte de la brecha restante.
El crecimiento potencial de las economías en
desarrollo en los años 2020 se acercaría a
lo que fue durante bs años 2010.
También existe una opción adicional a

la que podrían apelar fes do| Ufeios de las
economías en desarrollo qú® dependen de
las Aportaciones dé: materias primas. Les
puede ir mejor si, simplemente, aplicad él
principio hlpocráticBala polítiB fifeh^^p
que nada, no hacer daño. Estas economías
ya son procltes a debilitar los ciclos de auge
y caída (porque los precios de las materias
primas pueden jubir o bajar repentinamente)
y sus políticas fiscales suelen agravar las
cosas.

Cuando bs aumentos de bs precios de
las materias primas impulsan el crecimiento
un punto porcentual, por ejemplo, bs go
biernos incrementan el gasto de manera de:
impulsar el crecimiento 0.2 puntos porcen
tuales adiciónales,' En general, en los buenos
tiempos, la política fiscal tiende cBobreca
lentar la economía. En bs tiempos de vacas
flSMKsHjrofundiza la crisis. Rta||roc¡cl¡Hl¡
dad es 30% más fuerte en las economías

en desarrollo que exportan materias primas
qué en otras economías:®! desarrollo. Las
políticas fiscales tambmt¡en<|^B;i ser 40%
más volátiles en estas economías que en

Otras economías en desarrollo.
El resultado es una rémora crónica para

sus perspectivas de crecimiento. Esta rérTsg"
ra se pueda reducir^ entre otras cesas* si
se crean marcos fiscales para discipliBjfel
gasto del gobierno, si Se adoptan sistemas
He tipo dé Cambio flexibles y si m evitan las
restricdóneS a los movimientos internaciona
les de capital. Siestas medidas políticas se
instituyeran como un paquete, bs economías
en desarrollo que exportan materias primas
alcanzarían un incremento del crecimiento
del PIB per cápita de un punto porcentual
cada 45 años.
Hasta ahora, la década del 2020 ha

¡ido un periodo de promesas incumplidas.
Los gobiernos no han alcanzado los ob
jetivos "sin precedentes" que prometieron
cumplir para 2u|£): "pSerfin a la pobrezM
y. al hambre en todas partes; combatir las
desigualdades dentro de bs países y entré
ellos..., y garantizar la protección duradera
del planeta y sus réMirsos naturales". Péro
para él 2030 todavía faltan más de 5 años
H '  I suficiefcpira ¡» los mercados
emergentes y las economías en desarrollo
recuperen el terreno perdido. Los gobiernos
que actúen de inmediato para implementar
las políticas necesariascrearían motivos para
que todos puedan celebrar.
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Party like ¡fs 1999?
En el año de 1982, el senci

llo "Party like it's 1999" del
cantante Prince (fallecido en
el 2016) alcanzó el lugar nú
mero uno de la lista de éxitos

de Billboard 100. La letra de esta can

ción relataba que, ante el inminente
fin del mundo en el primer minuto del
año 2000, había que festejar y gastar
como si fuera la última noche de 1999.

La letra de la estrofa principal de este
sencillo quedó eternamente vinculada
con la fiesta alcista de los mercados

impulsada por la burbuja de acciones
tecnología al cierre de 1999.
En el último día de 1999, el S&P

500, el Dow Jones y el Nasdaq mar
caron máximos históricos de manera
simultánea. El S&P 500 alcanzó 2,193
unidades mientras que el Dow Jones y
el Nasdaq llegaron a 11,497 y 4,069
puntos, respectivamente.
Aunque este evento (el triple máximo

simultáneo) se repitió en varias ocasio
nes durante 1999 y los tres principales
índices (S&P 500, Nasdaq, y Dow Jo
nes) alcanzaron nuevos máximos du
rante el primer trimestre del 2000, estos
hitos no se dieron de manera simultánea

para los tres índices.
A unos pocas semanas del triple

máximo del último día de 1999, los mer
cados entraron en una marcada racha

negativa que duró casi dos años y me
dio. Entre el primer trimestre del 2000 y
octubre del 2002 el Nasdaq perdió tres
cuartas partes de su valor mientras que
el S&P 500 descendía 50% y el Dow
Jones caía 33 por ciento.

Para que el S&P 500, el Dow Jones, y
el Nasdaq volvieran a marcar máximos
históricos en el mismo día, los inversionis
tas tuvieron que esperar 16 años, hasta
el 11 de agosto del 2016.

Durante los siguientes cinco años, los
tres índices siguieron marcando nue
vos máximos históricos (interrumpidos
temporalmente entre marzo y junio del
2020 por la llegada de la pandemia).
Sin embargo, no fue hasta el 1 de no
viembre del 2021 que los tres índices
volvieron a marcar un máximo histórico
de manera simultánea.

A partir de esa fecha y hasta finales
del 2022, los tres índices registraron caí
das notables, con el S&P bajando 18%,
el Dow Jones 6% y el Nasdaq 34 por
ciento. Durante el 2023, los tres índices

registraron avances importantes, pero
sin lograr superar los niveles alcanza
dos en el triple máximo de noviembre
del 2021.
Esta racha alcista se ha extendido a

las primeras semanas de este año y el
lunes de esta semana, los tres índices fi
nalmente volvieron a marcar un máximo
histórico de manera simultánea.

Aunque en dos de las tres últimas oca
siones que esto ha sucedido hemos visto
un ajuste posterior a la baja en los mer
cados, no estamos planteando que el
nuevo triple máximo histórico simultáneo
anticipe el inicio de un mercado bajista.
Aunque hay quienes ven algunas se

ñales de que el ciclo se está agotando,
hay quienes ven una nueva ola de inno
vación tecnológica y una recuperación
en los crecimientos de las utilidades de

las empresas justifica la continuidad de
la racha alcista.

En este campamento se encuentran
los especialistas más optimistas, que an
ticipan que el S&P 500 podría alcanzar
los 5,200 puntos al cierre del 2024. Este
objetivo representaría un alza de 6.8%
contra el cierre de ayer miércoles.
Sin embargo, en el campamento de

los pesimistas, los objetivos de fin de

año para el S&P 500 rondan los 4,200
puntos, lo cual representaría una caída
de 14% contra el nivel actual.

Para los pesimistas, los niveles de
valuación no son compatibles con un
entorno de desaceleración económica

como el actual. En concreto, los pesimis
tas argumentan que las expectativas de
crecimiento de utilidades de las empre
sas son demasiado optimistas.
Adicionalmente, los pesimistas tam

bién sostienen que el múltiplo precio/
utilidad (P/U) al que cotiza actualmente
el S&P 500 es de casi 20 veces contra

las utilidades proyectadas del 2024 y
de 20 veces contra las observadas en el

2023, mientras que promedio histórico
es de 16.

Por otro lado, los optimistas argumen
tan que, aunque el múltiplo está por arri
ba de su promedio histórico, también
está muy por debajo de las 44 veces
a las que llegó en diciembre de 1999.
Adicionalmente, los optimistas anticipan
que los múltiplos podrían seguir subien
do conforme bajen las tasas de interés.
La expansión de múltiplos observa

da durante buena parte del periodo
20102022 se debió, en cierta medida,
a la gran ola de liquidez creada por los
bancos centrales y un entorno de tasas
de interés reales negativas (y en algunos
casos tasas nominales negativas).
En la actualidad, estamos en un en

torno de tasas reales altas y para que
los índices mantengan su tendencia
alcista es primordial que las tasas no
minales bajen acorde con lo que está
anticipando el mercado sin que haya
una reces ion.

En conclusión, parecería que los mer
cados podrían ser vulnerables a un ajus
te temporal si no se cumple el escenario
perfecto de soft landing sin inflación.
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Las bolsas en Estados Unidos

en máximos, ¿por qué?
n el futuro previsible, si persisten las ganancias de la misma magnitud en la Bolsa,E significa que las cifras de crecimiento mantienen el mismo tono favorable y que la
corrección en l< 3 curva de tasas de interés dobei la de intensificarse

Al cierre de los mercados el día de ayer,
las bolsas en Estados Unidos se ubicaron

en niveles de nuevo muy elevados. El ín
dice más; representativos» el S&P500, se
ubicó en su máximo histórico.
Ello rio concuerda con la narrativa

general. gSerá posten ¡ble el rally? ¿Po
dríamos tenef un año de ganancias de
nuevo de dos dígitos en los mer6ados de
capitales! Platiquemos un poco.
Mg>y3Bíg Ja inflftidn RrmaniSsBn
n¡seles alejados de los objefisos de los
bancos centrales De hecho, ésta sostiene
un nivel mucho más elevado que el que te
nía en el anterior máximo de los mercados
en enero del 2022.

No solo esa, La restricción monetaria
mantiene la idea de una desaceleración

en gl grestmiento, misma que pronostica
la estructura de la curva de tasas de inte
rés en donde: los réditos a plazos largos
son inferiores a los de bonos a plazos
mifiores a 2 años. ¿De dónde proviene
el movimiento?
Me parece que lo que hay detrás de

' |ue prefierJcomprar BoliS
es la idea "perversa" de que las tasas de
interés de todos modos van a bajar y de
que el crecimiento se va a sostener en
niveles que demuestran mucha fortaleza.
Sin recesión, más aún, sin desaceleración
evidente y con niveles de tasas más bajos,
la acumulación de posiciones en Bolsa

parece lógica.
Los datos económicos en Estados

Unidos continúan man festando mucha
fortaleza. Las ventas al menudease incre?
mentaron 0.6% m/m en (Bfembre, tras un
aumento de 0.3% m/m en noviembre y
por encima de Igs previsiones del merca
do (0.4% m/m). La cifra representó .el mcf
yor incremento en tfeS méses¡ liderado por
las ventas de automóviles [1.2% mensual).
Por otra parte, sorprendió el Indice de

Confian» del Consumidor efe IcBHiver
sidad de Michigan, el cual se ubicó en
78.8 puntos en enero, por encima de las
prensiones del mercado [67.3 puntos).

Este incremento respondió q un mayor
dinamismoHonómico, ganancias piel
ingreso y una desacelerációrt en ©I cregj
miento de los ptSfftós.

Gomo era desesperarse, la semana
pasada el mercado de tasas de interés
continuó corrigiendo la expectativa del ini
cio del ciclo de recortes a partir de marzo
por parte de la Fed. Los datos, así como
una nuefa intervención de un miembro
del Comité de Mercados Abiertos, contri
buyeron para ajusfar el optimismo de los
participantes en el mercado de deuda.

Las tasas de los bonos del Tesoro subfe*
ron entre 20 y 25 puntos base a lo largo
de la curva de rendimientos, y con esto
el mercado de futuras desecha, práctica
mente, la idea de que; en marzo, la Fed

pueda empezar a bajar la tasa.
Otro tema es la elevada concentración

Bpl ^Sdimientos «las "7 rrBBficclI?
(Meta, Appl% Google, Amazon, Nvidia,
"fesla y Microsoft), que representaron el
año pasado mas del 80% de los rendi
mientos del índice.

Auna expectativa de crecimiento posi
tiva :§eragregan resultados que al parsger
siguen siendo^ favorables (el día de fyer
los reportes de NfflixyMeta superaron
las expectativas y provocaron uñ empujón
adicional al alza efí las bolsas).

Si se trata de valuaciones, éstas son
müy elevadas en el caso de dichas emi
soras: y de los índices en general.
La idea de que la valoración de las

emisoras se recupera mal descontarse sus
ganancias a tasas de interés mas bajas ya
está sobre la mesa; quizás lo que vemos
ahora es la idea de que el mismo creci
miento en las ganancias será superara lo
que se espera, dado que no sg presenta
la fuerte desaceleración qu§ss espera
desde hace tiempo.

En el futuro previsible, si persisten las
ganancias déla misma magnitud en la
Bolsa, significa que las cifras de ^acimien
to mantienen el mismo tono favorables
También, que la corrección en la curva

tfefaseafa He rSsBb b e S d M n te n sif i ca r
se, al menos para dKSiSShar la expectati
va de que las tasas van a bajar a partir

Fecha: 25/01/2024

Página: 18

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectivas con INVEX Banco / Rodolfo Campuzano Meza

Rodolfo Campuzano Meza

Costo: 322,707

Página 57 de 62



de marzo y lo harán en una proporción
grande.

Si la decepción en el mercado de deu
da es muy grande, deberíamos ver una
corrección o un freno en el mercado de
capitales, y un cambio de esquema son
respecto a lo que se viene; esperando
desde noviembre pasado; no es aun ese
un escenario descartabb.

*Roáélfi¡> Campuzano Métg. §¡ director
general de INVEX Operadora dé Socte«
dades de Inversión.

O
A »•»

PUNTOS

fue en lo que sg
'ubicó el índice
confBiza del

consumidor de la

Universidad de
Michigan.

A
MAGNÍFICAS,

entre las

que están
Meta, Apple,

entre otras,

representan
el 80% de los

rendimientos del
S&P 500.

Los datos de EU, indican que el
consumo de las personas continúa
fuerte en aquella nación, foto: afp
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Acciones que lideran nominaciones al Oscar
Fibra Shop se financia por220mdp
SAP reestructurará 8,000 puestos para impulsar la IA
Microsoft tocó los 3 bdd de valor de mercado

El martes, se dieron a conocer las nomi
nacionesde los premios Oscar, que otorga la Academia de
H\rtes y Ciencias HniBatográficM de Estados ln¡d9|

Oppenheimer (ComCast), PoorThings (Walt Disney), Sf
fes ©f the Flower Moon (Apple y Paramount Global) y Barbi®
(Waner Bros. Discovery) encabezan el listado para recibir el
prestigioso galardón.

De acuerdo con información de Investíng, estas produccio
nf§ tienen algo en común: han sido respaldadas p0r 4 gran
des empresas del Entretenimiento queiiegócian sus acciones
en Wall Street y^iiH, en conjunto, acumulan un valor de capi
talización de más de 384,100 millones de dólares.

Fibra Shop, un HBcomiso de inversión en bienes raíces
ctóicacg aP sagmoi® cornscial., recibirían f^HciBiien
to sustentable de 220 millones de: pesos por parte del banco
Scoti a ba nfcMéxico.

El crédito se entregará mediante una línea revolvente CDn
vencimiento a 2026 y, a cambia. Fibra Shop ssicompromete
a alcanzar avances en el usodeenerejías limpias.

La empresa alemana de software SAP desveló e) martes
un programa de reestructuración de 2,000 millones dfpu
rcsi (2,200 millones de dólares) para 2024 que afectará a
8,000 puestos de trabajo, en el marco de sus esfuerzqs para
centrarse en el crecimiento de las qreas de negocio: impulsa
alüi Pc 1 l'itfi ¡encía /WicicjllA!.
SAP ha afirmadH^H^H&ue Ic^Hf^HrativitambM

radicalmente Su: negocio y se ha comprometido a írwirtír más
de 1,000 millones de dólares en el apsyo a nuevas empre

sas tecnológicas impulsadas por la IA a través de su saciedad
de capital de riesgo Sapphire Ventures.

El director general, Christian Klein, declaró qüe el progra
ma permitiría a SAP seguir desarrollando innovaciones pone
rasg^Rjcpgr la efiffincia dpjos procesos ® piBsfiale.s.

El valor bursátil de Microsoft superó el miércoles por primera
vezel hito de los 3 billones de dólares, conservando su pues
to eoma^glifidcá empresa más valiosa del mundo, justo por
detrás del fabricante de iPhonSj Apple.

Pero al sierre del mercado la empresa fundada por Bill Ga
les se quedó en 2.99 billones de dólares.

Microsoft y AppleSe han disputado el primer puesto como
empresa con el mayor valor de mercado en Wall Street desde
principios de año. El fabricante del iPhone perdió brevemente
su corona a principios de enero.

Las acciones de Microsoft alcanzaron un máximo histórico
de 405.15 dólares el miércoles, con un alzasie 1.6%, lo que
le permitiQísuperar los 3 billones de dólares.

Aguakan, la prestadora de servicios públicos de agua po
table en Quintana Roo tjgHe un panorama sombrío:. Además
de tener dinero invertido de los mexicanas a través de cuatro
afores, de acuerdocon versiones periodísticas, ]s quieren refr
rar la concesión.

E#4 además de afectar a los mexicanos que ¡nveftícán en
limpiar las aguas residualig de la región, dicen los que sa
ben, que fe podría pegar a los tenedores de los bonos azule®
que colocó la empresa en la Bolsa Mexicana de Valores, los
primeros de su tipo en México.
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¿Qué dejar de hacer para tener unas
finanzas sanas? Parte 2 de 2

Como mencioné en la prime
ra parte, muchas veces de
cimos lo que hay que hacer,
pero raramente lo que hay
que dejar de hacer para te

ner finanzas sólidas. Aunque no es una lis
ta exhaustiva, sí destaca aspectos relevan
tes. Continuamos entonces con ella:

5.Deja de confundir ahorro con
inversión

Muchas personas guardan sus ahorros en
cuentas no productivas, que pagan ren
dimientos menores que la inflación. Hay
mucho dinero sentado en inversiones ban

carias que pagan intereses ínfimos, lo cual
representa un gran costo de oportunidad.
Aunque parece que nuestro dinero cre

ce (porque ganamos algún rendimiento),
en realidad el dinero está perdiendo po
der adquisitivo con el tiempo.

Hay otras personas que invierten todo
su dinero únicamente en instrumentos a

corto plazo, con rendimientos "seguros"
como los Cetes a 28 días o fondos de

inversión de liquidez diaria, cuyos rendi
mientos no son muy superiores a la infla
ción. Si bien son ideales para mantener
dinero a corto plazo, como el fondo para
emergencias, no lo son para metas a ma
yor plazo, como ahorro para el retiro y
construcción del patrimonio.
ó. Deja de seguir recomendaciones a
ciegas o comprar productos que no en
tiendes
Es triste ver personas que pierden su di
nero por invertirlo en algo que no com
prenden. Algunas se ven atraídas por la
promesa de altos rendimientos, pero se
olvidan del riesgo.
Otras caen víctimas de vendedores de

productos para el retiro con comisiones
altísimas, que hacen proyecciones que
nada tienen que ver con la realidad.
Algunas dejan todas sus decisiones en

manos de "expertos", como el "asesor"
del banco o de seguros, que muchas ve
ces sabe menos que nosotros y tienen un
enorme conflicto de interés (su ingreso
depende de lo que logran vendernos).

Sin duda lo más triste es ver la cantidad

de personas que son víctimas de fraudes
o estafas. Todo por no entender lo que les
están ofreciendo.

Nunca pongas tu dinero en algo que
no entiendes. La educación financiera te

da el criterio que necesitas para saber si
la recomendación del "experto" es ade
cuada para ti.
7. Deja de pensar "a mí no me va a pasar"
Los mexicanos nunca pensamos en prote
ger nuestros bienes o nuestro patrimonio.
En el mejor de los casos, la gente asegu
ra su vehículo debido a que el riesgo de
robo en México es alto.

Pero muy pocas personas cuentan con
un seguro para su hogar o negocio, un
seguro de vida con invalidez que proteja
su capacidad de generar ingresos o un
buen seguro de salud.

Los seguros son instrumentos indispen
sables para cubrir pérdidas catastróficas.

Eventos que si se dan pueden destruir
todo lo que hemos construido. Tener un
buen esquema de protección, adecuado
a tus necesidades y situación particular,
es fundamental.

También es importante tener un testa
mento, aún en la juventud. Nadie está
exento de sufrir un accidente fatal (o una
enfermedad). Evita muchos dolores de
cabeza a las personas que queremos y
garantiza que lo que hemos construido
termine en las manos adecuadas.

8. Dejar de contar con una buena pensión
Es triste, pero es real: muchas personas
recibirán una pensión mucho más baja
de lo que creen. Aunque las aportacio
nes obligatorias a las Afores han subido,
distan mucho del nivel que deberían tener.
Además su régimen de inversión todavía
es limitado.

Por otro lado, en México muchas per
sonas trabajan años en el sector infor
mal, sin contribución alguna a su cuenta
de retiro. Otras, son registradas con un
sueldo mucho menor al que realmente
perciben.
Por eso es muy importante construir

nuestro propio ahorro para el retiro que
la complemente. Un plan financiero que
tome en cuenta tu caso particular es fun
damental.
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¡Gasolinas mucho más
caras que en EU!

Kn mi sexenio 110 habrá gasolinazos de
claró muchas veces el presidente. ¿No?,
pero si ya estamos de hecho en un ga
solinazo virtual...

Un ejemplo de periodismo
profesional, analítico y res
ponsable, al cual siempre
hemos aspirado en Méxi
co. Me refiero al reportaje

publicado en la edición del martes pasa
do de El Economista bajo la cabeza "La
gasolina cuesta en México 60% más ca
ra que en Estados Unidos" de la autoría
de Sebastián Díaz. Con tino editorial, la
nota mereció titular en la primera plana.
La contradicción lógica parece inmen

sa: en el país rico jde hecho, el más prós
pero de la tierra) la gasolina cuesta mucho
más barata que en el vecino pobre del sur.
Ahora resulta, como solía decir con ironía
un amigo mío, que "los patos le disparan
a las escopetas". O con mayor precisión
me atrevo a decir yo: "al perro más flaco
se le cargan las pulgas". Y con total cinis
mo y deliberalidad por parte de las autori
dades hacendarías. Ello, en la medida en
que ese diferencial de precios no es atri
buible a razones económicas, sino del or
den tributario. Es decir, a la aplicación de
impuestos a la gasolina en ambos lados
de la frontera. En otras palabras, es la vo
racidad del SAT sobre las ventas de gaso
lina loque marca la brecha.

El tema de la brecha en el precio de
las gasolinas entre Estados Unidos y Mé
xico admite varias aproximaciones, pero
sobre todo desde al ángulo político. Ese
muy grande diferencia! de precios entra
en denuncia y en contradicción con la
promesa muchas veces reiterada por el
presidente López Obrador de que en su
sexenio no habría gasolinazos. ¿No? Si
ya estamos de hecho en un gasolinazo
virtual, con ese diferencial de precios tan
grande. Pero con la política fiscal expan
siva para el año final de sexenio, las nece
sidades recaudatorias se han exacerbado

y que mejor víctima que los automovilis
tas que no le pueden echar consomé Ro
sa Blanca al tanque de sus vehículos. Des
de el punto de vista histórico el episodio
recuerda el caso de Luis Cabrera, secre
tario de Hacienda de Carranza, cuan
do en 191 ó decidió incautar las reservas

en metálico de los bancos. "El dinero hay
que sacarlo de donde se pueda", inten
tó explicar.

En el muy analítico editorial que escri
bió ayer sobre el tema Luis Miguel Gon
zález no se hizo referencia al aspecto
regresivo para los consumidores de la ex
plicada brecha de precios. Como si los
pobres no tuvieran que transportarse en
México. Como si solamente la "aspira
cionista" clase media y los fifís de clase
alta consumieran gasolina. ¿Primero los
pobres?
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Inflación, no
confundir
tomates con

tasas de interés

El dicho es no confundir peras
con manzanas, pero si habla
mos de inflación, las dos frutas
subieron de precio, ¡unto con el
resto del subíndice de frutas y

verduras que tuvo un incremento durante
la pasada primera quincena de este mes
de enero de casi 5 por ciento.

La referencia a los tomates, o jitoma
tes como también les dicen, es sólo para
llamar la atención de que tan sólo la
quincena pasada subieron su precio más
de 25 por ciento. Pero el punto es que
los datos inflacionarios están en un mo

mento en el que lo mejor es tener mucho
cuidado con la política monetaria.

El más reciente reporte del comporta
miento de los precios del Inegi, corres
pondiente a los primeros quince días de
este mes, tiene noticias buenas y malas.
Quizá la peor tiene que ver con esas
presiones en los precios de los alimentos
y como el subíndice de "Alimentos, bebi
das y tabaco" se mantiene por arriba de
la inflación general en términos anuales.
Es mala noticia que la inflación ge

neral, medida en el Indice Nacional
de Precios al Consumidor, muestre un
repunte que confirma claramente la in
terrupción del proceso de desinflación
que mantuvo hasta el tercer trimestre del
año pasado.
Pero es muy buena noticia que la

inflación subyacente haya logrado, al
menos en esta fotografía quincenal, ubi
carse otra vez por debajo de la medi
ción general. Porque más allá de que
pueda recuperar su posición natural por
debajo de la inflación general, los pre
cios subyacentes sí han mantenido una
baja consistente.
Y es aquí donde vale la pena no con

fundir las peras con las manzanas o los
tomates con las tasas de interés.

Si la inflación general sube, por más
que la subyacente se mantenga a la
baja, quizá no es momento de mandar
una señal de relajamiento de la política
monetaria.

El desprecio de Palacio no pude ser,
para nada, la ignorancia del banco
central y harían muy bien en ponerle
atención a las palabras del ex gober
nador del propio Banco de México, el
hoy gerente general del Banco de Pagos
Internacionales, Agustín Carstens.
La política monetaria funciona con

retardos, dice Carstens, y una baja pre
matura de las tasas de interés podría
provocar que se reaviven las presiones
inflacionarias.
Entonces, si en la Junta de Gobier

no alguno o algunos de sus integrantes
argumentan que el proceso de desinfla
ción en el índice subyacente ya soporta
una primera baja en la tasa de interés de
referencia tan pronto como la siguiente

reunión, podrían reflejar impaciencia
dentro del Banxico y una reacción no
deseada en los mercados.

Hay un evidente aumento de la infla
ción general, la estacionalidad el tomate
caro escandaliza, y una buena decisión
del banco central, de bajar el costo del
dinero, pudiera generar una mala lectu
ra que sería contraproducente.
Además, les guste o no a los naciona

listas del régimen, hay que seguir muy
de cerca los pasos de la Reserva Federal
de Estados Unidos, básicamente porque
esta economía vive del dólar y del co
mercio con ese país.
El Banco de México fue muy opor

tuno en sus primeros incrementos de
la tasa de interés cuando empezaban
las presiones inflacionarias, quizá un
regreso menos apresurado de ese te
rreno restrictivo podría darle buenos
dividendos.

Es mala noticia que la infla
ción general muestre un repun
te que confirma la interrupción
del proceso de desinflación. Pe
ro es muy buena noticia que la
subyacente se ubique otra vez
por debajo de la general.
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